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Introduction

Présentation du sujet 
  Que  souhaitent  retirer  les  croyants  de  leur  foi  en  Dieu  ?  Obtenir  un  nouveau  travail,

connaître un mariage épanoui, guérir miraculeusement d’une maladie chronique, être heureux

ou gagner plus d’argent. Ces réponses semblent résumer les promesses de l’évangile de la

prospérité.  Cette  doctrine  nommée  « évangile  de  la  prospérité »  ou  « théologie  de  la

prospérité » est une dérive religieuse « issue du protestantisme évangélique, qui  établit un

lien  de  causalité  quasi-automatique  entre  foi  chrétienne  et  effets  visibles  sur  le  bien-être

physique, social et matériel » (Fath, 2012).  En me rendant pour les vacances en République

démocratique du Congo (RDC), mon pays d’origine,  j’ai bien souvent été marquée par la

forte présence dans l’espace public  de ces prédicateurs qui promettaient richesse et guérison à

leurs fidèles. Les affiches collées dans les rues annonçaient des « croisades de guérison », les

émissions à la télévision montraient des célébrations joyeuses tenues dans des églises bondées

et des prédications prononcées avec ferveur par des « apôtres » et « hommes de Dieu ». Il

n’était pas inhabituel d’être réveillée aux aurores par les réunions de prière se tenant dans les

églises présentes dans la rue de la maison familiale. En grandissant, j’ai remarqué que derrière

ces célébrations spectaculaires retransmises à la télévision et les promesses d’exorcisme se

cachaient  bien  souvent  des  fidèles  appauvris,  espérant  obtenir  une  amélioration  de  leurs

conditions de vie en échange de leurs économies. 

   Si mon premier contact avec l’évangile de la prospérité a eu lieu par le biais du petit écran,

je suis à nouveau exposée cette doctrine lors du premier confinement en 2020 sur les réseaux

sociaux. Je découvre sur Instagram un pasteur bien connu du paysage évangélique étasunien :

Joel Osteen. Dans l’église de ce-dernier, on n’entend pas parler de « croisade de guérison »,

en réalité il ne fait jamais usage d’un vocabulaire belliqueux contrairement aux églises de la

prospérité que je connaissais. Il est très souriant, ne hausse jamais la voix et commence la

majorité de ses prédications par une petite anecdote amusante. Bien loin des titres d’ « apôtre

», « prophète » ou « homme de Dieu », on appelle le pasteur par son prénom : Joel. Voici

comment le lien entre la propagation de l’évangile de la prospérité et les réseaux sociaux

commence progressivement à m’intéresser. 
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Cadre théorique 
    Dans le milieu chrétien, la question de l’évangile de la prospérité a fait couler beaucoup

d’encre, bien souvent afin de dénoncer cette dérive religieuse. En effet, il faut noter que peu

de pasteurs  revendiquent  le  fait  de  prêcher  l’« évangile  de  la  prospérité »,  à  cause  de  la

connotation négative de cette  expression.  C’est  ainsi  qu’en 2012, le  Conseil  National des

Evangéliques  de  France  a  publié  le  dossier  La   Théologie   de   la   Prospérité décrivant

sommairement les enseignements dispensés par les figures de cette doctrine et en montrant

l’inadéquation avec le livre sacré des chrétiens, la Bible. Ce dossier constitue un outil utile car

il répertorie les principales figures et églises étasuniennes relayant les idées de la théologie de

la prospérité et établit une typologie des théologies de la prospérité. Toutefois, il parle de la

théologie de la prospérité de façon générale sans réellement s’ancrer dans un territoire précis.

S’il y est question de « vitrines médiatiques », la relation entre la théologie de la prospérité et

les réseaux sociaux n’est pas davantage explorée. Ceci est sûrement dû à la date à laquelle le

dossier a été publié, dix ans plus tard la situation a connu une évolution importante. Ainsi,

mon travail s’intéresse à l’utilisation des réseaux sociaux par les prédicateurs de la prospérité.

Dans le cadre de ce mémoire, l’expression « réseau social » fera exclusivement référence aux

plateformes permettant aux internautes de partager et consommer du contenu en ligne, ainsi

que d’entrer en contact les uns avec les autres par le biais de commentaires ou de messages

privés. Nous nous intéresserons particulièrement à Youtube, Facebook, Instagram et TikTok

afin de se pencher sur l’émergence du « pasteur-influenceur ». Je me suis alors intéressée à la

littérature chrétienne sur le sujet afin de me familiariser aux critiques formulées à l’encontre

de cette doctrine au sein même du courant évangélique. Pour cela, j’ai lu  Les coulisses de

l’Evangile de la prospérité, paru aux éditions Ourania en décembre 2020. La particularité de

ce  livre  est  qu’il  contient  le  témoignage  de  l’auteur,  Costi  W.Hinn,  neveu  du  célèbre

télévangéliste  américain  Benny  Hinn.  Ayant  grandi  dans  le  milieu  de  la  théologie  de  la

prospérité, il s’en est progressivement détaché pour la dénoncer aujourd’hui. Son livre permet

de comprendre davantage les rouages de cette théologie et la figure du chef spirituel considéré

comme « oint de l’Eternel » et l’usage qu’il fait de la Bible ou de son « mandat divin » afin de

légitimer ses agissements. Ce témoignage souligne la distance entre le pasteur et les fidèles

sur  les  plans matériel,  physique,  financier  ainsi  que les bénéfices  qu’en retirent  les chefs

spirituels. Je m’appuie également sur le livre La Prospérité? À la recherche du vrai évangile

écrit par le pasteur Kenneth Mbugua, et alii et paru en 2018 qui souligne l’incompatibilité de

cette doctrine avec message de la Bible. Il est intéressant car il permet de déceler en quoi cette
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doctrine pose problème sur le plan herméneutique. N’ayant pas trouvé de livre sur l’évangile

de la prospérité en République Démocratique du Congo, je me suis appuyée sur un livre qui

s’intéresse  au  phénomène  en  Afrique  (Bourdanné,  2005).  En  ce  qui  concerne  les  écrits

académiques, je me suis particulièrement intéressée aux travaux de Sébastien Fath, afin de

mieux  appréhender  le  monde  évangélique  (Fath,  2005 ;  2008).  En  2012,  il  a  tenu  une

conférence sur  «  les  théologies  de la  prospérité  »  à  laquelle  ce  travail  fait  régulièrement

référence. Si le monde de la théologie de la prospérité a été étudié avec attention aux États-

Unis (Bowler, 2018) , il y a peu de ressources accessibles concernant cette doctrine en RDC.

Je me suis alors intéressée aux travaux de Bernard Coyault, docteur en anthropologie membre

de l’Institut des Mondes Africains et ayant rédigé des travaux sur le pentecôtisme en Afrique

(Coyault, 2015). Je me suis également appuyé sur des recherches visant à mieux comprendre

le  contexte  dans  socio-économique,  mais  aussi  religieux  (Kapuku  Kalombo,  2014)  dans

lequel les Congolais évoluent (Ayimpam, 2007 ; 2012 ; 2014). 

Originalité du travail

  Il y a très peu de littérature  se concentrant sur la question de l’utilisation des médias, hormis

la télévision, dans le milieu de l’évangile de la prospérité. Ainsi, si l’on fait souvent mention

de « télévangéliste »,  il  est  paraît  intéressant  de sortir  de la sphère du petit  écran afin de

prendre en compte les évolutions de la relation entre le pasteur et les médias en parlant de «

pasteur-influenceur ». En utilisant ce terme, il est possible de s’intéresser non seulement aux

médias, mais aussi aux produits dérivés vendus par ces pasteurs-influenceurs (livres, goodies,

enregistrements  de  prédications,…)  ainsi  qu’aux  relations  para-sociales  pouvant  se

développer avec les personnes suivant quotidiennement ces pasteurs-influenceurs. De plus, ce

travail permet de comparer la façon dont l’évangile de la prospérité se propage dans deux

pays aux contextes socio-économiques différents : la République Démocratique du Congo et

les États-Unis.  

Choix des terrains 
J’ai  choisi  les  États-Unis  car  il  s’agit  d’un terreau  fertile  de l’évangile  de la  prospérité,

notamment avec le rêve américain qui a été très fortement liée à l’image du pays pendant de

nombreuses années. Les prédicateurs de la prospérité étasuniens ont un rôle historique dans

l’arrivée  de  cette  doctrine  sur  le  continent  africain  depuis  la  fin  des  années  60,  puis  en
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République Démocratique du Congo.  J’ai alors jugé intéressant de mettre en comparaison un

pays pionnier dans la propagation de  l’évangile de la prospérité (l’émetteur) et un pays qui a

accueilli cette doctrine (le récepteur). Ayant des origines congolaises et comprenant le lingala,

j’ai  décidé  de  me  pencher  avec  attention  sur  les  moyens  utilisés  par  les  chefs  spirituels

diffusant la théologie de la prospérité afin de faire partie de la vie quotidienne des fidèles de

leurs églises et se faire connaître à l’international. Si les fidèles congolais et américains ne

sont  pas  confrontés  aux  mêmes  réalités  économiques,  ils  évoluent  dans  un  pays  où  le

protestantisme évangélique occupe une place plutôt importante, laissant la place aux dérives

qui s’y rattachent comme l’évangile de la prospérité. 

Méthodologie adoptée

Le choix de six églises

  Afin de réaliser un travail de comparatisme efficace entre les  États-Unis et la République

Démocratique du Congo, j’ai fait le choix de me concentrer sur l’étude des églises de six

prédicateurs  de  la  prospérité.  La  principale  caractéristique  commune  de  ces  églises  est

qu’elles  sont  toutes des megachurches,  des « méga-églises »,  dont le  nombre de membres

dépassent les milliers.  Il  convient  de noter que les trois  églises congolaises retenues sont

toutes situées dans la capitale congolaise : Kinshasa.  Afin de choisir les six prédicateurs sur

lesquels me concentrer j’ai adopté une méthodologie différente en fonction du pays. En effet,

pour les États-Unis j’ai choisi les 3 prédicateurs parmi les noms les plus récurrents dans les

documents  traitant  de l’Évangile  de la  prospérité.  J’ai  ainsi  retenu Joel  Osteen,  pasteur  à

Lakewood Church ; Creflo Dollar4, pasteur à Christian World Changers Church International

et Kenneth Max Coppeland, pasteur le plus riche des États-Unis. En ce qui concerne la RDC,

j’ai d’abord cherché des églises et prédicateurs qui postent régulièrement du contenu sur les

réseaux  sociaux,  en  me  renseignant  auprès  de  mon  cercle  proche.  Puis  j’ai  analysé  leur

contenu pour voir s’il correspondait aux caractéristiques de l’évangile de la prospérité. Ainsi,

j’ai retenu l’apôtre Léopold Matumbo Kalombo, fondateur de la plus grande église du pays ;

l’apôtre Jean-Baptiste Sumbela, suivi par plus de 27 000 personnes sur Facebook  et enfin

l’apôtre Moïse Mbiye, chanteur chrétien et pasteur principal de Cité Béthel. 

4 En juillet 2022, Creflo Dollar a fait une prédication durant laquelle il renonçait à ses anciennes prédications sur
le don financier à l’église. Toutefois, cela ne l’exclut pas de la liste des prédicateurs de la prospérité, étant donné
que la prospérité que propage la doctrine à laquelle ce mémoire s’intéresse, ne concerne pas uniquement l’argent.
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Observation empirique, immersion virtuelle et limites

  Ce mémoire visant à illustrer fidèlement la propagation de l’évangile de la prospérité en

RDC et aux États-Unis, il se fonde sur l’écoute d’une quarantaine de cultes ou prédications

provenant des réseaux sociaux des églises de la prospérité auxquelles ce travail s’intéresse.

Afin de parfaire cette immersion virtuelle au cœur des six églises, un suivi régulier du contenu

posté sur leurs différents réseaux sociaux et sites Internet a été effectué et est mobilisé au

cours du développement du mémoire. Il convient de noter que les prédications et cultes de

l’église de Jean-Baptiste Sumbela étant publiées moins régulièrement sur les réseaux sociaux

que ces cinq homologues, j’ai alors moins pu écouter ses prédications. De plus, les cultes de

l’église de Creflo Dollar ne sont pas retransmis entièrement sur Internet, seule la prédication

apparaît  sur  les  réseaux sociaux.  Ainsi,  j’étais  tributaire  de  ce que l’église  voulait  rendre

public sur Internet, ce qui rend l’immersion au sein de ces églises, semi-complète. Le fait de

travailler sur l’utilisation des réseaux sociaux implique un nombre  de sites web consultés

important, mais ce mémoire n’en reste pas moins académique. En effet, c’est au travers des

livres, thèses et articles universitaires que j’ai lu, que j’ai pu obtenir les clefs afin d’analyser

les  sources  de  première  main  dont  je  disposais.  La  bibliographie  s’astreint  d’ailleurs  à

différencier les sites internet des églises de la prospérité auquel ce travail s’intéresse, et les

autres sites. 

 Entretiens et opposition entre « églises de la prospérité » et « églises traditionnelles ».

  L’évangile de la prospérité étant une dérive évangélique, je me suis intéressée aux relations

que les églises de la  prospérité entretiennent  avec les églises évangéliques  traditionnelles.

Cinq  entretiens  ont  alors  été  menés  avec  quatre  pasteurs  d’églises  traditionnelles  et  un

prédicateur de la prospérité congolais.  Je me suis alors entretenue avec le pasteur Charles5,

qui est un prédicateur de l’évangile de la prospérité en République Démocratique du Congo ;

le  pasteur  Bill6,  un pasteur  traditionnel  américain expatrié ;  le  pasteur  Roger7,  un pasteur

traditionnel congolais expatrié ; le pasteur Jacques Buchhold, ancien professeur de Nouveau

Testament, de grec biblique et ex-doyen de la faculté libre de théologie de Vaux-sur-Seine et

maître d’oeuvre de la traduction de la Bible du Semeur ; enfin Alexandre Sarran, pasteur de

5 Nom d’emprunt. 

6 Idem.

7 Idem.
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l’église  protestante  réformée  évangélique  de  Lyon Gerland.  Malheureusement,  suite  à  un

souci  technique,  seules  les  premières  minutes  de  l’enregistrement  de  l’entretien  avec  le

pasteur Alexandre ont été sauvegardées, son entretien n’est donc pas retranscrit.

  Il convient de noter que les courants évangéliques étant nombreux, et que ce mémoire ne

s’intéresse pas à les déceler, mais plutôt à vérifier en quoi l’évangile de la prospérité est une

dérive des courants évangéliques, l’expression « églises traditionnelles » sera utilisée afin de

définir les églises évangéliques qui s’opposent à l’évangile de la prospérité. En découle alors

l’utilisation  des  termes  « prédicateur  de  la  prospérité »,  « pasteur  de  la  prospérité »  et

« pasteurs traditionnels ».

Vocabulaire employé et traduction de la Bible choisie.

Les titres afin de se référer au pasteur de la prospérité étant multiples, allant de « prophète », à

« docteur », « pasteur » ou « apôtre », je ferai  référence à eux sous le terme générique de

« pasteur » ou « prédicateur », à moins de parler de l’un d’entre eux en particulier. 

La  définition  utilisée  afin  de  définir  les  « évangéliques »,  est  la  suivante :  « protestants

partageant quatre caractéristiques, le biblicisme, l’accent sur le thème théologique de la croix

(crucicentrisme), l’engagement militant et la conversion. » (Fath, 2005). 

Sauf mention contraire, tous les versets bibliques cités proviennent de la traduction Segond 21

de 2007.

Système d’hypothèses
Voici sous forme de liste les hypothèses autour desquelles le présent travail s’articule. 

• Les églises de l’évangile de la prospérité dispensent un discours adapté aux besoins de

la  population  tant  aux  États-Unis  qu’en  RDC,  car  il  apporte  une  réponse  aux

préoccupations terrestres des fidèles. 

• Le moment de la collecte et la question de l’argent sont abordés de façon particulière

lors du culte en présentiel et en ligne, il s’agit d’un moment central de la célébration. 

• Les églises de la prospérité ont des moyens humains et matériels plus importants que

les  églises  traditionnelles  pour  attirer  de  nouveaux  fidèles.  Avec  la  croissance  de

l’utilisation des réseaux sociaux, les prédicateurs de la prospérité se transforment en «
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pasteurs-influenceurs  »  et  les  fidèles/spectateurs  peuvent  développer  des  relations

para-sociales avec eux. 

• Les chefs spirituels prêchant l’évangile de la prospérité ont une relation ambivalente

avec leurs fidèles pouvant aller du modèle de réussite à atteindre, au père spirituel,

voire à l’incarnation de Dieu. 

• Les prédicateurs de l’évangile de la prospérité  sont des figures charismatiques, autour

desquelles est souvent construit un mythe légitimant leur ministère. Leur image est

indissociable de l’église à laquelle ils sont rattachés. 

• Les prédicateurs de l’évangile de la prospérité font référence à des exemples et textes

bibliques soigneusement choisis afin de légitimer leur message et excluent des thèmes

et passages bibliques pouvant remettre en cause leurs propos. 

• Malgré les réactions  à cette dérive,  les églises traditionnelles ont du mal à freiner

l’émergence de cette doctrine car elles n’utilisent pas ou peu les médias sur lesquels

sont présents les prédicateurs de l’Évangile de la prospérité. 

Problématique et présentation du plan
Ce travail  a  pour objectif  de répondre à  la  question suivante :  En quoi  l’évangile de la

prospérité  est  une  dérive  évangélique  qui  s’adapte  aux  territoires  dans  lesquels  elle  se

propage, ainsi qu’à l’évolution des moyens de communication ? 

 Cette  étude se divise en  trois parties pour un total de huit chapitres. Dans un premier

temps, il conviendra de s’intéresser à l’évangile de la prospérité comme étant une doctrine qui

s’adapte à la fois au contexte religieux et socio-économique dans lequel évolue le fidèle, ainsi

qu’à  ses  besoins.  J’ai  réalisé  une  typologie  des  prospérités  prêchées  dans  les  six  églises

auxquelles ce travail s’intéresse, afin déceler les points de convergence et de divergence dans

la prédication l’évangile de la prospérité en RDC aux État-Unis. 

La  deuxième  partie  s’intéresse  à  la  figure  du  pasteur  et  aux  conséquences  de  la

virtualisation de son ministère sur la relation qu’il entretient avec son église locale et  ses

fidèles. J’ai alors émis la proposition des concepts de « pasteur-influenceur », et d’« e-fidèle »

afin de saisir au mieux les nouveaux statuts dont bénéficient à la fois le pasteur et le croyant

dans un contexte de digitalisation des églises de prospérité.

 Enfin,  une  troisième partie  se  penche sur  le  rapport  des  églises  de  la  prospérité  à  la

référence religieuse qu’est la Bible. En effet, les évangéliques étant défini par leur biblicisme,

il est intéressant de se pencher sur le rapport à la Bible.  L’évangile de la prospérité étant une
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dérive évangélique, cette dernière partie s’intéresse également aux relations des églises de la

prospérité aux églises traditionnelles. 
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PREMIÈRE  PARTIE  –

L’évangile  de(s)  prospérité(s) :

une doctrine sur-mesure ? 

  Cette  première  partie  cherche  à  répondre  à  l’hypothèse  selon  laquelle  l’évangile  de  la

prospérité est une doctrine qui s’adapte aux pays dans lesquels elle se propage, ainsi qu’aux

moyens de communication modernes. Pour cela, il est important de comprendre le rapport

actuel des  États-Unis et de la République Démocratique du Congo au christianisme. Afin de

mesurer les variantes de l’évangile de la prospérité selon les pays, il convient d’établir une

typologie des prospérités. Enfin, les stratégies mises en places par les trois églises congolaises

et les trois églises américaines seront analysées. 

Chapitre 1- États-Unis et RDC : deux 

terrains fertiles pour l’évangile de la 

prospérité 

  Dans ce bref chapitre, il  est question de vérifier en quoi les États-Unis et la République

Démocratique  du  Congo  sont  des  terrains  propices  à  la  propagation  de  l’évangile  de  la

prospérité.  Ce premier chapitre s’intéresse au lien entre les croyances populaires dans ces

deux pays et l’évangile de la prospérité. 



1. Des spécificités nationales : « American Dream » 

et malédiction de l’Afrique 

  Les églises de la prospérité promettent aux fidèles la possibilité de changer leur « trajectoire

sociale8 ».  Cette  sous-partie  s’intéresse  à  ce  qui,  dans  les  croyances,  ou  le  mythe  liée  à

l’histoire des États-Unis et à la République Démocratique du Congo peut favoriser l’adhésion

à l’évangile de la prospérité en mobilisant l’idée d’un changement radical du statut social. 

1.1. American Dream et évangile de la prospérité

  Le site internet de la série-documentaire American Gospel pose la question suivante9 : « Is

Christianity = Christ + American Dream ?» (traduction : Est-ce que le christianisme = Christ

+ le rêve américain?). Le «  rêve américain » renvoie à l’idée qu’aux États-Unis, un individu

né pauvre peut, en travaillant dur et en étant persévérant, changer de statut social et mener une

vie  prospère.  Anne-Marie  Bidaud  postule  que  cette  idéologie  fait  partie  intégrante  de  la

culture américaine10 : 

  Les États-Unis sont pour une large part le produit d’un rêve ; l’American Dream n’a jamais

cessé   d’être   invoqué,   à   toutes   les   époques,   toutes   obédiences   et   partis   confondus.  Qu’il

s’agisse d’un candidat aux élections présidentielles, d’un prédicateur ou d’un essayiste. C’est

le référent absolu de toute une nation, la formule magique de ralliement et de reconnaissance

qu’un homme politique se doit de prononcer sous peine de paraître suspect.

Bidaud souligne que le « prédicateur » américain doit lui aussi faire référence  à ce mythe

fondateur des États-Unis. C’est ce que l’on constate dans les prédications de Joel Osteen,  la

bande-annonce de  American Gospel : Christ Alone, s’ouvre sur un extrait d’un message de

Joel Osteen qui dit  aux fidèles :  « Qui vous a dit  que vous ne pouvez pas accomplir  vos

rêves ?11 ». Sur le site internet de Lakewood Church, son église, une vidéo de son épouse et

lui apparaît dans laquelle il mobilise à nouveau le thème du rêve12 : 

8  FATH Sébastien,  Les théologies de la prospérité, conférence de Sébastien FATH (CNRS) CEIA 2012, URL
complète en biblio. 

9 « American Gospel », American Gospel, URL complète en biblio.

10 Anne-Marie Bidaud, Hollywood et le rêve américain: cinéma et idéologie aux États-Unis, Malakoff, Armand
Colin, 2017.

11 American Gospel: Christ Alone (Official Trailer - 2018) [Image], URL complète en biblio.

12 « It’s time to hope again », Lakewood Church, URL complète en biblio.
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 Nous savons que Dieu vous tient dans la paume de Ses mains, qu’Il vous réserve des

choses  incroyables !  Voilà pourquoi nous vous encourageons à espérer à nouveau,

rêver à nouveau, vivre à nouveau ! Parce que le meilleur se trouve devant vous. Nous

croyons   que   quand   vous   êtes   dans   la   maison   du   Seigneur,   cela   fait   une   réelle

différence. 

Incarné par des figures modernes tels que Oprah Winfrey ou Elon Musk13, le rêve américain a

eu une influence sur le monde évangélique aux États-Unis14. Osteen soutient qu’il y a une

« réelle différence » quand le fidèle se rend à l’église. Présentant un Dieu tout-puissant qui

permet d’accéder à une vie prospère, l’évangile de la prospérité moderne s’est « approprié15 »

le rêve américain, en le christianisant. Plutôt que de compter sur sa seule force, son courage et

sa persévérance, le fidèle d’une église de la prospérité accueille un « co-acteur16 » dans sa

réussite : Dieu. 

1.2. La « malédiction » de l’Afrique 

    Dans son livre  L’évangile de la prospérité : une menace pour l’Afrique, Daniel Bourdanné

soutient que17 : 

  L’Afrique est aussi profondément influencée par la Théologie de la malédiction. Plusieurs

continuent   à   croire   que   les   Africains   sont   maudits.   Inconsciemment,   tout   le   rapport   à

l’existence   se   construit   selon   le   couple  bénédiction/malédiction.  Dans  un   tel   contexte,   le

succès matériel se donne comme un refus de la malédiction. 

D’après la Banque Mondiale, environ 73 % de la population de la République Démocratique

du Congo vivait avec moins de 1,90 dollar par jour en 201818. La théologie de la malédiction

fait écho à la situation d’« extrême pauvreté19 » dans laquelle se trouve une partie importante

13 « People who lived the American Dream », URL complète en biblio. 

14 cf.  CORBIN  Wyndy, « The  impact  of  the  American  dream  on  evangelical  ethics »,  in  , Blackwell,  
CrossCurrents, n˚ 3, 2005, pp. 340-350.

15 Ibid.p.347. 

16 FATH Sébastien, Les théologies de la prospérité, conférence de Sébastien FATH (CNRS) CEIA 2012, loc.cit.
Fath parle du fidèle qui est « co-acteur » de son accès à la prospérité. Ici, le terme co-acteur est utilisé pour faire
référence à l’être divin avec lequel le fidèle doit collaborer pour atteindre le rêve de prospérité. 

17  BOURDANNÉ  Daniel, L’évangile de la prospérité: une menace pour l’église africaine, Presses bibliques
africaines, 2011, p. 51. 

18 « République démocratique du Congo - Vue d’ensemble », Banque Mondiale, URL complète en biblio.

19 Idem..
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de la population congolaise20. La pauvreté étant le symptôme de la malédiction, la prospérité

est, à l’inverse,  le signe d’une bénédiction divine. La théologie de la malédiction se retrouve

dans le discours des prédicateurs de la prospérité congolais, qui n’hésitent pas à faire recours

à  un  vocabulaire  essentialisant21,  et  à  faire  écho  à  cette  doctrine.  Dans  l’une  de  ses

prédications, Moïse Mbiye propage clairement la théologie de la  malédiction en expliquant

qu’il existe de nombreux démons22 : 

  C’est   un   démon,   par   exemple,   africain,   il   impose   un   système   en  Afrique,   il   impose   la

médiocrité,   il   impose   le   manque   d’amour   chez   l’Africain.   Et   quand   tu   nais   Africain,

automatiquement, tu es en train  de développer quelque chose, toi-même tu ne comprends pas.

C’est les œuvres de ce démon. Au Congo, il y a aussi ce démon…quelque chose qui fait qu’on

n’aime pas notre pays. 

La  « médiocrité »  imposée  par  un  « démon  congolais »  dont  parle  Mbiye,  est  l’une  des

lectures de la théologie de la malédiction. L’évangile de la prospérité est présenté comme

étant un moyen de se défaire de la malédiction qui pèserait sur l’Africain. L’utilisation du

terme de « démon » par Mbiye n’est pas anodin. En effet, en République Démocratique du

Congo, les malheurs sont forcément associés à des puissances spirituelles. Sébastien Kapuku

Kalombo  parle  d’« inflation  des  démons  et  des  esprits23 »  dans  la  capitale  congolaise  et

explique qu’« un esprit habite derrière chaque chose : esprit de sommeil, esprit de pauvreté,

esprit  de rire.24 ».   La pauvreté,  la maladie,  le chômage, l’infertilité sont expliqués par la

présence d’un mauvais esprit qui tourmente le croyant. Kapuku Kalombo  explique que le

congolais devient alors esclave des esprits. À cause du lien de causalité automatique entre le

salut  du  croyant  et  l’absence  de  mal,  les  églises  de  la  prospérité  congolaises  organisent

régulièrement  des  soirées  de  délivrance,  dans  l’objectif  de  libérer  le  croyant  des  esprits

mauvais, et de l’aider à reprendre « confiance25 » en lui. 

20 Cette théologie concerne le continent africain, mais étant donné que cette étude se concentre sur la RDC, nous
ne nous avancerons pas sur d’autres pays. 

21 Jean-Baptiste Sumbela dit « nous Africains » avant de dire que les fidèles interprètent la Bible selon ce qui les
arrange : «  Nous Africains, nous arrivons à changer le sens de toute chose. L’amour, c’est toi. La Bible dit :
“quand  je  distribuerai  tous  mes  biens”  voyez  vous,  ce  n’est  pas  “venez  prendre”,  mais  c’est  toi  qui  dois
distribuer. ». cf.Jean-Baptiste SUMBELA, « Culte du 27/02/2022 | Bienvenue à notre culte des familles Nous
sommes le Centre Évangélique Silo Que Dieu vous bénisse | By Apôtre Jean Baptiste Sumbela | Facebook  »,
Facebook, 27 février 2022, URL complète en biblio.

22  Culte Thème: Les Signes d’Alliance | Dim 14 Aout | Partie 5 | Pasteur Moise Mbiye [Image], 2022, URL
complète en biblio.

23 KAPUKU  KALOMBO  Sébastien, « La  pentecôtisation  du  protestantisme  à  Kinshasa »,  Afrique
contemporaine, 2014, vol. 252, nᵒ 4, pp. 51-71,p.69. URL complète en biblio.

24 Idem.

25 FATH Sébastien, Les théologies de la prospérité, conférence de Sébastien FATH (CNRS) CEIA 2012, loc.cit.
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2. Une vague chrétienté ambiante 

  Si  l’évangile de la  prospérité se propage en République Démocratique du Congo et  aux

États-Unis, il convient de se demander en quoi la culture chrétienne présente dans le pays peut

l’expliquer. 

2.1. Eglises de réveil et « insécurité spirituelle » en République 

Démocratique  du Congo

   Dans la capitale de la RDC, Dieu est souvent évoqué et est omniprésent dans l’espace

public. Un article du journal  Le Point, permet de dépeindre l’une des manifestations de la

chrétienté ambiante26 :

  Au[x]   côté[s]  des  Marie,   Joseph   et   autres  Pierre,   des  nouveaux-nés  ont   pour   nom des

contractions   ou   compilations   d'expressions   bibliques.   Morceaux   choisis:   Plamedi   (Plan

merveilleux  de  Dieu),  Merdi   (Merci  Dieu  ou  Merveille  de  Dieu),  Glodi   (Gloire  à  Dieu),

Promedi   (Promesse   de   Dieu),   "Dieuadonné",   "Dondivin"   […]   Le   phénomène   se   serait

accentué  avec   la  prolifération  des  Eglises  dites  "du   réveil",  un courant  revendiquant  des

"miracles" qui est né en RDC après son indépendance, en 1962, et qui concurrence l'Eglise

catholique, dont se réclament 40% des 70 millions de Congolais. 

Les prénoms de nombreux congolais font référence à Dieu et sont à  la fois le symptôme et un

moyen de renforcement de la forte présence du christianisme dans le pays. Cet article évoque

les « églises de réveil », auxquelles appartiennent les églises de Moïse Mbiye, Jean-Baptiste

Sumbela,  Léopold  Mutombo  Kalombo,  mais  aussi  celle  du  pasteur  Charles27avec  qui  un

entretien   a  eu  lieu  (Annexe  I  )  afin  de  construire  ce  travail.  À Kinshasa,  elles  attirent

beaucoup de croyants depuis le début des années 9028, et c’est principalement dans les murs

des églises de réveil que se propage l’évangile de la prospérité29 en RDC. Si les églises de

réveil congolaises sont susceptibles d’adopter la dérive qu’est l’évangile de la prospérité, c’est

26 « République démocratique du Congo: la farandole des prénoms », Le Point, 24 octobre 2014, URL complète
en biblio.

27 Prénom d’emprunt. 

28 KAPUKU  KALOMBO  Sébastien, « La  pentecôtisation  du  protestantisme  à  Kinshasa »,  Afrique
contemporaine, 2014, vol. 252, nᵒ 4, pp. 51-71,p.68. 

29 Il convient de noter que toutes les  églises de réveil ne prêchent pas cette doctrine, mais elles sont les plus
susceptibles de développer cette doctrine.
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parce qu’elles mettent l’accent sur le  « miracle »30,  le  charisme du pasteur  et  aussi  sur la

délivrance. Si cette dernière concerne les esprits mauvais, elle se concentre également sur la

sorcellerie ou le fait que les croyants soient « emprisonnés31 » par quelqu’un. Sylvie Ayimpam

postule que32 : 

  Les   églises   de   délivrance   de  Kinshasa,   reprennent   à   leur   compte   certaines   accusations

véhiculées   par   les   églises   nigérianes   ou   ghanéennes   […].   Parmi   celles-ci,   une   théorie

héréditaire de la persécution met en cause les liens de filiation et la parenté qui véhiculeraient

la « malédiction » transmise de génération en génération par les ancêtres à leur descendance.

Pour   ces   églises,   la   libération   de   la   «  malédiction   ancestrale»   est   une   des   dimensions

essentielles de la délivrance, entendue ici comme rupture totale avec le passé. 

Cette malédiction héréditaire est considérée comme étant un « blocage33 », un frein causé par

une personne de l’entourage qui est jalouse du croyant. Sylvie Ayimpam utilise l’expression

d’« insécurité spirituelle34 », afin de qualifier la situation des Congolais qui cherchent à savoir

si quelqu’un ou un démon cherche à leur faire du mal et à les « bloquer » . Dans ce contexte

religieux  congolais  mêlant  une  lecture  « ultraspiritualisante  des  faits  sociaux35 »  et  une

situation socio-économique difficile, la RDC devient un terrain fertile pour la propagation de

l’évangile  de  la  prospérité  qui  présente  une  solution  aux  freins  spirituels  empêchant  les

Congolais d’ atteindre la prospérité. 

2.2. Les États-Unis, une nation chrétienne ?

  Aux États-Unis, les évangéliques occupent des places importantes dans la vie publique. La

théologie du dominion et la conquête territorialisée est répandue dans ce pays. Cela consiste à

30  KAPUKU KALOMBO Sébastien, « La pentecôtisation du protestantisme à Kinshasa », loc.cit.p.69.

31 cf.Culte de délivrance dans l’église de Moïse Mbiye. Culte de Délivrances et Miracles | Merc. matin 20 juillet
2022 | [Image], 2022, URL complète en biblio.

32  AYIMPAM Sylvie, « Violence et sorcellerie. Prolifération normative et incohérence statutaire à Kinshasa »,
in  BOUJU Jacky  et  MARTINELLI  Bruno  (dir.),  Sorcellerie   et   violence   en  Afrique, Karthala,  Hommes  et
sociétés, 2012, pp. 187-213, p. 193, URL complète en biblio.

33 AYIMPAM Sylvie, « Croyances et pratiques magico-religieuses dans les milieux d’affaires à Kinshasa  », in
Les performances des organisations africaines: pratiques de gestion en contexte incertain, Paris, Harmattan, 
Conception et dynamique des organisations, 2007, pp. 41-55, p. 52. 

34 AYIMPAM Sylvie, « Violence et sorcellerie. Prolifération normative et incohérence statutaire à Kinshasa », in
Jacky Bouju Bruno Martinelli (dir.), Sorcellerie et violence en Afrique, Karthala,  Hommes et sociétés, 2012, pp.
187-213, p. 203, URL complète en biblio.

35  KAPUKU KALOMBO Sébastien, « La pentecôtisation du protestantisme à Kinshasa », loc.cit.p.69.
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ce que les chrétiens prennent le pouvoir dans certaines sphères tels que les arts, les médias ou

l’éducation36.  Cette  théologie  résulte  d’une  lecture  de  la  Bible  selon  laquelle  Dieu  aurait

donné un mandat de domination à Adam sur la Terre, que le diable lui aurait volé. Ainsi, la

présence d’évangéliques au plus près du pouvoir américaine se fait importante. Paula White,

ancienne conseillère  spirituelle  du président  Donald Trump une célèbre prédicatrice de la

prospérité aux États-Unis37. Ce qui a notamment permis de mettre en avant l’évangile de la

prospérité. Hinn raconte qu’elle avait « appelé publiquement les gens à donner une offrande

spéciale pour recevoir la bénédiction de Dieu. Elle avait même affirmé qu’en faisant ce don,

ils  seraient  protégés  du jugement  divin. ».   Si  les  évangéliques  sont  présents  dans  la  vie

publique des États-Unis, il faut noter qu’au sein de la population américaine, de nombreuses

personnes se revendiquent évangéliques sans pour autant être assidues à l’église ou connaître

leur  Bible.  Le premier  épisode de la  série-documentaire  American Gospel :  Christ  Alone,

comporte un extrait de prédication de Nabeel Qureshi dans lequel il dit38 : « J’ai grandi dans

une famille très musulmane aux États-Unis. Mais à chaque fois que j’entrais en contact avec

des chrétiens, je me rendais compte qu’ils ne savaient pas pourquoi ils croyaient ce qu’ils

croyaient. ».  Le  premier  épisode  de  la  série-documentaire  regorge  de  témoignages

d’américains ayant grandi dans une famille évangélique ou avec une « culture » chrétienne,

sans pour autant  avoir  un contact direct39 avec la référence religieuse qu’est  la  Bible.  Ce

comportement qui va à l’encontre du « biblicisme », qui caractérise les évangéliques, permet

aux enseignements de la prospérité d’infiltrer plus facilement les systèmes de croyance des

fidèles. 

36 GONZALEZ Philippe, « Que ton règne vienne »: des évangéliques  tentés  par le pouvoir absolu, Genève
Paris, Labor et fides diff. Presses universitaires de France, 2014, p. 267.

37 HINN  Costi  W., Les   coulisses   de   l’Évangile   de   prospérité:   un   témoignage   enrichissant, Romanel-sur-
Lausanne (Suisse), Éditions Ourania, 2020, p. 209. 

38 American Gospel: Christ Alone (1 Hour Version) [Image], 2018, URL complète en biblio.

39 supra.Chapitre 8. 

22



23



 Les crises politiques, tribales, économiques créent des conditions de

vie si  difficiles  et  si  pénibles.  Devant  ces réalités existentielles,  qui

peut   rester   insensible   à   cette   théologie   qui   promet   prospérité,

guérison, et bien-être personnel ? 

- Daniel Bourdanné40

Chapitre 2- Une doctrine modulable 

selon les contextes socio-économiques

 Ce chapitre vise, dans un premier temps, à déceler les différentes « prospérités » contenues

derrière l’expression « évangile de la prospérité ». Il s’intéresse également au discours tenu

par  les  prédicateurs  autour  des  différentes  prospérités,  selon  les  pays  et  les  églises  ainsi

qu’aux moyens présentés pour atteindre la prospérité recherchée par le fidèle.  Il permet de

vérifier si la prédication de l’évangile de la prospérité s’adapte au contexte socio-économique

dans  lequel  les  fidèles  évoluent.  Pour  cela,  des  prédications  ainsi  que  des  évènements

organisés par ces églises ont été regardés, puis analysés afin de réaliser une typologie des

prospérités et des moyens de les atteindre.

1. La prospérité matérielle 

L’évangile de la prospérité se caractérise par le lien de causalité automatique entre la foi et la

prospérité. Dans cette sous-partie, il convient de se pencher sur la prédication de la prospérité

matérielle dans les six églises auxquelles ce travail s’intéresse.  Le premier volet concerne

l’argent, la richesse et l’investissement, tandis que la seconde se penche sur l’un des moyens

par lequel le fidèle peut atteindre la prospérité : le travail. 

40 BOURDANNÉ  Daniel, L’évangile de la prospérité: une menace pour l’église africaine, Presses bibliques
africaines, 2011, p. 47-48. 
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1.1. Argent, richesse, investissement

  La prospérité financière est le premier type de prospérité auquel  je m’étais intéressée en

faisant mes recherches. Un enseignement répandu dans les églises de la prospérité concerne la

« semence de foi », basé sur Marc 10 : 3041 Costi Hinn l’explique en citant un livre de Gloria

Copeland, l’épouse du pasteur Kenneth : 

 Si vous donnez 1 dollar pour la cause de l’Évangile, vous en recevrez 100 en retour. Pour 10

dollars,  vous  recevrez  1000 dollars.  Et  pour  1000 dollars,  vous  en  recevrez  100’000…Le

principe de Marc 10.30 permet de très bonnes affaires42.

Le principe de la semence de foi est assez simple : le fidèle donne une part de son argent à

Dieu43 et en reçoit  cent fois plus. Kenneth Copeland écrit au sujet  de la semence de foi  :

« Aucune banque au monde n’offre un tel retour sur investissement. Que Dieu soit loué ! »44.

Lors de mes conversations avec des protestants évangéliques sur l’évangile de la prospérité, le

principe de la semence de foi, ou « loi du centuple » était souvent évoqué45. Pourtant, à part

Kenneth  Copeland  qui  mettait  un  fort  accent  sur  la  semence  de  foi,  les  deux  autres

prédicateurs de la prospérité américains n’y faisaient presque jamais référence. Creflo Dollar

s’est d’ailleurs rétracté46 de tous ses enseignements sur la « dîme47 » : 

  Les enseignements  que  j’ai  partagés  dans  le  passé  sur   le  sujet  de   la  dîme n’étaient  pas

corrects   et   aujourd’hui,   je  me   tiens   dans   l’humilité   de   corriger   quelque   chose   que   j’ai

enseigné   pendant   des   années   et   cru   pendant   des   années,   mais   que   je   n’ai   jamais   pu

comprendre clairement parce que je n’ai pas encore été confronté à l’évangile de la grâce qui

a fait la différence.  […]Je n’ai aucune honte à vous dire, jetez tous les livres, cassettes et

vidéos que j’ai jamais faits sur le sujet de la dîme, à moins qu’il ne s’aligne sur [celui-ci].48 

41 Les versets 29 et 30 du chapitre 10 de l’Évangile de Marc disent la chose suivante  : « Jésus répondit: Je vous
le dis en vérité, il n'est personne qui, ayant quitté, à cause de moi et à cause de la bonne nouvelle, sa maison, ou
ses  frères,  ou  ses  soeurs,  ou  sa  mère,  ou  son  père,  ou  ses  enfants,  ou  ses  terres,  ne  reçoive  au  centuple,
présentement dans ce siècle-ci, des maisons, des frères, des soeurs, des mères, des enfants, et des terres, avec des
persécutions, et, dans le siècle à venir, la vie éternelle. » cf.supra.Chapitre 7. 

42 COPELAND Gloria,  God’s will is prosperity,  Kenneth Copeland Publications, 1978 cité dans  HINN Costi
W., Les   coulisses   de   l’Évangile   de   prospérité:   un   témoignage   enrichissant, Romanel-sur-Lausanne
(Suisse), Éditions Ourania, 2020, p. 65.

43 Comprendre donner son argent à l’église dans laquelle le croyant se rend.   

44 COPELAND  Kenneth, The   laws   of   prosperity, Fort  Worth,  Tex., Kenneth  Copeland  Pub./Harrison
House, 2009, p. 58. 

45 De façon plutôt critique. 

46 The Great Misunderstanding - Sunday Service [Image], URL complète en biblio.

47 Supra. « 3.2.Le don financier : une étape incontournable ». 

48 Traduction empruntée à Augustin D, « Creflo Dollar : “Jetez tous les livres, cassettes et vidéos… sur le sujet
de la dîme”  », REPUBLIQUE DU JAPAP, 5 juillet 2022, URL complète en biblio.
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Lors de ce message, il a tout de même souligné qu’il ne présenterait pas ses excuses, car sans

ces  enseignements  il  ne  serait  pas  arrivé  où  il  est  aujourd’hui.49 Il  ne  s’agit  pas  ici  de

minimiser l’influence de l’enseignement de la loi du centuple dans les églises de la prospérité

américaines,  mais  plutôt  de  montrer  qu’il  y  a  une  évolution  dans  le  discours  de  certains

prédicateurs  de la  prospérité.  En effet,  au lieu de se concentrer  sur  les  montants  que  les

croyants peuvent obtenir par le semence de foi, les prédicateurs vont mettre l’accent sur la

création  d’entreprises  et  l’investissement  que  doivent  faire  les  fidèles  afin  de  s’adresser

également aux auto-entrepreneurs et aux fidèles plus aisés. En République Démocratique du

Congo on peut  retrouver  à  la  fois  la  loi  du  centuple  dans  sa forme traditionnelle  et  une

insistance  sur  la  prospérité  des  entreprises  et  des  investissements  du  fidèle50.   Cette

ambivalence peut être expliquée par les forts écarts de richesse dans le pays51, le prédicateur

cherche alors à avoir un message pertinent pour les fidèles qui cherchent à « joindre les deux

bouts », mais aussi aux fidèles qui souhaitent utiliser leur capital afin de créer des entreprises

prospères.  Si le cœur du message demeure le même et concerne la richesse financière, le

vocabulaire employé permet d’atteindre des profils de fidèles différents52. 

1.2. Le travail : entre chômage et épanouissement 

  Le  travail  est  l’un  des  thèmes  sur  lesquels  les  prédicateurs  de  la  prospérité  s’arrêtent

volontiers. La République Démocratique du Congo, traverse une « multi-crise53 » notamment

perceptible dans la « montée spectaculaire du chômage et […] la baisse drastique du pouvoir

d’achat auxquelles on assiste depuis le début des années 199054 ». L’évangile de la prospérité

se pose alors comme réponse au problème de chômage rencontré par la population, et les

pasteurs font référence à cela dans leurs prédications. Lors d’un culte de délivrances à Cité

49 The Great Misunderstanding - Sunday Service [Image],loc.cit.

50 cf.  Les  propos  de  Mutombo  Kalombo  lors  de  la  « Business  Class ».  Le  grand   culte   d’impactation  du
dimanche 16 janvier 2016, URL complète en biblio..

51 « République démocratique du Congo - Vue d’ensemble », Banque Mondiale, URL complète en biblio.

52 Sur le rôle de coach financier endossé par le pasteur cf.supra.chapitre 5.

53 DE BOECK  Filip  et  JACQUEMIN  Jean-Pierre, « Le  « deuxième  monde »  et  les  « enfants-sorciers »  en
république démocratique du Congo », Politique africaine, 2000, vol. 80, nᵒ 4, p. 32, doi:10.3917/polaf.080.0032.

54 AYIMPAM Sylvie, « Violence et sorcellerie. Prolifération normative et incohérence statutaire à Kinshasa », in
BOUJU  Jacky  et  MARTINELLI  Bruno  (dir.),  Sorcellerie   et   violence   en   Afrique, Karthala,  Hommes  et
sociétés, 2012, pp. 187-213, p. 190, URL complète en biblio.
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Béthel,  le  prédicateur  dit55 :  « Bien-aimés,  c’est  vous  qui  dîtes  qu’il  n’y  a  pas  d’offres

d’emploi. Dans le ciel, il y a des offres d’emploi. ». Sur la chaîne Youtube de Moïse Mbiye

Ministries, le témoignage vidéo d’une fidèle est publié dans lequel elle raconte qu’après avoir

vécu douze ans au chômage, elle a trouvé un travail  grâce à Dieu56 après une réunion de

prière.  Dans les  prédications  de Joel  Osteen,  le  croyant  est  appelé à  s’épanouir  dans  son

travail. Si cela n’est pas encore le cas, le prédicateur encourage les fidèles en disant que le

meilleur est toujours devant57 : « Vous espérez un nouveau poste ? Dieu va vous catapulter en

avant. »58. Moïse Mbiye s’inscrit dans le même discours. Dans une prédication, il incite les

fidèles qui rencontrent des difficultés au travail à persévérer dans la prière car Dieu ne veut

pas qu’ils se découragent au pont de démissionner59. Dans les prédications écoutées dans le

cadre du mémoire, les prédicateurs américains insistent davantage sur le bien-être au travail.

En  RDC,  il  s’agit  surtout  de  réussir  à  trouver  un  emploi  stable,  dans  un  pays  où  «  la

débrouille60 » est la norme. En parlant de Kinshasa, la capitale du Congo, Sylvie Ayimpam

soutient ceci61 : 

 La majorité de la population urbaine, qui ne se retrouve ni dans le secteur public, ni dans le

secteur privé, doit organiser sa vie et sa survie en ville au quotidien, en se débrouillant, en

bricolant, tout en s’appuyant sur divers réseaux sociaux. (Ayimpam, 2014). 

L’évangile de la prospérité apporte du réconfort aux fidèles congolais, en leur faisant miroiter

la possibilité d’obtenir une activité salariale capable d’améliorer leurs conditions de vie. 

2. Prospérité physique et sociale

  La  prospérité  prêchée  par  les  églises  de  la  prospérité  concerne  également  le  bien-être

physique et social du fidèle. Si des thèmes se retrouvent dans les églises de la prospérité en

55 Culte de Délivrances et Miracles | Merc. matin 20 juillet 2022 | [Image], URL complète en biblio. 

56 Témoignages : Par une offrande, elle reçoit le travail après 12 ans de chômage [Image], URL complète en
biblio.

57 « It’s time to hope again », Lakewood Church, loc.cit.

58 Promotion In The Problem | Joel Osteen [Image], URL complète en biblio.

59 Culte Thème: Les Signes d’Alliance | Dim 14 Aout | Partie 5 | Pasteur Moise Mbiye [Image], 2022, loc.cit.

60 Expression  empruntée  à  Sylvie  Ayimpam.  AYIMPAM  Sylvie, Économie   de   la   débrouille   à   Kinshasa:
informalité, commerce et réseaux sociaux, Paris, Karthala,  Hommes et sociétés, 2014, p. 11.

61 Ibid. p. 21. 
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RDC et au États-Unis, tel que la guérison, il convient de s’intéresser à l’influence du contexte

national sur la façon dont ces prospérités sont prêchées. Cette section résulte de l’écoute de

prédications des six églises auxquelles s’intéresse ce travail, et d’une comparaison de la façon

dont la prospérité physique et sociale est comprise dans les deux pays. 

2.1.  La guérison miraculeuse 

  Dans son livre L’évangile de la prospérité : une menace pour l’Afrique, Daniel Bourdanné

rapporte les propos tenus par un pasteur Nigérian lors d’une campagne d’évangélisation62 : 

 Nous ne croyons pas que ce soit la volonté de Dieu que les hommes souffrent de maladie,

d’accidents, et de troubles divers. […] Nous croyons que Jésus a pourvu à la guérison de tous

les croyants par la mort de Jésus-Christ sur la croix. 

Les  églises  de  la  prospérité  prêchent  que  le  salut  du  croyant  s’accompagne  de

l’affranchissement de la maladie. L’église de Kenneth Copeland met souvent l’accent sur la

guérison.  Sa  femme  Gloria  organise  des  rencontres  nommées  « Healing  School63 »

(traduction : école de la guérison) pour « toute personne désirant la guérison et une révélation

profonde de ce que dit Dieu au sujet de notre bien-être.64 ». Kenneth fait souvent référence à

la guérison physique du croyant et n’hésite pas à inviter les fidèles malades à s’approcher de

l’estrade  afin  d’obtenir  une  guérison.  Après  une  prédication,  il  impose  les  mains65 à  une

femme asthmatique et prononce ces mots :

(il pose sa main sur le cœur de la femme asthmatique) Esprit d’asthme (pose sa main sur le

front de la femme).  Esprit de Jésus.  (s’adresse à la femme)  Comment vous appelez-vous ?

Andréa ? L’esprit de Jésus te rend complète, de la couronne qui se trouve sur ta tête à la

plante de tes pieds. Maintenant, prends une grande inspiration. (s’adresse à l’assemblée) Et

toutes   les   personnes   qui   ont   eu   les   poumons   atteints   par   le  Covid,   prenez   une   grande

inspiration. Au nom de Jésus. 

62 BOURDANNÉ Daniel, L’évangile de la prospérité: une menace pour l’église africaine, op.cit. p.14. 

63 « What is Healing School? | Kenneth Copeland Ministries », Kenneth Copeland Ministries, URL complète en
biblio.

64 Idem. 

65  Pratique répandue dans les églises évangéliques qui consiste à poser les mains sur une personne pour laquelle
on prie dans un moment particulier de sa vie : demande de guérison, début d’un nouveau ministère, prière de
bénédiction.
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Kenneth Copeland s’adresse l’esprit d’« asthme », car la maladie n’étant pas dans le plan de

Dieu pour les croyant selon les prédicateurs de la prospérité,  c’est qu’il  s’agit d’un esprit

mauvais. Il faut alors le chasser par un exorcisme,  une délivrance ou une parole de foi. En

République  Démocratique  du  Congo,  on  retrouve  également  cet  accent  sur  la  guérison

miraculeuse avec les cultes de délivrance.66 

2.2. La foi pour le visa en République Démocratique du Congo

  En s’intéressant à l’évangile de la prospérité en République Démocratique du Congo, il est

nécessaire de toucher un mot sur la diaspora. En effet, un message souvent mobilisé par les

pasteurs congolais et qui n’apparaît pas dans les prédications de la prospérité américaines,

concerne l’obtention d’un visa pour l’étranger. Dans une prière pour ses fidèles, un pasteur de

l’église  de  Moïse  Mbiye   déclare67 que  « le  voyage »  les  « écoute68 ».  Pour  des  familles

congolaises, avoir un membre de la famille à l’étranger peut constituer un moyen de sortir de

la misère69.  Que cela soit afin de poursuivre une formation universitaire, ou pour l’obtention

d’un travail, partir à l’étranger est un objectif partagé par plusieurs fidèles des églises de la

prospérité.  Pour cela,  l’obtention d’un visa est  indispensable.  Si le Congolais émigré aide

financièrement sa famille70, il reste attaché aux églises de son pays ( Annexe I ) et n’hésite pas

à faire des dons financiers à celle dans laquelle il se rendait avant d’obtenir son visa71. 

2.3. Prospérité familiale : célibat, mariage et enfants

66  AYIMPAM Sylvie, « Violence et sorcellerie. Prolifération normative et incohérence statutaire à Kinshasa »,
in BOUJU Jacky et MARTINELLI Bruno (dir.), Sorcellerie et violence en Afrique,op.cit. p. 193,

67 Culte de Délivrances et Miracles | Merc. matin 27 juillet 2022 | [Image], URL complète en biblio.

68 Ce terme fait référence à la parole de foi, ou la « prière d’autorité » cf.supra. « 3.Le guide de la prospérité
selon les pays »

69 MACGAFFEY  Janet  et  BAZENGUISSA-GANGA Rémy,    Congo-Paris:   transnational   traders   on   the
margins of the law, [London] : Bloomington, International African Institute in association with James Currey,
Oxford ;  Indiana University Press,  African issues, 2000, p.  116.  « Pour les familles restées  en Afrique,  une
stratégie de survie cruciale est d’avoir des membres de la famille à l’étranger. »

70 AYIMPAM Sylvie, Économie de la débrouille à Kinshasa: informalité, commerce et réseaux sociaux, op.cit.
p. 185. 

71 Pendant  la  retransmission des  cultes,  les  coordonnées bancaires  des  églises  congolaises  sont  affichées  à
l’écran afin de permettre aux personnes à l’étranger de faire des dons. cf.Annexe I  
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  La fondation d’une famille fait également partie des éléments mis en avant par les églises de

la  prospérité.  Cela  commence tout  d’abord  par  trouver  un  époux.  Lors  d’un culte  à  Cité

Béthel,  l’un des prédicateurs dit : « Bien-aimé, lorsque Dieu te regarde, la pauvreté ne peut

pas marcher avec toi. Le célibat ne peut pas marcher avec toi.72 ». Il faut noter que le pasteur

principal de cette église, Moïse Mbiye, est célibataire. Pourtant, son collègue, apparente le

célibat à une malédiction et promet du haut de l’estrade qu’une fidèle de son église va se

marier : « Ma sœur, ton mari existe déjà. Qu’est-ce que tu attends? C’est juste que ce temps

soit révélé […] Je ne le dis pas pour t’encourager, je le dis parce que je le vois 73». Sébastien

Fath souligne que « le discours de maints prédicateurs […] authentifie le lien entre salut et

bien-être  […]  conjugal.74 ».  Car  une  fois  mariés,  les  fidèles  se  voient  promettre  une  vie

maritale heureuse, puis à la parentalité. Les grossesses compliquées75, les fausses couches76 et

les adolescents rebelles77 ne sont pas envisageables dans certaines églises de la prospérité, ou

ne sont considérées que comme des étapes après lesquelles le croyant sera victorieux.  Dans

sa prédication « Promotion in the Problem », Joel Osteen dit à ses fidèles78 :  « Vous voulez

que votre enfant ne fasse pas d’histoires? Dieu va l’utiliser pour faire de grandes choses, il va

laisser une trace sur terre! ». Dans les églises de la prospérité, les familles, les couples et

célibataires peuvent entendre un message au plus près de leurs préoccupations. Lors de notre

entretien, le pasteur Charles79 m’a dit que l’une de ses vidéos les plus partagées sur TikTok

était un extrait de prédication concernant le mariage : 

 Je parlais, je…j’exhortais et je disais : « Même si on t’a abandonné, un homme t’a quitté et

t’a laissé avec cinq enfants, Dieu est capable de te restaurer et de te donner un bon mariage et

un bon mari qui accepte les cinq enfants. ». […] C’était une minute, une minute et demie. J’ai

vu que beaucoup, beaucoup, beaucoup de femmes.  Toutes les filles,   toutes les filles-mères,

c’est-à-dire qui ont un enfant, deux enfants, trois enfants…Toutes, elles étaient…elles se sont

jetées sur cette vidéo-là, et elles ont partagé, elles l’ont…des milliers de partages et tout ça. 

72 Culte de Délivrances et Miracles | Merc. matin 20 juillet 2022 | [Image], URL complète en biblio. 

73 Culte de Délivrances et Miracles | Merc. matin 27 juillet 2022 | [Image], URL complète en biblio.

74 FATH Sébastien, Du ghetto au réseau : Le protestantisme évangélique en France 1800-2005, Genève, Labor
et Fides,  Histoire et société, n˚ no 47, 2005, p. 234. 

75 Your Right Time Is Coming | Joel Osteen [Image], URL complète en biblio.

76 Culte Thème: Les Signes d’Alliance | Dim 14 Aout | Partie 5 | Pasteur Moise Mbiye [Image], loc.cit.

77 Promotion In The Problem | Joel Osteen [Image], loc.cit.

78 Idem.

79 Nom d’emprunt. 
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La prospérité familiale est alors un élément que l’on retrouve à la fois aux États-Unis et en

RDC. Toutefois, parmi les prédications des pasteurs américains écoutées dans le cadre du

mémoire, l’accent sur la nécessité de sortir du célibat était moins important qu’au Congo80. 

3. La feuille de route vers la prospérité selon les pays

  L’évangile de la prospérité se caractérise, entre autres, par un système de don et contre-don81.

Dans  ce  système,  les  contre-dons  sont  les  différents  types  de  prospérité  que  Dieu  peut

accorder aux fidèles tandis que les dons viennent du fidèle. Dans cette sous-partie, il  sera

question des moyens présentés aux fidèles afin d’avoir la prospérité. Si le moyen principal

d’atteindre la prospérité selon les prédicateurs de la prospérité, est la foi, la façon dont celle-ci

doit se manifester varie selon les prédicateurs. Loin d’être exhaustifs, les moyens retenus sont

ceux qui représentent le plus précisément la doctrine des six églises auxquelles ce travail

s’intéresse. 

3.1. Prière d’autorité, confession positive et parole de foi

  La foi se manifeste par la « parole de foi », la « confession positive », ou encore la « prière

d’autorité ». Celle-ci signifie que le croyant a une parole créatrice, s’il a suffisamment de foi

et qu’il dit qu’il lui arrivera un évènement, alors celui-ci aura nécessairement lieu. Kenneth

Copeland est l’une des figures du mouvement « Word of Faith 82» aux États-Unis83. Dans son

livre, The laws of prosperity, il explique ce principe : 

 En réalité, tout ce que vous dîtes correspond exactement à ce que vous obtenez maintenant. Si

vous vivez dans la pauvreté et dans le manque, changez ce que vous dîtes. Cela va changer ce

que vous obtenez. 

Kenneth Copeland établit un lien de causalité automatique entre la parole du croyant et sa

situation financière. Mais la parole de foi ne concerne pas uniquement l’argent, mais tous les

80 cf.supra.Chapitre 5. 

81 FATH Sébastien, Les théologies de la prospérité, conférence de Sébastien FATH (CNRS) CEIA 2012, 2012,
URL complète en biblio.

82  Parole de foi. 

83 BOURDANNÉ  Daniel, L’évangile de la prospérité: une menace pour l’église africaine, Presses bibliques
africaines, 2011, p. 27. . 
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domaines  de  la  vie  du  croyant :  s’il  a  suffisamment  de  foi,  ce  qu’il  dit  se  produira.  On

retrouve cette idée chez Joel Osteen, qui incite ses fidèles à utiliser les « mots de la vie », dans

plusieurs de ses prédications. Dans sa prédication « Bless Yourself »84, il explique aux fidèles

que pour avoir une vie bénie, il faut se bénir soi-même en utilisant exclusivement des mots

positifs pour se définir. Si la parole de foi, ou la confession positive concerne des évènements

heureux auxquels le fidèle aspire, la prière d’autorité vise davantage à chasser des éléments

qui ne relèvent pas de la conception de la vie prospère que désire le croyant.

C’est dans cette optique que, lors du confinement de 2020 suite à la crise Covid-19, Kenneth

Copeland et son beau-fils85 se sont réunis afin de faire une prière d’autorité visant à chasser le

Covid86 : 

 Au nom de Jésus. Alors que je me tiens dans le bureau du prophète de Dieu, je te condamne

Covid-19.   Je   te   condamne  satan,   toi   le  destructeur,   l’assassin.  Tu   t’en  vas,   tu  brises   ton

pouvoir,   tu  sors  de  ce  pays.  Je  demande qu’un  jugement  s’abatte  sur   toi,   je  demande,   je

demande, je demande qu’une vaccination arrive immédiatement. Je proclame que tu es fini. Je

proclame que tu es parti. Tu  descends de ta place de destructeur, tu descends et tu rampes sur

ton ventre, tout comme Dieu t’as soumis à le faire quand il a posé le pied sur ta tête dans le

jardin d’Eden. Te voilà détruit Covid-19. Plus jamais. C’est fini. C’est terminé. Et les États-

Unis sont guéris et de nouveau en bonne santé dit le grand esprit de paix, qui est aussi le

prince de la guerre, le Seigneur Jésus-Christ. 

Ces mots, Kenneth Copeland les a prononcé en criant, une façon de prendre autorité sur le

Covid-19. Pendant ce temps, George Pearsons, son beau-fils, priait en langues87. La prière

d’autorité est davantage utilisée chez les trois prédicateurs de la prospérité congolais auxquels

ce travail de recherche s’intéresse. Cela peut être expliqué par l’accent mis sur les mauvais

esprits et le besoin de la délivrance88. La prière d’autorité permet alors au croyant de se libérer

de l’emprise d’un « sorcier », ou un esprit qui tourmente le croyant. 

84 Bless Yourself | Joel Osteen [Image], URL complète en biblio.

85 Pasteur lui aussi.

86 Judgment Is Executed on COVID-19: by Kenneth Copeland [Image], URL complète en biblio.

87 Fath le définit de la façon suivante : aptitude soudaine à parler ce qui s’apparente à différentes langues en
priant lors d’un culte ou d’une théophanie, la glossolalie est considérée par les charismatiques et les pentecôtistes
comme l’oeuvre miraculeuse du Saint-Esprit. Ces derniers font de la glossolalie, évoquées dans certains passages
du Nouveau Testament, un élément constitutif du « baptême du Saint-Esprit » qui accompagne ou suit selon eux
la conversion chrétienne.

88 Infra.Chapitre 1.
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3.2. Le don financier : une étape incontournable

   Alors que Moïse Mbiye clôture le  culte  dominical,  il  invite  les  fidèles  a  faire  un don

financier   à  l’église89.  Ce  moment  est  celui  des  « offrandes »,  ou  encore  des  « dîmes  et

offrandes »,  qui  est  de  coutume  dans  les  églises  protestantes  évangéliques.  Les  fidèles

contribuent au bon fonctionnement de l’église par un don financier. Dans les églises de la

prospérité, ce moment semble être particulièrement important. En République Démocratique

du Congo, il est de coutume que les fidèles se lèvent et se déplacent devant l’estrade où se

trouvent  la  corbeille.  Dans  certaines  églises,  dont  celles  du  pasteur  Charles90,  le  pasteur

impose les mains ou prie uniquement pour les personnes qui se sont déplacées pour faire un

don  financier.  Le  pasteur  de  la  Cité  Béthel  tient  ses  propos  afin  d’introduire  le  temps

d’offrande :

 Pendant la semaine, l’Éternel a mis dans ton cœur la pensée, l’idée de soutenir Siloé91 avec

tes finances, tu peux nous envoyer ça ou venir toi-même avec si tu es à Kinshasa. Ramène-le

ici, dans la Cité Béthel. Et le dimanche prochain à 15 heures, ramène une action de grâces

pour démarrer Siloé avec une bonne offrande. […] Tu ramènes ta dîme dans le panier doré

devant,   ton action de grâces  dans  le  panier bleu  ici  devant,  et   le  panier  sur  ta  route,   tu

déposes ton offrande ordinaire. 

Il convient de relever deux éléments contenus dans les propos de Moïse Mbiye. Le premier

concerne  la  possibilité  d’« envoyer »  le  don  financier,  le  deuxième  est  la  présence  de

multiples « paniers ». Les six églises de la prospérité auxquelles je me suis intéressée dans ce

travail propose la possibilité de faire des dons à distance. Lors de la retransmission de leurs

cultes, les coordonnées bancaires apparaissent à l’écran92. Sur les sites internet de ces églises,

exceptée  celle  de  Jean-Baptiste  Sumbela93,  la  rubrique  permettant  d’envoyer  des  dons

financiers est  mise en évidence.  Ce dispositif  n’est  pas  uniquement  mis  en place afin  de

faciliter la vie aux fidèles qui se seraient absentés, mais il se destine également aux personnes

qui suivent le culte via internet sans forcément faire partie de l’église. Ceci explique pourquoi

89 Culte Thème: Les Signes d’Alliance | Dim 14 Aout | Partie 5 | Pasteur Moise Mbiye [Image], loc.cit.

90 Nom d’emprunt. Entretien consultable en Annexe I.

91 Autre appellation de l’église de Moïse Mbiye. 

92 Ou alors un autre moyen de donner de l’argent  à l’église en ligne.  cf.  Le grand culte d’impactation du
dimanche  16   janvier  2022 avec   l’apôtre  Léopold  Mutombo Kalombo [Image], URL complète  en biblio.  Au
moment des offrandes, les coordonnées bancaires sont affichées à l’écran. 

93 Le site internet de son église n’était pas fonctionnel durant l’élaboration de ce travail.
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Moïse Mbiye précise « si tu es à Kinshasa »94. Le pasteur congolais Charles95 (Annexe I )

m’assure que son église reçoit des dons financiers de personnes du Canada, de la France et

d’autres  pays  dans  lesquels  ses  cultes  sont  visionnés.  L’église  de  Creflo  Dollar  fait

régulièrement la publicité d’un nouveau moyen mis au point afin de faire des dons financiers

à son église « Text to give »96, ce qui signifie : « Envoyez un message pour donner ». Le fidèle

doit  simplement envoyer « CDMBC » au numéro affiché à l’écran suivi du montant qu’il

souhaite donner, puis confirmer la transaction. 

  En ce qui concerne les  « paniers » dont  parle  Moïse Mbiye97,  ils  permettent  de séparer

différents  types  de  dons  financiers,  dont  le  nombre  et  le  nom  varient  selon  les  églises

congolaises de la prospérité. Ici,  trois paniers sont nommés:  le « doré » pour la « dîme »

concerne  les  dons  destinés  au  prédicateur  du  jour  ou  au  pasteur  de  l’église.  Dans  cette

corbeille98,  le  fidèle  est  invité  à  donner  au  moins  10 % de  ses  revenus.  Vient  ensuite  le

« panier bleu », pour les actions de grâces. Il s’agit ici d’une offrande qui vise à exprimer sa

reconnaissance  à  Dieu  quand  le  fidèle  voit  une  de  ses  prières  être  répondue,  ou  qu’un

évènement  heureux a lieu dans  sa vie.  Elles  peuvent  également  être  destinées  au pasteur

(Annexe I ).  Enfin, il y a les « offrandes ordinaires99 » dans le panier « sur [la] route100 » du

fidèle.  Ces-dernières  n’ont,  dans  les  églises  de  la  prospérité,  ni  pouvoir,  ni  signification

particulière et contribuent en général au fonctionnement de l’église. Dans l’église du pasteur

Charles101, il y a également une corbeille destinées aux « prémices » (Annexe I ) dans laquelle

le fidèle peut déposer la totalité de son premier salaire après avoir trouvé du travail102, par

exemple.  En somme, il  y a une corbeille pour chaque situation de la vie du fidèle.  Cette

94 Culte Thème: Les Signes d’Alliance | Dim 14 Aout | Partie 5 | Pasteur Moise Mbiye [Image], loc.cit.

95 Nom d’emprunt. 

96 Three Aspects of Grace [Image], 2022, URL complète en biblio.

97 Culte Thème: Les Signes d’Alliance | Dim 14 Aout | Partie 5 | Pasteur Moise Mbiye [Image], loc.cit.

98 Elle est  également appelée « L’offrande du prophète » ou « Galates 6:6 » afin de faire référence au verset
biblique qui dit : «  Que celui à qui l'on enseigne la parole fasse part de tous ses biens à celui qui l'enseigne.».
Pour une explicitation de la signification de la dîme et de ce verset cf.supra.Chapitre 7.

99 Culte Thème: Les Signes d’Alliance | Dim 14 Aout | Partie 5 | Pasteur Moise Mbiye [Image], loc.cit. Le
pasteur Charles parle lui aussi d’offrandes « ordinaires », lors de l’entretien mais se corrige aussitôt : « et puis on
donne les  offrandes  euh  ordinaires.  Bon,  ce  n’est  pas  comment  on les  appelle…‘‘ordinaires”  (rigole)  c’est
aussi…c’est toujours les offrandes (rigole). »

100 Idem. Il s’agit d’une offrande « classique », presque tous les fidèles sont considérés capables d’y déposer
une somme d’argent. Plus les offrandes sont « importantes » dans l’oeil du prédicateur, plus elles sont situées
près de l’estrade. 

101 Nom d’emprunt

102 Cette offrande peut aussi  être appelée «  offrande sacrificielle » (cf.Annexe II), que le croyant peut être
emmené à faire alors qu’il est dans une situation financière critique. 

34



répartition méthodique des dons n’a pas été trouvée dans les trois églises américaines sur

lesquelles je me suis concentrée103. Toutefois, les fidèles ne sont pas moins incités à donner de

l’argent aux églises de la prospérité. S’ils adhèrent au fait de donner une part de leur argent,

c’est  parce qu’ils  attendent  en retour104 que Dieu les  bénisse  et  leur  offre  la  prospérité  à

laquelle ils aspirent105. 

3.3. La culpabilisation en cas d’échec  

Lors d’une conférence sur l’évangile  de la  prospérité,  Sébastien FATH parle  de « spirale

culpabilisante106 » afin de désigner la situation dans laquelle se trouve le fidèle s’il ne parvient

pas à devenir prospère. En effet, dans les églises de la prospérité, ce qui est remis en question

sont  les  efforts  ou  la  foi  du  fidèle  et  non pas  les  moyens  qui  lui  ont  été  présentés  afin

d’accéder à la prospérité. Le pasteur Costi Hinn, qui a grandi auprès de son oncle Benny Hinn

célèbre télévangéliste de la prospérité, liste les raisons pour lesquelles une personne peut ne

pas être guérie d’après le milieu de l’évangile de la prospérité107 : 

- avoir fait une confession négative (utiliser des mots négatifs en lien avec votre état de santé

empêchait la guérison) ; 

-  avoir  fréquenté des « personnes négatives » (permettre à d’autres d’employer des termes

négatifs en lien avec votre état de santé empêchait la guérison)

-  ne  pas  avoir  eu  assez  de  foi  (ne  pas  avoir  cru  suffisamment  ou  ne  pas  avoir  donné

suffisamment d’argent pour démontrer votre pleine assurance  en la guérison divine)

-  avoir  touché  l’« oint  de  l’Eternel »  (avoir  dit  du  mal  d’un  homme  de  Dieu  revêtu  de

l’onction, ou lui avoir tenu tête) 

Les obstacles  à la guérison108 cités par Costi Hinn font toutes référence aux deux moyens

d’atteindre  la  prospérité  exposés  plus  haut :  la  confession  positive,  ou  la  foi,  et  le  don

103 Le moment des offrandes, n’est pas toujours retransmis sur internet ou alors l’église n’est pas filmée à ce
moment-là, afin d’afficher à l’écran les coordonnées bancaires de l’église.

104 cf. Annexe I 

105 « J’étais  convaincu que si  je  sacrifiais quelque chose pour le  royaume de Dieu,  je  récolterai  plus tard
d’innombrables  bénédictions. »,  HINN  Costi  W., Les   coulisses   de   l’Évangile   de   prospérité:   un   témoignage
enrichissant, Romanel-sur-Lausanne (Suisse), Éditions Ourania, 2020, p. 63.

106 FATH Sébastien, Les théologies de la prospérité, conférence de Sébastien FATH (CNRS) CEIA 2012, loc.cit.

107 HINN Costi W., Les coulisses de l’Évangile de prospérité: un témoignage enrichissant,op.cit. 

108 Daniel Bourdanné stipule la même chose au sujet de l’évangile de la prospérité sur le continent africain cf.
BOURDANNÉ Daniel, L’évangile de la prospérité: une menace pour l’église africaine, op.cit. p.23.  
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financier.  Le  dernier  point  fait  référence  au  respect  du fidèle  envers  le  prédicateur  de  la

prospérité109,  car  la  figure du pasteur  a  une importance particulière  dans  les églises  de la

prospérité comme nous le verrons dans la partie suivante. 

  Si la culpabilisation peut être mise en œuvre quand le fidèle constate qu’il n’atteint pas ses

objectifs de prospérité, elle intervient aussi en amont de l’action du fidèle. Autrement dit, les

prédicateurs de la prospérité peuvent mettre en place un système de pression afin de pousser

le fidèle à effectuer un don financier. Lors du culte d’inauguration de la nouvelle église de

Jean-Baptiste Sumbela, le pasteur José Rosa Moyemo  (Annexe III)  tient ces propos afin

d’inviter les fidèles à faire une offrande110 : 

  Je commence avec une offrande  (prend dans sa main des enveloppes vides posées sur la

chaire) que nous pouvons remettre demain, c’est une offrande difficile parce que nous sommes

vraiment…presque…nous avons déjà dépassé la moitié du mois. C’est pour cela nous ne la

demandons pas au début du mois, ça serait trop facile parce que tu as eu ton salaire et puis tu

viens  donner.  Non,   ça  ne   serait   pas  une  bonne  offrande.  Ça  doit   être  une  offrande   trop

difficile, où le salaire est déjà finissant. Ce sont les jours où on compte quand est-ce qu’il y

aura? Ce sont les jours où quand l’employé entre, il demande : «  Et le salaire, c’est déjà prêt

pour quelle  date? ».  Mais nous,  nous voulons arroser  Dieu.  J’ai  besoin de gens  qui  vont

prendre ces enveloppes pour 500 dollars (brandit le paquet d’enveloppes vides). 500 dollars.

J’ai besoin d’au moins dix personnes pour 500 dollars…qui vont arroser cette église, qui vont

apporter une pierre, une brique pour cette église. 500 dollars only111. 

Ici, il s’agit d’une offrande sacrificielle, José Rosa fixe un montant que les fidèles doivent

glisser et souligne le fait qu’il s’agit d’une offrande qui portera du fruit car elle va « arroser »

Dieu  ainsi  que  l’église.  Autrement  dit,112 Dieu  va  répondre  aux  prières  des  donateurs  et

l’église va grandir,  ce qui semble justifier  le « only113 » de José Rosa.  Alors qu’il  n’avait

demandé  que  dix  personnes  pour  donner  500  dollars,  il  distribue  plus  d’enveloppes

qu’annoncé et insiste pour qu’une dernière personne s’engage à faire ce don financier en ces

mots : 

109 cf.supra. Chapitre 4 et chapitre 5 pour comprendre l’autorité du pasteur dans l’évangile de la prospérité et la
relation qu’il entretient avec le fidèle. 

110 Culte inaugural |  La suite  de notre culte |  By Apôtre Jean Baptiste Sumbela  |  Facebook [Image], URL
complète en biblio.

111 Seulement. 

112 La suite des propos de José Rosa confirment les idées soutenues. cf.Annexe III.

113 En disant qu’il ne s’agit que de 500 dollars, José Rosa montre que le montant de cette offrande sacrificielle
est dérisoire comparé aux bénédictions qui attendent le fidèles. 
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 Je t’exhorte par rapport au battement de ton cœur qui te dit : « Tu as besoin de la miséricorde

pour   ton   foyer,   besoin   de   la  miséricorde   pour   ta   promotion  (un  enfant  s’approche  de

l’estrade),   besoin   de   la   miséricorde   pour   acheter   une   nouvelle   voiture,   besoin   de   la

miséricorde pour commencer ton entreprise, besoin de la miséricorde. »  (donne l’enveloppe à

l’enfant). Merci mon bébé, c’est l’avant-dernière personne. 

Voici les mots qu’il utilise afin de justifier le fait qu’il demande plus de donateurs que ce qu’il

avait annoncé : 

José Rosa Moyemo : Dis-moi  : « Rosa, pourquoi tu ajoutes des personnes? ».

Assemblée  :  Rosa,   pourquoi   tu   ajoutes   des   personnes   ?

José  Rosa  Moyemo  :  Parce   que   la   bénédiction   va   toujours   grandissante  (donne  une

enveloppe une femme). 

Les propos de José Rosa Moyemo ont mis l’accent sur les bénédictions que peut recevoir le

fidèle après avoir fait un don financier (« promotion », « nouvelle voiture », « entreprise »), le

montant à fournir et le fait qu’il s’agisse d’un sacrifice pour le fidèle. Sans y être contraint, le

fidèle reste fortement114 incité à effectuer cette offrande. Si Fath parle de « spirale115 », c’est

parce que voyant que le fidèle n’atteint pas ses objectifs de prospérité, il est incité à faire des

signes  de  foi  plus  importants,  ce  qui  provoque  son  « appauvrissement116 »,  plus  que  sa

prospérité. 

114  Pour  le  récit  d’une scène  similaire  cf.  HINN Costi  W., Les coulisses  de   l’Évangile  de  prospérité:  un
témoignage enrichissant, op.cit, p. 87-88.

115 FATH Sébastien, Les théologies de la prospérité, conférence de Sébastien FATH (CNRS) CEIA 2012, loc.cit.

116 Idem.
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 On prend n’importe quel groupe de personnes et puis on va [regarder]

quel  est  le  service  qu’on  peut  proposer  à  ces  personnes.  Donc  on

propose un service et puis ces personnes vont [y] répondre. Pendant que

ces personnes sont en train de répondre à notre service, on…on partage

l’Évangile,  ils  deviennent chrétiens, et  c’est  maintenant de leur côté,

c’est à  eux maintenant de…d’offrir ces services. 

- Pasteur Bill117

Chapitre 3 – Un évangile attrayant 

  Les six églises auxquelles ce mémoire s’intéressent sont des megachurches. Elles mobilisent

un  nombre  de  fidèles  important  et  ont  des  fonds  conséquents.  Bénéficiant  de  plus  de

bénévoles et de dons que d’autres églises, il convient de voir si cela constitue un atout. Loin

de s’intéresser aux postes dépenses des églises de la prospérité, ce chapitre se penche sur les

moyens dont disposent elles disposent afin d’attirer des foules de croyants. 

1. Déploiement de moyens importants pour la 

visibilité de l’église

  Cette sous-partie s’intéresse à la maîtrise des églises de la prospérité des réseaux sociaux et

des plateformes de diffusion disponibles sur internet. En filigrane, cela permettra de vérifier si

ces églises ont un avantage de visibilité sur les églises traditionnelles. 

117 Nom d’emprunt, Annexe IV . Il parle, ici, de la façon dont les megachurches aux États-Unis parviennent à
attirer leurs fidèles. 
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1.1. Une expertise audiovisuelle avantageuse

  Le premier confinement de mars 2020 a révélé l’avance technologique des megachurches sur

les plus petites églises. C’est à ce moment-là que l’église du pasteur Alexandre Sarran  a

commencé à diffuser ses cultes en direct sur Internet118 

 Alors, on a…on transmettait le culte en direct euh pendant la pandémie et euh…Parce qu’on

ne pouvait pas se réunir physiquement, légalement. Et en fait, en faisant ça, on s’est rendu

compte que finalement, diffuser des choses en vidéo, c’était pas mal. C’était aussi un moyen

de diffuser l’évangile. 

Si  certaines  églises  se  sont  mises  à  la  diffusion  de  leurs  cultes  sur  internet  lors  du

confinement, d’autres le faisaient déjà avant la crise sanitaire. D’autres encore n’avait pas les

outils nécessaires afin de vivre un culte avec une bonne qualité vidéo et audio. Le pasteur

Bill119 raconte (Annexe IV) comment l’église dans laquelle il était aux États-Unis a vécu la

crise sanitaire : 

  Quand le Covid a commencé euh…nous on  fréquentait  une église  de… cent…cent-trente

personnes le dimanche matin. Et euh… on parlait de : « Voilà, nous on va faire des choses par

Zoom, on va faire des choses par euh…Facebook Live, Youtube live, machin, tout ça ». Mais

la qualité, comme c’est une petite église, ils ont pas des gens vraiment compétents dans ces

domaines, euh… Je dirai que nous on a…on a regardé des cultes qui avaient un truc un peu

plus professionnel[…] une église où ils ont beaucoup de moyens  […] et je pense que nous on

vit maintenant, aujourd’hui dans un truc où euh…dans un truc où…un monde où quand même

ça compte. 

Le professionnalisme des megachurches a parfois fait de l’ombre aux cultes de moins bonne

qualité120 de certaines petites églises, lors du confinement121. Les six églises américaines et

congolaises de la prospérité sur lesquelles ce travail se concentre, ont des équipes122 chargées

de transmettre le culte, afin de diffuser un contenu agréable à regarder. Comme le note Bill123 :

cela « compte » aujourd’hui. En plus d’être diffusés sur les réseaux sociaux, certaines églises

ont  leurs propres chaînes de télévision, c’est ce que l’on appelle le « télévangélisme ». Cité

118 Depuis le déconfinement en 2020, cela n’est plus le cas. Seules les prédications sont publiées sur Internet
cf.supra.Chapitre 6.

119 Nom d’emprunt

120  audio et vidéo.

121 C’est lors du confinement que je découvre Joel Osteen, son contenu ou des publications faisant référence à
lui, apparaissaient régulièrement dans mon fil d’actualité. 

122 cf.Annexe II

123 Idem..
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Béthel124, le ministère Amen125,  l’église de Kenneth Copeland126, de Creflo Dollar127 ont leurs

émissions  télévisées,  ou  chaînes  de  télévision.  Il  s’agit  de  l’un  des  premiers  moyens  de

diffusion de l’évangile de la prospérité à travers le monde. Cela a notamment permis aux pays

d’Afrique anglophone comme le Libéria, le Nigéria ou le Ghana128 de découvrir cette doctrine

avant l’Afrique francophone. Dès le départ, l’évangile de la prospérité s’est diffusé au travers

des moyens technologiques de son époque. Il est ainsi passé des émissions télévisées, aux

chaînes Youtube et des émissions de radio129 au podcast130. 

1.2.  Réseaux  sociaux  et  applications :  l’image  de  l’église  sur

Internet

  Lors de mon entretien avec le pasteur Charles131, il m’ a longuement parlé de son utilisation

des réseaux sociaux dans le cadre de son ministère (cf. Annexe I ). Ses propos montrent qu’il

a une vraie réflexion autour de ces plateformes : 

 Les réseaux sociaux, je considère que c’est plein de fonctions très différentes. C’est-à-dire, il

y en a qui sont…qui ont plus de jeunes. Il y en a qui ont plus de gens, un peu…très…comment

dire?   Juste   euh…pas   très   intellectuels.  Euh…tu  peux   voir   ça  même  avec   leur  niveau  de

réflexion, quand tu mets une réflexion très…assez profonde, très sage, ils réagissent pas. Tu

vas mettre la même chose sur Instagram, ça c’est Tik Tok par exemple, tu vas mettre la même

chose sur Instagram, tu postes la même chose il y a plus de réactions là-bas. Donc c’est des

publics assez différents.  Il  y a…il y a…j’ai l’intention d’aller aussi sur euh…Comment on

appelle ça? Euh…Twitt–Twitter? 

124 Siloé TV, « Bio – Moïse Mbiye Musique », URL complète en biblio.

125 Amen TV « Lmkministries », Amen TV, URL complète en biblio. 

126 Believer’s voice of victory, « Live TV: VICTORY – Faith Teaching 24/7 | Kenneth Copeland Ministries »,
LiveTV : Victory, URL complète en biblio. 

127 The Changing your world Network « More Ways To Watch », CDM International, URL complète en biblio. 

128 BOURDANNÉ Daniel, L’évangile de la prospérité: une menace pour l’église africaine,op.cit. p. 46-47.

129 « Joel Osteen Radio », SiriusXM, URL complète en biblio.

130 La télévision et la radio n’ont pas été remplacées, mais leurs homologues modernes se sont fait une place
dans la liste des plateformes de diffusion de messages de la prospérité. 

131 Nom d’emprunt. 
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Le pasteur Charles132 connaît les différents types de public qui le suivent selon les réseaux

sociaux, et compte étendre sa présence sur ceux-ci :

  J’ai  constaté  que sur  Tik  Tok,   il  y  a  beaucoup plus  de   femmes que des  hommes.   Il  y  a

beaucoup de femmes. Euh…je…bon peut-être que ça peut être 60% ou 70% de femmes. Ouais,

70% de femmes. C’est beaucoup de femmes…en tous cas qui réagissent à nos messages. Que

ce soit […]  chez ma femme, que ce soit chez moi. Je trouve que c’est plus les femmes qui

réagissent. 

Il constate qu’il y a des thèmes qui mobilisent plus de personnes sur les réseaux sociaux et

que le contenu posté sur un réseau social, peut ne pas être autant apprécié sur un autre :  

 Il y a toujours une raison qui fait que les gens s’abonnent, que les gens écoutent. Parfois c’est

souvent des messages de consolation, les gens qui ont des problèmes ils veulent écouter. Tik

Tok,   c’est   pas   beaucoup   la   réflexion.  Mais   par   exemple   sur…sur   euh…Instagram,   j’ai

remarqué que si je mets quelque chose de très réfléchi, ou de très profond spirituellement, il y

a beaucoup de…enfin il y a beaucoup de gens qui…qui s'intéressent. Et…et donc les raisons

[pour que les personnes s’abonnent] sont vraiment très multiples. 

Cette expertise a permis133 au pasteur Charles134 d’obtenir 30 000 abonnés135 environ deux

mois après avoir créé un compte sur Tik Tok. Les églises de la prospérité ont cette expertise,

notamment aux États-Unis. En effet, elles adaptent le contenu produit en fonction des codes

du réseau social  sur lequel elles le postent.  Sur le compte Tik Tok de Kenneth Copeland

Ministries, des courts extraits de vidéos reprenant les phrases phares des prédications136 du

pasteur sont publiés. Sur Instagram, le même type de  contenu est posté, ainsi que des photos

du  pasteur  avec  des  citations  extraites  de  ses  prédications  ou  des  messages

d’encouragement137.  Aujourd’hui,  que  cela  soit  pour  les  églises  de  la  prospérité  ou

132 Nom d’emprunt.. 

133 Il faut noter que le pasteur Charles est déjà célèbre au Congo, et dans la diaspora. Il avait donc aussi pu
bénéficier de sa notoriété afin d’atteindre ce nombre d’abonnés.

134 Nom d’emprunt.

135 Annexe I.

136 Ou des  émissions télévisées. cf.Kenneth Copeland Ministries, « TikTok, Copeland network »,  TikTok, août
2022, URL complète en biblio.

137 Le  21  août,  il  a  partagé  5  étapes  afin  de  prospérer  dans  les  temps  difficiles :  Kenneth  Copeland
Ministries, « Kenneth Copeland Ministries, Instagram », Instagram, août 2022, URL complète en biblio.
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traditionnelles,  la  présence  sur  les  réseaux  sociaux  est  importante.  Le  pasteur  Alexandre

Sarran138  considère que les réseaux sociaux sont la « vitrine » de l’église : 

 C’est une sorte de vitrine de l’église. Autrefois, la vitrine de l’église c’était quelque chose de

physique, de matériel. Les gens passaient dans la rue, pouvaient voir l’église dans la rue. On

pouvait voir éventuellement des affichages dans la vitrine de l’église. Et puis, si les églises

voulaient se faire connaître autrement, bah il fallait peut-être mettre une…une annonce dans

le   journal.   Enfin,   publier   quelque   chose   en   papier.   ‘Fin   c’est   toujours   très   matériel.

Aujourd’hui,  avec   internet,  on a une communication qui  est  dématérialisée ;  et  à certains

égards, qui est assez euh…efficace. Parce qu’en fait on peut atteindre beaucoup de gens à un

très faible coût. 

Afin d’être présents au quotidien dans la vie de leurs fidèles, les églises de la prospérité créent

aussi  leurs  propres  applications  mobiles.  Plus  qu’une  « vitrine  »,  elles  permettent  aux

utilisateurs de l’application d’être au plus près de l’actualité et de la vie d’église sans pour

autant y être physiquement : 

  Avec l’application de Lakewood, you pouvez voir nos cultes en direct,  suivre les derniers

messages et en savoir plus sur nos prochains évènements. En plus, vous saurez qui va prêcher

la semaine prochaine, et vous pourrez faire un don financier sans sortir votre porte-feuille. 

Ce court message apparaît sur la page d’accueil du site internet de Lakewood Church139 afin

de  présenter  l’application  mobile  de  l’église.  Les  églises  de  la  prospérité  utilisent  les

nouvelles technologies afin de se faire connaître et diffuser leurs messages. 

2. Une église sur-mesure

  Les églises de la prospérité proposent des cultes ou des services peu traditionnels qui leur

permettent d’attirer de nombreuses personnes dans leurs assemblées. Cette section s’intéresse

aux moyens  utilisés  par  les  églises  de  la  prospérité  afin  d’attirer  les  croyants  dans  leurs

églises.  Pour cela, la communication relative au culte dominical et au pasteur de l’église a été

étudiée. 

138 Il est pasteur en France au sein d’une église protestante réformée évangélique. 

139 « Lakewood Church », Lakewood church, URL complète en biblio.
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1.1. Un culte dominical spectaculaire

  Sur le site internet de Lakewood Church, l’église de Joel Osteen, le culte dominical est

présenté  comme  étant  une  « expérience140».  L’« expérience  Lakewood »  comprend  de

« superbes prédicateurs 141» et une « louange puissante142 ». Durant le culte, des interventions

peu habituelles peuvent avoir lieu. Le culte du dimanche 14 août 2022, après le temps de

louange, une discussion autour du « leadership et l’influence 143» a lieu entre Victor Jaramillo,

qui a été travaillé dans le secteur de l’immobilier, Mary Banks dans l’industrie énergétique et

JJ Moses ancien athlète de la Ligue nationale de football américain. Tous trois membres de

Lakewood Church, ils s’installent sur l’estrade et sont interviewés par l’un des pasteurs de

l’église,  sous  les  yeux des  fidèles.  Ce type  d’intervention  n’est  pas  de  coutume dans les

églises évangéliques traditionnelles144.  Lakewood Church a souvent des invités très célèbres,

tels que Mariah Carey145 et Tyler Perry146 ou encore Joyce Meyer147. La louange y est assurée

par des artistes nominés aux Grammys148 et le couple pastoral est très célèbre. En République

démocratique  du  Congo,  chaque  culte  du  ministère  Amen  est  appelé  « grand  culte

d’impactation ». Le barbarisme « impactation » résulte de la contraction du mot « impact » et

du  suffixe  « tion 149»,  laisse  entendre  que  le  culte  auquel  le  fidèle  va  assister  aura  une

influence  importante  dans  sa  vie.  Le  président150 d’un  des  cultes  d’impactation  dit :

« J’aimerais te rassurer ce matin que Dieu a réservé quelque chose de merveilleux. Ce que tu

n’as jamais vécu. 151» Le site de World Changers Church International comporte une rubrique

140 En anglais, il s’agit de « Lakewood church experience ».  « Lakewood Church », Lakewood Church, URL
complète en biblio.

141 «The  Lakewood experience », Lakewood church, URL complète en biblio.

142 Idem. 

143 «  🆕 Lakewood Church Service | Joel Osteen Live | August 14, 2022 » [Image], URL complète en biblio.

144 La liturgie peut varier d’une église à l’autre, mais dans son article, Kevin De Young constate que les cultes
de  nombreuses  églises  évangéliques  actuelles  se  structurent  de  la  manière  suIvante :  « Accueil  informel  et
annonces [;]4-5 chants enchaînés [;]  Courte prière pendant ces chants ou à la fin [;]  Sermon [;] Chant final  [;]
Envoi », DEYOUNG Kevin « La nouvelle liturgie évangélique constitue-t-elle vraiment une amélioration ? »,
Évangile 21, URL complète en biblio.

145 Lakewood Church | Joel Osteen | Easter Service 11am [Image], URL complète en biblio.

146 Idem.

147  «The  Lakewood experience », Lakewood church, URL complète en biblio. 

148 Idem. Le chanteur chrétien Tauren Wells, nominé 9 fois aux Grammy Awards, fait partie de l’équipe de
louange de Lakewood Church.

149 Signifie « l’action de ». Il s’agit alors ici d’impacter. 

150 Le président du culte est une personne qui s’assure du bon déroulement du culte. Il annonce les différents
moments de celui-ci tels que la prédication, la louange, la sainte cène ou les offrandes. 
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« à quoi s’attendre152 », dans laquelle les futurs visiteurs peuvent découvrir les services offerts

par l’église : « En venant sur notre campus pour un culte, vous pouvez vous à atteindre à […]

une atmosphère pleine d’énergie, une louange153 et une adoration ointes […], un paquet de

bienvenue pour les visiteurs qui viennent pour la première fois. ». Sur ses réseaux sociaux,

Jean-Baptiste Sumbela communique énormément autour des cultes dominicaux par le biais

d’affiches qui annoncent le thème du culte ou de la prédication.  Le 1 septembre 2021, il

publie en plus d’une affiche, un message qui explique les raisons pour lesquelles assister au

culte sur le « proton154 civique » 155: 

 LE PROTON CIVIQUE.

En tant que citoyen d’un [É]tat ,en l’occurrence la RDC, nous avons une responsabilité dans 

la bénédiction de notre pays.

Pas que les jugements à y mettre ou des critiques à formuler mais jouons notre rôle ,en 

apportant un élément divin de paix et de prospérité.

JESUS CHRIST, le Dieu de la RDC . 

[…]  

Que le seigneur JESUS CHRIST vous bénisse et qu’il vous garde ,

N’oubliez pas d’inviter vos proches, vos amis, membres de famille à ce grand culte des 

familles.

A ce dimanche. 

Dans cette publication, Sumbela met l’accent sur le rôle que le chrétien peut jouer dans la

société congolaise156, et utilise le mot de « prospérité », afin d’attirer ses fidèles, mais aussi

leurs « proches » au culte dominical. 

151  Le grand culte d’impactation du dimanche 16 janvier 2022 avec l’apôtre Léopold Mutombo Kalombo,
loc.cit.

152 « Our Beliefs », WCC International, URL complète en biblio.

153 L’accent mis sur la louange relève du fait qu’il s’agit d’un moment important pour « beaucoup de convertis
évangéliques ».  FATH  Sébastien, Du   ghetto   au   réseau :   Le   protestantisme   évangélique   en   France   1800-
2005, Genève, Labor et Fides,  Histoire et société, n˚ no 47, 2005, p. 233. 

154 Ce terme est souvent utilisé par Sumbela, qui a également fat une prédication sr le « proton financier ».
cf.Culte des familles | Culte du dimanche 03 octobre 2021 Le proton financier Apôtre Jean Baptiste Sumbela |
Apôtre Jean Baptiste Sumbela | Facebook [Image], 2021, URL complète en biblio. 

155 « Apôtre  Jean  Baptiste  Sumbela,  « proton  civique » »,  Facebook, 1  septembre  2021, URL complète  en
biblio.

156 Supra. Chapitre 5. 
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1.2. …pour le bien-être de tous 

  Les églises de la prospérité proposent des services adaptés à tous types de profils. L’une des

caractéristiques des églises évangéliques réside dans le fait qu’elles accueillent des fidèles

issus de « tous les milieux sociaux, confessionnels et  idéologiques.157». L’église de Creflo

Dollar ajouterait également de « toutes les origines ». En effet, le pasteur de World Changers

Church International insiste sur le fait de ne porter aucune importance aux origines de ses

fidèles158.  La  déclaration  de  mission de  l’église  de  Dollar,  ainsi  que  la  confession de  foi

comportent toutes deux ceci159 : 

 Nous croyons  en l’égalité biblique et la valeur de tous les êtres humains, les hommes, les

femmes et les enfants de toutes races ont été créés à l’image de Dieu et sont appelés à le servir

(Genèse 1 : 27 ; Jean 1:12 ; Galates 3:28 ; Joel 2:28-29). 

Le caractère multiethnique d’une église peut être un élément important dans le choix d’une

église  aux États-Unis.  Le  pasteur  Bill160dit  qu’une de ses  amies,  Alison appréciait  cela  à

Lakewood Church : 

 Elle m’a dit que…euh… et (lève les sourcils) par contre, ça c’est le côté positif euh…je dirais

que c’était une église qui est […] comparée à d’autres églises megachurches aux États-Unis,

c’est une église qui est […]hispanique, mexicaine, américain noir, de partout dans le monde,

enfin… vraiment des générations différentes. 

Afin  de  satisfaire  ces  différents  profils  de  fidèles,  divers  services  sont  proposés  par  les

megachurches  de  la  prospérité.  Lakewood Church a  un culte  dominical  en espagnol161 et

World Changers International a des départements qui permettent aux fidèles d’apporter ou de

bénéficier de l’aide de la communauté religieuse. On compte des départements permettant de

planifier  le  mariage  de  membres  de  l’église162 (« Wedding   Ministry »),  de  fournir  des

157 FATH Sébastien, Du ghetto au réseau : Le protestantisme évangélique en France 1800-2005, op.cit., p. 13. 

158 Sur les prédications de Creflo Dollar  au sujet  de la  « race » et  du « racisme »,  cf.  MUMFORD  Debra
J., « Rich and Equal in the Eyes of Almighty God! Creflo Dollar and the Gospel of Racial Reconciliation »,
Pneuma, 1 janvier 2011, vol. 33, nᵒ 2, pp. 218-236, doi:10.1163/027209611X575023. 

159 « Our Beliefs », WCC International, loc.cit.

160 Nom d’emprunt. 

161 « ¡Esto es Lakewood en Español! », URL complète en biblio. Eagle Mountain International Church, l’église
de Kenneth Copeland propose elle  aussi  un culte  en espagnol  ou traduit  en espagnol cf.« Español »,  Eagle
Mountain International Church, URL complète en biblio.

162 « Volunteer Ministries listing 1 », World Changers, URL complète en biblio.
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vêtements et de la nourriture aux membres qui en ont besoin163 (« Food & Clothing »), d’offrir

du conseil  juridique164 (« Legal resources department »). Ce sont au total  60 départements

dans lesquels membres165 de son église peuvent s’investir. Si en RDC, les megachurches de la

prospérité ont moins de services à proposer, elles ciblent les différents types de fidèles et

organisent  des  évènements  qui  leurs  sont  destinés.  L’église  de  Moïse  Mbiye  organisent

annuellement  la  « conférence des femmes brillantes 166» et  le  « campement de la  jeunesse

missionnaire pour Christ. »  qui s’ajoutent aux  rencontres hebdomadaires de ces groupes de

femmes et de jeunes167. Les enfants ont eux aussi des activités qui leur sont proposées. Il y a la

traditionnelle école du dimanche168 (ECODIM169), ou la garderie, qui permettent aux familles

de profiter pleinement du culte, mais aussi des activités durant la semaine170. 

1.3. De grands « hommes de Dieu » à la tête d’une grande église 

  Les  églises de la prospérité sont dirigées par des pasteurs, aussi appelés des « hommes de

Dieu ». Leurs histoires personnelles sont souvent racontées sur l’estrade171 afin de permettre

au fidèle de s’identifier ou de respecter le prédicateur. Moïse Mbiye insiste souvent sur le fait

qu’il soit « combattu 172» et que de nombreuses personnes se liguent contre lui173. Il montre à

163 Idem.

164 «  Volunteer Ministries listing 2 », World Changers, URL complète en biblio.

165 QUINN  Christopher, « Figures released by megachurch | ajc.com »,  The Atlanta Journal-Constitution, 14
novembre 2007, URL complète en biblio.

166 MBIYE  Moïse, « Programmes  –  Moise  Mbiye  Ministries »,  Moise  Mbiye  Ministries, URL complète  en
biblio.

167 Idem.. 

168 Il s’agit du temps pendant le culte dominical durant lequel les enfants assistent à un enseignement biblique
adapté à leur âge. 

169 cf. Annexe I.

170 L’église de Creflo Dollar propose de mentorat pour les filles et les garçons de 5 ans jusqu’à l’entrée au
collège. « Volunteer Ministries listing 3 », URL complète en biblio.  

171 FATH Sébastien, Du ghetto au réseau : Le protestantisme évangélique en France 1800-2005, op.cit., p. 316.
En parlant du pasteur français Samuel Peterschmitt, Fath dit qu’il « ne cesse de se référer à sa vie de couple […]
La vie de Samuel Peterschmitt est plus citée dans le sermon que la vie de Jésus-Christ. » 

172 Il  utilise souvent ce terme pour se définir,  dans ses interviews cf. CONGOMOKILI:"Moise Mbiye" les
confidences inattendues sur sa vie. [Image], URL complète en biblio. et « MOISE MBIYE : Pasteur et chantre de
Dieu, à cœur ouvert ... [Image] », URL complète en biblio.  ; ou dans ses prédications cf.  « Culte Thème: Les
Signes d’Alliance | Dim 14 Aout | Partie 5 | Pasteur Moise Mbiye [Vidéo] », loc.cit.

173 Sur Twitter, un internaute a fait référence au ministère Mbiye de la façon suivante : «  Moïse Mbiye depuis
qu’il est pasteur, jusqu’ici son ministère peut être synthétisé par : [1] On est jaloux de moi et on ne m’aime pas ;
[2] Je suis célibataire, beau et riche, toutes les femmes veulent me séduire ; [3] Tout ce qu’on raconte sur moi est
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ses fidèles que malgré les attaques qu’il rencontre, Dieu est fidèle envers lui et il remporte

toujours la victoire. Il est appelé la « réserve de l’Eternel 174», il aurait été consacré par son

père, l’apôtre Emmanuel Mbiye, à l’âge de six mois.  Les pasteurs Jean-Baptiste Sumbela et

Léopold Mutombo Kalombo insistent sur le fait qu’ils choisissent bien leur entourage175, et

détestent la « mentalité du pauvre176 », ce qui leur permet aujourd’hui d’avoir une situation

financière  favorable.  Léopold  Mutombo  Kalombo  est  également  connu  pour  révéler  les

« mystères  de  Dieu »  à  l’Eglise-Corps.  Alors  que  Mutombo  Kalombo  n’avait  pas

communiqué le thème de sa prédication, le pasteur Rocky Amisi177  (Annexe V) dit aux e-

fidèles178 : 

 Ce sont des mystères terribles que Dieu a eu à donner à son sacré qui est l’apôtre Léopold

Mutombo Kalombo. […] Dieu est dans la diversité. C’est lui qui…qui sait faire des choses au

moment  opportun.   Il   est   là  pour  nous.   Il   est   là  pour   faire  ce  que   lui-même  avait  arrêté

d’avance,   nous   impressionner.  C’est   la   raison  pour   laquelle,   vous   l’avez   remarqué,   […],

l’homme de Dieu n’a pas donné un thème. Donc ça reste un mystère, parce que Dieu lui-même

est mystère, (lève son index vers le ciel et sourit) mais il finira toujours par se révéler. 

 Par les propos de Rocky Amisi, l’e-fidèle comprend que l’apôtre Mutombo Kalombo a une

relation privilégiée avec Dieu, qui assure la bénédiction qu’il est pour les fidèles de son église.

Du côté américain, Joel Osteen se présente comme étant le prédicateur qui a su vaincre sa

timidité179 et est devenu un grand orateur au service de Dieu180. Kenneth Copeland explique

avoir eu de nombreuses dettes181 et qu’après avoir découvert les « lois de la prospérité182 », sa

faux, je suis t[ou]j[our]s innocent. » « Twitter, Jlanalyste », Twitter, URL complète en biblio. 

174 « Moïse Mbiye Musique – Page Artiste Officielle », URL complète en biblio.

175 Le   grand   culte   d’impactation   du   dimanche   16   janvier   2022   avec   l’apôtre   Léopold   Mutombo
Kalombo [Image], op. cit.

176  Ap.   Jean   Baptiste   Sumbela   dans   La   vie   est   dans   les   semences   financières   (19-11-
2017) [Image], Kinshasa, 2017, URL complète en biblio. 

177 Un pasteur qui intervient en ligne ou à la télévision afin d’introduire la retransmission du culte de Mutombo
Kalombo. 

178 Ce  terme  a  été  choisi  afin  de  faire référence  aux  internautes  qui  suivent  régulièrement  des  cultes  et
enseignements d’une église en particulier sans  jamais s’y rendre en présentiel. Il a été inspiré de la «  e-church »
de Creflo Dollar. cf.Chapitre 6.

179 HOWES Lewis, « Joel  Osteen:  Create  Confidence  &  Abundance  In  All  Areas  Of  Your  Life! »,  Lewis
Howes, 25 octobre 2021, URL complète en biblio.

180 LEE Shayne  et SINITIERE Phillip Luke, « The Smiling preacher : Joel Osteen and the happy church », in
Holy Mavericks: Evangelical Innovators and the Spiritual Marketplace, NYU Press, 2009, pp. 25-52, p. 26.

181 COPELAND Kenneth, The laws of prosperity,loc.cit. p. 6-7.

182 Ibid.p.8.
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vie a été transformée. Il aide alors les croyants à trouver leur « voix de la victoire »183. Enfin,

Creflo Dollar se destinait à une carrière de footballeur professionnel avant de se blesser et de

commencer l’organisation d’études bibliques dans son université184. Les prédicateurs de ces

six églises de la prospérité sont célèbres, mais créent du lien avec leurs fidèles en racontant

leur success story malgré les difficultés qu’ils ont rencontré.

Conclusion de la première partie 

  Derrière l’évangile de la prospérité se cache en réalité une diversité d’enseignements qui

s’adaptent  au  contexte  dans  lesquels  évoluent  les  fidèles  des  églises.  En  République

Démocratique du Congo, la lecture spirituelle des évènements qui ont lieu dans la vie du

fidèle, ainsi que l’importance apportée aux puissances démoniaques donne lieu à un évangile

de la prospérité où la délivrance des esprits de « pauvreté » ou encore de « célibat » sont mis

en avant.  Aux États-Unis, les prédicateurs de la prospérité mettent l’accent sur le pouvoir

créateur de la parole du croyant, qui peut changer sa trajectoire sociale et vivre le « rêve

américain ». Si l’évangile de la prospérité connaît des adaptations locales, le message central

demeure le même : en devenant chrétien, le croyant change sa condition sociale et financière.

Par une personnalisation accrue des services qu’elles proposent,  les églises de la prospérité

parviennent à attirer de nombreux fidèles qui écoutent des messages au plus près de leurs

préoccupations. Si l’évangile de la prospérité est une dérive qui peut entraîner le fidèle dans

une  « spirale  culpabilisante185 »,  il  convient  de  s’intéresser  au  degré  d’influence  que  le

ministère du pasteur, notamment dans son rapport avec les réseaux sociaux, a sur l’adhésion

du fidèle à l’évangile de la prospérité. 

183 « About Us | Kenneth Copeland Ministries », URL complète en biblio. 

184 Dr. Creflo A. Dollar Extended Biography cité dans MUMFORD Debra J., « Rich and Equal in the Eyes of
Almighty God! Creflo Dollar and the Gospel of Racial Reconciliation », Pneuma, loc.cit. p.219.

185
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   Ce qui compte, ce n’est pas l’opinion des personnes ou des églises

influentes.  Les  grandes  assemblées,   les   célébrités   ou   la  popularité

n’ont jamais été la marque de ce qui est vrai. 

                                                                                               - Kenneth Mbugua186 

DEUXIÈME  PARTIE -  La  figure

du pasteur entre  église  locale  et

ministère  virtuel  : célébrité,

influence et réseaux sociaux

 L’évangile de la prospérité est porté par le prédicateur et accepté par le fidèle. Ici, il convient

de se pencher sur la figure du pasteur ainsi que la considération apportée à son ministère. Il est

à la fois le visage de son église et le repère spirituel de son église. Désireux de diffuser son

message en dehors de son église locale, il exerce également un ministère virtuel et s’invite

dans le quotidien de ses fidèles grâce aux réseaux sociaux. Il développe ainsi des relations

ambivalentes avec son église et ses fidèles.

186  MBUGUA Kenneth,  «  Un  faux  évangile  »,  La   prospérité   ?   :   A   la   recherche   du   vrai   évangile,
Québec, Éditions Impact, 2018, p. 13.
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   Souvenez-vous que quand je dis quelque chose, même si je te le dis

dix fois, je te le dirai de dix bonnes manières. Jamais un homme n’a su

communiquer comme moi. Wallahi187. 

- Léopold Mutombo Kalombo188

Chapitre 4 – La figure du pasteur de la 

prospérité

 Afin  de  comprendre  comment  l’évangile  de  la  prospérité  peut  être  accepté  par  un  large

public,  il  est  pertinent  de  se  pencher  sur  les  moyens  de  légitimation  de  la  parole  et  du

ministère pastoraux aux États-Unis et en République Démocratique du Congo. 

1. Autorité du pasteur et culture nationale

 Dans la première partie de ce travail, il a été vu que la culture nationale a un impact sur la

propagation de l’évangile de la prospérité. Il convient alors de s’intéresser à l’influence que

cette culture peut avoir sur la perception du pasteur. 

1.1. Aux États-Unis : le pasteur « PDG »

 Selon le pasteur Bill189, aux États-Unis, le fidèle attend que la figure du pasteur soit analogue

à un président directeur général (PDG)  : « Aux États-Unis, le pasteur […] est comme le PDG

euh…d’une entreprise. ». Ce qui pousse à s’intéresser à la façon dont un PDG gère son équipe

aux États-Unis. Dans une étude sur le leadership et la culture nationale au Japon et aux États-

Unis,  Daniel  Quinn Mills distingue cinq  styles  de  leadership  aux États-unis190 :   directif,

187 Je le jure au nom de Dieu. Il s’agit d’une expression en arabe.

188 Le   grand   culte   d’impactation   du   dimanche   16   janvier   2022   avec   l’apôtre   Léopold   Mutombo
Kalombo [Image], loc.cité. 

189 Nom d’emprunt.

190 QUINN MILLS Daniel, « Asian and American Leadership Styles: How Are They Unique? », HBS Working
Knowledge, 27 juin 2005, URL complète en biblio.
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participatif,  stimulant191,  charismatique et  le leadership lié à la célébrité du dirigeant.  Joel

Osteen adopte un style stimulant192, car il permet à ses fidèles de gagner confiance en eux. La

déclaration « je suis193 » que le public d’Oprah Winfrey194 répétait avec enthousiasme après

Joel Osteen montre que Joel Osteen est un pasteur qui souhaite encourager ses fidèles195. La

déclaration « Je suis » est la suivante196 : 

  Je suis béni, prospère, restauré, pardonné, talentueux, créatif, confiant, en sécurité, discipliné,

concentré, préparé, qualifié, motivé, valorisé, libre, déterminé, équipé, stimulé197, oint, accepté

et approuvé, ni moyen, ni médiocre, je suis l’enfant de Dieu, le très-haut. Je vais devenir ce pour

quoi j’ai été créé, au nom de Jésus. 

Ici, le pasteur est alors le guide vers la réussite198 et la réconciliation avec soi-même. Creflo

Dollar et Kenneth Copeland ont un leadership plus directif et n’hésitent pas à hausser le ton

pendant leurs prédications et à dire de façon autoritaire à leurs fidèles le comportement qu’ils

devraient adopter  afin  d’atteindre la  prospérité199.  Les  trois  prédicateurs ont également  un

leadership  lié  à  leur  célébrité,  ce  qui  signifie  qu’ils  ont  un  impact  sur  les  personnes  qui

n’appartiennent pas à leur église et parviennent à se faire connaître en dehors de leur cercle

proche200, ce qui sera explicité dans les chapitres suivants.  

1.2. En RDC, le pasteur « chef de village » ou « marabout »

191 Le terme utilisé en anglais est « empowering », issu du terme « empowerment », le terme « stimulant » a été
choisi car il permet de saisir l’idée développée dans le paragraphe. Selon le site de l’Ecole Normale Supérieure
de  Lyon,  ce  terme  signifie :  « l’autonomisation des  individus  et  des  collectifs  dans  les  décisions  qui  les
concernent,  en  particulier  pour  sortir  des  situations  de  précarité  ou  de  pauvreté.  On  lit  parfois
« empouvoirement »  en  français  (par  exemple  Desvallées,  2022) »,  (consulté  le  10  août  2022)  URL :
« Empouvoirement (empowerment) — Géoconfluences », URL complète en biblio.

192 Ce style se caractérise par la capacité du dirigeant à stimuler les troupes. 

193  "I Am" Declaration | Joel Osteen | Lakewood Church   #Shorts🕊 ⛪️  [Image], 2022, URL complète en biblio.

194 Positive  Declarations  from  Pastor  Joel  Osteen  |  Oprah’s  Lifeclass  |  Oprah  Winfrey
Network [Image], 2013, URL complète en biblio.

195 Voir infra. Chapitre 4

196 Traduction  du  « I  am »  qui  figure  sur  les  fonds  d’écran  téléchargeable  sur  le  site  de  Joel  Osteen.
« Wallpaper », Joel Osteen Ministries, URL complète en biblio.

197 Le terme utilisé était « empowered », voir note de bas de page 191.

198 On pourrait même dire vers l’atteinte du rêve américain. 

199Kenneth Copeland a d’ailleurs écrit un livre sur les lois de la prospérité : 

200 Ici, leur église. Supra Chapitre 3.2.2 
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 En  République  Démocratique  du  Congo,  le  pasteur  tient  son  autorité  de  l’arrière-plan

animiste du pays. Le pasteur Roger201 soutient que la figure du pasteur est associée à celle du

chef de village et du protecteur spirituel (Annexe  II) : 

 Chez le…le…les animistes par exemple, si euh…un animiste va à la chasse et qu’il a sa proie

euh… quand il revient de la chasse, il la donne au chef du village. Et le chef du village est

comme le…le…comme le protecteur spirituel contre tout mauvais esprit, contre tout problème

qu’il  peut   lui  arriver.  Donc un animiste  qui  part   travailler,  qui   trouve du  travail  pour  la

première fois, tout son argent il viendra le donner soit à son père, soit…si le papa n'est pas en

vie, il le donne à l’oncle ou au chef du village, qui sont les garants de la protection de cette

personne animiste. Et une fois qu’il devient chrétien, un animiste est à la recherche également

de cette protection spirituelle. Et cette protection spirituelle est incarnée par la personne du

pasteur   euh…chez   les   évangéliques   euh   congolais.   Et   du   coup   le   pasteur,   il   remplace

facilement ce chef du village, ce père de famille ou cet oncle protecteur. Et on vient, et on lui

donne euh l’argent, on lui donne tout ce qu’on possède comme biens. Mais ce n’est pas un don

qu’on donne pour l’adoration, comme la Bible nous le demande, mais on le donne pour avoir

cette protection de ce chef spirituel. 

En tant que « chef de village »,  le  pasteur  est  à la  tête  de l’ensemble des fidèles qui  se

rejoignent dans les murs de son église. La notion de chef de village traditionnel induit   une

dépendance  du  fidèle   vis-à-vis  du  pasteur,  considéré  comme  garant  de  sa  protection

spirituelle, mais aussi physique202. Pour le pasteur Charles203 (Annexe I ), la figure du pasteur

s’apparente au chef bantou et a « beaucoup d’influence », ce qui peut causer des « abus ».

Dans le cas de l’évangile de la prospérité ces abus peut être par exemple « la tentation d’une

utilisation frauduleuse204 » du don.  Le pasteur Bill205 parle de « marabout qui va résoudre tous

les problèmes » afin d’expliquer la notion culturelle de l’autorité en Afrique subsaharienne, ce

qui fait référence à la protection spirituelle et à la guérison. De par sa fonction, le pasteur est

considéré comme étant capable de faire survenir des éléments surnaturels206 pour bénir ou

maudire les personnes autour de lui. Le fidèle doit alors l’honorer, le respecter et lui faire

201 Nom d’emprunt.

202 Dans le cas des chefs de village, il s’agit de veiller sur l’intégrité physique des villageois en les défendant en
cas  de danger et  de  veiller  sur  les  vivres.  Dans le  cas  du pasteur,  il  s’agit  principalement  des  miracles  de
guérison.

203 Charles.

204 FATH Sébastien, Les théologies de la prospérité, conférence de Sébastien FATH (CNRS) CEIA 2012, loc.cit.

205 Nom d’emprunt.

206 On retrouve cette insistance sur le surnaturel avec Léopold Matumbo Kalombo, ainsi que ses fidèles qui
soulignent la capacité du prédicateur à réaliser des miracles.
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parvenir des offrandes. En contrepartie, le pasteur doit assumer toute l’autorité qui correspond

à son rôle de chef de village et être à la hauteur des attentes de ces fidèles. En RDC, les cultes

hebdomadaires  de  « miracles »,  « de  guérison »  ou  de  « délivrance207 »  sont  fréquents  et

apparaissent dans le programme des églises exposés dans les rues de la capitale, comme en

témoigne la photo ci-dessous. 

Image 1. Mur d’une église kinoise,  photo personnelle, mai 2022. 

Le programme de Cité  Béthel  disponible  sur  le  site  de  Moise Mbiye  Ministries,  indique

l’organisation  d’un  culte  de  « délivrances  et  prières  intense[s]208 »  tous  les  mercredis.  Le

générique  qui  précède  la  retransmission  de  ce  culte  montre  des  personnes  en  train  de

convulser sur le sol de l’église, de s’évanouir, ou de prier209. Ces scènes seraient le signe d’une

délivrance spirituelle divine et sont déclenchées par une parole  du prédicateur ou par un

contact avec lui. Costi Hinn révèle dans son livre sur l’évangile de la prospérité210 que les

expressions « tombés sous le pouvoir » ou « saisis par l’Esprit » étaient fréquemment utilisées

afin de décrire ces comportements. 

207 Daniel Bourdanné note que « les églises africaines […] ont beaucoup de succès quand elles mettent l’accent
sur  les  ‘‘délivrances’’ ».   BOURDANNÉ  Daniel,  L’évangile  de  la  prospérité  :  une  menace  pour  l'Église
africaine, op. cit., p.49. 

208 MBIYE Moïse, « Programmes – Moise Mbiye Ministries », loc.cit 

209 Culte de délivrances et miracles | du mercredi 10 août 2022 matin | [Image], 2022, URL complète en biblio.

210  HINN Costi W., Les coulisses de l’évangile de la prospérité, op. cit., p.41. 

53



2. Légitimité du ministère et titre du prédicateur

 Le ministère est légitimé par l’influence apparente ou supposée du pasteur. Les prédicateurs

de la prospérité mettent en avant leurs relations avec des personnes célèbres  et  la portée

internationale de leur message.

2.1. Les « prophètes » et « apôtres » en République démocratique 

du Congo

 L’un des titres récurrents en République Démocratique du Congo est celui d’ « apôtre ». Jean-

Baptiste Sumbela, Léopold Mutombo Kalombo et Moise Mbiye sont tous les trois qualifiés

par  leur  ministère  apostolique211.  Le terme « apôtre  » n’apparaît  que peu de  fois  dans  le

Nouveau Testament afin de désigner les disciples de Jésus ainsi que l’apôtre Paul. Ainsi, son

utilisation moderne éveille des doutes et intrigue certains chrétiens  comme peut en témoigner

cette question212 posée par une internaute à Florent Varak, animateur du podcast « Un pasteur

vous répond213 » : 

  Voyant   de  plus   en  plus   de   personnes   se  donner  un   titre   tel   que  « apôtre »,   « prophète »,

« évangéliste », j’aimerais savoir quelles sont les conditions pour pouvoir porter un tel titre?

Doit-on   s’auto-proclamer,   ou   le   recevoir   des   frères   et   sœurs?   De   plus,   d’après   ma

compréhension sécessionniste de la Parole, il me semble qu’il n’y a plus d’apôtre de nos jours.

J’aimerais donc savoir quelle est la définition d’un apôtre? Est-il possible qu’il y en ait encore

de nos jours?  

 

Avant de s’intéresser à la réponse apportée par Florent Varak, il s’agit de se pencher sur le

verbe « s’auto-proclamer » utilisé par l’internaute. Ce verbe impliquerait une action d’auto-

désignation  apostolique  de  la  part  d’un  prédicateur,  ce  qui  a  été  confirmé  lors  de  mes

211 relatif aux apôtres. 

212  Cette question a été posée dans l’épisode 244 du podcast « Un pasteur vous Répond » Y a-t-il encore des
apôtres et des prophètes? (Épisode 244) [Image],  Un pasteur vous répond, URL complète en biblio.

213 Podcast proposé par le site français protestant évangélique toutpoursagloire.com , la rubrique « à propos »
du site internet affirme que l’objectif du site est d’aider : «  les chrétiens à développer une vision du monde
biblique pour savoir comment glorifier Dieu dans tous les aspects de leur vie. ». Dans ce podcast, Florent Varak
apporte des réponses bibliques aux questions sur la Bible et la vie chrétienne qu’il reçoit par mail de la part de
ses auditeurs.
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entretiens  avec  les  pasteurs  Alexandre  Sarran  et  Jacques  Buchhold.  L’apôtre  congolais

Charles214 souligne  surtout  un  problème d’encadrement (Annexe I  ) : «  Il  y  a  beaucoup

beaucoup de jeunes gens qui…qui s’appellent  “prophète”, “pasteur”, “apôtre”, et tout ça  et

tous ne sont pas forcément bien…bien orientés, bien encadrés. ». Ainsi, selon lui, il n’y a pas

de  problème  à  l’utilisation  du   terme  d’apôtre  tandis  que  Florent  Varak  parle  d’une

« usurpation » : 

 Les gens aiment bien le titre d’apôtre et de prophète parce qu’il y a une autorité très forte,

comme   tu   peux   le   voir   dans   le   Nouveau   Testament.   Et   en   cela,   il   y   a   une   usurpation

dangereuse de l’autorité de Jésus-Christ car ces gens n’ont pas froid aux yeux pour dire des

choses comme si c’était Dieu qui parlait en eux, n’est-ce pas? 

Sur les affiches publicitaires promouvant les évènements des prédicateurs de la prospérité en

République Démocratique du Congo, il n’est  pas rare que les prédicateurs soient nommés

« apôtre », « prophète215 » ou « homme de Dieu ». Denis K. Dagou a effectué une recherche à

partir  de  23  affiches  d’évènements  organisés  par  des  églises  des  nouveaux  mouvements

religieux de Côte d’Ivoire216 et a répertorié les titres donnés à l’animateur de la soirée. Sur

l’ensemble  des  affiches  analysées,  14  affiches  comportent  les  titres  de  « prophète »  ou

« prophétesse »,  et 3 affiches  celui d’« apôtre ». Si ces titres apparaissent si fréquemment,

c’est parce que le titre de pasteur peut être considéré par les fidèles comme étant une onction

« trop calme217 » (Annexe I ). Dans la vision du monde du fidèle, l’« apôtre » a un ministère

qui va au-delà de l’église locale, et qui est donc plus important. Si Kenneth Copeland, Joel

Osteen et  Creflo Dollar218 ne se font pas appeler « apôtre »,  ces titres sont tout  de même

utilisés aux États-Unis, notamment des églises issues de la réforme néo-apostolique219. Malgré

le fait qu’ils ne revendiquent pas un ministère apostolique, on retrouve tout de même chez ces

trois pasteurs la volonté d’exercer une influence qui dépasse leur église locale, et vise d’autres

nations.  

214 Nom d’emprunt. 

215 COYAULT Bernard,  « Innovation  religieuse  et  esthétique  prophétique  au  Congo:  L’émergence  du
mouvement  Louzolo-Amour »,  Afrique   contemporaine,  2  juillet  2015,  n°  252,  no 4,  pp.  109-129,
doi:10.3917/afco.252.0109.

216DAGOU  Denis K., « Nouveaux  mouvements  religieux  et  théologie  de  la  prospérité  à  Abidjan :  champ
d’action », Revue des sciences religieuses, 1 juillet 2017, nᵒ 91/3, pp. 431-446, doi:10.4000/rsr.3781.

217 Ces mots ont été prononcés par l’apôtre Charles lors de notre entretien. 

218 Il  met  tout  de  même en  avant  son titre  de  « docteur » cf.  Creflo Dollar  Ministries, « About  Dr Creflo
Dollar », CDM International, URL complète en biblio.

219 Mouvement qui souhaite, entre autres, rétablir les ministères de prophète et d’apôtre. Dans notre entretien,
Jacques Buchhold revient sur ce mouvement (Annexe IX).
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2.2. Un ministère international

 Le dimanche matin, ce n’est pas devant la traditionnelle croix qui se trouve dans les temples

que Joel Osteen prêche, mais devant un globe terrestre géant en rotation durant toute la durée

du culte.  Afin de  comprendre  la  présence  de cet  objet  sur  l’estrade,  il  faut  s’intéresser  à

l’histoire  de  Lakewood  Church.  Sur  son  site  internet  joelosteen.com,  le  pasteur  raconte

comment son père, John Osteen, a fondé Lakewood Church en 1959. Dans un court article

publié en 2014220, Joel Osteen rappelle que son père voulait que l’église ait une influence

internationale : 

  Quelques années plus tard, mon père a nommé l’église Lakewood International Outreach

Center221. Il a mis un grand panneau devant l’église qui a coûté plus cher que le bâtiment lui-

même. Pour être honnête,  il ne s’agissait pas du tout d’un centre international d’aide sociale.

Il s’agissait plutôt d’une petite église de quartier de 90 membres. Mais quand mon père se

rendait  devant  ce  bâtiment  et  voyait  ce  panneau,   la  vision qu’il  en avait  grandissait.[…]

Savez-vous   ce   qu’est   Lakewood   aujourd’hui?  Un   centre   international   d’aide   sociale   qui

touche le monde. Mon père l’a nommé conformément à ce qu’il a vu par l’Esprit, et cela a pris

vie.  En grandissant,   j’ai   toujours vu un globe  terrestre sur   le  bureau de mon père.  Dans

l’ancienne église, il y avait une carte du monde géante sur le mur. Papa avait la carte du

monde derrière lui quand il parlait. Il a toujours eu en tête le monde entier. À l’une de ses

conférences,   les  participants  venaient  de  plus  de  150 pays,   cela   ressemblait  aux  Nations

Unies! Vous voulez savoir où je veux en venir? Vous avancez vers ce que vous décidez  d’avoir

devant les yeux. Laissez-moi vous lancer un défi : n’ayez pas une petite vision pour votre vie.

Vous ne dérangez pas Dieu en voyant grand. En réalité, c’est tout le contraire. Quand vous

voyez   les  choses  en  grand,  quand vous  voulez   instaurer  un  nouveau  standard  pour  votre

famille, quand vous abattez les limites de Dieu et dites : « Seigneur, je ne vois pas le chemin

pour y  arriver,  mais   je   sais  que  tu  as  un  chemin,  alors   je  vais  y  croire  peu  importe   les

circonstances », c’est le type de foi qui plaît à Dieu. 

L’extrait de cet article montre que, selon Joel Osteen, le caractère international de Lakewood

Church est intimement lié à la foi de son père et est le signe d’un ministère fructueux. Il n’est

alors pas rare que les prédicateurs soulignent l’influence mondiale de leur travail comme le

montre  le  nom  de  l’église  de  Creflo  Dollar  World  Changers  Church  International,

220 OSTEEN Joel, « Call It Like You See It », Joel Osteen Ministries, 2014, URL complète en biblio. 

221 Centre international d’aide sociale de Lakewood. 
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littéralement  «  église internationale des transformateurs du monde  ». Le globe terrestre fait

d’ailleurs partie du logo de cette église. En RDC, la volonté du prédicateur de diffuser son

message en dehors du pays est visible par le fait que le pasteur prêche en français et est assisté

d’un interprète congolais qui parle en lingala. De son côté,  l’église de Léopold Mutombo

Kalombo rappelle régulièrement le fait que les enseignements de l’apôtre de leur Église sont

bénéfiques aux chrétiens du monde entier.  Ainsi,  avant la retransmission du  «  culte de la

destruction des autels » sur Youtube (Annexe V), le pasteur Rocky Amisi et la présentatrice

Judith tiennent les propos suivants : 

 Rocky :  En fait,  la destruction des autels,  c’est un mystère que Dieu a révélé à son saint

l’apôtre Léopold Mutombo Kalombo pour l’Église-Corps222. 

Judith : Ah, c’est pour l’Église-Corps?

Rocky : C’est pour l’Église-Corps. L’apostolat qu’a reçu l’homme de Dieu, ce n’est pas pour

une église locale,  ni pour le  ministère Amen.  C’est pour l’Église universelle.  C’est pourquoi

Dieu l’a doté de cette grâce, afin que…à partir de la destruction des autels, le monde entier

puisse   néanmoins   avoir   les   révélations   sous   forme   des   informations   afin   de   contourner

l’ennemi223. 

Afin de prouver que le ministère apostolique de Mutombo Kalombo dépasse les frontières

congolaises et s’adresse à l’« Eglise universelle », les téléspectateurs sont invités à envoyer

des vidéos ou enregistrements audios au ministère Amen. Avant la retransmission du culte, le

message suivant apparaît à l’écran224 : « Toutes vos réactions, ainsi que vos témoignages en

rapport avec ces cultes live225 de la destruction des autels sont les bienvenus. Envoyez-les aux

numéros ci-dessous en audio ou en vidéo tout en notifiant votre situation géographique, sans

oublier votre identité. ». Après cela des témoignages se succèdent à l’écran et précédent le

temps de culte (Annexe VI)  précisant à chaque fois le pays de l’internaute. Le fait que ces

témoignages soient placés juste avant la retransmission du culte montre au téléspectateur que

la célébration qu'il va suivre n’est pas uniquement destinée aux personnes qui se trouvent dans

le lieu du culte, mais peut lui parler personnellement, peu importe le pays où il se trouve. Ces

témoignages peuvent être assimilés à des bandes-annonces ou des vidéos publicitaires visant à

attiser  la  curiosité  de la  personne qui  va  regarder  le  culte.  Si  la  portée  internationale  du

222 Ceci  fait  référence  au  «  corps  du  Christ  »,  une  image  utilisée  par  Paul  dans  sa  première  épître  aux
Corinthiens pour désigner l’Église. Cette métaphore est souvent utilisée pour désigner l’ensemble des chrétiens 
dans le monde. 

223 Le diable.

224 Message qui apparaît avant la retransmission du grand culte d’impactation la chaîne Youtube de Leopold
Mutombo Ministries;  cf. Le grand culte d’impactation du dimanche 16 janvier  2022 avec l’apôtre Léopold
Mutombo Kalombo [Image], loc.cit.

225 En direct.
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ministère  pastoral  est  permise par  des déplacements  à  l’étranger  ou la  retransmission des

cultes en ligne, les prédicateurs n’hésitent pas à créer des églises à l’étranger afin d’étendre

leurs sphères d’influence. Lors de mon entretien avec Charles226,  un apôtre connu dans le

milieu des églises de réveil congolaises, il m’a parlé de sa volonté d’ouvrir une extension de

son église à Paris et « partout » dans le monde. 

 Moi  :  Est-ce  qu’au niveau de  l'Église,  vous  avez   la  volonté  de  vous  étendre  et  d’ouvrir

d’autres antennes ? Et si oui, est-ce que ce serait au Congo, ailleurs en Afrique…ou ailleurs

dans le monde? 

Charles227 : Partout (rigole). Partout. Euh…on a la volonté de s’étendre euh…Et si, d’ailleurs

on a…on a combien? On a trois églises à Kinshasa. On en a environ sept au Kasaï, le Kasaï

c’est à près de 1000 kilomètres d’ici228.  […] On y va mollo mais l’intention c’est  qu’à un

certain moment, on puisse aller un peu plus fort que ça. Pourquoi pas aller ouvrir l'église à

Paris (rigole) ? Cette année d’ailleurs nous sommes en train de prier par rapport à ça. […]

C’est toute l’Eglise qui est en train de prier pour euh…une euh…antenne à Paris. 

L’église est alors similaire à une firme qui gagne en notoriété, en influence et en légitimité

quand elle  est  multinationale.  Quand le  pasteur  ou son église  est  connu à l’étranger,  son

ministère est considéré et pris au sérieux. Le rêve du pasteur Charles229 est une réalité pour

Moïse Mbiye étant donné que l’église Cité Béthel Paris230 existe. Dans le cas des extensions

des églises congolaises de la prospérité à l’étranger,  les fidèles sont en majorité issus de la

diaspora  congolaise  ou  d’autres  diasporas  africaines.   Le  pasteur  Roger231 (Annexe  II)

soutient que :  

 Quand ils232 parlent de toucher le monde entier, ils ne touchent pas le monde entier, ils

touchent leur ville, leur quartier. Et puis, ils vont implanter une autre église en prenant les

gens de leur quartier, les gens qui étaient dans leur Église et qui ont voyagé dans un autre

pays, pour en faire une extension de l’Eglise. Mais ce n’est pas du tout dans l’idée de

vouloir viser à évangéliser souvent les gens du pays où…où ils vont, mais c’est plutôt de se

retrouver pour être toujours collés à…à l’église de l’apôtre, de ce pasteur-là, mais pas dans

l’Eglise du pays où on a mit en marche euh…l’Eglise. 

226 Nom d’emprunt.

227 Nom d’emprunt..

228 Kinshasa

229 Nom d’emprunt.

230 L’église se situe plus exactement à Garges-lès-Gonesse, dans la banlieue nord parisienne 

231 Nom d’emprunt.

232 Les prédicateurs de la prospérité. 
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2.3. Légitimation de l’autorité par les célébrités et d’autres 

pasteurs

 La parole du prédicateur de la prospérité est prise en considération parce qu’elle est légitimée

par des personnes qui ont une audience importante ou sont respectées. Cela peut être fait de

différentes manières. Il y a ainsi les ministères qui sont légitimés par d’autres pasteurs. Ceux-

ci servent surtout à démontrer la véracité des enseignements du prédicateur et attester de sa foi

ainsi que de sa relation avec Dieu. Les plateaux de télévision qui encadrent les cultes du

ministère  Amen  de  Léopold  Mutombo  Kalombo  servent  à  appuyer  son  autorité.  La

retransmission du culte est systématiquement commentée par un pasteur et une présentatrice,

Judith,  qui  ne  cessent  de  rappeler  l’importance  du  ministère  l’apôtre.  Alors  que  Judith

interroge le pasteur Rocky Amisi sur les raisons qui poussent de nombreuses personnes à se

rendre à  l’église  de Mutombo Kalombo  (Annexe VI),  il  insiste  sur  le  caractère divin  de

l’apôtre qui serait « l’incarnation de Dieu » : 

 C’est parce qu’ils ont compris, ils ont compris le ministère de l’homme et le ministère des

lieux. L’apôtre Léopold Mutombo Kalombo, c’est un sacré, un divin de Dieu, l’incarnation de

Dieu. Dans la manière dont Elohim233 opère avec lui, il n’est pas…il n’est pas statique. C’est-

à-dire, Dieu est dans sa diversité quand il opère avec cet homme onctionnel. De deux, on sait

que   lorsque   l’apôtre  Léopold  Mutombo   se  met   au   devant   de   la   scène,   c’est  Elohim  qui

s’engage pour donner la solution au moment convenable. 

Le  ministère  de  Jean-Baptiste  Sumbela,  est  approuvé  par  Marcello  Tunasi,  l’un  des

prédicateurs bien connus de la diaspora congolaise et des jeunes chrétiens. Il comptabilise

plus d’1,4 millions d’abonnés234 sur Instagram et encourage les pasteurs congolais à utiliser

les réseaux sociaux pour diffuser leur message au plus grand nombre ( Annexe I ). Alors qu’il

invite Sumbela à prêcher dans son église, Tunasi dit :  « C’est un orateur de choix, par rapport

à  la  gestion  du succès  dans  le  couple235.  ».  La  présence  de  célébrités  dans  le  cercle  des

prédicateurs de la prospérité apporte également de la teneur à leur ministère. Ces personnes

n’appuient pas tant la justesse théologique des enseignements du prédicateur, mais montrent

que son message peut atteindre n’importe qui, qu’il est universel. La proximité des pasteurs

233 Dieu, en hébreu.

234 Nombre d’abonnés au 28 juillet 2022

235Le  succès,  un  voyageur  (un  visiteur)  dans  le  couple.  [Jour  2]  Pasteur  JEAN-BAPTISTE
SUMBELA [Image], Kinshasa, URL complète en biblio.
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avec des personnages publics montre également que l’église peut être moderne et proche des

goûts  de  leurs  jeunes  fidèles.  Joel  Osteen  a,  par  exemple,  accueilli  sur  scène  le  rappeur

américain Kanye West qui a fait une courte prière avec ces mots236 : « Seigneur, Père, Dieu,

merci pour ce moment. Merci pour les mots oints237 ainsi que la mission que tu as donnés à

Joel. Merci pour les centaines de milliers de personnes que Joel a amené à Christ. ». Parmi les

membres  de son église,  Sumbela compte  Michel  Bakenda,  un célèbre  chanteur  congolais

évangélique avec plus de 102 millions de vues sur sa chaîne Youtube. Lors d’un culte, Jean-

Baptiste Sumbela ne manque pas de rappeler la présence de cette célébrité dans les rangs de

ses fidèles. Sur l’estrade, avant de commencer sa prédication, Sumbela dit : « Michel, je te

salue. J’aime ton costume blanc, ta cravate, ton mouchoir. En fait, je t’aime toi238. ». Il salue

également Didier Mopiti239, un avocat et musicien congolais, proche de nombreux chanteurs

congolais évangéliques. En plein milieu de sa prédication, Jean-Baptiste Sumbela entonne une

chanson de Michel Bakenda240 puis l’invite à monter sur scène afin qu’il la chante. Au cours

de  son sermon,  Sumbela  interpelle  Michel  à  plus  de  trois  reprises.  La  présence  de  cette

célébrité dans son église est une aubaine pour lui et apporte de la valeur à son ministère dans

un pays où la musique fait partie intégrante de la culture. 

3. Confusion entre le pasteur et l’église

 L’autorité  et  l’importance  du  ministère  pastoral  étant  reconnues,  l’église  à  laquelle  les

prédicateurs  sont  associés  bénéficie  d’une  exposition  accrue  sur  la  scène  chrétienne.  Les

comportements du pasteur et du fidèle démontrent une assimilation importante entre la figure

charismatique du pasteur et son église.

236A Joel Osteen & Kanye West Conversation [Image], 2019, URL complète en biblio.

237 Les mots relatifs à l’onction ont été utilisés par Rocky Amisi et Kanye West alors qu’ils parlaient de leur
pasteur. L’expression « oint de l’Eternel »  est couramment utilisée dans les églises de la prospérité afin de faire
référence à l’autorité divine accordée à un prédicateur. 

238 SUMBELA Jean-Baptiste, « Culte du 27/02/2022 | Bienvenue à notre culte des familles Nous sommes le
Centre Évangélique Silo Que Dieu vous bénisse | By Apôtre Jean Baptiste Sumbela | Facebook », Facebook, 27
février 2022, URL complète en biblio.

239 Constatant  que de nombreuses chansons chrétiennes congolaises n’étaient  pas christocentrées,  il  a été à
l’origine de l’organisation de l’évènement « 100% Jésus Christ » en octobre 2018. Il s’agissait d’un concert
réunissant différents groupes et musiciens congolais afin de mettre Jésus au centre des louanges cf. Intégralité de
la célébration 100% JESUS CHRIST, vivez et participez comme si vous y étiez . [Image], 2019, URL complète en
biblio.

240 Il s’agit en réalité d’une chanson de Jonathan Yafu, avec lequel Michel Bakenda a enregistré une version live
de la chanson Autorité morale. 
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3.1. Ministère ecclésial et « ministries » personnels

 « Ce programme vous est présenté par les partenaires et amis de Creflo Dollar Ministries241.»,

« Ce programme vous est présenté par Moïse Mbiye Ministries. Bienvenue à Moïse Mbiye

Ministries. ». Deux pays différents, deux prédicateurs différents et pourtant la retransmission

du culte est introduite de la même manière. L’apôtre Moïse Mbiye, fait partie de la génération

des  pasteurs-chanteurs  congolais  tels  qu’Athoms  Mbuma,  Mike  Kalambay,  Henri  Papa

Mulaja  ou  encore  Lord  Lombo242.  Ils  se  sont  fait  connaître  en  tant  que  chanteurs

évangéliques243 en carrière solo ou en groupe puis ont rejoint le ministère pastoral244, créant

pour la plupart leurs ministries. Moïse Mbiye avait déjà une place importante dans le paysage

chrétien  congolais  avant  de  devenir  l’apôtre  de  la  Cité  Bethel.  En  créant  Moïse  Mbiye

Ministries (MMM), Moïse regroupe à la fois son ministère pastoral, sa carrière de chanteur

ainsi que toutes ses entreprises existantes245 et futures. L’Eglise en elle-même est intégrée à

son ministère  personnel.  En  effet,  les  informations  concernant  les  activités  de  l’église  se

trouvent sur le site de MMM, les cultes de Cité Béthel sont retransmis sur la chaîne Youtube

de MMM au même titre que les clips des chansons de Moïse. Autrement dit, cité Béthel n’a

pas d’existence propre sur internet, mais est uniquement visible à travers la présence de Moïse

Mbiye.  Il  en  va  de  même  pour  la  retransmission  des  cultes  de  World  Changers  Church

International. Sebastien Fath affirme que ces ministries sont « souvent fondés sur le charisme

du  leader246 ». Si  le  ministère  du  pasteur  et  l’église  sont  autant  confondus,  c’est

principalement parce que les six pasteurs étudiés dans le présent mémoire, sont fondateurs ou

fils du fondateur de l’église dans laquelle ils exercent. L’existence de leur église est alors

intimement liée à  leur  identité  en tant  que pasteur  et  fait  alors partie  de leurs  ministries.

L’utilisation du mot ministries en RDC est le résultat de l’influence du monde évangélique

241 ministères

242 Noms de chanteurs congolais connus dans le milieu chrétien. 

243 Gospel   Muzik, « Ils  sont  chantres  mais  aussi  pasteurs.  Voici  le  top  10 ! »,  Gospel  Muzik, 29  janvier
2021, URL complète en biblio.

244 Ce phénomène existe aussi aux États-Unis, mais ce n’est pas le cas des trois pasteurs américains dont il est
question dans le présent travail.  cf.FAUSTAliya,   « 12 Gospel Artists Who Are Also Pastors », Praise 106.1, 5
janvier 2018, URL complète en biblio.

245 Sur  le  site  internet  de  Moïse  Mbiye  Ministries,  il  est  décrit  comme  étant  :  «  un  artiste  Gospel,  un
entrepreneur, un producteur de musique Gospel à travers son label “Bibomba Music”, également un philanthrope
à travers sa fondation Moise Mbiye Fondation (MMF). Il est le Directeur Général de la chaîne de télévision et
radio Siloé TV. » cf.« Bio – Moïse Mbiye Musique », URL complète en biblio.

246 Les théologies de la prospérité, conférence de Sébastien FATH (CNRS) CEIA 2012, 2012, loc.cit.
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américain sur le continent africain, et est un terme souvent controversé247.  Le pasteur Roger248

( Annexe II) postule ceci : 

  Chez  eux249,   il  y  a aussi   le  côté  où  le ministère,   l’Eglise  finit  par,  malheureusement  euh…

porter…Moi   je   dis   « malheureusement »,   porter   le   nom   du   pasteur.   Par   exemple,   moi   je

m’appelle Roger, et ça deviendra « Roger Ministries ». Et ça montre à quel point, pour eux, ils

ont   le   désir   d’être   connus,   de   laisser   leur   empreinte.   Et   ce   n’est   plus   du   tout   de   laisser

l’empreinte de Jésus-Christ, ce n’est plus du tout de laisser l’empreinte de la Bible, mais c’est

d’impacter le monde, et ça devient eux qui remplacent Jésus-Christ, qui remplacent Dieu. C’est

ça qui gêne euh d’autres mouvements, courants évangéliques dont le mien…de…de   voir que

Jésus n’est plus présenté, la personne qu’on voit plus, c’est le pasteur. 

Les ministries qui comportent le nom du pasteur, seraient une preuve de narcissisme  selon le

pasteur Roger250. Cela pourrait  être dû au fait que le pasteur occupe une place si importante

dans  l’église qu’il en devient l’égérie. 

3.2. L’église : la première cliente du pasteur

 L’image du pasteur étant intimement liée à son église, cette-dernière devient une vitrine à

travers laquelle les produits du pasteur sont exposés. À la fin du culte de l’église de Mutombo

Kalombo, les e-fidèles sont invités à se procurer les livres de l’apôtre. La présentatrice Judith

présente le deuxième tome de L’héritage du 3ème fils d’Abraham : « C’est un joyau. C’est

vraiment une pépite hein, si on peut le dire comme ça. 251». À aucun moment, le contenu du

livre  n’est  présenté  aux  téléspectateurs. Le  site  de  Lakewood  Church  est  investi  afin  de

faciliter la vente des livres de Joel Osteen, mais aussi des membres de sa famille : Victoria252,

247 Sur le blog « I’m not as smart as I used to think », David Smith partage à ses lecteurs sa compréhension des
noms donnés à différents ministries du monde chrétien. Dans son article « Does the name of your mission glorify
Christ?  » paru en 2014, il affirme que les noms de ministries devraient davantage faire référence à Christ. cf.
SMITH David, « Does  the  name of  your  Mission  Glorify  Christ? »,  imnotassmartasiusedtothink, 28  janvier
2014, URL complète en biblio.

248 Nom d’emprunt.

249 Les prédicateurs de la prospérité. 

250 Nom d’emprunt.

251 Propos  de  Judith  après  le  grand  culte  d’impactation  du  dimanche  16  janvier  2022,  cf.Le grand  culte
d’impactation   du   dimanche   16   JANVIER   2022   avec   l’apôtre   Léopold   Mutombo
Kalombo [Image], Kinshasa, 2022, URL complète en biblio.

252 L’épouse de Joel Osteen. 
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April253,  Lisa254,  Dodie255,  ou  encore  John Osteen256.  Les  fidèles  sont  alors  exclusivement

incités à découvrir les témoignages, encouragements et enseignements de la famille Osteen.

Les livres de doctrine ou de témoignages écrits par d’autres auteurs ne sont pas vendus sur le

site internet de l’église. Que cela soit aux États-Unis ou en RDC, le pasteur essaie de vendre

ses produits à un public déjà acquis : les fidèles de son église ainsi que ses téléspectateurs. 

3.3. Notoriété du pasteur et hérédité du ministère

 Lors de notre entretien, le pasteur Charles257 laissait entendre que certains fidèles de son

église refusaient de s’entretenir avec les autres pasteurs de son église et ne voulaient  prendre

rendez-vous qu’avec lui (Annexe I ). Il convient de noter que les autres pasteurs de son église

ne bénéficient ni de sa notoriété, ni du titre d’apôtre.   

 Et c'est vrai que y a…y a beaucoup de gens qui parfois se plaignent, qui disent que euh ils voient

pas le pasteur258. Mhm…ils arrivent pas…ils se font pas recevoir. Oui, il  y a eu des gens qui se

plaignent.  Mais moi aussi   je  me plains.  Je dis :  « Mais voyez  les autres pasteurs,(rigole)   j’ai

plusieurs pasteurs.». J’ai trois pasteurs euh…trois, quatre pasteurs qui sont là qui chôment, qui

reçoivent pas les gens.[…] Mais sinon, par rapport au nombre de pasteurs qu’il y a, normalement,

tout le monde peut se faire recevoir,   tout le monde peut avoir une audience.  Mais seulement…

parfois les gens exagèrent. Ils veulent seulement rencontrer le responsable euh…le…le numéro 1.

Ils croient que…je sais pas, c’est différent. 

Le titre d’« apôtre » de Charles259, ainsi que le fait qu’il soit le visage260 de l’église, le met,

dans les yeux du fidèle, en position de supériorité vis-à-vis de ses collègues. L’église devient

alors celle du pasteur. En République Démocratique du Congo, il n’est pas rare d’entendre des

fidèles dire : « On va prier chez », suivi du nom du pasteur261 au lieu de citer le nom de

253 La sœur de Joel Osteen. Elle est « hope coach », littéralement : entraîneuse d’espoir.

254 La sœur de Joel Osteen, elle est pasteure-associée à Lakewood Church. 

255 La mère de Joel Osteen.

256 Le père de Joel Osteen et le fondateur de Lakewood Church.

257 Nom d’emprunt

258 Il fait référence à lui-même.

259 Nom d’emprunt.

260 Il est mis en avant sur la majorité des affiches annonçant des cultes et évènements organisés par son église,
participe à des plateaux télévisés et représente son église lors de voyages. 

261 Cette situation se présente principalement quand il s’agit d’un pasteur connu au Congo comme cela est le
cas pour les trois pasteurs congolais auxquels ce travail s’intéresse. 
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l’église. L’église devient, dans les yeux du fidèle, la propriété de son pasteur. Cette idée est

renforcée quand on est face à des pasteurs qui ont implanté une église, mais aussi quand la

descendance du pasteur-fondateur hérite de son ministère. Moïse Mbiye et Joel Osteen ont

tous les deux un parcours similaire. En effet, leurs pères respectifs Emmanuel Mbiye et John

Osteen ont tous deux fondé une église qui est très influente dans les pays où elles se trouvent.

En marge des églises traditionnelles, Emmanuel Mbiye est l’un des pères des églises de réveil

en RDC tandis que John Osteen fonde une église non-dénominationelle. Alors qu’ils exercent

leurs ministères, leurs fils Moïse et Joel se voient progressivement obtenir des responsabilités.

Après leur mort, leurs fils les succèdent, et prennent la responsabilité de l’église. Aujourd’hui,

Moïse  et  Joel  poursuivent  le  ministère  de  leur  père  et  utilisent  avec  brio  les  nouvelles

technologies  afin  de continuer  à  faire  connaître  leur  église  dans  le  monde.  Alors  que  les

églises de la prospérité étaient assimilées à des multinationales (cf.p.58), elles ressemblent

également à des entreprises familiales dont la responsabilité se transmet de père en fils262.

Considéré comme étant l’héritier légitime263, le fils-pasteur permet alors de garantir au fidèle

que l’église continue à brandir les convictions264 de son fondateur. 

262 Ce schéma n’est pas rare. Le pasteur Charles a lui aussi connu une trajectoire similaire (Annexe I). 

263 Dans le cas de Moïse Mbiye, la succession a été plus compliquée. KANANGE Makungu et MBAYO Tshesu
, «  Les églises de réveil dans la ville de Lubumbashi : fondements juridiques et application  », KAS African Law
Study Library, 19 octobre 2015, vol. 2,  nᵒ 2, pp. 341-357, p. 351, note de bas de page 40, doi:10.5771/2363-
6262-2015-2-341.  « Un conflit de succession est né entre l’apôtre et représentant légal, Emmanuel Mbiye, et
deux de ses collaborateurs. Ce dernier a préféré introniser son fils Moïse Mbiye comme étant représentant légal
de la même église. Les deux pasteurs de l’extension de Lemba, Florent Musiteki et Richards Malanda ont tout de
suite dénoncé le favoritisme du père vis-à-vis de son fils. Pour les deux hommes de Dieu, le jeune homme ne
peut être élevé à ce poste de pasteur et représentant légal faute d’expérience. Pour nettoyer la maison avant que
la bombe n’explose, l’apôtre  Mbiye Emmanuel a eu, en date du 5 juillet 2012, à rendre publique sa décision
d’excommunication de sa communauté les deux pasteurs cité[s] ci-haut. Ces derniers ont eu à porter l’affaire
devant les instances judiciaires. »

264 Voir infra. Chapitre 7.
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Chapitre 5- Relation entre le fidèle et le 

pasteur de la prospérité   

 Le ministère du pasteur de la prospérité étant légitimé et  influent, il convient de s’intéresser

à la relation que le fidèle entretient avec lui. De modèle à père spirituel, la figure du pasteur

possède  un  rapport  ambivalent  à  son  fidèle.  Ce  chapitre  est  principalement  le  résultat

d’entretiens avec les pasteurs Charles265, Bill266 et  Roger267, l’analyse de contenus des églises

disponibles en ligne et le témoignage de Costi Hinn. 

1. Le pasteur : un modèle de prospérité pour le fidèle

  Le prédicateur de la prospérité est  tout d’abord un modèle pour son fidèle.  En effet,  il

incarne ce qu’il prêche en termes de prospérité physique ou matérielle et devient un exemple à

suivre.  

1.1. Pasteur et coach financier : modèle de prospérité matérielle

Le premier  plan sur  lequel  le  prédicateur  de la  prospérité  est  un modèle pour  son fidèle

concerne  les  finances.  Les  six  pasteurs  auxquels  ce  travail  s’intéresse  possèdent  tous

d’immenses richesses. Kenneth Copeland est connu comme étant le pasteur le plus fortuné

des  États-Unis  avec  une richesse  atteignant  760 millions  de  dollars268.  En 2022,  il  est  le

deuxième pasteur le plus riche du monde après le sud-africain Alph Lukau269. Joel Osteen se

situe en dixième position avec 42 millions de dollars et Creflo Dollar arrive treizième avec 28

millions de dollars. Du côté congolais, il n’y a pas d’informations concernant la fortune des

265 Nom d’emprunt.

266 Nom d’emprunt..

267 Nom d’emprunt.

268 JACOBS  Mary K., « Kenneth Copeland, wealthiest US pastor, lives on $7M tax-free estate »,  New York
Post, 17 décembre 2021, URL complète en biblio.

269« Top 20 richest pastors in the world 2022 Forbes », Eco CNN, 2022, URL complète en biblio.
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pasteurs270. Si cet article rappelle que « Parler de sa fortune est encore tabou en République

démocratique du Congo271. Il n’existe jusque là aucune étude sérieuse qui retrace la fortune de

chaque personne. », il est possible d’affirmer que les prédicateurs de la prospérité272 sont bien

plus fortunés que la majorité de leurs fidèles et peuvent largement subvenir à leurs besoins. Ils

deviennent  alors  l’incarnation du message qu’ils  prêchent  :  Dieu permet  à  ses enfants  de

réussir dans leurs entreprises et de devenir riches. C’est ainsi que Léopold Mutombo Kalombo

organise une semaine de conférence Business Class273 au sein de son église274 afin d’aider les

participants  à  réussir  «  dans  la  vie  et  dans  les  affaires275 ».  Après  avoir  demandé  aux

participants d’écrire sur la première page de leurs carnets « Je peux tout réussir en cette année.

» ou encore «  Tout peut me réussir en 2022 », il  partage son premier conseil qui consiste à

investir  dans  son  image  et  avoir  une  bonne  réputation.  En  effet,  il  affirme  que  si  les

participants  sont  vus  comme  des  personnes  de  confiance,  les  gens  leur  donneront  plus

facilement  de  l’argent.  Les  formations  ou  prédications  pour  fructifier  ses  finances  sont

devenues monnaie courante dans les églises de la prospérité. Dans sa prédication « La vie est

dans les semences financières276 », Jean-Baptiste Sumbela dit à ses fidèles : 

 Dieu ne t’as pas créé pour que tu termines la pauvreté du monde, que tu sois l’ambassadeur ou

l’ambassade de la misère, de la pauvreté, du manque, et que tu te sentes à l’aise parce que tu

n’es rien. Parce que tu n’as rien. Et tu crois que tu es humble? Ce n’est pas de l’humilité, c’est

de la bêtise. Il ne faut pas aimer…il ne faut pas supporter la pauvreté. 

Afin de combattre cette « bêtise », les fidèles reçoivent alors une éducation financière de la

part de leur pasteur. Si ce-dernier semble être l’enseignant parfait, c’est parce qu’il incarne

son enseignement : un chrétien qui a suffisamment de foi est prospère. Comme le rappelle

Daniel Bourdanné, ces prédicateurs sont « souvent à la tête des empires financiers277 » et

270« Moise Mbiye : « Non, je ne suis pas millionnaire » », Mbote, 12 juin 2022, URL complète en biblio.

271 Si  cela  peut  paraître  contradictoire  compte  tenu  de  l’importance  des  enseignements  de  la  prospérité
financière en RDC. Il faut prendre en compte le contexte socio-économique du pays où de nombreuses personnes
vivent  dans  la  pauvreté.  Parler  ouvertement  de  sa  fortune  peut  provoquer  des  jalousies,  voire  des
empoisonnements. Le père de Moïse Mbiye est décédé à la suite d’un empoisonnement.   . Dans l’entretien avec
le pasteur Charles, ces questions sont brièvement abordées (Annexe I).

272 Du moins, les trois pasteurs congolais sur lesquels ce travail se concentre. 

273 Classe affaires.

274 Jean-Baptiste Sumbela a organisé un évènement similaire nommé : « Business Conference » cf.  « Apôtre
Jean Baptiste Sumbela », 20 septembre 2021, URL complète en biblio. 

275 Termes utilisés afin de présenter la  Business Class lors de la retransmission du grand culte d’impactation,
cf.Le grand culte d’impactation du dimanche16 JANVIER 2022 avec l’apôtre Léopold Mutombo Kalombo,
loc.cit.

276 Ap.  Jean  Baptiste  Sumbela  dans  La  vie  est  dans  les  semences  financières(19-11-
2017) [Image], Kinshasa, 2017, loc.cit.

277 BOURDANNÉ Daniel, L’évangile de la prospérité : une menace pour l'Église africaine, op. cit., p.20. 
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n’hésitent pas à partager leur  success story278 permise grâce à leur foi en Dieu279. Kenneth

Copeland a publié un livre  Laws of prosperity, littéralement les lois de la prospérité, dans

lequel il explique au croyant le système financier divin et affirme, entre autres, que Dieu veut

que les croyants soient prospères financièrement280. 

1.2. Une famille pastorale modèle : la prospérité relationnelle

 Le pasteur est aussi un modèle pour son fidèle sur le plan familial. Lors de mon entretien

avec le pasteur  Roger (Annexe II) il a relevé le fait que la femme du pasteur soit souvent

présente sur les affiches qui annoncent un évènement organisé dans une église. 

 Je vous encourage à regarder le…le…les publicités des rencontres des pasteurs de l’évangile

de la prospérité. Vous verrez premièrement la photo du pasteur, et souvent le pasteur et sa

femme (fort) en grand, avec leurs noms écrits en grand et « Jésus-Christ » ou ce qu’ils vont

faire comme thème écrits en petit (pause). Sauf si ça parle de miracles, de l’argent, là c’est en

grand. 

Les trois pasteurs américains Joel Osteen, Kenneth Copeland et Creflo Dollar sont souvent

accompagnés de leurs femmes, qui sont totalement intégrées à leur ministère. Cette présence

féminine  permet  d’intéresser  les  femmes  et  les  familles  aux  messages  des  églises  de  la

prospérité. Les présentations de ces femmes (de) pasteurs disponibles en ligne soulignent cette

volonté d’atteindre un public féminin. Voici la présentation de Victoria Osteen281 : 

 En tant qu’épouse et mère de deux enfants, Victoria est une inspiration et un exemple

pour les femmes qui ont des responsabilités au sein et en dehors de leur foyer. Elle

s’engage à équiper les femmes, les enfants et les familles afin de tisser des liens et de

devenir  plus  forts  sur  la base de  leur  foi  en Jésus-Christ.  Cet engagement  et  cette

passion l’ont poussée à créer un ministère de femmes à Lakewood Church, qui outille

les femmes à chaque étape de leurs vies – dans leur foyer, dans leurs relations, et dans leur

travail. 

La présentation ci-dessous est celle de Taffi Dollar282 : 

278 L’histoire de leur réussite. 

279 Grâce à leurs livres ou au cours de prédications. Les présentations des pasteurs de la prospérité sur le site de
leur église ou de leurs ministries soulignent également l’ascension de ceux-ci.  

280 cf.  COPELAND Kenneth, The   laws   of   prosperity, Fort  Worth,  Tex., Kenneth  Copeland  Pub./Harrison
House, 2009., The laws of prosperity, Fort Worth, Tex., Kenneth Copeland Pub./Harrison House, 2009.

281 Extrait de la présentation de Victoria Osteen, disponible sur le site de  Joel Osteen Ministries  cf.« About
Victoria Osteen », Joel Osteen Ministries, URL complète en biblio.
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 Le style de vie de Taffi, marqué par le service, rend évident son engagement à aider les autres.

Elle a fondé l’organisme sans but lucratif, Radical Women’s Ministry283  , afin de promouvoir

l’unité et la sororité. Elle organise fréquemment des études bibliques, des réunions de prière,

des retraites,  des ateliers et  d’autres évènements visant  l’émancipation des femmes.  Elle est

également la fondatrice de Prestige Ministry284, un ministère d’aide sociale créé afin d’atteindre

les femmes qui travaillent dans l’industrie du sexe. 

Ces deux textes dessinent le portraits de femmes (de) pasteurs actives, épanouies et engagées

auprès des femmes et des familles. Elles sont présentées comme étant un modèle pour les

femmes qui suivent  les enseignements  de leur  église  et,  avec leur  mari,  elles  forment  un

exemple de couple prospère. Le pasteur Roger285 (Annexe II) affirme que l’image du pasteur

et de sa femme est une image de réussite. Leur présence aux côtés de leurs époux permet de

faire oublier l’absence de leurs prénoms dans les ministries de leurs conjoints, et de répondre

à l’envie des femmes d’avoir un rôle plus important dans l’église et d’être indépendantes286.

La présentation de Gloria Copeland sur le site de Kenneth Copeland Ministries est légèrement

différente de celles de Taffi et Victoria. En effet, il y a une présentation de Kenneth et elle qui

insiste sur le fait que leur famille soit engagée dans le ministère : « Nous sommes mariés

depuis  plus  de 60 ans,  et  nous avons la  bénédiction d’avoir  trois  enfants  qui  soutiennent

activement notre ministère. […] De plus, nous avons été bénis par nos dix petits-enfants et

nos  dix  arrière-petits-enfants.287 »  Pasteur,  directeur  général,  manager,  vice-président  de

l’école biblique, voici quelques exemples de fonctions occupées par les enfants de Kenneth et

leurs conjoints au sein de Kenneth Copeland Ministries. Du côté de la RDC, la femme de

Jean-Baptiste Sumbela est elle aussi impliquée dans le ministère en tant que prophétesse288. Si

aucune information sur la femme de Léopold Mutombo Kalombo n’a été trouvée, son fils

aîné, Siméon, a été consacré pasteur289 par son père en 2022. Moïse Mbiye, quant à lui, n’est

pas marié. Invité sur le plateau d’une émission de Télé 50290, il dit291 devoir se marier : « c’est

282 Extrait de la présentation de Taffi Dollar, cf.« Pastor Taffi Dollar »,  CDM International, URL complète en
biblio.

283 Le ministère des femmes radicales.

284 Ministère du prestige.

285Nom d’emprunt. 

286 JORY Micah, « The Rise of Evangelical Feminism », RELEVANT, 29 mars 2016, URL complète en biblio.

287 Extrait de la section « About us » du site internet de Kenneth Copeland Ministries cf.« About Us | Kenneth
Copeland Ministries », URL complète en biblio.

288« Prophétesse Lili Hulda Sumbela », Facebook, URL complète en biblio.

289 La cérémonie  a  été  retransmise  sur  Youtube cf.Consecration du pasteur  Simeon Mutombo par l’apôtre
léopold Mutombo Kalombo [Image], Kinshasa, URL complète en biblio.

290 Chaîne de télévision congolaise. 

291 « Moise Mbiye : Pasteur et chantre de Dieu, à cœur ouvert ... » [Image],loc.cit.
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une obligation292 » et affirme réfléchir à arrêter la musique afin de « fonder une famille », bien

qu’il n’ait pas encore de fiancée.

2. Le pasteur : garant du bien-être spirituel du fidèle 

 Afin  d’obtenir  la  vie  prospère  qu’incarne  le  pasteur,  les  fidèles  lui  attribuent  une  place

particulière dans leur cheminement spirituel. De père exemplaire à « gourou » le fidèle place

toute sa confiance dans les paroles de son pasteur.  

2.1. Le père spirituel 

 « Daddy », « Papa » ou « père spirituel » , voici des appellations répandues en RDC pour

parler de son pasteur293. Le pasteur José Rosa utilise le premier terme afin de parler de Jean-

Baptiste Sumbela : « je vous le dis en tant que prédicateur et fils de Daddy » (Annexe III). Il

est important de rappeler qu’en Afrique subsaharienne, il est courant d’appeler les personnes

plus âgées « papa » ou « maman », par respect294. Un père spirituel est une « personne étant

vue  comme  quelqu'un  d'exemplaire  d'un  point  de  vue  moral  et  exerçant  une  influence

considérable dans la  formation d'une autre  personne295 ».  Le pasteur  Roger  (Annexe   II)

soutient que les fidèles des églises de la prospérité en République Démocratique du Congo ont

tendance  à  se  présenter  en  rappelant  qui  est  leur  père  spirituel,  sans  se  référer  à  leur

appartenance à Christ ou leur foi en Dieu :   

 J’ai rencontré très rarement les gens qui    font partie des églises qui prônent l’évangile de la

prospérité, s’identifier comme étant disciples de Jésus-Christ directement. Ils le disent, mais

ils disent : « Je viens de l’église du pasteur machin ou du pasteur truc.». Ils disent presque

jamais : « Moi je suis disciple de Jésus-Christ, je me suis converti en telle année.». Ça ils

292 Il n’y a pas d’obligation biblique au sujet du mariage. L’apôtre Paul invite, au contraire, les hommes à rester
célibataires s’ils le peuvent : « Au sujet des personnes non mariées, je n’ai pas d’ordre du Seigneur, mais je
donne un avis, en homme qui a reçu du Seigneur la grâce d’être digne de confiance. Voici donc ce que j’estime
bon, à cause des temps actuels de détresse : il  est bon pour chacun de rester comme il est. Es-tu lié à une
femme ? Ne cherche pas à rompre ce lien. N’es-tu pas lié à une femme ? Ne cherche pas de femme. Si toutefois
tu te maries, tu ne pèches pas, et si la jeune fille se marie, elle ne pèche pas. Cependant, les personnes mariées
connaîtront des souffrances dans leur vie, et je voudrais vous les épargner.» Première Épître aux Corinthiens 7 :
25-28. 

293 Kenneth Copeland parle de « père dans la foi » afin de désigner Oral Roberts cf.Instructions To Receive
Healing [Image], URL complète en biblio.

294 STAMP Alain , « Le mentorat en pratique (1/3) », Evangile 21, 2019, URL complète en biblio.

295 « Père spirituel - définition - Encyclopédie.fr », URL complète en biblio.
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peuvent le dire, mais ils vont toujours vers : « Moi, je suis de cette église-là.». Donc le pasteur

avec   ses   fidèles,   la   relation   est   distanciée.  Ce   qu’on   ne   trouverait   pas   dans   les   églises

évangéliques   traditionnelles.   […]   [Dans]   l’évangile   de   la   prospérité,     le   pasteur   est

considéré…après  Jésus-Christ,  presque,  c’est   lui.  Les  gens  des  églises de  la prospérité,

n’imaginent même pas un seul instant que le pasteur peut être une personne qui lutte

avec le péché, qui peut être une personne qui lutte même dans sa lecture de la Bible,

de trouver du temps seul avec Dieu. Ils ne l’imaginent pas. Ils imaginent que tout le

temps le pasteur est en connexion avec Dieu, tout le temps le pasteur ça va tellement

bien. 

Le pasteur de la prospérité est alors à la fois le référent spirituel privilégié de son fidèle, et sa

carte de visite dans le monde chrétien296. En effet, appartenir à l’église d’un pasteur devient un

élément de son identité. Peut alors s’installer  une sorte de dépendance spirituelle au pasteur.

Costi Hinn rappelle qu’en leur qualité de « père spirituel », les prédicateurs de la prospérité

peuvent « tout comme les gourous des sectes […] briser des mariages avant même qu’ils

n’aient commencé [et] excommunier des fidèles qui n’avaient pourtant rien fait de mal. »297.

Etant donné que le pasteur est considéré comme un modèle, et un père, la déception du fidèle

est décuplée en cas de « péché » de sa part. Le pasteur Charles298 (Annexe I ) raconte que de

nombreux Congolais ont été déçus par des comportements malhonnêtes de leurs pasteurs et

ont décidé de ne plus aller à l’église. 

2.2. Le pasteur-prophète : responsable du futur du fidèle 

 Au-delà de son rôle de père spirituel, le pasteur de la prospérité peut également endosser un

rôle de prophète ou de responsable de la « destinée ». Le fidèle peut totalement laisser son

sort entre les mains du pasteur , comme le montrent les propos du pasteur Rocky Amisi avant

l’un des cultes de l’église de Léopold Mutombo Kalombo299 : 

296 Sur le plateau de LMK Ministries, le prophète Joel Francis Tatu soutient « L’apôtre Mutombo est notre
père », Tik Tok de 

297  HINN Costi W., Les coulisses de l’évangile de la prospérité, op. cit., p. 151. 

298 Nom d’emprunt. 

299 Le   jour   inaugural   de   la   destruction   des   autels,   chapit[r]e   42   avec   l’apôtre   Léopold   Mutombo
Kalombo [Image], 2022, URL complète en biblio.
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  Quand   vous  allez   préparer   votre   cœur,   n’oubliez  pas  que   le   sacré  de  Dieu,   nous  devons   le

rencontrer dans les hauteurs. C’est-à-dire, tu disposes ton âme, tu le déposes entre les mains de

l’apôtre Léopold de façon que lui seul puisse gérer ton âme, lui seul puisse gérer ton corps parce

qu’il a reçu mandat de ça.[…] Quand je parle de « mains de l’apôtre », c’est faire exactement ce

que le sacré de Dieu va dire. C’est en ce moment-là…tu vas croiser (lève son index vers le ciel)

Elohim, le Dieu qui a appelé l’apôtre Léopold Mutombo Kalombo (sourit). 

Ici, le fidèle est invité à se laisser complètement guidé par l’apôtre et effectuer tout ce que

celui-ci dira. Au niveau de la communauté religieuse, le pasteur-prophète peut alors décider

unilatéralement  de  l’avenir  de  l’église300.  Dans  d’autres  églises  de  prospérité,  ce  rôle  de

pasteur-prophète  est  moins  flagrant.  En  effet,  sans  être  très  directif,  le  pasteur  va  plutôt

déclarer des bénédictions concernant le fidèle : « Je prie ce matin que l’argent va t’écouter,

que le mariage va t’écouter, que les enfants t’écoutent.301», dit Moïse Mbiye pendant le culte,

sans  préciser  de  quelle  personne  il  s’agit.  Aux  États-Unis,  le  caractère  prophétique  du

ministère du prédicateur de la prospérité est perceptible par la confession positive302. Elle est

moins  flagrante303 qu’en  République  Démocratique  du  Congo,  mais  les  formules  « je

proclame »,  « je  déclare »,  « j’envoie  des  bénédictions »  sont  monnaie  courante  dans  les

églises de la prospérité des deux pays. 

3. Pasteur et fidèle : une relation entre distance et 

proximité

 La condition de supériorité dans laquelle le pasteur se trouve vis-à-vis de son fidèle a une

influence sur le type de relation que ces deux acteurs entretiennent.  Si certains tentent de

gommer cette distanciation, il ressort qu’une hiérarchie entre les participants du culte existe. 

3.1. Participation du fidèle au ministère du pasteur

 En assistant virtuellement ou non aux cultes des églises de la prospérité, les fidèles ont le

sentiment de contribuer à une œuvre importante. Tout d’abord à cause de l’insistance sur la

300 FATH Sébastien, Du ghetto au réseau : Le protestantisme évangélique en France 1800-2005, Genève, Labor
et Fides,  Histoire et société, n˚ no 47, 2005, p. 59. 

301 Culte de Délivrances et Miracles | Merc. matin 27 juillet 2022 | [Image], loc.cit.

302 Supra. Chapitre 4

303 En comparant les six églises dont il est question dans le présent mémoire.  
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portée internationale du ministère de l'Église et du pasteur304, mais aussi par des éléments de

langage  adoptés  par  la  communauté  religieuse.  En  intégrant  l’église  de  Creflo  Dollar,  le

croyant n’est pas uniquement un fidèle, mais « transformateur du monde305 ». Quand le fidèle

achète un livre de Joel Osteen ou fait un don à Joel Osteen Ministries, il « change des vies306 »

et  participe  activement  au  ministère  international  de  Joel  Osteen.  Les  œuvres  auxquelles

participent  les  fidèles  sont  celles  de  l’évangélisation  ou  encore  de  l’action  sociale.  Les

Evangéliques étant notamment caractérisés par leur militantisme, la capacité d’une église à

avoir  un  rôle  hors  de  ses  murs,  et  à  évangéliser  est  importante. En parlant  de  son amie

Alison307 qui  était  à  Lakewood  Church  (Annexe  IV),  Bill308 avance  que  l’implication  de

l’église dans la ville est un des facteurs qui l’ont incitée à rester dans l’église bien qu’elle

n’était pas satisfaite de la qualité des prédications : « J’pense que c’est ce côté de…d’action

sociale qu’on voit que quand même c’est une église qui fait, qui fait beaucoup de choses pour

la  communauté.  ».  Pasteur  et  fidèles  travaillent  alors  main  dans  la  main  pour  annoncer

l’Evangile et accomplir le bien autour d’eux. Le sentiment d’utilité du fidèle est également

important pour le fidèle qui voit que le temps ou l’argent qu’il investit auprès de son église a

un impact309 dans la société. Avant le moment des offrandes lors d’un culte, Moïse Mbiye tient

les propos suivants310 : 

 Aujourd'hui, tu vas faire comme chaque dimanche, pour soutenir l’évangélisation. On peut

encore   gagner   les   âmes,   on   peut   encore   fortifier   ceux   qui   sont   affaiblis   au   travers   de

programmes de la Cité Béthel. Fais-le avec ton cœur. Le montant n’est pas fixé. Ce que tu as,

mais donne avec sincérité. Tu es capable de donner 5 ? Ne donne pas 2. Tu es capable de

donner 2000 ? Ne donne pas 1500. Tu es capable de donner 500? Ne donne pas 100.

Il  présente les offrandes comme étant un moyen de participer à l’évangélisation.  Léopold

Mutombo Kalombo soutient la même idée : « J’entends les gens dire ‘‘L’argent ne peut pas

acheter la vie éternelle.311’’. Attention. Et tout l’argent que nous investissons ici, pour envoyer

304 cf. Infra. Chapitre 4.

305 World Changer en anglais. On retrouve le même procédé au sein de l’église charismatique Impact Centre
Chrétien, présente en France et sur le continent africain. Les personnes qui participent à un service dans l’église
sont appelées « STAR », qui signifie Serviteur Travaillant Activement pour le Royaume cf.« Servir Eglise ICC –
STAR Serviteurs Travaillant Activement pour le Royaume », URL complète en biblio. 

306 Après une publicité pour le livre The Power of Favor de Joel Osteen, le message suivant apparaît à l’écran :
« Your support is changing lives! », ce qui signifie « Votre soutien change des vies! »

307 Nom d’emprunt.

308 Nom d’emprunt.

309 cf. vocabulaire employé par Mutombo Kalombo pour parler des cultes de son église, qui sont des «  grands
cultes d’impactation ». 

310 Culte Thème: Les Signes d’Alliance | Dim 14 Aout | Partie 5 | Pasteur Moise Mbiye [Vidéo], loc.cit.

311 Le grand culte d’impactation du dimanche 16 janvier 2016, loc.cit.
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les invitations pour que les gens puissent écouter Dieu ? C’est l’investissement qui sauve les

âmes. » Au  travers  du  ministère  du  pasteur,  le  (e-)fidèle  évangélique  trouve  un  lieu

d’expression pour son militantisme. En faisant des dons à l’église ou au pasteur, il contribue

alors à financer l’évangélisation et à attirer de nouveaux fidèles à l’église. 

3.2. Joel Osteen, le pasteur-ami 

 Loin des titres pompeux, à Lakewood Church, le pasteur est appelé par son prénom. Toujours

souriant et démarrant chacune de ses prédications par une petite anecdote amusante312, Joel

Osteen donne l’image d’un ami accessible qui veut du bien aux fidèles de son église. Dans

leur livre  Holy Mavericks: Evangelical Innovators and the Spiritual Marketplace,   Lee et

Sinitiere le présente ainsi  que son église  avec les périphrases suivantes :  « Le prédicateur

souriant313 : Joel Osteen et l’église heureuse »314 Dans un article du Washington post315 Kate

Bowler,  agrégée d’histoire du christianisme affirme qu’après avoir  étudié l’évangile de la

prospérité pendant des années, elle peut dire que Joel Osteen semble être un homme très

gentil.  Bill316,  un  pasteur  américain  (Annexe  IV),   m’a  également  parlé  de  cette  image

souriante de Joel Osteen : 

 Et puis, aussi, il y a cette image euh…que…qu’on…qu’on surtout quand on le voit, il est

toujours souriant. C’est pas seulement l’image…son image, mais aussi l’image…Et on sait

avec euh…avec des filtres,  avec des caméras,  on peut projeter de cette église est  toujours

l’image de…voilà la bénédiction de Dieu euh…voilà, c’est…c’est vraiment le…tout va bien

quoi. C’est…c’est toujours cette idée que tout va bien. 

Dans son article, Bowler affirme que Joel Osteen serre la main des fidèles qui restent un peu

après la fin du culte. En République Démocratique du Congo, le pasteur d’une  megachurch

est inaccessible et rejoint souvent son bureau après avoir fini sa prédication. Je me souviens

312 Quasiment toutes ses interventions débutent par la formule : « I like to start with something funny. And I
heard about…», qui signifie : « J’aime commencer [mon message] par quelque chose d’amusant. Et j’ai entendu
parler de… », suivi d’une anecdote.  Dans sa prédication « Promotion in the problem », il raconte l’histoire
d’une petite fille à qui le père avait dit que l’homme descendait du singe. Elle demande alors à sa mère si elle
descend du singe et sa mère lui répond que si elle descend du singe, cela doit être du côté de son père et non du
sien. Promotion In The Problem | Joel Osteen [Image], loc.cit. 

313 Il  s’agit  d’une expression empruntée à un journaliste du New York Times qui avait  nommé Joel  ainsi.
ROMANO  Lois, « « Smiling  Preacher »  Builds  a  Huge  Church »,  Washington  Post, 30  janvier  2005, URL
complète en biblio.

314 LEE  Shayne  et  SINITIERE  Phillip  Luke, Holy  Mavericks:   Evangelical   Innovators   and   the   Spiritual
Marketplace, New York, NYU Press, 2009, p. 25. 

315 BOWLER Kate, Blessed: A History of the American Prosperity Gospel, Oxford University Press, 2018.

316 Nom d’emprunt. 
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avoir assisté à un culte où le pasteur n’est venu que pour apporter son message et recevoir les

dîmes, n’assistant pas au temps de louange avec les fidèles. Le président du culte a annoncé à

l’assemblée qu’un nouveau temps de louange allait avoir lieu pendant que les hommes de

Dieu quittent la salle. En échangeant avec des chrétiens congolais, il m’a été confirmé que ce

type de scénario n’est pas rare dans les églises. Joel Osteen efface cette distance apparente et

souligne sa volonté de répandre un message d’« espoir, de guérison et de pardon 317 ». Sa

présence sur les réseaux sociaux montre qu’il a pour ambition d’être présent dans le quotidien

de ses fidèles ainsi que des personnes qui le suivent virtuellement. En effet, il utilise la même

formule au début de la majorité de ses prédications : « J’espère que vous resterez connectés à

nous durant la semaine, grâce à notre podcast quotidien, notre chaîne Youtube et les réseaux

sociaux. Nous vous garderons encouragés et inspirés318. » Par cette phrase, il montre à ses

auditeurs  ce que le  suivre au quotidien peut  leur  apporter.  Il  s’inscrit  pleinement  dans  la

prospérité  liée  au  bien-être  et  dit  souvent  que  Dieu  efface  les  problèmes  familiaux,  la

dépression  ou encore  le  cancer.  Et  comme un  ami  le  ferait  au  cours  d’une  conversation

triviale,  il  donne  des  exemples  personnels  afin  d’attester  ce  qu’il  dit.  Ainsi,  dans  sa

prédication Promotion in the problem319 et Your right time is coming320, il parle du cancer dont

sa mère a été guérie alors qu’elle était en phase terminale et fait comprendre à ses auditeurs

que si Dieu a accompli un miracle dans sa vie, il va le faire dans la leur. Ces deux prédications

ont été postées sur la chaîne Youtube de Joel Osteen à un mois d’intervalle, et le message est

le même : Dieu guérit et fait des miracles s’il est face à une foi suffisante. Lors de notre

entretien, Bill321 évoque la répétition des thèmes des messages de Joel Osteen : 

 Ses messages sont toujours autour de…hum…il y a un thème en commun et ça c’est le…le

thème en commun c’est voilà euh…tu peux un peu…tu peux accomplir et tu peux euh…tu peux

réussir dans la vie […] Moi j’ai écouté, j’avoue que j’ai pas pu écouter jusqu’à la fin parce

que  (rire)   le  message…  j’étais   découragé,  moi   j’me   suis   dit   :   « C’est   pas   la   peine   de

continuer.» (sourire).

 Afin de mesurer l'occurrence des thèmes des prédications de Joel Osteen, j’ai construit un

tableau récapitulatif  des titres des messages de Joel Osteen entre avril et juillet 2022 ainsi que

leurs résumés disponibles dans la barre d’informations de sa chaîne Youtube (Annexe VII).

317 Ces mots sont utilisés  afin  de décrire  le ministère de Joel  Osteen sur son site internet.  cf.« About Joel
Osteen », Joel Osteen Ministries, URL complète en biblio.

318 Ces propos ont été recueillis grâce à la retransmission de la prédication Promotion in the Problem de Joel
Osteen puis traduits cf. Promotion In The Problem | Joel Osteen [Image], loc.cit.

319 La promotion au temps des problèmes. 

320 Ton bon moment arrive cf.Your Right Time Is Coming | Joel Osteen [Image], URL complète en biblio.

321 Nom d’emprunt. 
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Sur onze prédications, six parlent de miracles, de bénédictions ou de « faveur » que Dieu a

préparé pour les auditeurs de Joel Osteen. Six affirment que même si l’auditeur ne le voit pas,

Dieu a prévu un changement important dans sa vie. Enfin, quatre soulignent le pouvoir des

mots de l’auditeur sur sa propre vie et son entourage.  Mais si Joel Osteen donne une image

amicale lors de ses prédications, une certaine distance demeure entre les prédicateurs de la

prospérité et les fidèles.

3.3. Le pasteur, les personnes importantes et les autres : une 

hiérarchie des participants au culte

 Quand ton oncle322 a invité chacun dans la salle à s’avancer pour la prière, les gens se sont

précipités vers la scène, voulant absolument faire l'expérience de la puissance de Dieu. Je me

suis dit que, si c’était vraiment quelque chose d’authentique, tout le monde irait devant pour

la prière, mais, au lieu de cela, toutes les personnes « importantes » qui étaient au premier

rang, y compris ta mère et moi, se sont écartées pour ne pas se faire écraser par la foule et se

sont contentées de regarder ton oncle faire tomber les gens à la renverse. On aurait dit un

spectacle, c’est tout. 

 Ces mots ont été prononcés323 par l’épouse de Costi W.Hinn, alors qu’elle visitait l’église du

télévangéliste Benny Hinn, l’oncle de son mari. Elle relève la différence d'attitude entre les

fidèles et les « personnes importantes », il y a une certaine distance entre ces deux groupes de

personnes. Dans une église de ce type,  les personnes importantes sont les membres de la

famille  pastorale,  les  responsables  de  l’église  ainsi  que  les  célébrités.  Dans  son  livre

L’évangile de la prospérité : une menace pour l'Église africaine, Daniel Bourdanné soutient

que : « Selon cette théologie324, les serviteurs de Dieu (pasteurs, évangélistes, docteurs), tous

ceux qui exercent un ministère à plein temps ont une position spéciale. Dieu a des privilèges

qui se rattachent à ceux qui le servent à plein temps, ses fonctionnaires325.». La participation

au culte des personnes importantes et des fidèles au culte n’est pas la même. Les personnes

importantes  ont  des  places  de  choix,  près  de  l’estrade,  voire  sur  l’estrade  dans  certaines

églises. En RDC, les églises ont souvent une équipe appelée le « protocole » qui s'occupe,

322 Oncle de Costi W.Hinn, Benny Hinn, un télévangéliste et prédicateur de la prospérité très connu. 

323HINN Costi W., Les coulisses de l’évangile de la prospérité, Suisse : Ourania, 2020, p.149. 

324 La théologie de la prospérité.

325 BOURDANNÉ Daniel,  L’évangile de la prospérité : une menace pour l'Église africaine, Côte d’Ivoire :
Presses Bibliques Africaines, 1999, p.20-21.
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entre autres, de repérer ces personnes importantes et de les diriger vers les meilleures places.

Dans l’église du pasteur Charles326,  le protocole porte le sac du prédicateur du jour et lui

propose une boisson de son choix avant le début du culte327. S’il a une épouse, celle-ci est

accueillie de la même manière et se voit porter ses enfants en bas-âge par des membres du

protocole. Les autres fidèles n’ont pas droit au même traitement. Au moment de répondre à

l’appel328,  ou de donner ses dîmes et  offrandes,  les personnes non-importantes  deviennent

alors visibles, tandis que les personnes importantes s’effacent. Dans l’église de Jean-Baptiste

Sumbela,  un constat  similaire  peut  être fait.  À l’occasion du culte  d’inauguration de Silo

Miséricorde, campus international de la Gombe329, le pasteur José Rosa Moyemo  introduit un

temps d’offrandes (Annexe III) en insistant sur le fait que l’offrande permet de voir Dieu agir

dans sa vie : 

José Rosa Moyemo : Bien-aimés, cette assemblée, c’est la miséricorde330. Et nous voulons faire

un   acte   prophétique,   pour   que   nous   voyons  Dieu.  Aujourd’hui   c’est   l’inauguration   que

Daddy331, l’apôtre, va faire. Nous voulons faire un acte, une offrande, qui va donner vie à notre

ministère. Et qui va donner élan à quelque chose qui est mort dans nous. En fait, nous sommes

mortels, c’est pour cela que nous ne pouvons pas voir Dieu. Mais (hausse le ton) l’offrande a

la capacité de nous donner la miséricorde pour que nous voyons Dieu.  (baisse le ton)  Et je

sais que nous sommes venus parce que nous avons besoin de voir Dieu dans un domaine. Et je

veux, sans détour, vous dire : le chemin le plus rapide pour voir Dieu, c’est d’arroser son cœur

avec une offrande. Et (hausse le ton) une forte offrande, et c’est en ce moment-là, là où Moïse

peut mourir, toi tu peux avoir la vie332. 

Assemblée : Amen.

326 Nom d’emprunt.

327 Scène à laquelle j’ai assisté en visitant l’une des églises du pasteur Charles lors d’un voyage en République
du Congo en 2006.

328 Moment  du culte durant lequel les  fidèles sont  invités  à  s’approcher de l’estrade pour diverses  raisons
pouvant aller du témoignage d’une nouvelle conversion, d’une guérison à un besoin de prière ou une demande
d’offrande spéciale.

329  Le culte de l’inauguration de la nouvelle église de Jean-Baptiste Sumbela a été retransmis sur sa page
Facebook  cf.Culte  inaugural  |  La  suite  de  notre  culte  |  By  Apôtre  Jean  Baptiste  Sumbela  |
Facebook [Image], 2022, URL complète en biblio.

330 Il fait référence au nom de l’église qui est inaugurée. 

331 Jean-Baptiste Sumbela. 

332 Dans le livre de Deutéronome chapitre 34 la mort de Moïse est évoquée sans qu’il n’ait pu voir la Terre
Promise vers laquelle il conduisait les Israélites. Ce que veut dire Rosa, est que l’offrande permettrait au fidèle
d’accéder à cette Terre Promise, contrairement à Moïse. 
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Alors  qu’il  fait  cet  appel,  les  personnes  importantes,  dont  Jean-Baptiste  Sumbela,  sont

confortablement installées sur la droite de l’estrade.  Les fidèles se lèvent tour à tour afin

d’apporter leurs offrandes, contrairement aux personnes qui sont assises sur l’estrade. Selon

les propos de José Rosa, la raison de cette offrande était de voir Dieu. Si les « personnes

importantes » ne se sont pas levées pour donner leur offrande, cela peut alors s’expliquer de

diverses manières :  elles considèrent qu’elles ont déjà vu Dieu et n’ont pas besoin de le voir à

nouveau,  ou alors  elles  ne croient  pas que l’offrande soit  nécessaire  pour voir  Dieu.  Peu

importe la raison, on constate qu’il y a un décalage important entre ce qui est attendu des

fidèles  et  ce qui  est  attendu de la  part  du pasteur pendant  le  culte.  Alors que pendant la

prédication,  l’assemblée  est  spectatrice  de  l’action  et  le  prédicateur  est  acteur  ;  les  rôles

s’inversent au moment des offrandes.
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Chapitre 6- De télévangéliste à tiktokeur

: émergence du pasteur-influenceur. 

 Alors que la télévision a longtemps été le média phare de retransmission des messages des

prédicateurs  de  la  prospérité,  ces-derniers  utilisent  les  réseaux  sociaux  afin  de  se  faire

connaître auprès d’ un plus large public. Le pasteur devient dans certains cas un influenceur

digital autour duquel se créent des communautés virtuelles de soutien ou d’opposition.

1. La télévision : le média favori des Églises de la 

prospérité 

 Les prédicateurs de la prospérité ont longtemps investi la télévision afin de diffuser leurs

prédications et émissions de télévision à un large public et se faire connaître à l’international.

Kenneth Copeland avec The Victory Channel et Léopold M. Kalombo  avec Amen TV sont

des figures incontournables du télévangélisme aux États-Unis et en République Démocratique

du  Congo.  Avec  l’intrusion  des  réseaux  sociaux  dans  le  quotidien  de  leurs  fidèles,  les

prédicateurs de la prospérité diversifient les plateformes sur lesquelles ils sont présents, en

conservant le professionnalisme et les codes de la télévision. 

1.1. Reprise des codes de la télévision dans la retransmission du 

culte

En  regardant  un  culte  de  World   Changers   Church   International,  l’e-fidèle  peut  avoir

l’impression de regarder  une série  télévisée.  Une voix hors-champ dit  :  « À suivre dans

Changing  your  world333 »  suivi  d’un  extrait  de  la  prédication  de  Creflo  Dollar.  La

retransmission du culte est précédée d’un générique (Annexe VIII)  entraînant dont voici les

paroles traduites: 

Ce monde t’appartient,  (vue panoramique de gratte-ciels  avec le logo de Creflo Dollar

ministries qui apparaît en blanc),  alors faisons la promesse  ( jeune femme noire334 qui

333 Creflo Dollar Ministries, Three Aspects of Grace [Image], 2022, URL complète en biblio.

334 Ceci,  ainsi  que  les  origines  présumées  des  acteurs  du  générique,  a  été  précisé  car  il  s’agit  d’une
caractéristique de World Changers International qui est multiethnique, infra. Chapitre 3.
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regarde vers  le  ciel  )  de le  rendre  meilleur  (personnes d’âges et  d’origines  différentes

sourient). 

Que tous les cœurs ( jeune homme noir qui regarde vers le ciel ) qui en ont besoin, sachent

que (jeunes enfants asiatiques avec des tee-shirts de Creflo Dollar Ministries et qui ont les

mains jointes) ton amour dure à toujours 

Oh Oh (Creflo Dollar sourit serre dans ses bras une femme qui tient un carton dans les

mains) 

Il est temps (Taffi Dollar serre dans ses bras une personne, visiblement dans une chambre

d’hôpital)  que nous menions une nouvelle vie  (Photo de Creflo Dollar souriant avec son

nom qui apparaît en bleu et blanc et une vidéo de lui en arrière plan bleu qui prêche)

Oh Oh 

Que l’on s’aime et que l’on brille en toi  (Creflo Dollar impose les mains335 à une dame et

prie pour elle, sa femme fait la même chose juste derrière lui) 

Oh Oh (Photo de Taffi Dollar souriant avec son nom qui apparaît en en bleu et blanc et

une vidéo d’elle en arrière plan violet qui prêche)

Nous  sommes  sauvés  par  sa  grâce  (Vue  panoramique  de  World  Changers  Church

International avec les fidèles qui se dirigent vers le bâtiment)

Et nous recevons ton amour aujourd’hui (l’inscription « Changing your world » apparaît à

l’écran sur fond bleu) 

Nous sommes transformés336 (le fond bleu devient noir) 

Ce générique remplit les fonctions du générique de début d’une série télévisée337. En effet, il

présente les personnages principaux (Creflo et Taffi Dollar), les lieux (le bâtiment de World

Changers  Church  International),  comporte  une  mise  en  récit  (une  église  multiculturelle,

joyeuse, qui a un impact dans le monde), de la musique (une musique pop), des paroles (elles 

font référence au but de l’église : transformer le monde). Les cultes des églises de Moïse

Mbiye et Kenneth Copeland sont eux aussi précédés par un générique de début qui présente

l’église. Le premier montre des images des fidèles à l’intérieur de l’église en train de chanter

et de lever les mains au ciel, une voix hors-champ clôt le générique par cette phrase : «  Moïse

Mbiye  Ministries,  venez  rencontrer  Dieu.».  Le  second  montre  exclusivement  Kenneth

Copeland et sa femme et comporte deux phrases : « Tous les croyants ont une voix et c’est la

335 Pratique  répandue dans les  églises  évangéliques  qui  consiste  à  poser  les  mains  sur  une  personne pour
laquelle on prie dans un moment particulier de sa vie : demande de guérison, début d’un nouveau ministère,
prière de bénédiction.

336 En anglais, le verbe utilisé est « change », qui veut dire « changer ». Le choix du verbe transformer permet
de  faire  référence  à  la  traduction  française  choisie  pour  le  nom  de  l’Église  de  Creflo  Dollar :  Eglise
Internationale des Transformateurs du Monde.

337MASSA-BIDAL Stéphane, « Composition générique »,  Entrelacs.  Cinéma et audiovisuel, 7  février  2008,
HS, doi:10.4000/entrelacs.258.
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voix de la victoire.338 », suivi de « Mon Dieu a frayé un chemin pour moi. » chanté. Bien que

les  cultes  soient  retransmis  sur  d’autres  plateformes  que  la  télévision,  on  retrouve  des

présentateurs  sur  des  plateaux  afin  d’introduire  et  de  commenter  le  culte.  L’église  de

Mutombo Kalombo est adepte de ces plateaux de télévision (cf.Annexe V) notamment pour

promouvoir les livres de l’apôtre. L’église de Joel Osteen a elle aussi des présentateurs qui

accueillent virtuellement les e-fidèles, rappellent les pays dans lesquels ils sont suivis puis

commentent la prédication et le culte à la fin de celui-ci. Cela ressemble à une tentative de

recréer  la  «  communion  fraternelle339 »  qui  est  vécue  dans  une  église  physique.  Les

présentateurs remplacent, en quelque sorte, l’équipe d’accueil et les amis avec lesquels il est

possible d’échanger avant et après le culte en présentiel, au sein d’une église locale. 

1.2. Les réseaux sociaux : de nouvelles plateformes de diffusion 

des cultes

 Si la télévision a été le moyen principal de retransmission des enseignements des prédicateurs

de la prospérité, on constate une évolution des plateformes utilisées différente selon les pays

étudiés. Maintenant, les églises de ces pasteurs ont leurs propres podcasts et retransmettent

leurs cultes sur des sites internets accessibles par plus de personnes. En effet, des applications

telles que Instagram, Facebook ou Youtube permettent aux utilisateurs de diffuser une vidéo

en direct,  comme à la télévision.  L’avantage des réseaux sociaux est  qu’ils  permettent de

toucher plus de monde que les médias traditionnels,  à faible coût. Le  partage de contenus

étant facilité  sur  les  réseaux  sociaux  grâce  aux  stories,  publications  ou  par  messagerie

instantanée, les e-fidèles peuvent aisément suivre les enseignements et cultes de leurs églises

favorites.  Sur Tik Tok et  Instagram, les vidéos courtes reprenant les meilleurs extraits  de

prédications constituent un bon moyen de faire connaître le prédicateur de la prospérité. En

effet, moins longues qu’une prédication et contenant des  phrases-chocs, elles sont faciles à

partager et à regarder.  Les e-fidèles deviennent également des ambassadeurs virtuels de ces

églises  en  relayant  des  vidéos  produites  par  le  pasteur  et  son  église  sur  leurs  comptes

personnels  ou  dans  des  groupes  virtuels.  Ainsi,  sans  même décider  de  suivre  une  chaîne

338 Kenneth Copeland prononce cette phrase face à la caméra.

339 Cette expression renvoie aux rencontres entre croyants et les conséquences de celles-ci : moments partagés
ensemble, encouragement, lecture de la Bible, prière les uns pour les autres. 
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télévisée chrétienne, les internautes peuvent aisément être exposés à des enseignements de

prédicateurs de la prospérité. 

2. Pasteur-influenceur : présence sur les réseaux 

sociaux 

 Avec  l’utilisation  des  réseaux  sociaux  par  les  prédicateurs  souhaitant  diffuser  leurs

enseignements  au  plus  grand  nombre,  certains  deviennent  des  célébrités  sur  les  réseaux

sociaux et parviennent à atteindre des personnes n’appartenant pas au milieu chrétien. Fort de

cette notoriété sur les réseaux sociaux, certains prédicateurs de la prospérité deviennent de

véritables « pasteurs-influenceurs », utilisant leur image afin de mettre en avant des produits

ou évènements. 

2.1. Le pasteur-influenceur : son image de marque, produits 

dérivés et collaborations. 

 Afin de comprendre le choix du terme pasteur-influenceur, il convient de se pencher sur la

définition d’un influenceur340 : 

« Dans un contexte marketing et dans son sens le plus large, un influenceur est un

individu qui par son statut, sa position ou son exposition médiatique peut influencer

les   comportements  de  consommation  dans  un  univers  donné.  Ce  pouvoir  ou  cette

influence   potentielle   sur   la   consommation   justifie   le   fait   que   les   marques   et

organisations cherchent à toucher ou à collaborer plus ou moins directement avec les

influenceurs dans le cadre d'actions et dispositifs marketing spécifiques. » 

Dans le cas d’un prédicateur de la prospérité, on peut dire que l’univers donné est le monde

chrétien  et  que  la  consommation  concerne,  entre  autres,  les  produits  de  l’église  (cultes,

enseignements en ligne, événements spéciaux) ou encore des pasteurs (livres, prédications),

auteurs  (livres,  articles),  musiciens  (albums,  concerts,  livres)  et  cinéastes  (films,  séries,

vidéos) issus du monde chrétien. Le pasteur-influenceur est alors une personne qui exerce un

ministère pastoral qui lui a permis d’atteindre une  «  exposition médiatique  » suffisamment

340BATHELOT Bertrand, « Influenceur - Définitions Marketing » L’encyclopédie illustrée du marketing », URL
complète en biblio.
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importante pour influencer les chrétiens à consommer les produits précédemment cités. Ce

terme peut être utilisé pour parler des prédicateurs de la prospérité avec lesquels Benny Hinn

collabore afin de récolter des dons importants341 :  

  Dans   ces   moments-là342,   nous   faisions   venir   des   personnalités   telles   que  Mike

Murdock343  ou   Steve  Munsey344  pour   électriser   les   foules.  Considérés   comme  des

spécialistes   de   la   levée   de   fonds,   ils   avaient   déjà   rapporté   des   millions   à   des

organisations chrétiennes telles  que  la nôtre.  À  l’instar d’un organisme à but  non

lucratif qui engagerait un expert en relations avec les donateurs, afin de mettre sur

pied   un   réseau   de   sympathisants   prêts   à   donner   pour   une   bonne   cause,   les

prédicateurs de l’évangile de prospérité se servent de leur réseau de “bailleurs de

fonds” pour stimuler les offrandes.

Ici, Murdock et Munsey sont alors les pasteurs-influenceurs avec lesquels Hinn a cherché à

collaborer dans le cadre d’une collecte de dons. Aujourd’hui avec l’utilisation des réseaux

sociaux, le terme d’influenceur fait surtout référence aux influenceurs digitaux, dont certains

prédicateurs de la prospérité font partie. Afin de se rendre compte de cela, il convient de se

pencher sur ce que Joel Osteen a pu réaliser en plus de son ministère pastoral,  grâce à la

célébrité de son nom et de son image. Grâce à sa notoriété, Joel Osteen a pu prêter sa voix au

film d’animation de Noël The star345, aux côtés d’Oprah Winfrey et Tracy Morgan. En plus de

ses livres, il commercialise également des calendriers avec des messages d’encouragements

quotidiens personnalisés écrits par son épouse et lui-même. Quand il fait la publicité de ce

type de contenus, il met en avant le fait que les acheteurs peuvent avoir accès à un des mots

encourageants de sa part dès qu’ils en ont besoin. Ainsi, l’argument de vente n’est pas la

justesse des encouragements mis en vente, mais le fait  qu’ils proviennent de Joel Osteen.

Grâce aux réseaux sociaux,  le  pasteur-influenceur  peut  poster  du contenu fréquemment  à

destination  de  ses  abonnés,  et  s’invite  ainsi  dans  leur  quotidien.  Parmi  les  trois  pasteurs

congolais,  Moïse  Mbiye  est  sûrement  celui  qui  correspond  le  plus  au  profil  du  pasteur-

influenceur. Avec plus d’un million d’abonnés sur Instagram, Moïse poste régulièrement du

contenu afin de partager les évènements de son église, des informations sur ses concerts et des

photos ou vidéos de ses fans le concernant. 

341 HINN Costi W., Les coulisses de l’évangile de la prospérité, op. cit., p.79-80. 

342 Fait référence aux moments où l'organisation de Benny Hinn avait particulièrement besoin d’argent. 

343 Pasteur, télévangéliste et musicien américain.

344 Pasteur à Family Christian Center. 

345 LAW ORTEGA  Jeannie  , « Joel  Osteen  Plays  Wise  Man  in  Christian  Animated  Movie  « The  Star »
(Video) », The Christian Post, 26 octobre 2017, URL complète en biblio.
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2.2. Réseaux sociaux et espace public :  visibilité du pasteur-

influenceur

 Lors de son entretien, le pasteur Charles346 dit regretter ne pas s’être mis sur les réseaux

sociaux plus tôt (Annexe I ) . Vivement encouragé par le pasteur Marcello Tunasi, Charles347

prévoit de créer un compte sur Twitter. Marcello Tunasi est l’un des pasteurs-influenceurs les

plus  connus  de  la  RDC,  il  fait  partie  des  trois  personnalités  résidant  dans  le  pays  ayant

dépassé le million d’abonnés sur Twitter. Le célèbre chanteur Fally Ipupa, ainsi que l’homme

politique  et  patron  d’un  club  de  football  congolais  Moïse  Katumbi  sont  les  deux  autres

personnalités qui font partie de ce cercle très restreint348.  Les prédicateurs de la prospérité

souhaitent faire connaître leur ministère au plus grand nombre, et se faire connaître.L’une des

premières  décisions  de  Joel  Osteen  après  avoir  pris  la  tête  de  Lakewood  Church  a  été

d’embaucher  un  responsable  marketing  pour  l’église,  Duncan  Dodds349,  ce  qui  montre

l’importance  accordée  à  la  visibilité  et  l’image  de  l’église,  mais  aussi  du  pasteur  qui  la

représente.   Si  en  République  Démocratique  du  Congo,  les  utilisateurs  d’internet  ne

représentent que 14% de la population350, les églises de prospérité se rendent alors visibles sur

l’espace public. Leurs affiches publicitaires sont très présentes dans la capitale congolaise

(voir images ci-dessous) et les programmes hebdomadaires de leurs églises sont peints sur les

façades de leurs églises. 

346 Nom d’emprunt. 

347 Idem.

348 « Twitter : Fally Ipupa, Moïse Katumbi, Marcello Tunasi, trois personnalités ayant dépassé 1 million des
followers en RDC », Le Meilleur de la Musique Congolaise, 4 juin 2022, URL complète en biblio. 

349 LEE  Shayne  et  SINITIERE  Phillip  Luke, Holy  Mavericks:   Evangelical   Innovators   and   the   Spiritual
Marketplace, 2009, loc.cit. p. 33. 

350 Chiffres fournis par la Banque Mondiale pour l’année 2020 cf.« Utilisateurs d Internet (% de la population) |
Data », Banque Mondiale, 2020, URL complète en biblio.
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Image 2. Photographie d’une affiche d’une église à Kinshasa, mai 2022         

Image 3. Photographie d’une affiche pour  une  soirée à l’occasion d’un nouvel an à

Kinsaha, mai 2022
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2.3. Une cible plus large que les membres de l’église : atteindre les

« sans-églises »

 Sur  son  site  internet,  Joel  Osteen  met  en  avant  son  envie  d’atteindre  des  personnes

n’appartenant pas au milieu chrétien351 : 

 La moitié des personnes qui nous regardent ne vont pas à l’église. Et notre objectif était cela :

Comment faire pour aller en dehors de l’église ? Je veux parler à des gens qui se disent « Je

n’ai rien à voir avec la religion. ». Quand Jésus était ici, il ne restait pas dans la synagogue,

vous savez. Il sortait et allait sur la place du marché, et c’est ce que nous essayons de faire. 

Ses  messages  relèvent  surtout  du  développement  personnel.  Des  messages  encourageants

remplissent son site internet : « Vivez inspirés. Atteignez vos rêves. Devenez ce pourquoi

Dieu vous a créés. », « Au fond de chacun de nous se trouve une personne bénie, couronnée

de succès  et sûre d’elle. Dieu ne perd jamais de vue qui vous êtes vraiment. », et peuvent

donc parler à tout le monde. Joel Osteen affirme que ces prédications ainsi que ses livres ont

beaucoup  de  succès  auprès  des  personnes  musulmanes,  juives  ou  encore  athées352.  Si  le

contenu  de  Joel  Osteen  s’inscrit  dans  la  volonté  d’attirer  des  personnes  qui  ne  sont  pas

religieuses, d’autres pasteurs-influenceurs s’adressent aux personnes qui ont été déçues par

l’église. Le pasteur Charles353 soutient qu’en RDC et dans la diaspora, beaucoup de personnes

ont été déçues par l’église et sont sans église. Ces personnes se tournent alors vers des cultes

uniquement à distance. En proposant un message proche des préoccupations des  fidèles, mais

aussi des contenus courts, adaptés aux réseaux sociaux, les églises de la prospérité peuvent

parvenir à atteindre ces « sans-églises ».

351 Site internet de Joel Osteen, (consulté le 12 août 2022), URL : https://www.joelosteen.com/our-ministry? 

352 MENZIE Nicola , « Megachurch Pastor Joel Osteen Says Muslims Attend His Church and That His Books
‘‘Sell a Lot in Muslim Countries’’ », The Christian Post, 23 juin 2015, URL complète en biblio.

353 Nom d’emprunt.
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3. Pasteur-influenceur, e-fidèle, « e-church354 », : 

relations à l’heure de la digitalisation de l’église

 Avec la retransmission des cultes en ligne, des relations virtuelles multiples se nouent. Que

cela soit entre e-fidèles, avec le pasteur, l’église locale ou encore des détracteurs, la présence

des églises de la prospérité sur internet fait apparaître de nouvelles formes de sociabilisation.  

3.1. Appartenance à une communauté  et communion fraternelle 

virtuelle

 Tels des fans de célébrités hollywoodiennes, les e-fidèles mettent en avant les agissements et

actualités de leurs prédicateurs  favoris.  Des groupes virtuels  sont ainsi  créés autour  de la

figure  du  pasteur355.  Le  groupe  Facebook  «  Les  enfants  et  les  petits-enfants  de  l’apôtre

Léopold Mutombo Kalombo356 » compte 3,2 milles membres357.  Ce groupe permet aux e-

fidèles  d’entrer  en  contact  avec  leur  famille  spirituelle  virtuelle  dont  le  père  est  Léopold

Mutombo Kalombo. Ce qui unit ici les différents membres de ce groupe n’est pas leur foi ou

leur  appartenance  à  une  communauté  religieuse,  mais  leur  amour  pour  le  pasteur  de  la

communauté  religieuse.  Les  e-fidèles  font  alors  partie  de  communautés  virtuelles  qui

partagent les mêmes enseignements, mais qui peuvent aussi être en lien avec les membres de

l’église locale. Sur le site internet de World Changers Church International, les e-fidèles ont

la possibilité de rejoindre une e-church358, une version virtuelle de l’église de Creflo Dollar.

Elle  permet  aux e-fidèles  d’avoir  accès  aux notes  de prédications  de l’église,  de pouvoir

rejoindre un groupe privé sur Facebook rassemblant tous les membres de la e-church et de

participer virtuellement aux conférences organisées au sein de l’église.  Sur le site de Joel

Osteen, les internautes ont la possibilité de  partager leurs sujets de prières sur une rubrique

354 Église virtuelle. 

355 On observe la même dynamique chez les fans d’Elvis Presley. SEGRÉ Gabriel, « La communauté des fans
d’Elvis Presley », Socio-anthropologie, 15 novembre 2001, nᵒ 10, p. 2, doi:10.4000/socio-anthropologie.159.

356« Les enfants et les petits-enfants de l’apôtre Léopold Mutombo Kalombo »,  Facebook, URL complète en
biblio.

357 Nombre de membres le 29 juillet 2022.

358 « E-church », WCC International, URL complète en biblio.
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accessible à tous, mais aussi de prendre la décision de prier pour l’un sujet partagé 359. Il y a

ici, une volonté de recréer l’église mais derrière un écran. Selon le pasteur Alexandre Sarran,

le culte en ligne ne devrait pas remplacer le culte en présentiel : « On veut encourager les

gens à revenir360 à l’église, et…et on ne veut pas leur donner de raisons de rester chez eux

pour  regarder  le  culte. […]  On  voulait  vraiment  encourager  les  gens  à  participer

physiquement au culte. ». Le pasteur Charles361 (Annexe I), qui est très présent sur les réseaux

sociaux, semble être du même avis. Pour lui, la communion fraternelle ne peut se vivre en

ligne. En effet, les e-fidèles peuvent apprendre à connaître l’église grâce à la rubrique « nous

connaître » du site internet, mais la réciproque n’est pas possible. Il s’agit alors davantage

d’une relation à sens unique dans laquelle l’e-fidèle a l’impression de connaître et de faire

partie d’une église sans pour autant que les responsables et membres de l’église ne sachent de

qui il s’agit362.

3.2. Réseaux sociaux et notoriété du pasteur : scandale, critique et 

malveillance 

Le statut  de  célébrité  dont  dispose  le  prédicateur  de  la  prospérité,  le  met  en position  de

vulnérabilité face à divers scandales et polémiques permises par les réseaux sociaux. Loin de

vouloir énumérer l’ensemble des scandales au cœur desquels se sont retrouvés les six pasteurs

dont  il  est  question  dans  ce  mémoire,  il  s’agit  ici  de  s’intéresser  aux caractéristiques  du

scandale et au rôle des réseaux sociaux dans ceux-ci. D’après de Blic et Lemieux, ce qui

caractérise le scandale est l’expression publique de la désapprobation363 : 

  Il  n’y a de scandale descriptible pour l’observateur que si  un public,   fût-il  minime, s’est

constitué pour relever une contradiction et la dénoncer . On peut suivre sur ce point John B.

Thompson quand il soutient que le scandale suppose avant tout une désapprobation visible de

la part d’un public . Plus exactement, affirme-t-il, pour qu’émerge un scandale, il ne suffit pas

que le public soit  désapprobateur : encore faut-il  que quelqu’un exprime publiquement sa

359 « Community Prayer Wall », Joel Osteen Ministries, URL complète en biblio. 

360 Alexandre fait référence à la reprise des cultes en présentiel suite au déconfinement en 2020.  

361 Nom d’emprunt. 

362 cf. Annexe I. Le pasteur Charles (nom d’emprunt) raconte qu’une e-fidèle avait échangé quelques messages
avec lui en l’appelant « père spirituel », mais il ne connaissaait ni son vrai nom, ni son visage. 

363 DE BLIC Damien, LEMIEUX Cyril, « Le scandale comme épreuve. Éléments de sociologie pragmatique »,
Politix, 2005/3 (n° 71), p. 9-38. DOI : 10.3917/pox.071.0009.
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désapprobation. C’est en ce sens précis que Thompson peut soutenir que le scandale repose

fondamentalement sur un « acte de langage » (speech-act).

 Le   scandale   n’éclate   donc   que   si   l’arrangement   tacite   qui   maintient   la   rumeur   ou   le

commérage au niveau d’une communication privée entre amis ou connaissances est brisé et si

les révélations [sont] articulées en public. 

Que cela soit en RDC ou aux États-Unis, le réseau social qui permet d’exprimer publiquement

son opinion et de faire scandale est Twitter364. Par ailleurs, la possibilité de voir les sujets qui

sont en tendance ainsi que de créer des hashtags sur l’application donne une visibilité plus

importante aux scandales qui touchent les pasteurs et églises de la prospérité. En 2017, le nom

de Joel  Osteen s'était  retrouvé en tendance  sur  Twitter  pendant  près  d’une journée365,  les

internautes366 lui reprochaient de ne pas avoir ouvert les portes de son église afin d’accueillir

les victimes de l’ouragan Harvey.  En République Démocratique du Congo, le pasteur Moïse

Mbiye  défraie  régulièrement  la  chronique367,  notamment  au  sein  de  la  diaspora368.  Sur

Youtube, les détracteurs des pasteurs de la prospérité font des vidéos pour objectif de montrer

le caractère non-biblique de leurs ministères369, ou expliquer les scandales sexuels370 à leurs

abonnés. Si les réseaux sociaux permettent de dénoncer des mauvais agissements ou abus

subis dans les églises,  ils  peuvent également se retourner contre ces-dernières. Le pasteur

Charles371 (Annexe I ) dénonçait les montages malveillants effectués par des internautes et

publiés sur Tik Tok :  

 On a constaté  qu’il  y  avait  des  gens  qui…qui  coupaient  des  extraits,  des  extraits  d’une

minute, de deux minutes et qui mettaient sur Tik Tok. Pasteure Victoire372, par exemple, elle est

364 BOYADJIAN Julien, « Twitter, un nouveau « baromètre de l’opinion publique » ? », Participations, 2 juin
2014, vol. 8, nᵒ 1, pp. 55-74, URL complète en biblio. Si cet article se concentre principalement sur la politique,
il permet d’appréhender  Twitter comme un espace d’expression d’opinion.  

365 TURNER  Laura, « The  Joel  Osteen  Fiasco  Says  A  Lot  About  American  Christianity »,  BuzzFeed
News, URL complète en biblio.

366 Il  ne  s’agissait  pas  uniquement  de  chrétiens,  mais  également  d’internautes  qui  avaient  rencontré  cette
information  sur  internet.  Le  scandale  permet  également  de  mettre  en  lumière  certains  prédicateurs  de  la
prospérité en ce qu’il choque les internautes supra. Chapitre 9.

367« RDC:  les  Églises  évangéliques  secouées  par  une  affaire  de  moeurs,  Moïse  Mbiye  accusé  de  viol  »,
RTBF, 2020, URL complète en biblio.

368MOISE MBIYE : Pasteur et chantre de Dieu, à cœur ouvert ... [Image], URL complète en biblio.

369 Alain Alimia Mongala, par exemple,  a publié une vidéo sur sa chaîne Youtube de 46,5 milles abonnés afin
d’expliquer les raisons pour lesquelles il considérait que Léopold Mutombo Kalombo était un faux prophète.
cf.Léopold  Mutombo  Kalombo  un  faux,  qui  Critique  Les  Faux  Pasteurs,  Apôtres  et  prophètes  comme
Lui [Image], 2021, URL complète en biblio.

370 Quand Moïse Mbiye a été  accusé de viol  par  un membre de son église,  de nombreuses vidéos ont été
réalisées à ce sujet. Il en va de même pour le pasteur-chanteur Mike Kalambay dont une vidéo compromettante
avait été postée sur les réseaux sociaux au printemps 2022. 

371 Nom d’emprunt. 

372 Nom d’emprunt. Il s’agit de la femme du pasteur Charles. 
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sur Tik Tok […] et parfois les gens coupent mal les extraits, parfois ils coupent pour créer la

polémique. Ils coupent (rigole) euh…parfois quand les gens coupent ces morceaux, c’est hors-

contexte.   C’est-à-dire,   ils   savent   pas   pourquoi   ici   elle   a   dit   ça.   Parfois   ça   attire   des

polémiques et les polémiques les arrangent parce qu’ils veulent avoir beaucoup de vues. Donc

ils coupent avec l’intention de faire des polémiques. 

Parmi les critiques récurrentes sur les réseaux sociaux concernant les six pasteurs ou, plus

généralement, les prédicateurs de la prospérité, beaucoup concernaient leurs enseignements et

leur utilisation de la Bible. Les termes « false teachers373 » ou « faux pasteurs » sont employés

par les internautes374 qui ne sont pas en accord avec cette doctrine. Mais les défenseurs de ces

prédicateurs n’hésitent pas à exprimer leur mécontentement dans les commentaires des vidéos

postées sur Youtube ou Tik Tok à l’encontre de leurs pasteurs favoris. Ils postent également

sur Tik Tok ou Instagram des vidéos mettant en valeur les meilleurs extraits des prédications

de  prédicateurs de la prospérité.  

 Conclusion de la deuxième partie
  Cette partie a permis de vérifier que dans les églises de la prospérité, le pasteur a une autorité

qui  provient  notamment  de  la  culture  du  pays  dans  lequel  l’évangile  de  la  prospérité  se

propage. Avec l’utilisation importante des réseaux sociaux par le pasteur de la prospérité, on

constate qu’il y a une digitalisation de l’église qui a pour conséquence de faire connaître le

prédicateur à l’international, et de modifier les relations qu’il  entretient avec le fidèle. En

effet,  avec  l’émergence  de  la  e-church,  l’église  digitale,  et  du  e-fidèle,  il  existe  aussi  le

pasteur-influenceur,  qui  utilise  son  image  de  marque  et  sa  notoriété  afin  de  vendre  des

produits  dérivés.  La  position  de  « pasteur-star »  dont  il  bénéficie,  permet  la  création  de

communautés  virtuelles  de  fans  autour  de  lui,  qui  tentent  de  recréer  virtuellement  la

communion  fraternelle  à  laquelle  les  protestants  évangéliques  sont  attachés.  L’exposition

médiatique que possèdent les églises de la prospérité les mettent en lumière sur les réseaux

sociaux, et ont une influence sur les relations qu’elles entretiennent avec la Bible et les églises

traditionnelles. 

373 Faux enseignants. L’utilisation de cette expression fait référence aux passages bibliques qui mettent en garde
les Églises contre les fausses doctrines. Parmi eux, on compte 2 Timothée 4 : 3 « Car il viendra un temps où les
hommes ne supporteront pas la saine doctrine; mais, ayant la démangeaison d’entendre des choses agréables, ils
se donneront une foule de docteurs selon leurs propres désirs. ». 

374 La chaîne  Youtube Reformed Wiki2.0  dénonce  souvent  les  prédicateurs  de  la  prospérité  américains  en
utilisant ce terme cf.Calling Out Every False Teacher by Name | Justin Peters [Image], 2022, URL complète en
biblio.
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 Si quelqu’un vient vous annoncer un autre Jésus que celui que nous avons 

prêché, vous le supportez fort bien! Vous supportez bien, aussi, de recevoir un 

autre esprit que celui que vous avez reçu, ou un autre Evangile que celui que 

vous avez accepté. J’estime cependant n’être en rien inférieur à ces « super-

apôtres » ! Je ne suis peut-être pas un « brillant orateur », mais je sais au 

moins de quoi je parle – nous vous en avons donné la preuve à tous égards et 

en toutes circonstances. 

- Saint-Paul, Seconde Epître aux Corinthiens, chapitre 11, versets 4 à 6375

TROISIÈME  PARTIE  –

L’évangile  de  la  prospérité,

l’Évangile  et  les  églises

traditionnelles

Sébastien Fath rappelle que la première caractéristique commune des protestants évangéliques

est « la centralité de la Bible ». Cette ultime partie s’intéresse alors à la place qu’occupe la

Bible dans les églises de la prospérité et la vision des églises traditionnelles sur celle-ci. Cette

troisième partie est notamment le résultat d’entretiens avec cinq pasteurs376 et vise à étudier

l’influence de l’utilisation de la Bible sur les relations entre les églises de la prospérité et les

églises traditionnelles. Le témoignage de Costi Hinn a également été une source précieuse en

ce que l’auteur a fréquenté les deux types d’églises. 

375 Traduction : Semeur. 

376 Quatre d’églises traditionnelles et un d’une église prêchant l’évangile de la prospérité. 
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 La Bible dit que si vous  méditez la Parole de Dieu jour et

nuit,  vous  réussirez  et  vous  aurez  du  succès  dans  vos

entreprises. La Parole de Dieu est la clé. 

- Kenneth Copeland377

 

Chapitre 7 – La Bible : une place à 

géométrie variable dans les églises de 

la prospérité 

 Ce chapitre vise à étudier la place accordée à la Bible dans les églises de prospérité afin de

vérifier  la  fidélité  de  l’évangile  de  la  prospérité  à  la  référence  religieuse.  Les  cultes  et

évènements hebdomadaires des six églises ont été analysés dans ce sens. Enfin, les réactions

de  pasteurs  d’églises  traditionnelles  à  des  passages  bibliques  souvent  mobilisés  par  des

prédicateurs de la prospérité ont été recueillies.

1.  La  Bible :  la référence  des  églises  de  la

prospérité ?

L’intégralisme religieux se caractérise par une vision du monde est organisée autour d’une

référence  religieuse378.  Dans  le  cadre  de  l’évangile  de  la  prospérité,  la  Bible  est  cette

référence. Il convient alors de voir dans quelle mesure la référence biblique a une influence

sur les messages des prédicateurs de la prospérité. Afin de mener cette réflexion, la place que

la Bible occupe en théorie dans la vie des six églises de la prospérité a été relevée grâce aux

confessions de foi. Ensuite, la place accordée à la Bible lors des rencontres hebdomadaires de

ces églises a été étudiée. 

377 COPELAND  Kenneth, The   laws   of   prosperity, Fort  Worth,  Tex., Kenneth  Copeland  Pub./Harrison
House, 2009, p.91. 

378DONEGANI  Jean-Marie, « La  liberte  de  choisir.  Pluralisme  religieux  et  pluralisme  politique  dans  le
catholicisme francais contemporain », Presses de la Fondation nationale des sciences politiques, 1993, nᵒ 45, p.
243, doi:10.2307/3771036.
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1.1. La place de la Bible dans les confessions de foi379 des églises de

la prospérité

Dans son livre Du ghetto au réseau: le protestantisme évangélique en France,  1800-2005,

Sebastien FATH affirme que380 « la confession de foi jouit d’un statut souvent plus important

en milieu évangélique qu’ailleurs. Il convient alors de se pencher sur les confessions de foi

des églises auxquelles ce travail s’intéresse et de s’intéresser à l’importance apportée à la

Bible.  Les confessions de foi disponibles sur les sites internet des églises de la prospérité

affirment croire dans l’autorité de Bible. Eagle Mountain International Church, l’église de

Kenneth Copeland, affirme croire que « la Bible, dans son intégralité, est la Parole inspirée de

Dieu et la règle infaillible de la foi et du comportement.381». La confession de foi de l’église

d’Osteen s’inscrit dans la même pensée : « Nous croyons que la Bible entière est inspirée de

Dieu et  sans erreur. La Bible est  l’autorité sur laquelle nous basons notre foi, conduite et

doctrine.382». Cette phrase est même suivie de la référence du seizième verset du troisième

chapitre de la seconde épître à Timothée : « Toute l’Écriture est inspirée de Dieu et utile pour

enseigner, pour convaincre, pour corriger, pour instruire dans la justice ». L’église de Creflo

Dollar fait le choix d’une formule plus courte : « La Bible a été écrite et inspirée par Dieu.383».

Les églises de Mutombo Kalombo, Mbiye et Sumbela n’ont pas de confession de foi sur leurs

sites  internet,  mais  les valeurs et  les missions  de l’église  Cité  Béthel  sont  tout  de même

justifiées par des passages bibliques. En effet,  l’une des missions présentées sur le site de

l’église est d’« évangéliser en République Démocratique du Congo et partout dans le monde,

afin de faire de toutes les nations des disciples de Jésus-Christ. »384, ce qui est mis en relation

avec les verset 18 à 20 du chapitre 28 de l’évangile de Matthieu : 

 Jésus s’approcha et leur dit : « Tout pouvoir m’a été donné dans le ciel et sur la terre. Allez 

[donc], faites de toutes les nations des disciples, baptisez-les au nom du Père, du Fils et du 

379 La définition retenue est celle fournie par Sébastien Fath : « Texte de synthèse qui résume les doctrines
chrétiennes considérées comme essentielles par une Eglise ou une union d’Eglises, la   confession de foi jouit
d’un statut  souvent plus  important  en milieu évangélique qu’ailleurs.  Les revendications d’orthodoxie et  de
biblicisme de la plupart des protestants évangéliques les conduisent en effet à mettre l’accent sur l’adhésion
formelle  du  fidèle  à  un  ensemble  d’articles  de  doctrine. » FATH  Sébastien, Du   ghetto   au   réseau :   Le
protestantisme évangélique en France 1800-2005, loc.cit.p. 364. 

380 Idem.

381« What We Believe », Eagle Mountain International Church, URL complète en biblio.

382 « About Lakewood Church », URL complète en biblio. 

383 « Our Beliefs », WCC International, URL complète en biblio. 

384« Nos valeurs – MoiseMbiyeMinistries », Moise Mbiye Ministries, URL complète en biblio.
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Saint-Esprit et enseignez-leur à mettre en pratique tout ce que je vous ai prescrit. Et moi, je 

suis avec vous tous les jours, jusqu’à la fin du monde. 

La confession de foi de Lakewood Church est composé de six points385 qui renvoient tous à un

passage biblique dont la référence est indiquée sur le site internet. Ainsi, les confessions de foi

des églises de la prospérité reconnaissent l’autorité et l’inerrance biblique et attestent que leur

foi est ancrée sur ce livre. Pourtant, les églises traditionnelles ne sont pas de cet avis. En effet,

Kenneth Mbugua soutient la chose suivante386 : « En lisant attentivement l’Évangile que nous

avons reçu dans la Bible, nous sommes parvenus à la conclusion qu’il y a un faux évangile —

l’évangile de la prospérité — qui se répand un peu partout à travers le monde.». Il conviendra

alors de s’intéresser à la place qu’à la Bible en pratique dans les églises de la prospérité, afin

de comprendre la défiance des églises traditionnelles vis-à-vis des messages des églises de la

prospérité. 

1.2. Des rencontres autour de la Bible dans les églises de la 

prospérité ?

Durant la semaine,  il  n’est  pas rare que les  églises de la prospérité organisent des études

bibliques. Ces évènements sont répandus dans le milieu évangélique et  font généralement

référence à l’étude d’un passage biblique bien spécifique. À l’église de Joel Osteen, il s’agit

d’un rendez-vous hebdomadaire en ligne sous le nom de «  Monday Night Bible Study387 »,

dont la sœur de Joel, Lisa Osteen Comes, est souvent l’oratrice. En s’intéressant à l’une des

études bibliques qu’elle a organisé sur le premier chapitre du livre de Jean388, il convient de

noter  les  différences  et  similitudes  aux  messages  habituellement  apportés  lors  du  culte

dominical.  Lisa commence par saluer les internautes et souligne la joie qu’elle ressent en

constatant leur intérêt pour l’étude de « la Parole de Dieu389 ». Elle poursuit en rappelant le

caractère international du ministère de Lakewood Church et assure aux e-fidèles que l’église

prie pour eux afin qu’ils soient « fortifiés et guéris ». Lisa fait ensuite la publicité de son

dernier livre  I’ts on the way : don’t give up on your dreams and prayers390, qu’elle présente

385 Ces six points sont les suivants : la Bible, la trinité, le salut, le baptême d’eau, la communion et la relation
avec Dieu.  cf.« About Lakewood Church », Lakewood Church, loc.cit.

386 MBUGUA Kenneth, « Un faux évangile », La prospérité ? : A la recherche du vrai évangile, loc.cit, p.12.

387 Cela signifie étude biblique du lundi soir. 

388Monday Night Bible Study | Lisa Osteen Comes [Image], 2022, URL complète en biblio.

389 Idem. 

390 Le titre  signifie : «  Cela est en chemin : n’abandonne pas tes rêves et tes prières ». 
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comme  étant  un  livre  rempli  de  passages  bibliques  qui  aideront  le  lecteur  à  persévérer,

atteindre ses rêves et voir Dieu accomplir ses promesses. Pour l’instant, son intervention est

similaire à celle de Joel ou Victoria les dimanches matins : il y a un message d’espoir qui

assure une intervention divine dans la vie du fidèle, une référence à la guérison, un rappel sur

la portée internationale du ministère et une publicité pour le dernier livre391 de l’orateur. Il y a

trois principaux points de divergence avec une prédication classique de Lakewood Church.

Tout d’abord, le texte est remis dans son contexte. En effet, Lisa Osteen présente l’évangile de

Jean dans sa globalité, son auteur et ses différences avec les trois autres évangiles392. Dans la

majorité des prédications de Lakewood Church écoutées dans le cadre du présent travail, la

contextualisation du texte biblique n’est pas réalisée. La deuxième différence réside dans la

place qu’occupe la Bible dans son intervention. Le dimanche matin, la prédication s’articule

autour d’anecdotes et d’expériences personnelles de Joel, de messages d’espoir assurant une

intervention miraculeuse de Dieu, de références plutôt rapides à des personnages bibliques

tels que David et la lecture de deux à trois versets bibliques. Dans le cadre du Monday Night

Bible  Study,  Lisa  Osteen  lit  entièrement  le  premier  chapitre  de Jean  à  partir  duquel  elle

apporte des commentaires et des éléments d’interprétation. Enfin, Lisa Osteen parle du péché

et du sacrifice de Jésus à la croix393, ce qui est rarement le cas dans le cadre des prédications

du dimanche394. Toutefois, les messages de Lakewood Church relevant principalement de la

confession positive et du développement personnel395, Lisa Osteen interpelle son auditoire en

disant ceci : 

 Savez-vous réellement qui vous êtes ? Dites vous ce que Dieu dit de vous ? Que vous êtes le

chef-d’œuvre de Dieu et que vous avez été créé pour un but précis.  Vous êtes pardonnés,[…]

vous êtes oint396. Ou alors utilisez-vous des termes péjoratifs pour décrire votre vie ? Croyez-

vous les étiquettes que les autres ont essayé de vous coller ? Que dites-vous de vous ? Je vais

vous défier avec un petit exercice : restez ancré dans la Parole de Dieu, croyez ce que Dieu dit

de vous et commencez à utiliser les mots de la vie pour décrire votre vie, celle de votre famille

391 Si les livres de la famille Osteen ne sont pas systématiquement mentionnés lors des prédications, les fidèles
sont invités à consommer d’autres produits dérivés tels que le podcast quotidien. 

392 La Bible comporte quatre évangiles : Matthieu, Marc, Luc et Jean. 

393 Ceci  peut  être  dû au fait  que dans le premier  chapitre de Jean,  il  est  question de Jésus.  Elle  est  alors
naturellement amenée à en parler. 

394 La crucifixion peut  être abordée dans les prédications dominicales de Victoria et Joel, mais rarement en
mettant cet évènement en lien avec le péché. La crucifixion est souvent associée à la guérison des maladies et
l’affranchissent de la pauvreté (voir suite du chapitre). 

395 Voir chapitre 5. 

396 Il s’agit d’une reprise des termes de la déclaration phare de Joel Osteen : le « je suis » (originalement I am),
présentée au chapitre 4. 
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et celle de vos enfants. […] Commencez à utiliser les mots de la vie et à dire ce que Dieu dit

de vous, tout comme Jean-Baptiste

Ce message incitant les internautes à utiliser la confession positive fait suite à la lecture des

versets 19 à 23 du premier chapitre de Jean : 

  Voici  le témoignage de Jean lorsque les Juifs envoyèrent de Jérusalem des prêtres et des

Lévites pour lui demander : ‘‘ Toi, qui es-tu ?’’ Il déclara et sans restriction affirma : ‘‘ Moi, je

ne suis pas le Messie.’’ Ils lui demandèrent : ‘‘ Qui es-tu donc ? Es-tu Élie ?’’ Et il dit : ‘‘ Je ne

le suis pas.’’ ‘‘ Es-tu le prophète ?’’ Et il répondit : ‘‘ Non.’’.  Ils lui dirent alors : ‘‘ Qui es-tu ?

Nous devons donner une réponse à ceux qui nous ont envoyés ! Que dis-tu de toi-même ?’’

“Moi, dit-il, je suis la voix de celui qui crie dans le désert : ‘Rendez le chemin du Seigneur

droit’, comme l’a dit le prophète Ésaïe.” 

Dans la réponse de Jean-Baptiste, rien ne fait référence à la confession positive pour soi et ses

proches. Pourtant, Lisa Osteen s’appuie sur la réponse de Jean-Baptiste afin de reprendre des

éléments d’un produit de l’église qui est la déclaration « je suis » de Joel Osteen et qui fait

directement référence à la prospérité. Si la réponse apportée par Jean-Baptiste est fondée sur

un passage biblique qui lui est antérieur397, ce n’est pas le cas de la déclaration  « je suis ». Par

ailleurs, Lisa incite l’auditeur à proclamer les « mots de la vie » afin qu’ils se réalisent dans sa

vie.  De son côté, Jean-Baptiste ne se décrit pas avec la même intention. En effet, il avait déjà

montré398 qu’il était « la voix de celui qui crie dans le désert », il ne cherchait pas à le devenir

par la confession positive. Quant aux cinq autres églises, elles n’ont pas de soirée d’étude

biblique  régulière  dans  leur  programme.  Toutefois,  Creflo  Dollar  a  des  moment  de

« confessions » environ tous les deux jours diffusés en direct sur la chaîne Youtube de Creflo

Dollar Ministries. Tout comme les soirées d’étude biblique de Lakewood Church, il s’agit

d’un  évènement  qui  a  lieu  entièrement  en  distanciel,  sans  public.  Si  dans  ses  vidéos

« Confessions », Creflo Dollar peut commenter un texte biblique, il ne reste pas loin de ses

enseignements originaux de la prospérité et de la confession positive399 : 

 Nous disons qu’aujourd’hui vous êtes bénis, et vous le dîtes également : “Je suis béni 

aujourd’hui.”. Vous êtes le béni de Dieu.[…] Je déclare que votre dette est annulée, je déclare 

397 Il s’agit d’un passage de l’Ancien Testament qui se trouve dans le livre d’ Ésaïe, chapitre 40 verset 3  : « Une
voix crie : Préparez au désert le chemin de l’Éternel, aplanissez dans les lieux arides une route pour notre Dieu. »

398 L’évangile selon Matthieu au chapitre 3, versets 1 à 3 dit ceci : « À cette époque-là parut Jean-Baptiste, qui
prêchait  dans  le  désert  de  Judée.
 Il  disait  :  ‘‘Changez  d’attitude,  car  le  royaume  des  cieux  est  proche.’’
Jean est celui que le prophète Ésaïe avait annoncé lorsqu’il a dit : C’est la voix de celui qui crie dans le désert : ‘‘
Préparez le chemin du Seigneur, rendez ses sentiers droits.’’ ».

399 Chaîne Youtube de Creflo Dollar Ministries, Confessions [Image], 2022, URL complète en biblio.
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que tous les plans mauvais de l’ennemi pour vous mettre en difficulté  sont annulés, au nom de

Jésus.  

Le constat que l’on peut faire ici, ressemble aux remarques concernant l’étude biblique de

Lisa Osteen.  En effet,  le contexte de l’étude biblique n’empêche pas le  prédicateur  de la

prospérité de transmettre des éléments typiques de l’évangile de la prospérité à ses fidèles. Au

contraire,  il  utilise  la  lecture  de  la  Bible  afin  de  faire  ressortir  les  versets  qui  peuvent

correspondre à son interprétation habituelle du livre. Kenneth Copeland propose sur le site de

son ministère des notes d’études bibliques réalisées par sa femme et lui-même400, qui sont en

réalité  des  résumés  de ses  prédications  du dimanche.  Quant  aux trois  églises  congolaises

d’autres soirées sont  organisées durant la semaine, notamment les soirées d’intercession ou

de miracles et délivrances durant lesquelles la Bible n’est pas toujours lue. 

1.3. Une mise en spectacle de la Bible 

 Voici ma Bible, je suis ce qu’elle dit que je suis. Je possède ce qu’elle dit que je possède, je 

suis capable de faire ce qu’elle dit que je suis capable de faire. Aujourd’hui, on va 

m’enseigner la Parole de Dieu. Je le confesse avec courage, mon cœur est réceptif, je ne serai 

plus jamais le même. Au nom de Jésus. 

 Voici  les  mots401 que  les  fidèles  de  Lakewood  Church  prononcent  systématiquement  en

chœur, debout face à l’estrade, brandissant leur Bibles avant que Joel Osteen ne commence sa

prédication. Dans ce rituel402, la Bible a une place centrale car elle matérialise l’identité du

fidèle ainsi que ce qu’il « possède ». En déclarant les paroles ci-dessus, le fidèle se prépare à

lire  et  entendre la  Bible.  Pourtant,  à  aucun moment  il  n’est  invité  à  ouvrir  le  livre  qu’il

brandit, et Joel ne le lit presque pas au cours de sa prédication. Les prédications des églises de

la prospérité ne font souvent référence à la Bible que de façon très sommaire,  comme le

souligne Jacques Buchhold ( Annexe IX ) : « J’ai assisté à des cultes où pendant au moins une

demie-heure, on n’ouvre pas la Parole de Dieu (pause), où tout le culte était fondé sur deux

versets  de  prédication  qui  étaient  sortis  de  leur  contexte,  où  il  n’y  a  plus  des  études

400 « Broadcast Media Downloads | Kenneth Copeland Ministries », URL complète en biblio. 

401 What’s Blocking Your Growth? | Joel Osteen [Image], URL complète en biblio.

402 Ce slogan a été instauré par John Osteen, le père de Joel et fondateur de Lakewood Church. Toutefois, on
constate que la version de Joel a enlevé quelques phrases du message original : « Je suis sur le point de recevoir
l’incorruptible, indestructible et éternelle graine de la parole de Dieu. Je ne serai plus jamais le même. Plus
jamais, jamais, jamais. Au nom de Jésus, amen. », cf.John Osteen This Is My Bible [Image], URL complète en
biblio.
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bibliques.». Lors d’un « grand culte d’impactation » du ministère Amen, le passage biblique

lu le plus long a été celui-ci403 : 

 Pierre se mit à lui dire; Voici, nous avons tout quitté, et nous t'avons suivi. Jésus répondit: Je 

vous le dis en vérité, il n'est personne qui, ayant quitté, à cause de moi et à cause de la bonne 

nouvelle, sa maison, ou ses frères, ou ses soeurs, ou sa mère, ou son père, ou ses enfants, ou 

ses terres, ne reçoive au centuple, présentement dans ce siècle-ci, des maisons, des frères, des 

soeurs, des mères, des enfants, et des terres, avec des persécutions, et, dans le siècle à venir, la

vie éternelle. 

Il s’agit des versets 28 à 30 du dixième chapitre de l’évangile de Marc404, qui ont été lus avant

le moment des dîmes et offrandes.  Le dernier segment du verset 30 : « avec des persécutions,

et, dans le siècle à venir, la vie éternelle », n’ a pas été lu405 par Mutombo Kalombo406. Bien au

contraire, il assure à ses fidèles que Dieu va leur donner des maisons et des terres au centuple.

Ci-dessous figurent les commentaires faits par Mutombo Kalombo en lisant les versets cités

précédemment. Afin de distinguer les paroles bibliques de celles de Mutombo Kalombo, les

premières sont écrites en italique407. : 

 « Pierre se mit à lui408 dire; Voici, nous avons tout quitté, et nous t'avons suivi. », tu crois que

la question-là est venue comme ça ? C’est-à-dire, ils murmuraient entre eux : « depuis tozo

landa ye, tozo mona eloko mpe te409 ». Comme ça, comme Pierre était le porte-parole, : « tuna

403 Il convient de noter que la prédication a duré près d’une heure et demie. Le grand culte d’impactation du
dimanche 16 janvier 2022 avec l’apôtre Leopold Mutombo Kalombo , Kinshasa, 2022, loc.cit.

404 Traduction de la Bible utilisée : Louis Segond. 

405 Moïse Mbiye, lui aussi, tronque souvent des versets bibliques sans en donner le contexte. Alors qu’il ne lit
qu’un verset au cours de sa prédication, il se contente de n’en citer que les premiers mots . Le verset complet se
trouve dans le livre d’Ésaïe, chapitre 43 verset 26 et dit (traduction : Louis Segond) : « Réveille ma mémoire,
plaidons ensemble, parle toi-même, pour te justifier. ». Moïse Mbiye  ne cite que « réveille ma mémoire », puis
poursuit en invitant les fidèles à « réveiller la mémoire de Dieu ». Il donne un exemple en disant que si l’une de
ses fidèles est enceinte et que le corps médical lui dit qu’elle va perdre son enfant, elle doit réveiller la mémoire
de Dieu et lui rappeler qu’elle n’a pas porté l’enfant pendant neuf mois pour rien. Une simple lecture du chapitre,
voire même du verset complet, permet de constater que ce qu’il dit n’a rien à voir avec l’interprétation que
Moïse en donne. Dans ce chapitre, il s’agit du pardon divin accordé au peuple d’Israël pour ses péchés. 

406 Dans son livre,  Kenneth Copeland cite  également ce verset  et  explique les persécutions par le fait que
devenu  prospère grâce aux maisons et aux terres données par Dieu, le croyant devient la cible de Satan. Afin
d’éviter  cette  persécution,  il  faut  que  le  croyant  donne  son  argent.  COPELAND  Kenneth, The   laws   of
prosperity, Fort Worth, Tex., Kenneth Copeland Pub./Harrison House, 2009, p. 58. 

407Certaines expressions en lingala figurent dans le propos de Mutombo Kalombo et sont également en italique.
Toutefois, il s’agit des paroles du prédicateur et non de versets bibliques. 

408 Jésus.

409 « Depuis qu’on le suit, on ne voit rien du tout. » Rien dans le chapitre 10 de l’évangile de Marc ne permet
d’affirmer cette interprétation. Pierre pose cette question après que Jésus  ait dit aux disciples au verset 23 : «
Qu'il sera difficile à ceux qui ont des richesses d'entrer dans le royaume de Dieu! »
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ye nanu410 ». Parce qu’il a dit « nous » , nous avons tout quitté, quel est notre sort ? Écoute le

Seigneur : « Jésus répondit: Je vous le dis en vérité, il n'est personne » , j’entends quelqu’un

dire « personne » (l’assemblée dit : « personne »), personne (l’assemblée dit : « personne »)

« qui, ayant quitté, à cause de moi et à cause de la bonne nouvelle, sa maison, ou ses frères,

ou ses soeurs, ou sa mère, ou son père, ou ses enfants, ou ses terres », bino nionso, tobuaki-

buaki na ba famille411,hein ? Batu misusu bazo komisaka kombo na bino « batu ya Mutombo »,

« ye akoma mutu ya Mutombo »412. C’est un langage qui veut dire beaucoup de choses. Et le

Seigneur dit à cause de ça (rigole) : « ne reçoive » multiplié par deux ? (l’assemblée répond :

« non »)  Ne reçoive le double ?(l’assemblée répond : « non »). Le quintuple ?  (l’assemblée

répond :  « non »).   Combien ?    (l’assemblée  répond :  « le  centuple »).   Combien ?

(l’assemblée répond : « le centuple »). C’est-à-dire cent fois, cent fois quoi ? Présentement

dans ce siècle. Il ne parle pas de l’enlèvement, quand vous serez au ciel. Il dit en 2022, en

2022. Quoi ? « des maisons, des frères, des soeurs, des mères, des enfants, et des terres ».

Nous on a dansé ici le vendredi, lève toi on va danser.

Quelques  secondes  plus  tard,  l’assemblée  se lève,  danse et  chante :  « des  maisons et  des

terres413 », en boucle alors que Léopold Mutombo Kalombo dit : « Célèbre des maisons et des

terres! Célèbre des maisons! ». Ici, l’apôtre s’est assuré que les fidèles se sentent concernés

par la promesse de l’obtention des « maisons et des terres » en faisant vaguement référence à

leurs histoires personnelles dans leur langue maternelle. Pour cela, il n’hésite pas à laisser de

côté ce qui ne correspond pas, dans le texte biblique, à son message, mais aussi à interpréter

les versets à son aise. Osteen comme Mutombo Kalombo ont fait référence à la Bible comme

étant un élément fédérateur avec d’un côté, une déclaration faite à l’unisson et de l’autre, une

petite chanson accompagnée d’une danse.  On a ici deux exemples de mise en spectacle de la

Bible. Les prédicateurs de la prospérité y font référence afin d’ancrer leur message dans un

contexte chrétien, mais ne s’inquiètent pas de la lecture ou la bonne compréhension de celle-

ci, ni même de la conformité de leur message à la Bible. Il y a même ici, une  inversion assez

importante car il ne s’agit plus du message qui doit s’adapter à la référence religieuse. Au

contraire, c’est la Bible qui s’adapte au message que veut faire passer le prédicateur de la

prospérité. Pour cela, il choisit des passages et personnages bibliques bien précis à citer dans

ses prédications. 

410 « Pose lui donc la question. » Rien dans le chapitre 10 de l’évangile de Marc ne permet d’affirmer cette
interprétation. 

411 « Vous tous qui avez été chassés de votre famille. »

412« Il y a même des personnes qui vous appellent : ‘‘Les gens de Mutombo’’, qui disent : ‘‘Lui c’est quelqu’un
de Mutombo’’. »

413 Il ne s’agit pas d’un chant évangélique, c’est une petite chanson que l’assemblée de Mutombo chante et qui
a pour uniques paroles : «  Des maisons et des terres. ». 
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2. Les passages préférés des prédicateurs de la 

prospérité sous l’œil des églises traditionnelles 

 Cette  section  est  le  résultat  d’entretiens  avec  trois  pasteurs  d’églises  traditionnelles,  de

lectures d’ouvrages, et d’écoute de prédications des six églises américaines et congolaises.

Roger414 et Alexandre Sarran  sont tous deux pasteurs. Respectivement formés en  théologie

par la faculté libre de théologie évangélique415 (FLTE) de Vaux-sur-Seine et  la faculté Jean

Calvin à Aix-en-Provence. Jacques Buchhold, quant à lui, a été doyen de la FLTE et l’un des

maîtres d’ œuvre de la Bible d’étude du Semeur. Alexandre Sarran et Jacques Buchhold ont

séparément réagi à l’interprétation de certains passages bibliques sur lesquels les églises de la

prospérité s’appuient pour légitimer leur doctrine, en partageant l’interprétation qu’ils en font

en  se  référant  à  d’autres  passages  bibliques.  Si  l’entretien  de  Roger416 a  été  mené

différemment,  il  a  tout  de  même fait  référence  à  des  passages  bibliques  dont  il  déplore

l’interprétation faite par les églises congolaises. Seuls quelques extraits des réponses seront

présentés ci-dessous, mais les différents pasteurs ont réagi à davantage de versets et extraits

de prédication, consultables en annexe. 

2.1. Les textes bibliques autour du don d’argent au pasteur: le cas 

de la dîme et de Galates 6 : 6 en RDC

 L’Ancien Testament commence par le Pentateuque, aussi connu sous les noms de « loi de

Moïse » ou « livre de Moïse ». Il s’agit de cinq livres dans lesquels sont, entre autres, racontés

la création du monde, la conclusion d’une alliance entre Dieu et Abraham, la sortie d’Egypte

du peuple d’Israël, son périple vers la Terre Promise et la transmission de loi divine  au peuple

d’Israël par l’intermédiaire de Moïse. Dieu y instaure notamment les ministères de prêtres et

de Lévites  et explique en quoi consiste la dîme417. Une idée sur laquelle les pasteurs de la

prospérité congolais se basent afin d’exiger 10% des biens ou revenus de leurs fidèles. 

414 Nom d’emprunt. 

415 Sur  le  rôle  de  cette  faculté  dans  la  formation  des  responsables  évangéliques  en  France  cf.  FATH
Sébastien, Du ghetto au réseau : Le protestantisme évangélique en France 1800-2005, op.cit. p. 189-198.

416 Nom d’emprunt.

417 Ici, il s’agit des versets 1 à 3 puis 24 à 26 du chapitre 19 de « Nombres ». 

99



L’Éternel   dit   à  Aaron418  :   « C’est   toi   et   tes   fils   ainsi   que   ta   famille   qui   supporterez   les

conséquences des fautes commises envers le sanctuaire. C’est toi et tes fils qui supporterez les

conséquences des fautes commises lorsque vous remplirez la fonction de prêtre. Fais aussi

approcher de  toi   tes  frères,   la  tribu de Lévi,   la  tribu de  ton ancêtre,  afin qu’ils   te  soient

attachés et te servent lorsque toi et tes fils vous serez devant la tente du témoignage. Ils seront

à ton service et à celui de la tente. En revanche, ils ne s’approcheront ni des ustensiles du

sanctuaire ni de l’autel. Sinon vous mourriez, eux et vous. […] Je donne comme possession

aux Lévites les dîmes que les Israélites présenteront à l’Éternel à titre de prélèvement. Voilà

pourquoi   je  dis  à   leur  sujet  qu’ils  n’auront  aucune possession au milieu des Israélites. ».

L’Éternel  dit   à  Moïse   :  « Tu   transmettras  ces   instructions  aux  Lévites   :   ‘‘  Lorsque  vous

recevrez   des  mains   des   Israélites   la   dîme   que   je   vous   donne   de   leur   part   comme   votre

possession, vous prélèverez sur elle une offrande pour l’Éternel, une dîme de la dîme.’’ ».

Pour  le  pasteur  Roger419 (Annexe II),  le  premier  élément  d’interprétation  sur  lequel  les

prédicateurs de la prospérité congolaises se trompent est que seul le pasteur est  considéré

comme étant un « Lévite » en droit de percevoir la dîme de ses fidèles. 

  Dans   la  Bible,  dans  l’Ancien Testament,  on voit   l’image que Dieu demande aux enfants

d’Israël  de  donner  la  dîme pour ceux  qui   travaillent  pour  le   temple ou pour  la…pour  le

tabernacle.   Les   gens   qui   travaillent   dans   le   tabernacle,   c’est   le   grand-prêtre,   c’est   le

souverain sacrificateur, les prêtres qui y travaillent. Ce sont…c’est la famille des Lévites et…

le…les pro-évangile de la prospérité au Congo[…] [ont un] message est biaisé, dans le sens

où, si on prend juste le texte […] où l’on parle de la dîme qu’on donne, qu’on apporte au

souverain   sacrificateur   et   aux  Lévites   […].  Mettons   ça   dans   le   cadre   des   églises   de   la

prospérité.  […] Le souverain sacrificateur serait   le  type du pasteur […] de la prospérité.

Donc si un souverain sacrificateur égal pasteur alors les Lévites qui ouvrent la porte, qui

nettoient le tabernacle ou le temple seront qui? Pas toujours (sa voix monte dans les aigus)

le pasteur. Ce seraient des gens de l’équipe d’accueil ou du protocole ou les femmes […]et les

hommes qui nettoient l’église. Ceux-là seraient aussi des Lévites.[…]. Donc, ce salaire-là, ou

cette dîme-là, ou cette offrande qu’on donnerait, devrait en principe être partagée (hausse la

voix qui monte dans les aigus) et ( balance ses mains à sa droite et incline la tête à droite)

au niveau du souverain sacrificateur qui est le pasteur, et ( balance ses mains à sa gauche et

incline la tête à gauche)  au niveau des autres Lévites, qui sont les membres de la louange,

[…] du nettoyage,   […]du service  d’accueil,   le   trésorier  de   l'Église…toutes  ces  personnes

peuvent se partager aussi le (ironique) butin de la dîme. 

418Le frère de Moïse. 

419 Nom d’emprunt.
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Il  poursuit  en  disant  que  que  cette  interprétation  faussée,  vient  de  mauvaises  lecture  et

compréhension de la Bible servant l’intérêt du pasteur. 

  Sauf que les gens de la prospérité n’enseignent pas cela. Donc du coup, même en voulant

s’appuyer sur la Bible, ils ne s'appuient pas à fond. Ils s’appuient en s’arrêtant sur ce qui est

à leur[…]bénéfice. Voilà pourquoi ça fait que euh…pour moi c’est très gênant de tronquer la

Bible de cette manière. Même[…] si la lecture n’est pas juste, mais elle n’est pas non plus

dans l’explication juste également. 

Il  fait  la  distinction  entre  la  compréhension  de  la  dîme  dans  les  églises  traditionnelles

congolaises et les églises de la prospérité : 

L’église traditionnelle, pour eux, c’est qu’on rémunère le travail fait. Donc le pasteur étant

l’employé de l’Église à 100%, ou à 50%, ça dépend des églises…est rémunéré selon les 100%

ou les 50%, pas  (hausse le ton)  en fonction de la dîme que les gens donnent à l’église. La

différence avec la…la prospérité, c’est que le pasteur420 peut avoir[…]un salaire, mais tout ce

qui est dîme ne vient pas dans la caisse de l’Église, mais cela va dans la poche du pasteur421,

comme un surplus de son salaire.[…]. Alors que dans l’église traditionnelle, c’est que la dîme

et les offrandes servent pour le fonctionnement de l’église, l’électricité de l’église euh payer

les pasteurs, payer d’autres personnes qui travaillent dans…dans le cadre de l’église.

Enfin,  il  remarque  que  si  l’accent  est  mis  sur  la  dîme  du  fidèle,  il  y  a  un  manque  de

transparence sur la dîme que donne le pasteur. Dans la suite de leur interprétation de la dîme,

les prédicateurs de la prospérité congolais devraient  également remettre une dîme à Dieu,

conformément à l’ordre divin: « Lorsque vous recevrez des mains des Israélites la dîme que je

vous donne de leur part comme votre possession, vous prélèverez sur elle une offrande pour

l’Éternel,  une  dîme  de  la  dîme. »422.  Roger  formule  alors  l’interrogation  suivante :  « La

question que je me pose souvent c’est où est-ce que eux-mêmes ils donnent leurs dîmes, ces

pasteurs  de  la  prospérité?  J’ai  jamais  eu  de  réponse  sur  où  est-ce  qu’ils  donnent  leurs

dîmes423. ». Un autre passage biblique utilisé au Congo au moment des offrandes424 est celui

de Galates 6 : 6, un verset tiré d’une épître de Paul qui se trouve dans le Nouveau Testament.

Jacques Buchhold (Annexe IX)  réagit à son utilisation dans les églises congolaises.

420 Le pasteur de la prospérité.

421 Ceci a été confirmé lors de l’entretien avec le pasteur Charles cf. Annexe I.

422 Verset 26 du chapitre 19 du livre de Nombres. 

423 Sébastien FATH décrit un « vrai malaise » dans la manière dont les fonds des églises de l’évangile de la
prospérité sont utilisés. Quand dans le cadre d’une enquête sénatoriale en 2007, les comptes de six ministries ont
été demandés, seuls deux, dont Kenneth Copeland, les ont fournis. Creflo Dollar faisait partie des prédicateurs ne
l’ayant pas fait. Les théologies de la prospérité, conférence de Sébastien FATH (CNRS) CEIA 2012, 2012, loc.cit.

424 Comprendre les moments de don d’argent, il peut s’agir des prémisses, offrandes sacrificielles ou dîmes.
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 Moi :  « Que celui à qui l'on enseigne la parole fasse part de tous425  ses biens à celui qui

l'enseigne.   Galates   6:6 ».   C’est   un   verset   que   l’on   trouve   parfois   sur   les   corbeilles

d’offrandes426  en République Démocratique du Congo. Donc ce sont des offrandes qui sont

uniquement destinés au prédicateur, ou au pasteur de l’église. Que peux-tu me dire au sujet de

l’utilisation de ce verset dans ce contexte-là ? 

Jacques : Alors je dirai deux choses, d’abord que c’est scandaleux. De nouveau, c’est un texte

de l’Ecriture, mais si on en tire la…la…l’idée, l’enseignement qu’il faut ( fort )  tout donner

(  baisse la  voix )  à son pasteur.  Là,  c’est  extrêmement  dangereux.[…]  Ça ne correspond

absolument pas à l’esprit du texte. 

Après avoir souligné son indignation,  Jacques poursuit en lisant une autre traduction de ce

verset,  et  en  rappelant  que,  selon  la  Bible,  les  responsables  d’Église  ne  doivent  pas  être

motivés par l’appât du gain : 

 Alors la Bible du Semeur traduit que : « Que celui a qui l’on enseigne la Parole  donne (fort) 

une part de tous ses biens. » Oui, c’est évident qu’il y ait une solidarité, et si quelqu’un se 

consacre à plein temps à l’enseignement de la Parole de Dieu, il est normal que les chrétiens 

fassent en sorte qu’ils puissent vivre et que l’on organise son soutien financier. Mais cela 

d’une manière saine, qui corresponde aux pratiques de la société […] dans laquelle ces 

pasteurs vivent. Je rappelle le texte d’1 Pierre 5 où il est question des responsables de 

l’église : « Prenez soin du troupeau de Dieu qui vous a été confié. Faites-le, non comme si 

vous y étiez contraints, mais par dévouement, comme Dieu le désire ; non pas (fort) pour de 

honteuses raisons financières, mais de plein gré ; et n’exercez pas un pouvoir autoritaire sur 

ceux qui ont été confiés à vos soins, mais soyez les modèles du troupeau.427 » […] C’est 

scandaleux, la manière dont certains manipulent les croyants des églises en leur promettant 

qu’en semant cet argent, que l’on donne au pasteur, on va récolter dix fois plus428. C’est 

425 Si ce verset n’est pas toujours pris littéralement, il est utilisé afin d’inciter les fidèles à donner plus de 10 %
de leurs revenus ou biens au pasteur. 

426 Cette corbeille peut avoir un autre nom, mais l’idée derrière reste celle exposée dans la note ci-haut cf.
Annexe I.

427 1 Pierre 5 : 2-3, version Semeur.

428 Il fait référence à la « semence de foi » qui veut que Dieu rende au fidèle 10, voir 100 fois plus ce qu’il aura
investi financièrement par le biais des dîmes et offrandes. cf.  FATH Sébastien, Les théologies de la prospérité,
conférence de Sébastien FATH (CNRS) CEIA 2012, loc.cit.
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d’abord tordre les textes qui disent ça : Malachie429 et caetera […] Ces textes sont interprétés 

d’une manière qui est inacceptable. 

Il  note  que  les  chrétiens  sont  appelés  à  soutenir  financièrement  les  prédicateurs,  mais

uniquement pour leur permettre de vivre décemment et non pas luxueusement. L’incitation au

don incontrôlé430 constaté  dans  des  églises  de  la  prospérité  dont  parle  Sébastien  Fath,  ne

correspond alors pas à l’idée biblique du don.

 C’est vrai que dans tout le Nouveau Testament, il y a un enseignement concernant le soutien

financier de ceux qui enseignent la Parole. Mais que ce soutien financier ne doit  pas être

euh…disons une source de recherche d’argent pour ceux qui enseignent la Parole, mais qu’on

leur permette de vivre. C’est ça l’idée. Et alors, ce qui est intéressant, c’est de voir que dans

les chapitres 10, 11, 12 de 2 Corinthiens, il est déjà question de gens que […] l’apôtre Paul

nomme des « super-apôtres431 », ce sont  des prédicateurs de la prospérité déjà un petit peu  à

l’époque, et ils leur432  dit […] ( lit dans sa Bible433 ): « Vous qui êtes si raisonnables, vous

supportez volontiers les insensés ! Vous supportez qu’on vous traite en esclaves » Ça veut dire

qu’on vous manipule.  « qu’on vous exploite,  qu’on vous dépouille,  qu’on vous traite  avec

arrogance,   qu’on   vous   gifle ! »  Et   là   l’apôtre  Paul   fait   très   certainement  allusion  à  des

« super-apôtres » qui  prenaient   l’Évangile  comme un moyen de s’enrichir,  en profitant  de

l’autorité et  des miracles qu’ils produisaient.  De l’autorité dont ils  faisaient preuve, et  ils

manipulaient les chrétiens de Corinthe. Et l’apôtre Paul est très dur à leur égard : l’Évangile

n’est pas une source d’enrichissement. 

Ces deux exemples montrent qu’afin de légitimer la demande de dons d’argent importants, les

prédicateurs de la prospérité doivent faire fi d’autres passages bibliques. Profitant de l’« appel

à  la  solidarité »  entre  croyants,  devant  permettre  aux pasteurs  de  vivre  correctement,  les

passages bibliques sont sortis de leur contexte ou voient leur sens être tordus afin de justifier

un train de vie luxueux, principalement financé par les fidèles434. 

429 Il s’agit d’un livre de l’Ancien Testament, le verset 10 du chapitre 3 est souvent utilisé dans le milieu des
églises  de  la  prospérité,  y  compris  aux  États-Unis,  pour  justifier  des  demandes  de  dîmes  ou  offrandes
importantes : « Apportez toutes les dîmes à la maison du trésor afin qu’il y ait de la nourriture dans ma maison.
Mettez-moi ainsi à l’épreuve, dit l’Éternel, le maître de l’univers, et vous verrez si je n’ouvre pas pour vous les
fenêtres du ciel, si je ne déverse pas sur vous la bénédiction en abondance. ». Lors de son entretien, le pasteur
Roger en parle spontanément afin de dénoncer l’utilisation qui en faite dans certaines églises de la prospérité
cf.Annexe II.

430 cf. Les propos du pasteur José Rosa Moyemo lors des offrandes dans l’églises de Jean-Baptiste Sumbela.
Annexe III.

4312 Corinthiens 11 : 5, Traduction : Semeur. 

432  Aux Chrétiens de l’église de Corinthe. 

433 2 Corinthiens 11 : 19-20, Traduction : Semeur.

434 Costi  Hinn  écrit :  «  Si  l’indifférence  des  uns  et  des  autres  face  à  ce  déploiement  d’opulence  peut  se
comprendre, il ne faut pas oublier qu’il était financé par les dons de personnes qui vivaient dans une grandes
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2.2. La vie en abondance aux États-Unis435

 Je voulais juste vous rappeler que vous êtes des personnes extraordinaires(sourit). Personne

ne   souhaite   être   ordinaire,  (secoue  la  tête) n’est-ce   pas?   Nous   voulons   tous   être

extraordinaires et vivre une vie extraordinaire. Et je pense que c’est ce que Jésus a dit, Jésus a

dit : « Je suis venu vous donner la vie, et la vie en abondance ». Vous voyez, il est venu pour

que vous meniez une vie abondante, une vie extraordinaire, une vie exceptionnelle. Dieu ne

veut pas que vous ayez une vie moyenne, une vie médiocre436.

Ces mots marquent le début de la prédication « Trouver l’extraordinaire dans la routine », de

Victoria Osteen437. Après avoir lu ce passage, Alexandre Sarran dit être d’accord avec le fait

que  Jésus  soit  venu  donner  la  vie  en  abondance  aux  croyants  auxquels  il  offre  une  vie

extraordinaire  et  exceptionnelle.  Mais  il  nuance  instantanément  sa  réponse  en  disant  que

connaissant les enseignements de Victoria Osteen, elle ne doit sûrement pas le comprendre

comme lui. Jacques Buchhold formule une réponse similaire à celle d’Alexandre : 

 Je suis d’accord avec les mots (pause)   qu’utilisent Osteen […] C’est vrai que l’Ecriture, la

Bible, dit que Dieu nous considère unique et que nous ne sommes pas rien à ses yeux, au

contraire.  Il  nous connaît  par notre nom, il  nous aime. […] Nous pouvons mener une vie

extraordinaire,   dans   le   sens   que   ce   salut   que   Dieu   nous   apporte,   n’est   pas   un   salut

quelconque, c’est vraiment la vie, et c’est la vie en abondance. Donc je suis d’accord avec les

mots. Maintenant que met-on dans ces mots ? Si on met dans ces mots que le chrétien vivra

nécessairement une vie sans problème, une vie sans maladie, sans la dépression, une vie de

prospérité  matérielle  parce  que Jésus-Christ  nous a promis  une vie  abondante,   là   je  suis

profondément en désaccord. Le premier qui ne correspond pas à cette façon de comprendre

ces choses de cette manière-là, c’est Jésus. Jésus n’a pas vécu une vie extraordinaire, une vie

exceptionnelle, et il est mort sur la potence, il est mort comme un criminel, méprisé par tous,

rejeté par tous. 

Si Victoria Osteen n’utilisent pas les termes de « prospérité matérielle », ou de « vie sans

problème », c’est bien ce à quoi elle fait référence dans la suite de son message. Victoria

détresse matérielle, mai qui, en donnant à un prédicateur de l’évangile de prospérité croyaient pouvoir parvenir
elles aussi à cette vie de rêve.». HINN Costi W., Les coulisses de l’évangile de la prospérité, op. cit., p.71-72. 

435 L’idée de la vie en abondance se retrouve chez des prédicateurs de la prospérité d’autres pays, mais dans le
cadre de ce travail les trois églises congolaises n’y ont pas souvent fait référence. Ce verset reste tout de même
très utilisé dans le monde de la prospérité. cf.  MBAMALAMU Abiola Ibilola Mbamalu, The use of « abundant
life »   in   John   10:10   and   its   interpretation   among   some   Yoruba   prosperity   gospel   preachers., South
Africa, University of KwaZulu-Natal Pietermaritzburg, , 2010, p. 213-279, URL complète en biblio. 

436 Les adjectifs « moyenne » et « médiocre », renvoient à la déclaration « je suis » infra.chapitre4 « je suis […]
ni moyen, ni médiocre. ». 

437Finding The Extraordinary In The Routine | Victoria Osteen [Image], URL complète en biblio.
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Osteen encourage les fidèles à ne pas se décourager et qu’un jour ils pourront dire : « Je vois

maintenant ce travail extraordinaire que j’ai. Je vois maintenant cette famille extraordinaire

que  j’ai.  Je  vois  maintenant  ce  ministère  extraordinaire  que  j’ai. »438Kenneth  Copeland

s’inscrit dans la même idée439. Dans son livre The laws of prosperity, il demande au lecteur de

lire la Bible en gardant à l’esprit la vie abondante offerte par Jésus : 

 Avant de commencer à méditer la Parole, vous devez vous consacrer à la vérité absolue de

Jean 10:10. « Le voleur ne vient que pour voler, égorger et détruire ; moi, je suis venu afin que

les brebis aient la vie et qu’elles l’aient en abondance. » Chaque fois que je lis quelque chose

qui semble contredire cela, je m'arrête immédiatement pour remettre les pendules à l'heure. La

vérité est cachée d’une certaine façon, et je compte sur le Saint-Esprit pour me la révéler.

Dieu n’est pas un problème dans notre vie. Il ne nous vole pas. Il offre tout ce qu'il y a de

bien ! 

Son livre montrant par des versets bibliques que Dieu veut que les chrétiens soient prospères

financièrement, il peut en être déduit que la « vie abondante » dont il parle ne consiste pas au

« salut » ou à la « relation » avec Dieu dont parle Buchhold. Ainsi, ce que Copeland affirme

est que si dans sa lecture de la Bible le chrétien rencontre un verset qui pourrait lui faire croire

que Dieu ne veut pas qu’il vive dans l’abondance matérielle ou financière, il doit demander

une révélation du Saint-Esprit. 

438 Idem.

439 Il convient de noter que l’explication donnée par Osteen et Copeland de Jean 10:10 est adaptée au type de
prospérité qu’ils prêchent. Chez Osteen, il s’agit avant tout du bien-être et de prospérité sociale ou relationnelle ,
tandis que  Copeland met uniquement l’accent sur la prospérité financière. 
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 Nous sommes tous capables de réciter le credo appris à l’école du

dimanche,   à   savoir   que   Jésus   est   mort   pour   nos   péchés,   mais

connaissons-nous  suffisamment  bien  l’Evangile  pour en reconnaître

les   les contrefaçons ? Quand quelqu’un affirme que Jésus est  mort

pour nous accorder la guérison physique et la prospérité sur la terre,

savons-nous discerner ce qui est dangereux dans ses propos ? 

- Costi Hinn

Chapitre 8 – Évangile de la prospérité et

églises  traditionnelles  :  tensions,

formation et dénonciation 

La place que la Bible occupe dans les églises constitue l’un des éléments de tension entre les

églises traditionnelles et de la prospérité. Ce chapitre s’intéresse à la vision que ces deux types

d’églises ont l’une de l’autre et aux moyens qu’elles utilisent afin d’éviter que leurs fidèles ne

soient influencés par une doctrine adverse. 

1. Églises traditionnelles et de la prospérité : une 

méfiance réciproque 

Les relations entre églises traditionnelles et de la prospérité se caractérisent par une méfiance

réciproque.  Elles essaient de rester hermétiques aux enseignements les unes des autres, et

essayent de transmettre leur théologie en parallèle les unes des autres. Cette section a été

construite à partir des propos tenus par les pasteurs d’églises traditionnelles et d’églises de la

prospérité les uns vis-à-vis des autres. 
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1.1. Un évangile anthropocentrique : critique des églises 

traditionnelles 

Les églises traditionnelles reprochent aux églises de la prospérité le fait que cette doctrine ne

soit pas centré sur Dieu, mais sur l’être humain. Pour le pasteur Roger440, l’évangile de la

prospérité  se définit par  la mise en place d’une relation opportuniste entre le croyant et

Dieu : 

 Selon moi, l’évangile de la prospérité euh…c’est une manière de vouloir présenter Dieu, et

Jésus-Christ,[…] comme étant euh…un pourvoyeur de nos besoins. C’est-à dire : j’ai besoin

d’avoir de l’argent, je vais vers Dieu pour ça, j’ai besoin d’avoir du travail, je vais vers Dieu

pour ça, mais la relation avec Dieu n’est plus du tout une relation de…d’amour, une relation

sans intérêt. Ça devient une relation avec intérêt : en faisant telle chose, Dieu est obligé de

faire telle chose. 

Ce que dénonce le pasteur Roger est que la vision que le croyant a de Dieu est uniquement de

subvenir à ses besoins matériels. Un autre aspect de l’anthropocentrisme de l’évangile de la

prospérité réside dans le fait que le croyant est systématiquement incité à s’approprier les

victoires441 de personnages bibliques442. Le pasteur baptiste Matt Chandler443 prend l’exemple

de l’interprétation de l’histoire David et Goliath444 dans les églises de la prospérité :

   Il y a une manie dans la lecture de la Bible, qui fait de l’homme le héros et non pas les

œuvres de Dieu. Je pense que si vous inversez les deux, alors vous lisez mal toute la Bible

(pause)  parce que la Bible cherche constamment à éloigner votre regard de votre personne

pour le diriger vers   Dieu, qui est capable d’agir. Alors ce n’est pas vous qui êtes capable

d’agir, mais Dieu. Et je pense que l’histoire de David est Goliath en est l’exemple parfait. À

chaque fois que vous entendez l’histoire de David et Goliath, on vous raconte que vous êtes

David.[…] Alors,   je   suis  présenté  comme étant  David  et  Goliath  c’est  ma dette,  ou  mon

mariage compliqué, ou encore mon patron. Je vais alors prendre ma fronde de foi et je vais la

lancer à ce patron, je vais le tuer et brandir sa tête. C’est une façon très narcissique de lire la

Bible. 

440 Nom d’emprunt. 

441 cf.  Entretien du pasteur  Bill  (Annexe  IV) sur le  fait  d’aborder le thème de la victoire dans les  églises
traditionnelles. 

442 cf. « What’s blocking your growth » de Joel Osteen, dans laquelle il parle notamment de David ou Gédéon
Joel Osteen, What’s blocking your growth ? , loc.cit.

443 Chaîne Youtube d’American Gospel, American Gospel : Christ Alone (version 1 heure), loc.cit.

444 Il s’agit du combat raconté dans 1 Samuel 17 entre les Philistins et le peuple d’Israël. Goliath, un Philistin
d’environ 3 mètres a défié le peuple d’Israël. David, heurté que Goliath ait insulté le peuple de Dieu, accepte de
se battre contre lui et parvient à le tuer en utilisant sa fronde. Il décapite ensuite 
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Les prédications des pasteurs de la prospérité révèlent également qu’il s’agit d’une doctrine

centrée  sur  l’homme  plutôt  que  sur  la  Bible.  En  effet,  des  expériences  personnelles  du

prédicateur sont régulièrement évoquées afin d’étoffer son message, sans même parfois que la

Bible ne soit ouverte. Alors qu’il parlait de la victoire malgré les combats, Moïse Mbiye dit à

l’assemblée445 : 

 Aujourd’hui, je parle beaucoup de moi. C’est juste que j’ai pas trouvé d’exemples mieux que

ça. Je donne mes propres exemples. Écoute, tu vois tous mes combats. Tous mes combats que

j’ai446? Je suis peut-être le pasteur le plus combattu de la ville. Ou peut-être du pays, je sais

pas. […]Est-ce que vous réalisez combien de victoires spirituelles j’ai enregistré depuis le

début  de  ma vie ? Essayez  de  calculer   le  nombre de victoires  spirituelles.   […] On gagne

toujours. On gagne, on gagne, on gagne. 

Au cours d’une conversation informelle avec le pasteur Roger447 durant laquelle l’avancée du

présent  travail  est  évoquée,  ce-dernier  regrette  que  Moïse  Mbiye  n’ait  « pas   trouvé

d’exemples » bibliques sur  la  souffrance.  Il  évoque alors  Paul  qui a  été  plusieurs  fois  en

prison,  ou  encore  Jésus  qui  a  été  crucifié.  Le  prédicateur  de  la  prospérité  étant  un  père

spirituel  et  un  modèle  de  réussite  pour  le  fidèle448,  l’utilisation  d’exemples  de  sa  vie

personnelle permet de renforcer l’identification du fidèle au pasteur. Par ailleurs, l’évangile de

la prospérité étant une solution présentée au fidèle pour répondre à ses besoins émotionnels,

financiers, sociaux, cela en fait un enseignement centré sur l’être humain. 

1.2. La méfiance des prédicateurs de la prospérité envers les 

églises traditionnelles

  Alors qu’il est sur l’estrade de son église, le pasteur Mutombo Kalombo tient ces propos449 : 

445 Culte Thème: Les Signes d’Alliance | Dim 14 Aout | Partie 5 | Pasteur Moise Mbiye  [Image], 2022, URL
complète en biblio.

446 Moïse  Mbiye  fait  régulièrement   référence  au  fait  qu’il  soit  « combattu »  dans   ses  prédications,  ou
interviews. cf.  Moïse Mbiye : pasteur et chantre de Dieu, à cœur ouvert, 2022, loc.cit.

447 Son autorisation a été obtenue afin de rapporter ses propos. 

448 Infra chapitre 5. 

449 Le grand culte d’impactation du 16 janvier 2022. loc.cit. 
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  Je  ne veux pas voir ici  (montre du doigt l’estrade où se tient le groupe de louange)   les

mêmes chansons, les mêmes chansons ya450 modération. Ça montre que les gens n’ont plus

d’inspiration. Soki nayoki yango kaka na bureau, natindi maloba : « longola ye, pesa mutu

mususu micro. Oh. Saint-Esprit ya wapi oyo ?451 […] C’est pas une église de La Borne, ici. On

n’est pas à La Borne. On n’est pas bornés.

L’Église de La Borne est l’une des megachurch congolaise traditionnelle qui se trouve dans la

capitale de Kinshasa. Mutombo ne veut pas que la louange de La Borne ait une influence sur

celle de son église. Le pasteur Rocky Amisi (Annexe V), régulièrement invité sur le plateau

de Amen TV dit à la présentatrice Judith : 

  Comme   le   dit   aussi   l’apôtre   Léopold  Mutombo   Kalombo   :   « Nos   cultes   ne   sont   pas

classiques », pour dire « débutons »,  voilà la manière dont nous débutons et pour finir ainsi.

Non, non, ce n’est pas comme ça. 

Dans  le  déroulé  même  du  culte,  Mutombo  Kalombo  souhaite  se  distinguer  des  églises

« classiques », qui ont une liturgie établie. Dans les églises de la prospérité congolaises, il

n’est pas rare que le pasteur  allonge le temps de sa prédication en expliquant qu’il est sous

l’« onction ». Avoir une heure de fin à un culte ou une liturgie pré-établie est alors considérée

comme  étant  un  obstacle  à  l’expression  de  l’intervention  du  Saint-Esprit  au  travers  du

prédicateur,  et  être « bornés »452.  De son côté,  Joel Osteen affiche sa distance aux églises

traditionnelles de façon plus subtile, sans donner de nom. Dans sa prédication Promotion in

the Problem453, il raconte que les « églises dénominationelles » avaient dit à son père qu’il ne

pourrait  plus  exercer  un  ministère  après  son  divorce,  qu’elles  lui  avaient  « collées  une

étiquette » et pourtant, il a eu un grand ministère. Costi Hinn parle à de nombreuses reprises

dans son livre de la méfiance de son entourage vis-à-vis des églises traditionnelles. Alors que

Costi  tombe  sur  un  livre  qui  montrait  que  les  enseignements  de  son  oncle  n’étaient  pas

bibliques, il se dit : «  Les revoilà, ces sentinelles de la chrétienté ! 454». Quand il décide de

rejoindre une université baptiste à Dallas afin de faire partie de son équipe de baseball, Costi

est convoqué par son père qui tient des paroles d’avertissement455 : 

450 de.

451 Si j’entends encore ces chants depuis mon bureau, je vais envoyer quelqu’un et lui dire : « Enlève-moi ce
conducteur de louange et donne le micro à quelqu’un d’autre. Oh. C’est quel genre de Saint-Esprit qui agit
comme ça ? » Mutombo Kalombo parle de son bureau, car il n’assiste pas au début du culte, mais se rend dans la
salle de culte uniquement pour la prédication cf. Chapitre 5.

452 Costi Hinn parle d’« église morte ».  HINN Costi W., Les coulisses de l’évangile de la prospérité, op. cit.,
p.48.

453 Promotion in the problem, loc.cit. 

454 HINN Costi W., Les coulisses de l’évangile de la prospérité, op. cit., p.99.

455 Ibid. p.104.
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  Ces   gens,  à  Dallas,   sont   des   baptistes,   a-t-il   poursuivi.  Dans   un   premier   temps,   ils   te

dispensent un enseignement solide, mais en fin de compte, ils t’égarent. Avec eux, c’est tout

avec la tête et rien avec le cœur. Ils disent certaines vérités, mais ils n’ont aucune puissance.

Ils attristent le Saint-Esprit. Ne deviens surtout pas comme eux. 

Costi Hinn poursuit en rappelant que cette méfiance envers les églises baptistes vient du fait

qu’elles sont catégoriquement opposées à l’évangile de la prospérité456. 

1.3. Formation au ministère pastoral dans les églises de la 

prospérité

Alexandre Sarran et Jacques Buchhold s’accordent pour dire que l’un des moyens afin de

lutter contre l’évangile de la prospérité est de former les chrétiens et responsables d’églises.

La formation et la transmission du ministère est également importante pour les prédicateurs de

la prospérité  (Annexe I).  Sébastien Fath souligne que la plupart  des grands ministries de

l’évangile de la prospérité s’appuient sur des écoles, des cours par correspondance ou des

réseaux  d’études457.   Moïse  Mbiye  propose  des  cours  d’affermissement  sous  le  nom

d’« Affermis pour l’envol », présentés comme étant des leçons « indispensables pour atteindre

la maturité spirituelle,  connaître des vérités essentielles sur la vie chrétienne et susciter un

soulèvement  ainsi  qu’une  farouche  opposition  contre  le  diable. ».  De  son  côté,  Léopold

Mutombo  Kalombo  a  fondé  l’« école  du  ministère  internationale »,  qui  propose  des

formations  de  cinq  jours  au  tarif  de  100$USD458 afin  d’équiper  les  futurs  responsables

d’églises. Cette formation comporte 4 volets : « L’enseignement, la prédication, la guérison

miracle et la délivrance.459».  Creflo Dollar fonde en 2011 l’école biblique World Changers

Bible School460 avec pour objectif de461 «  mettre l’accent sur des vérités bibliques, le respect

de l’unité dans la diversité, la passion d’atteindre le perdu[…] l’importance de la famille[…]

456 p.105.

457 FATH  Sébastien,  « Les  théologies  de  la  prospérité,  conférence  de  Sébastien  Fath  (CNRS)  CNEIA
2012 »,loc.cit.

458 Amen Ministère, « S’enregistrer à Ecole du Ministère International[e] | ISM. », LMK Ministries ISM., URL
complète en biblio.

459 Amen Ministère, « École du ministère internationale |  ISM. »,  LMK Ministries  ISM., URL complète en
biblio.

460 « About Us », World Changers Bible School, URL complète en biblio.

461 Idem. 
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qui caractérisent la vision du Dr. Dollar et du pasteur Taffi Dollar. » Les cours proposés dans

ces formations bibliques construites par ces prédicateurs  correspondent à la manière dont

l’évangile de la prospérité est prêché dans leurs églises462. Un autre moyen utilisé par quelques

pasteurs afin d’équiper les responsables qui rejoignent leur église est le transfert d’onction.

Daniel Bourdanné en partage un exemple dans son livre463 : « Pendant une séance de prière

dans une église,  ‘‘l’apôtre’’ utilisa un mouchoir blanc pour transmettre son autorité à une

dame  qui  devait  se  rendre  en  mission.».  Lors  d’un  « grand  culte  de  célébration  et

d’impactation »,   Léopold  Mutombo  Kalombo  fait  une  onction  d’huile  au  prophète  Joël

Francis Tatu464, dans le cadre d’un « transfert de manteau »465 : 

 Aujourd’hui, quand je t’imposerai mes mains, il y a des choses qui manquaient à ton appel, à

ta carrière, que Dieu, sûrement, va compléter. […] En ce jour, en qualité de père, de toutes les

expériences surnaturelles inimaginables […] que tu sois la première personne à qui j’impose

les mains. Je déverse sur toi ce point de contact de l’huile sainte de Dieu, qui affecte ton

esprit, ton âme, tes cellules. 

Alors  qu’il  reçoit  l’huile  d’onction  sur  la  tête,  Joël  Francis  Tatu  tremble  et  s’écroule  en

continuant de trembler, signe du transfert de l’onction ministérielle de Mutombo Kalombo.

Plus que la formation, cette onction d’huile est censée prouver la qualification de Joël Francis

à diriger une église et  à exercer un ministère prophétique.  Bourdanné dénonce un « anti-

intellectualisme extrême466 » qui caractérise l’évangile de la prospérité, ce que montrent les

formations se concentrant davantage sur les manifestations magico-religieuses467 que sur des

cours théologiques. 

462 Mutombo Kalombo met l’accent sur le miracle et la délivrance des mauvais esprits, tandis que Creflo Dollar
présente une prospérité perceptible notamment dans les relations familiales.. 

463 BOURDANNÉ Daniel, L’évangile de la prospérité : une menace pour l'Église africaine, op. cit., p.66.  

464 Transfert de manteau de l’Apôtre Leopold Mutombo sur le prophète Joël Francis Tatu [Image], consulté le
18 août 2022, URL complète en biblio.

465 Cette  expression  fait  référence  à  1  Rois  19:19  où  le  prophète  Elie  jette  son  manteau  sur  Élisée,  son
successeur  cf.   COULOT  Claude, « L’investiture  d’Élisée  par  Élie  (1R  19,  19-21) »,  Revue   des   sciences
religieuses, 1983, vol. 57, nᵒ 2, pp. 81-92, doi:10.3406/rscir.1983.2970. 

466 BOURDANNÉ Daniel, L’évangile de la prospérité : une menace pour l'Église africaine, op. cit., p.54.  

467 Ou d’autres cours liés à l’utilisation des nouvelles technologies ou encore apprendre à se tenir dans une
église cf. Annexe I.
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2. Internet : des moyens de dénonciation pour tous

 L’évangile  de  la  prospérité  étant  enseigné  aux  fidèles,  qui  contribuent  également  à  sa

propagation468 par le moyen de l’évangélisation. Alors, les tentatives de  dénonciation de cette

doctrine par les églises traditionnelles passent par les pasteurs, mais aussi par les fidèles. Cette

ultime section s’intéresse aux moyens de dénonciation qui sont en libre accès sur internet et

dont les protestants évangéliques traditionnels font usage afin de concurrencer l’importante

vitrine médiatique dont bénéficie les prédicateurs de l’évangile de la prospérité. 

2.1. Des ressources produites par des pasteurs traditionnels 

accessibles à tous 

 Les responsables d’églises et pasteurs des églises traditionnelles utilisent leurs plateformes

afin de dénoncer l’évangile de la prospérité. Aux États Unis, le premier épisode de la série-

documentaire  American  Gospel469,  paru  en  2018,  réunit  différentes  figures  des  églises

traditionnelles  américaines470 et  s’intéresse  à  l’influence  de  la  culture  américaine  sur  la

construction de l’évangile de la prospérité. Afin de dénoncer l’évangile de la prospérité, des

exemples précis sont tirés de prédications d’églises de la prospérité, et expliqués au regard de

la Bible. Il convient de noter que des extraits de messages de Creflo Dollar, Joel Osteen et

Kenneth Copeland figurent dans cet épisode avant d’être révoqués. Parmi les intervenants se

trouve J.D Greear, un pasteur mentionné par Bill au cours de son entretien  (Annexe IV ). Il

fait la distinction entre les messages relevant, d’une part, du développement personnel et de la

motivation471 et, d’autre part, la prédication  de l’ Évangile472 : « L’objectif d’un discours de

motivation est que vous partiez avec une liste de différentes étapes à réaliser. L’objectif d’une

prédication de l’Évangile, l’objectif de l’enseignement de la Bible est que vous partiez en en

adorant Dieu. ». Costi W.Hinn,  l’une des figures incontournables de la lutte contre l’évangile

de la prospérité, apparaît également dans l’épisode American Gospel : Christ Alone. Dans son

livre Les coulisses de l‘évangile de la prospérité il raconte la vie qu’il menait auprès de son

468 Infra. Chapitre 6. 

469« American Gospel », American Gospel, loc.cit.

470 Idem.Tels que Bryan Chapell, Paul Washer et J.D Greear. 

471 Tels que les messages de Joel Osteen. 

472 American Gospel: Christ Alone (1 Hour Version) [Image], 2018, URL complète en biblio.
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oncle Benny Hinn, puis sa rencontre avec « la vérité473». Dès l’introduction de son ouvrage, il

souligne l’importance de dénoncer cette doctrine474 : 

 Ce faux enseignement est extrêmement répandu et ravage aujourd’hui bien des vies, tant au

sein de l’Église qu’en dehors. Des millions de personnes malades et pauvres des pays en voie

de développement sont prises pour cible par les « pasteurs » de l’évangile de prospérité. Face

à cette situation, les véritables bergers doivent être prêts à défendre la vérité. […] Alors, que

ce soit à travers la publication d’articles, par des prédications données dans les Églises ou

par d’autres biais, faisons chacun notre part. 

Ainsi,  certains  pasteurs  traditionnels475 lors  de  leurs  prédications,  n’hésitent  pas  à  faire

référence à des idées diffusées par les prédicateurs de la prospérité afin de les contredire.

Dans sa prédication « Le monde, la chair et le diable 476», Voddie Baucham dit : 

  Nous ne pensons pas avoir besoin de la Bonne Nouvelle477, nous pensons avoir besoin de

« bonnes ondes ». Nous n’avons pas besoin de l’Évangile, nous avons juste besoin de « 10

conseils pour vivre heureux » et « 5 étapes pour réduire le stress », parce que c’est ça notre

problème. […] Et on entend tout le temps des prédicateurs le dire. Il y a un gars sur ma route,

un gars à Houston « Joel le souriant ». Joel le souriant dit : « les pécheurs n’ont pas besoin

qu’on leur dise qu’ils sont pécheurs, ils le savent déjà. ». Non, ils ne le savent pas. Ils ne le

savent pas. Ils voient à la télé un homme qui a déchiqueté des corps et disent : « Lui, c’est un

pécheur, pas moi. ». Ils ne pèchent pas, ils « font des erreurs ».

Ici,  il  fait  référence à Joel Osteen et met l’accent sur le fait  que le pasteur de Lakewood

Church ne parle pas beaucoup du péché lors de ses prédications. Bill a également souligné

cela lors de notre entretien : « Ils478 critiquent aussi euh…Osteen parce que il ne parle pas…il

ne prêche pas beaucoup de la…enfin il parle pas beaucoup du péché. ». La question du péché

est  importante  pour  les  évangéliques  traditionnels  car  sans  cela,  il  est  impossible  de

comprendre le sacrifice de Jésus à la croix ainsi que sa résurrection qui sont pourtant au cœur

du message de l’Évangile. Dans son article « Le sacrifice expiatoire479 de la croix », le pasteur

473 HINN Costi W., Les coulisses de l’évangile de la prospérité, op. cit., p.22. 

474 Ibid.p.22-23.

475 cf. prédications et prises de parole de Justin Peters, Paul Washer, John Piper. 

476 Voddie Baucham: The World, the Flesh, and the Devil [Image], 2015, URL complète en biblio.

477 Comme le rappelle Sébastien Fath, en grec « bonne nouvelle », signifie « Évangile ». FATH Sébastien, Du
ghetto au réseau : Le protestantisme évangélique en France 1800-2005, op.cit., p.35. Note de bas de page 37. 

478 Les Evangéliques issus d’églises traditionnelles. 

479 Fath définit l’expiation de la façon suivante : « Aux yeux des protestants évangéliques,  il  n’y a pas de
christianisme authentique sans la doctrine de l’expiation, qui présente le sacrifice de Jésus-Christ comme un acte
réparateur et salvateur : en faisant peser sur son fils le châtiment réservé aux pêcheurs, ‘‘Dieu le Père’’ exempte
ses créatures d’un tel sort, dès lors qu’elles reconnaissent en Jésus celui qui les a sauvées.  » FATH Sébastien, Du
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Micaël Razzano écrit480 : « La croix se trouve au centre de l’Évangile : elle est la réponse de

Dieu au problème du péché. ». Si Joel Osteen et d’autres prédicateurs de la prospérité ne

parlent  pas  du péché481,  c’est  notamment  parce  qu’il  s’agit  d’un terme qui  n’est  pas  très

apprécié482. Le pasteur Charles483 (Annexe I) affirmait que les fidèles de son église mettaient

moins d’argent dans la corbeille de la dîme quand le thème de la sanctification était abordé

lors des prédications.  Afin de garder un évangile centré sur Christ et biblique, ce que le

pasteur Bill484 appelle des « grands ministères » ont vu le jour aux États-Unis. Il fait référence

à The Gospel Coalition485 ou encore à Together for the Gospel486, qui ont publié du contenu

qui s’oppose à l’évangile de la prospérité487.  En République Démocratique du Congo, des

équivalents  n’ont  pas  été  trouvés.  Cependant,  des  chercheurs,  enseignants  de  théologies

congolais publient des articles où l’évangile de la prospérité est abordé488. 

2.2. Tik Tok489 : un outil de dénonciation à la portée de tous ?

 Sur Tik Tok, la vidéo d’un jeune homme qui enlève tous les exemplaires d’un livre de Joel

Osteen du rayon « vie chrétienne » afin de les exposer au rayon « fiction » d’une librairie, a

comptabilisé plus de 319 000 vues, 13 700 j’aimes et a été repartagée près de 700 fois. Ce tik

tok,  avec  pour  fond  sonore  le  fameux  Mission  Impossible  Theme  de  Lalo  Schifrin,  ne

comporte aucune parole et explication biblique ou théologique. Le tik tokeur s’est adapté aux

ghetto au réseau : Le protestantisme évangélique en France 1800-2005, op.cit., p.367.

480 RAZZANO Micaël, « Le sacrifice expiatoire de la croix », in JAEGER Lydia et NISUS Alain  (dir.),  Une
foi, des arguments : Apologétique pour tous,  Suisse : La Maison de la Bible, 2021, p.607. 

481 Pour Daniel  Bourdanné, quand les prédicateurs de la prospérité parlent  du péché, ils  en présentent une
interprétation qui n’est pas biblique: «  L'Évangile de la prospérité dilue la notion biblique du péché. Le péché
est-il simplement un manque de foi, un manque de confiance en soi ? Non ! Tout notre être est contaminé et
corrompu par le péché. », cf. BOURDANNÉ Daniel,  L’évangile de la prospérité : une menace pour l'Église
africaine, op. cit., p.87.  

482 NISUS Alain, « La culpabilité de l’homme et le péché originel », in JAEGER Lydia et NISUS Alain (dir.),
Une foi des arguments : Apologétique pour tous, op.cit, p.573. 

483 Nom d’emprunt.

484 Nom d’emprunt.

485 En français, il s’agit d’Évangile 21.

486 Les conférences organisées ont pris fin en avril 2022.

487 MOLHER Albert et al., Together for the Gospel, « The prosperity Gospel  (Panel II) », 2010, (consulté le 18
août  2022),  URL :  https://t4g.org/resources/albert-mohler/mark-dever-ligon-duncan-c-j-mahaney-al-mohler-
john-macarthur-panel-ii/ 

488 cf.  KAPUKU  KALOMBO  Sébastien, « La  pentecôtisation  du  protestantisme  à  Kinshasa »,  Afrique
contemporaine, 2014, vol. 252, nᵒ 4, pp. 51-71, URL complète en biblio. 

489 Le choix de ce réseau social relève notamment du fait qu’il s’agit d’une plateforme où il est plus simple,
pour les internautes, d’avoir accès aux publications les uns des autres sans pour autant se connaître. Ceci peut
favoriser la viralité d’une vidéo de dénonciation. 
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codes de Tik Tok, qui est principalement un réseau social permettant de produire et diffuser

des contenus courts et humoristiques490, afin de faire passer un message  très bien été compris

par les utilisateurs de cette application. Certains commentaires l’encourageaient à reproduire

cela avec les livres d’autres prédicateurs de la prospérité491. Par les réseaux sociaux, d’anciens

(e-)fidèles d’églises de la prospérité à travers le monde peuvent également entrer en contact

les uns avec les autres, partager leur expérience. Si l’humour est utilisé sur Tik Tok afin de

dénoncer ou se moquer des prédicateurs de la prospérité492, les utilisateurs des réseaux sociaux

savent  adopter  un  ton  plus  sérieux493.  Le  tiktokeur  et  youtubeur  James  Jani  a  découvert

l’évangile  de  la  prospérité  et  le  monde  des  megachurches quand  une  vidéo  de  Kenneth

Copeland494 est partagée sur les réseaux sociaux. S’étant par la suite renseigné sur la doctrine,

il partage ses découvertes sur le monde des megachurches aux États-Unis avec ses abonnés

Tik  Tok et  Youtube495.  En République  Démocratique  du Congo,  les  réseaux sociaux sont

également  utilisés  afin  de  dénoncer  l’évangile  de  la  prospérité,  mais  ne  sont  pas  aussi

accessibles. Sur Tik Tok, les vidéos contre l’évangile de la prospérité ou les « faux pasteurs »

sont peu partagées et ne rencontrent pas une audience importante496.  Toutefois, il convient de

noter que Tik Tok est loin d’être le réseau social le plus utilisé dans le pays497, ce qui peut

expliquer  l’absence  de  Jean-Baptiste  Sumbela  sur  la  plateforme,  mais  aussi  le  peu

d’investissement des prédicateurs Congolais sur la plateforme498. L’évangile de la prospérité

490 ZUO Hui et   WANG Tongye, « Analysis  of  Tik  Tok  User  Behavior  from the  Perspective  of  Popular
Culture », Frontiers in Art Research, 4 septembre 2019, vol. 1, nᵒ 3, p. 3,DOI :10.25236/FAR.20190301. 

491 Les noms d’autres télévangélistes américains tels que Kenneth Copeland ou Joyce Meyer ont été cités.  

492 Il s’agit un moyen de dénonciation efficace car les contenus qui provoquent des émotions telles que « le rire,
la  compassion,  la  colère  ou  la  surprise »,  sont  plus  susceptibles  d’être  partagés  par  le  consommateur.  cf.
HANSEN  Lars  Kai,  ARDVIDSSON  Adam,  NIELSEN  Finn  Aarup,  COLLOENI  Elanor  et  ETTER
Michael , « Good Friends, Bad News - Affect and Virality in Twitter », in James J. Park, Laurence T. YANG et
Changhoon  LEE(dir.),  Future   Information   Technology, Berlin,  Heidelberg, Springer,  Communications  in
Computer and Information Science, 2011, p. 34, doi:10.1007/978-3-642-22309-9_5.

493 cf. Les vidéos « Exposing false teachers »  se font nombreuses sur Tik Tok.

494 Il s’agit d’un extrait d’une interview du prédicateur dans laquelle la journaliste lui demande s’ils pensent que
les êtres humains sont des démons étant donné qu’il avait affirmé ne pas vouloir prendre de vols commerciaux
pour éviter de voyager avec « un tas de démons. » BRICE-SADDLER, « A wealthy televangelist explains his
fleet of private jets: ‘It’s a biblical thing’ », Washington Post.

495 Il  a  publié  une vidéo d’une trentaine de minutes  qui se concentre notamment  sur  les  faux miracles  et
l’évangile de la prospérité dans les megachurches, The Dark World of Megachurches, consulté le 18 août 2022.

496 Le Tiktok ayant comptabilisé le plus de « j’aime » autour de l’évangile de la prospérité en RDC en a obtenu
396. Le reste des vidéos tournait autour de la trentaine de « j’aime ». 

497 Des  statistiques  exclusivement sur  la  RDC n’ont  pas  été  trouvées.  Toutefois,  sur  le  continent  africain
Facebook est le réseau social le plus utilisé. En juillet 2022, 80 % des utilisateurs de réseaux sociaux en Afrique
utilisent Facebook, Youtube arrive en deuxième position avec 9,6 %. « Social Media Stats Africa », StatCounter
Global Stats, juillet 2022, URL complète en biblio. 

498 En effet, les vidéos sur TikTok sont exclusivement calibrées pour un format portrait. Pourtant, toutes les
vidéos de Léopold Mutombo Kalombo, ainsi que la majorité des celles postés par Moise Mbiye sur le réseau
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est alors dénoncé via les plateformes sur lesquelles il se propage. Aux États-Unis, il s’agit de

Tik  Tok,  Youtube  ou  Twitter.  En  RDC,  Facebook  ou  encore  l’application  de  messagerie

instantanée WhatsApp sont les réseaux sociaux les plus accessibles et utilisés pour dénoncer

l’évangile  de  la  prospérité.  Cependant,  il  convient  de  ne  pas  exagérer  l’ampleur  de  la

dénonciation par les internautes sur les réseaux sociaux. Des ministères aussi ancrés dans le

pays tels que celui de Mutombo Kalombo ou de Jean-Baptiste Sumbela restent peu critiqués

publiquement.  Certains chrétiens congolais499,  utilisent aussi  un élément culturel  important

afin de faire référence aux prédicateurs qui ne prêchent pas l’Evangile : la musique500. Dans

l’une de ses chansons sortie à l’été 2022, le rappeur de diaspora Big-Ty chante501 : 

Faisons bien attention

Ce n’est pas le costume qui fait l’onction

Le discernement, on n’en a plus la notion 

On préfère se laisser guider par nos émotions 

Il invite son public à faire attention aux prédicateurs qu’ils écoutent, sans se fier uniquement à

leurs apparences. 

2.3. Un « enseignement de qualité » et une culture biblique solide

 Plutôt que de recommander aux  églises traditionnelles de se concentrer sur leur visibilité sur

les  réseaux  sociaux  et  d’utiliser  les  mêmes  techniques  marketing  que  les  églises  de  la

prospérité, Jacques Buchhold estime que remettre la Bible au centre de la vie d’église et de

celle  du chrétien doit être une priorité (Annexe IX) : 

  Je crois qu’on peut lutter contre ces dérives par un bon enseignement. Une formation des

cadres de l’Église , des pasteurs, des anciens, des responsables. Une formation qui assure

leurs compétences théologiques, et leur contact avec la réalité. Mais que les chrétiens de nos

social, sont en mode paysage car il s’agit d’extraits de publications destinées à d’autres réseaux sociaux tels que
Youtube ou Facebook. 

499 Le rappeur Kunginho incite son public à ne pas mettre leur pasteur à la place de Jésus ou de Dieu : « On
respecte les pasteurs, les bergers, tout le monde, mais il y a personne qu’on idolâtre. Ça y est, les faux-prophètes
sont de sortie.» MH370 [Image], URL complète en biblio.

500 Aux États-Unis, la musique aussi est utilisée comme moyen de dénonciation de l’évangile de la prospérité.
En 2013, le rappeur américain réformé Shai Linne sort la chanson « Fal$e teacher$ » qui dénonce l’évangile de
la prospérité  et  cite  des  noms de  prédicateurs  de la  prospérité  dont  Joel  Osteen,  Creflo  Dollar  et  Kenneth
Copeland. Fal$E Teacher$ [Image], URL complète en biblio.

501 Bigty feat. Élégance - Kingdom Swag (Clip Officiel) [Image], URL complète en biblio.
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églises ne soient pas simplement livrés à trois-quart d’heure de chants de louange et à un

quart d’heure d’enseignement. Mais que l’enseignement dans l’Église soit réel. […] Au centre

de la spiritualité de la Réforme, il y a ce qu’on appelle le « culte de famille502 ».  C’est  la

lecture quotidienne de la Bible en famille. Et aujourd’hui  (pause) qui sont les chrétiens qui

tous les jours lisent encore la Bible en famille ou tout seul503 ? Mais de manière sérieuse, et

l’étudient ? Et c’est ça qu’il faut restaurer, c’est un contact direct avec l’enseignement de la

vérité.   Si   la   vie   chrétienne   passe   par   des   hommes,   des   femmes,   par   leur   capacité

charismatique de nous entraîner, c’est très dangereux. […] Le christianisme est d’abord une

affaire de vérité et pas de « ça marche », c’est pas ça l’idée. L’idée : « c’est vrai », c’est vrai

et c’est vrai pour tous. La même vérité est vraie pour tous, et ça c’est fondamental. Donc je

crois que la qualité de l’enseignement dans l’Église, c’est la pierre de touche d’une bonne

réaction face à ces différents mouvements qui menacent le monde évangélique et le monde

chrétien. […] Les réseaux sociaux, si la qualité de l’enseignement est présente, pourquoi pas ?

[…] Je crois que la qualité ne se…ça ne se galvaude pas. On peut avoir les réseaux sociaux,

s’il y a de la qualité c’est très bien. Mais il me semble quand même que les églises locales,

sérieuses, bien organisées euh…ou bien un enseignement sérieux ça doit rester fondamental. 

On retrouve l’idée de « contact direct » avec la Bible chez Daniel BOURDANNÉ. Selon lui,

le croyant en quête de surnaturel et de révélation divine n’est pas suffisamment en contact

avec la Bible : «  Le langage des croyants passe de ‘‘La Bible a dit’’ à ‘‘Dieu m’a dit504’’. »505.

Il y a alors le risque que la Bible ne soit plus au centre de la vie des fidèles qui préfèrent alors

suivre la parole de leur pasteur506, attendent une intervention divine et sont peu exposés à la

lecture du texte biblique durant le culte507.  L’une des forces de l’évangile de la prospérité

réside  dans  la  faible  remise  en  question  de  l’interprétation  du  pasteur  qui  cite  certains

passages de la Bible, souvent hors-contexte. Lors des cultes regardés dans le cadre du présent

travail, les moments où l’assemblée écoutait la prédication montraient des fidèles écoutant

attentivement le prédicateur et d’autres prenant en note les paroles du prédicateur (voir image

502 Les églises de réveil en RDC comme celles du pasteur Charles ou Jean-Baptiste organisent des « cultes des
famille », mais il  ne s’agit pas de ce dont parle Buchhold. En effet, dans le cas des églises les «  cultes des
familles » sont des cultes ouverts aux enfants qui ne se rendent pas à l’ECODIM. 

503 Dans une interview de 2001 citée par Sébastien Fath, Claire-Lise de Benoît dresse déjà un constat similaire
et parle d’« analphabétisme biblique », FATH Sébastien , Du ghetto au réseau : Le protestantisme évangélique
en France 1800-2005, op.cit. p.26. 

504 Si la Bible est appelée « Parole de Dieu », chez les Evangéliques, les  expressions  « la Bible dit » et « Dieu
m’a dit » ne sont pas utilisées pour décrire la même réalité. La première fait référence à ce qui est écrit dans la
Bible, tandis que la seconde renvoie à une révélation divine que le croyant aurait obtenu par le biais d’un « songe
»,  ou encore d’une « voix ». 

505 BOURDANNÉ Daniel, in, L’évangile de la prospérité : une menace pour l'Église africaine, op. cit., p. 30.   

506 Infra. Chapitre 4. 

507 Infra. Chapitre 7. 
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ci-dessous)508. Il n’y a quasiment pas eu d’images de fidèles avec leur Bible ouverte lors de la

prédication509. 

Image  4.  Capture  d’écran  de  la  retransmission  d’un  culte  de  l’église  de  Mutombo

Kalombo. iPad d’un fidèle qui prend des notes lors de la prédication510.

Avant  la  prédication  de  Mutombo  Kalombo,  la  présentatrice  Judith  dit  aux  e-fidèles :  «

Apprêtez déjà vos calepins, vos bloc-notes…et pourquoi pas vos Bibles ?511 », ce qui montre

que l’accent est mis sur la parole du prédicateur et non sur l’étude du texte biblique. 

 Dans l’église de Moïse Mbiye, quelques fidèles remplacent la Bible par leur téléphone, non

pas pour prendre des notes ou lire la Bible, mais pour filmer le pasteur qui prêche512. Ce type

d’attitude  n’incite  pas  le  fidèle  à  vérifier  par  lui-même  le  caractère  biblique  de

508 Dans ses prédications, Léopold Mutombo Kalombo n’hésite pas à dire à ces fidèles les paroles qu’ils doivent
noter. « Est-ce que tu es en train d’écrire ces choses, ou tu me regardes ? Ça, c’est l’attitude du pauvre. Le pauvre
te donne l’impression de tout connaître. ». Le grand culte d’impactation du 16 janvier 2022, loc.cit.

509 Si dans certaines églises protestantes évangéliques les versets bibliques sont projetés, ce qui peut expliquer
l’absence de Bible ouverte, ce n’est pas toujours le cas des églises dont on s’intéresse dans le présent mémoire.
Les écrans géants Joel Osteen projettent la vidéo du pasteur en train de prêcher afin de permettre aux fidèles qui
sont éloignés de l’estrade de le voir. Si la Bible n’est pas projetée à Lakewood Church, la déclaration « je suis »
(infra. Chapitre 4) l’est. Dans les églises de Sumbela et de Mbiye, les versets bibliques peuvent être projetés,
mais uniquement le temps de leur lecture par le prédicateur. Les fidèles n’ont alors plus le texte sous les yeux
lors  du  commentaire  que  le  prédicateur  en  fait.  Les  églises  de  Kenneth  Copeland  et  de  Creflo  Dollar  se
distinguent un peu. Kenneth et Creflo lisent plus régulièrement la Bible lors de leurs prédications, mais cela ne
les empêche pas de prêcher l’évangile de la prospérité. De nombreuses retransmissions de culte de l’église de
Copeland montrent  que les  fidèles  du premier  rang ont  leur  Bible  ouverte  pendant  la  prédication.  Il  s’agit
principalement des membres de l’équipe pastorale et responsables. 

510 Le grand culte d’impactation du 16 janvier 2022, loc.cit.

511 Live !!!   Clôture   de   la   grande   campagne   de   destruction   des   autels   du   dimanche   10   avril
2022 [Image], 2022, URL complète en biblio.

512 Infra. Chapitre 6 sur la notion de « pasteur-influenceur ». 
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l’enseignement, mais tout simplement de l’accepter parce qu’il vient du pasteur, qui fait figure

d’autorité513. Mutombo Kalombo demande à ses fidèles d’écrire ses paroles : 

 Ecris : « Je dois profiter au maximum, au maximum de quelque temps, minute ou heure que le

grand esprit que j’ai découvert m’apporte. » Comme maintenant. Tu as les quelques minutes

au cours desquelles je te parle. 

Afin  de  montrer  l’importance  de  la  mise  en  contexte  du  texte  biblique,  S.Michael

Houdmann514a  rédigé  un  article515 satirique  présentant  l’« évangile  de  la  pauvreté ».  En

prenant des versets bibliques hors-contexte, il induit la « volonté de Dieu » pour les croyants :

 Dieu veut que vous soyez malade et pauvre. Si vous êtes riche et en bonne santé, c’est parce 

que vous n’avez pas une foi suffisante et/ou  vous êtes désobéissant envers Dieu.

 « Avant d’être humilié, je m’égarais ; maintenant je me conforme à ta parole. […]

Il est bon pour moi d’être humilié afin d’apprendre tes prescriptions.

[...]Je sais, Éternel, que tes sentences sont justes ; c’est par fidélité que tu m’as 

humilié. » (Psaume 119 : 69-75)

Dieu veut que vous soyez malades afin de montrer Sa puissance. 

«   Et   pour   que   je   ne   sois   pas   rempli   d’orgueil   à   cause   de   ces   révélations

extraordinaires,   j’ai  reçu une écharde dans  le corps […] Trois  fois  j’ai  supplié  le

Seigneur de l’éloigner de moi, et il m’a dit : ‘‘ Ma grâce te suffit, car ma puissance

s’accomplit dans la faiblesse.’’ Aussi, je me montrerai bien plus volontiers fier de mes

faiblesses afin que la puissance de Christ repose sur moi. »  (2 Corinthiens 12 : 7-9)

Il poursuit son article en rappelant qu’il ne pense pas que « l’évangile de la pauvreté » soit

biblique: « Il s’agit simplement d’un exemple permettant de voir combien il est facile de faire

en sorte que quelque chose ait l’air biblique en prenant des versets bibliques en dehors de leur

contexte et sans prendre garde à l’ensemble de l’ Écriture. ». En incitant les fidèles de leurs

paroisses  à  avoir  davantage  de  contact  avec  la  Bible,  les  églises  traditionnelles  peuvent

empêcher à l’évangile de la prospérité de s’infiltrer dans leur système de pensée. Car si les

chrétiens ont notamment besoin, selon Buchhold (Annexe IX), d’écouter des prédications en

plus  de celles  du dimanche dans  leur  église  locale,  le  moyen le  plus  simple  d’y accéder

aujourd’hui reste internet où de nombreuses prédications de la prospérité sont disponibles516.

513 Infra. Chapitre 4.

514 Fondateur  de  Got  Questions  Ministries,  un  site  internet  et  une  application  mobile  dans  lesquels  de
nombreuses questions autour du christianisme, la Bible et la vie chrétienne sont répondues par des responsables
d’églises et étudiants de théologie. 

515 HOUDMANN S.Michael, « What is the poverty gospel? », GotQuestions.blog, URL complète en biblio.
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Mais, quand le chrétien a une culture biblique517 solide, il est plus à même de déceler ce qui

est  biblique  ou  non et  se  tenir  éloigné  de  doctrines  intégralistes  et  bien promues  sur  les

réseaux sociaux tel  que l’évangile  de la  prospérité.  Plus  qu’une lutte  de visibilité  sur les

réseaux sociaux, il s’agit alors de mener un travail qui devrait permettre au fidèle de ne pas

chercher une révélation divine par un intermédiaire humain et favoriser la phrase « la Bible

dit », plutôt que « Dieu m’a dit »518 afin de réduire l’influence de l’évangile de la prospérité.  

 

516 Rien que Joel Osteen a un podcast quotidien, soit plus de 360 messages par an disponibles  sur internet. Si
certains de ses messages sont diffusés et postés à de nombreuses reprises, il n’en demeure pas moins qu’il est
très aisé d’écouter régulièrement ses prédications. 

517 Sébastien Fath parle d’un « déclin de la culture biblique » causée par l’utilisation des nouvelles technologies
dans  le  milieu  évangélique,  qui  diminue  le  temps  de  lecture  des  Ecritures.  FATH  Sébastien, Du ghetto  au
réseau : Le protestantisme évangélique en France 1800-2005, op.cit. p. 189-198. 

518 cf. note de bas de page 504
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Conclusion

    La façon dont  l’évangile  de la  prospérité  est  prêché en République Démocratique du

Congo, et aux États-Unis diffère selon le contexte socio-économique, mais aussi spirituel et

religieux de la population. Ainsi, en République Démocratique du Congo, la prière d’autorité

accompagné  d’un  don  financier  est considérée  comme  étant  le  moyen  de  se  défaire  des

mauvais esprits qui mènent la vie dure au fidèle ; tandis qu’aux États-Unis, l’appel au don

financier  se  fait  plus  subtilement  et  se  remplace  par  l’incitation  répétée  à  acheter  ou

consommer  des  biens  produits  par  l’église  ou  le  pasteur.  Toutefois,  si  la  forme  de  la

prédication semble être différente, il n’en demeure pas moins que le message reste le même.

Les églises de la prospérité diffusent un message visant à donner de l’espoir à leurs fidèles, et

s’adaptent  aux  besoins  de  ceux-ci.  Par  le  biais  de  leur  forte  vitrine  médiatique,  les

prédicateurs de la prospérité relaient leurs messages sur les réseaux sociaux et internet afin

d’atteindre le  plus de personnes possible  et  susciter  des conversions.  Cette  utilisation des

moyens  de  communication  modernes,  n’est  pas  sans  conséquences  sur  la  façon  de  vivre

l’église, et de considérer la figure du pasteur. En effet, dans ce contexte de digitalisation du

ministère pastoral, on assiste à l’émergence du pasteur-influenceur, de la  e-church, et du  e-

fidèle. L’expertise en marketing dont disposent les églises de la prospérité, fait de l’ombre aux

églises évangéliques traditionnelles sur les réseaux sociaux. Les créations de communautés de

fans, et le partage du contenu des églises de la prospérité sur internet, favorise la diffusion

d’une doctrine qui s’éloigne de la référence religieuse : la Bible. L’éloignement à la Bible ou

la  distorsion  de son sens  par  les  églises  de  la  prospérité,  complexifient  leur  relation  aux

églises  traditionnelles  et  instaure  un  climat  de  méfiance  réciproque.  Si  toutes  les  églises

traditionnelles ne disposent pas des mêmes moyens que les megachurches  il existe aux États-

Unis, des églises et  ministères inter-églises traditionnels qui tentent de dénoncer l’évangile de

la  prospérité  en  utilisant  les  canaux  de  diffusion  de  cette  doctrine.  En  République

Démocratique du Congo, l’équivalent n’a pas encore été trouvé et les moyens de dénonciation

restent peu visibles sur les réseaux sociaux. Cependant,  cela ne signifie pas que parmi la

population  congolaise  il  n’y  ait  aucune  méfiance  vis-à-vis  de  ces  megachurches  de  la

prospérité. 

Questionnements à poursuivre
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Au cours des recherches effectuées à fin de rédiger le présent mémoire, diverses observations

n’entrant pas dans le cadre de ce sujet ont été réalisées. En effet, le chant occupant une place

importante dans le culte évangélique,  il  serait  intéressant de se pencher sur la façon dont

l’évangile de la prospérité se propage au travers des chansons évangéliques, entre les murs de

l’église lors du culte, mais aussi en dehors de ceux-ci grâce à des groupes musicaux et artistes

connus mondialement. 

Par  ailleurs,  ce  mémoire  s’est  uniquement  concentré  sur  les  pasteurs  de  la  prospérité

masculins,  mais  il  conviendrait  de  s’intéresser  aux  figures  féminines  de  l’évangile  de  la

prospérité, telles que Paula White ou encore Joyce Meyer et s’intéresser à la relation qu’elles

entretiennent avec le féminisme évangélique. 

Enfin,  lors  de  mes  recherches,  j’ai  constaté  qu’une  partie  des  Congolais,  déçus  par

l’omniprésence de l’enseignement de la prospérité et les abus provoqués dans les églises de

leur pays, se sont tournés vers les religions traditionnelles, considérées comme étant moins

abusives et plus proches des valeurs africaines. 
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Annexe I- Entretien du pasteur Charles519

    Cet entretien a eu lieu dans la nuit du 23 au 24 juin 2022 en vidéoconférence. 

Le   pasteur   Charles   (nom   d’emprunt),   est   un   apôtre   congolais   célèbre   en   République
Démocratique du Congo. Utilisant les réseaux sociaux comme un moyen de faire connaître
son ministère et est à la tête d’une megachurch. C’est un prédicateur de la prospérité qui se
concentre surtout sur le bien-être et la réussite du couple. J’ai obtenu ses coordonnées par un
contact en commun, mais l’entretien a été long à organiser car il est très sollicité. Je ne lui ai
pas donné le sujet précis de mon mémoire,afin de ne pas influencer ses réponses, mais je lui
ai dit que j’avais des questions à lui poser sur son ministère et sur les églises en RDC. Toutes
les informations permettant de le reconnaître ont été modifiées, sans que cela n’altère à la
compréhension de cet entretien. La caméra de Charles n’étant pas activée, la retranscription
ne contient aucune précision concernant ses gestes. 

Moi : Je vais te poser des questions de manière générale sur l’église dans laquelle tu exerces. 

Charles : Hm

Moi  : Ensuite  des  questions  plutôt  centrées  sur  ton  ministère  pastoral  et  ton  expérience

personnelle.  Et  ensuite une dernière partie  sur l’utilisation d’internet,  des réseaux sociaux

euh…’fin tout ce qui est lié à la communication externe de ton église. S’il y a des réponses

que tu ne souhaites pas donner, tu n’y es pas obligé du tout et on pourra passer à la suivante. 

Charles : (rigole) Ça dépend, il n’y a pas de problème.

Moi : Ça marche. Je commence par une première question : est-ce que tu peux nous présenter

ton église et  nous dire  depuis  combien de temps elle  existe  et  combien de membres elle

compte aujourd’hui? 

519 Nom d’emprunt.
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Charles : Oui, l’église s’appelle X520… comme on l’appelle. Et l’Eglise existe depuis 24 ans,

c’est-à-dire depuis 98 et au jour d’aujourd’hui on a autour de 1 000 membres. Evidemment,

tous ne viennent pas à tous les cultes. Ils viennent à tour de rôle parce que…bon…la mentalité

elle est un peu comme ça, les gens s’absentent parfois pour des p’tites raisons : (fait traîner

la  fin  des  mots)  coupure  d’eau  euh,  coupure  d’électricité,  il  fait  un  peu  frais  (plus

rapidement) je ne dirais pas froid, il fait un peu frais comme pendant la saison sèche,  (fait

traîner la fin des mots) il a plu, il a plu (hausse le ton et arrête de faire traîner la fin des

mots) et surtout quand il pleut ici les gens parfois ils… (baisse le ton) donc euh…on est…on

est plus de mille, mais il y a des dimanches où on est à 700 adultes, avec 200 et quelques

enfants qui sont à l’ECODIM. Euh…quand il y a des manifestations, on dépasse parfois 1000.

Des fois on est à 900. Il y a aussi des dimanches où on peut se retrouver à 650 adultes, avec

200 enfants, voilà. Mais dans nos répertoires, on est au-delà de mille (Pause).

Moi : Ok. 

Charles : Je suis responsable numéro 1 sur papier. C’est-à-dire qu’administrativement parlant

j’ai  un secrétaire  général,  j’ai  d’autres membres  du comité,  mais sur  le  terr— euh…dans

l’exercice du ministère euh…c’est un peu ma femme qui a…euh…c’est-à-dire par rapport à

l’autorité du ministère c’est un peu elle qui fait euh…le grand travail que moi. 

Moi : D’accord. 

Charles :  Mais elle dirige une église euh, une église euh une extension. Elle n’est pas avec

moi à la…à la…à l’assemblée centrale, elle dirige une église extension à quelques kilomètres

de là où j’exerce. 

Moi : Ok.

Charles : Hm.

520 Le nom de l’église a été supprimé de la retranscription.
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Moi : Merci beaucoup pour ta réponse. Donc puisque vous êtes à peu près mille membres,

est-ce que vous organisez un culte par dimanche ou plusieurs cultes à cause de la capacité d—

Charles : Deux cultes. Deux cultes chaque dimanche, mais la capacité de la salle est plus

grande. Euh…on organise déjà deux cultes. En fait, ça a commencé avec Covid, quand Covid

est arrivé euh il fallait…il fallait distanc— il fallait se distancer d’au moins un mètre. Euh…

donc euh… on a…on ne pouvait pas faire un culte, un seul culte ne suffisait pas…la place ne

suffisait  pas,  bien  qu’on  a  une  mezzanine  et…alors  il  fallait…(hausse  le  ton)   Et  puis,

quand…quand on a repris le culte, parce qu’on avait interrompu,  quand on a repris avec le

culte, il y avait plus de monde. Il y avait plus de mille personnes qui venaient avec cette soif

là de la reprise. Donc il était impossible de faire un seul culte. On a même fermé les portes ce

jour-là, il y a des personnes qui sont pas entrées. Donc euh dès le second dimanche on a…on

a…on a décidé de faire deux cultes. Mais en réalité la salle a une capacité de mille deux-cents

places, donc tout le monde peut entrer si on s’assoit normalement si on fait un culte. Mais on

fait deux cultes, et ça permet bon…à ceux qui ne peuvent pas venir au premier de venir au

deuxième. 

Moi : Et ce sont des cultes qui durent à peu près combien de temps ? 

Charles : En général 2h30 (rigole). 

Moi : Ok.

Charles : (rigole)

Moi : Ça marche. Merci beaucoup. Donc tu as parlé de l’antenne…de l’église dont s’occupait

ta femme. Est-ce qu’au niveau de l'Église, vous avez la volonté de vous étendre et d’ouvrir

d’autres antennes ? Et si oui, est-ce que ce serait au Congo ou ailleurs en Afrique…ou ailleurs

dans le monde? 
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Charles : Partout (rigole). Partout. Euh…on a la volonté de s’étendre euh…Et si, d’ailleurs

on a…on a combien? On a trois églises à Kinshasa. On en a environ sept au Kasaï, le Kasaï

c’est à près de 1000 kilomètres d’ici. On a arrêté un peu…freiné avec l’expansion, c’est parce

que ça faisait beaucoup de besoins et les moyens ne suivaient pas. À Kinshasa par exemple,

quand vous commencez une nouvelle antenne et  que vous êtes locataire, les contrats sont

aléatoires. On peut vous sortir à tout moment, et parfois ça embête. Donc les églises qui sont

déjà là sont propriétaires, donc pour penser maintenant aller encore vers d’autres églises…

vers euh ouvrir d’autres antennes. Et puis il y a aussi besoin de serviteurs, des gens euh des

gens loyaux qui vont pas être euh qui vont pas avoir plusieurs agendas cachés. Des gens qui

sont  vraiment  avec vous,  qui  sont  vraiment  déterminés  à  faire  du bon travail,  et  le  faire

comme nous…comme nous nous l’avons appris euh…avec tout le sérieux qu’il faut. Pas des

gens qui vont…qui vont trahir et euh (hausse le ton) qui vont être déloyaux. Donc c’est du

fait qu’on est pas pressés de multiplier les serviteurs et ainsi de suite. Parfois (sa voix monte

dans les aigus) il y a même des gens qui ont évolué dans d’autres églises et qui viennent pour

affilier ce qu’ils ont commencé à notre église, parfois je refuse parce que c’est trop compliqué

ces choses-là. Quand ça ne marche pas, ça.ça fait souffrir, ça fait très mal (pause). Donc on y

va mollo mais l’intention c’est qu’à un certain moment, on puisse aller un peu plus fort que

ça. Pourquoi pas aller ouvrir l'église à Paris (rigole) ? Cette année d’ailleurs nous sommes en

train de prier par rapport à ça. Toutes les…j’ai-j’ai donné ça comme un sujet de…de…de…de

prière, une requête. C’est toute l’Eglise qui est en train de prier pour euh…une euh…antenne

à Paris. 

Moi : Ok. 

Charles : Une extension à Paris. 

Moi : Ça marche. Et du coup pour euh…Paris par exemple ou de façon générale quand vous

implantez une antenne, est-ce que tu trouves des personnes qui sont sur place où se sont des

personnes qui sont au Congo et qui s’exportent à l’endroit où l’antenne va être implantée? 

Charles : Euh  (rigole)  c’est un peu comme ce que je disais avant, il faut quelqu’un qui…

qui…qui nous connaît très bien, qui…qui nous aime, qui…(fort) quelqu’un avec qui on peut
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cheminer  (pause),  et  de  préférence  euh…un…un  fils  dans  la  foi.  Un  fils  dans  la  foi,

quelqu’un qui n’a pas…qui comprend un peu ce que vous poursuivez comme but, qui n’a pas

de but différent. Donc là actuellement, par exemple, j’ai un fils à Paris qui est encore euh il se

recherche encore parce que sa famille est restée en Afrique du Sud. Sa  femme et ses enfants

sont encore en Afrique du Sud, il se recherche encore mais…je pense…je pense un peu à lui,

même si on n’a pas encore parlé très clairement, pour qu’il soit le pasteur de l’extension. Et

euh quand il était avec moi au Congo, il n’était pas encore pasteur bien qu’il soit mon fils

dans la foi. Il est devenu pasteur en Afrique du Sud et en Afrique du Sud il travaillait avec son

beau-père dans le…il prêche dans l’église de son beau-père et bon…avec sa femme. Donc là

il est à Paris, si je ne lui ai pas encore parlé clairement, c’est parce que là je suis en train de

prier. J’aimerais vraiment que le Seigneur soit dans la chose, je ne veux pas commettre une

erreur (pause) mais je pense à lui.  

Moi : Ça marche. Et si je comprends bien, tu restes le…le responsable de toutes les antennes

qui existent de ton église? 

Charles : Je-je n’ai pas compris.

Moi : Si j’ai bien compris, tu es le responsable principal…ou le responsable tout court de

toutes les antennes qui existent de ton église ? 

Charles : Exactement (rires). 

Moi : Merci beaucoup, j’ai encore quelques questions sur le déroulement du culte. Donc il y a

deux  moments…enfin,  bien  sûr  la  prédication  c’est  important  aussi,  mais  là  j’ai  deux

questions sur deux moments du culte. Donc le premier c’est la sainte cène, à quelle fréquence

est-ce que vous la faîtes ? Est-ce que vous la faîtes tous les dimanches ou un dimanche par

mois? Et qui sont les personnes qui peuvent la prendre? Est-ce que ce sont tous les chrétiens

baptisés ou juste les chrétiens qui sont membres de votre église?

Charles : C’est pour les chrétiens baptisés, la fréquence elle est discontinue…euh…on n’a

pas des règles comme telles…on…on fait la Sainte Cène quand on la sent, mais on s’arrange
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quand même pour qu’elle soit assez fréquente, c’est-à-dire que ce ne soit pas seulement pas

une seule fois  l’année ou deux fois  à  des  grands évènements.  On la  fait  parfois  certains

vendredis, à l’occasion de rien, surtout que le Seigneur a dit : « chaque fois que vous vous

rencontrez », on n’arrive pas à le faire chaque jour,  mais on le fait  quand on le sent. De

manière…de manière discontinue euh on peut faire peut-être dix fois l’an, sept fois, dix fois

l’an, voilà. C’est jamais le même nombre chaque année (rires). 

Moi  : Ça  marche,  et  du  coup  le  deuxième  moment,  c’est  le  moment  des  dîmes  et  des

offrandes. Je ne sais pas si tu appelles cela autrement dans ton église, mais c’est pour savoir

un petit peu comment est-ce que ça s’organise, parce qu’en fonction des pays et en fonction

des églises c’est un petit peu différent.

Charles : Hum.

Moi :  Donc je voulais savoir à quel moment…est-ce que intervient ce moment, est-ce que

c’est avant la prédication? À la fin? Est-ce que…maintenant avec le Covid, il y a beaucoup

d’églises  qui  laissent  juste  une  corbeille,  mais  qui  ne  la  font  plus  circuler.  Donc

euh… comment se passe ce moment dans ton église? 

Charles : Euh…ça se passe comme avant la Covid. Ça n’a pas changé, chez nous ça n’a pas

changé. On fait ça à la fin hum…on fait ça à la fin. Je me rappelle, il y a plusieurs années,

quand on a commencé, on faisait ça avant la prédication. Et parfois il y a des gens qui arrivent

en retard, il fallait encore remettre les paniers à la fin, ou si vous ne mettez pas, ils réclament :

« On n’a pas donné nos offrandes! ». Bon finalement on fait ça à la fin…du culte, quand je dis

à la fin, c’est-à-dire après la prédication. Après la prédication, s’il y a un moment de prière, on

prie, juste avant de faire les annonces et terminer, on fait les offrandes. Bon, les annonces, ça

dépend.  Ça dépend,  ça  peut  être  les  annonces  de l’église  et  puis  dedans il  y  a  aussi  les

anniversaires et les…les…les…les…les…les…les présentations des bébés, les nouveaux-nés,

les  présentations  des  gens  qui  vont  se  marier  dans  un  avenir  proche,  ça  fait  partie  des

présentations et puis euh…après ça on clôture. Les offrandes on les fait, juste après ça on

commence avec les dîmes, les dîmes et les prémisses, et puis on donne les offrandes euh
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ordinaires. Bon, ce n’est pas comment on les appelle…“ordinaires” (rigole) c’est aussi…c’est

toujours les offrandes (rigole). Et puis on a fini. 

Moi : Ok, ça marche. Et du coup au niveau des habitudes, est-ce que c’est une corbeille qui

passe ou ce sont les personnes qui se déplacent? 

Charles : Ce sont les personnes qui se déplacent, on a les paniers…on a les paniers devant.

Les gens auront des paniers tout le temps…c’est-à-dire pendant la prédication par exemple,

pendant la louange, il y a toujours des paniers devant…euh…si jamais quelqu’un veut donner

une  offrande  d’actions  de  grâces  ou  il  est  touché  par  quelque  chose…ça  arrive.  Parfois

quelqu’un est touché par la chanson, par ceci, bon…il y en a qui parfois, ce sont les habitudes

d’ici, peut aller donner au chantre euh à la main. Bon, il y en a dans les paniers, il y en a qui

mettent dans les paniers, pendant la prédication, bon il y a des paniers pour ne pas aussi

déranger  le  prédicateur,  il  y  a  les  paniers  qui  restent  là.  Et  puis  quand c’est  l’heure  des

offrandes, on change. On change ces trois paniers-là, on enlève ces trois paniers-là, on met les

paniers des offrandes et une corbeille bien précise pour la dîme. Les gens connaissent, ils sont

habitués. 

Moi :   Ok, ça marche. Et du coup j’ai une p’tite question qui m’a été inspirée par Papa. Parce

que du coup lui quand il était au Congo, dans l’église de mon grand-père et ma grand-mère, il

y avait une corbeille qui s’appelait « Galates 6 : 6 », et ça c’est quelque chose qu’on n’a pas

en France. Est-ce que c’est quelque chose qui est très répandu au Congo, est-ce que dans ton

église vous avez ça, ou vous appelez ça autrement ou ça n'existe pas? 

Charles  :  Hum…c’est  répandu,  oui.  Mais  chez  moi,  y  a  pas.  J’appelle  pas  ça  non plus

Galates 6:6. Bon, j’ai pas non plus un panier…les autres appellent ça l’offrande du prophète,

moi je n’ai  pas ça.  C’est  pas que je suis pas d’accord avec,  mais on n’a pas ça.  Mais il

m’arrive parfois que je reçoive un visiteur. Par exemple, si je reçois ton papa, qu’est-ce que je

vais faire? Je change de procédé à chaque fois. C’est-à-dire, je peux mettre un panier et dire :

« C’est l’offrande du prophète. »… mais quelqu’un peut aussi faire des mois à l'Église sans

avoir entendu ce…ce nom là. Mais, je peux aussi le faire un autre dimanche, on va…on va

bénir…on va acheter du jus à l’homme de Dieu qui nous a bé– qui nous a bénis. Parfois je fais
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ça, parfois on s’organise au niveau de la caisse de l’Eglise, on a une  enveloppe pour l’homme

de Dieu visiteur. Bon, chaque dimanche, d’habitude quand c’est moi qui prêche, ou quand

c’est un fils de la maison qui prêche…pendant la prédication, comme je disais, il ya toujours

des paniers qui sont là, il y a parfois des gens qui…qui…qui…qui viennent mettre dans ce

panier-là. Et quand c’est nous-mêmes qui prêche…qui prêchons…euh…pendant les comptes,

ceux qui font la comptabilité, ils enlèvent ce que les gens ont mis pendant la prédication. Ils

enlèvent ces actions de grâces-là, et ils donnent au prédicateur qui a prêché, mais ça n’a pas

de nom précis. Non (rigole). 

Moi :  Ça marche, non mais c’est–

Charles : Si ça va–, ça varie, parfois c’est, parfois c’est rien. Parfois il y a rien, parce qu’il y a

des jours où tu parles tellement, tu parles par exemple de la sanctification, c’est tellement

poignant, c’est tellement…c’est presque blessant même que bon…personne ne passe donner

(rigole). Ou c’est une prédication qui te fait tellement réfléchir que…ils sont tellement dans la

réflexion, ils sont pensifs, que personne n’est passé mettre dans les paniers. Bon,  (sa voix

monte dans les aigus) il y a des dimanches comme ça, mais il y a aussi des dimanches où les

gens passent et dans ce panier d’actions de grâces, il y a de l’argent. 

Moi : Ok, ça marche. Merci beaucoup pour euh…pour ta réponse. Et je voulais savoir hum…

Donc j’ai…j’ai vu sur Facebook que récemment tu avais organisé une euh…enfin quelques

jours dans… j’pense que c’est dans ton église. Et sur l’affiche, il y avait écrit que tu étais

devenu apôtre. Enfin, que tu es apôtre. 

Charles : (rigole) 

Moi : Donc je voulais savoir comment est-ce que tu es devenu apôtre. Parce que je pense que

la dernière fois qu’on s’était vus, tu étais pasteur…

Charles : (rigole) 
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Moi : Si je ne me trompe pas. 

Charles  : Ouais.  Bin  moi  c’est…moi  j’ai-j’ai…j’ai…j’ai…pff.  Je  fais  les  choses  très

simplement. Euh… apôtre, oui, j’ai accepté qu’on m’appelle apôtre, je me fais appeler apôtre

parce que je le suis. Euh…apôtre c’est…c’est simplement hum…dans le Nouveau Testament,

enfin,  dans  la  nouvelle  alliance,  c’est  un ministère  différent  du pasteur.  Hum…mais  pour

moi…je ne considère pas que l’apôtre est plus important que le pasteur, je ne considère pas

non plus qu’on devient apôtre  après avoir  été  pasteur,  après avoir  gravi  des échelons,  on

devient apôtre. Non, non. Je ne le pense pas…euh…c’est pourquoi moi, je n’ai pas…je…je…

j’ai été consacré pasteur, ton père était même-là ce jour-là. Je n’ai pas voulu qu’on me fasse

une autre consécration ou ordination pour que je m'appelle « apôtre ». Donc euh…de manière

automatique, je pensais que c’était…le moment était arrivé que j’accepte. Parce qu’il y avait

des  gens  qui  m’appelaient  déjà  apôtre  par  révélation.  Ils  étaient…ils  savaient,  ils  étaient

convaincus que je l’étais, ils m'appelaient comme ça. Non, officiellement, j’ai accepté qu’on

m’appelle  «  apôtre  ».  Je  n’ai  pas  besoin de cérémonie,  j’ai  pas  besoin d’être  nommé ou

quoique ce soit…bon. Ça ne change pas, quand on m’appelle pasteur, je dis : « oui » (rigole)

j’accepte, je réponds. Il y a des invitations sur lesquelles on écrit « pasteur », je…je me sens à

l’aise.  Apôtre,  c’est  mon  ministère,  je  crois  que  j’ai  un  ministère  apostolique,  plusieurs

personnes croient que j’ai un ministère apostolique et puis voilà. Pour moi ça s’arrête là, c’est

pas un honneur particulier. Le plus important, c’est le travail, le rendement que nous donnons

au travail, et si je fais un travail d’apôtre, c’est aux autres d’apprécier ce que…le travail que je

fais. C’est un travail d’apôtre, donc un travail d’envoyer, un travail d’implantation. Il y a des

moments où j’ai eu à implanter trois, quatre cellules qui se suivent. Il y en a d’autres je les ai

fermées, j’ai même implanté des extensions euh, mais que j’ai donné à d’autres pasteurs pour

les diriger. C’est-à-dire les pasteurs qui nous quittaient, qui quittent mon église, je leur ai bâti

une église quat– quarante-cinq membres, cinquante membres et pis je les ai libérés. On s’est

séparés dans la paix. Parce que quand quelqu’un vous dit : « Bon, Dieu m’a appelé pour que

je commence quelque chose d’autre, que je fasse quelque chose d’autre », bon on retient pas

ces gens-là. Si vous les retenez, bah un jour ça va exploser, ça va vous exploser sur le visage

donc il  faut se séparer…dans la paix,  comme Paul et  Barnabas.  Donc euh…voilà un peu

comme ça se passe. Je crois que j’ai le ministère évangélique euh…je considère pas que j’ai

été évangéliste, puis pasteur, puis apôtre, non. Je crois que je suis évangéliste, je suis pasteur

et puis je suis apôtre. Je crois que quelqu’un peut avoir plusieurs ministères. Théologiquement
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parlant,  il  y en a qui croient,  il  y a des théologiens qui croient que quelqu’un peut avoir

plusieurs ministères, d’autres ne croient pas. Moi, je crois, je suis du courant où on croit qu’on

peut  avoir  plusieurs  ministères  et  quand  je  monte  euh…une  estrade  d’une  croisade

d’évangélisation, je parle comme un évangéliste, je parle pas comme je parle comme quand je

parle à l'Église. Si quelqu’un entend, il va croire que c’est un évangéliste. J’ai encore ça en

moi…euh…quand je dois parler dans une conférence de pasteurs, je parle comme un apôtre.

Je…je coule dans cette onction sans problème, je suis à l’aise, je ne force pas. Et parfois je me

sens même plus à l’aise à enseigner les pasteurs comme apôtre euh…Quand je dis « pasteur »,

je veux dire les hommes de Dieu hein, donc apôtre. Euh…quand je suis pasteur à l’église, bon

je suis pasteur à l’Eglise aussi, j’enseigne et…bon…parfois j’ai l’impression que quand je

suis invité dans d’autres églises, s’ils ne sont pas habitués, ils trouvent ça trop…trop…trop…

trop calme euh cette onction pastorale-là, mais chez moi à l'église ils sont déjà habitués, ça

passe très bien. Donc voilà, (rigole) je crois que je me suis tellement étendu pour euh, pour te

donner tous les éléments. Pour moi je ne considère pas que je suis devenu, je considère que

j’ai toujours été. 

Moi : Oui, donc c’est…c’est naturellement en fait. C’est juste l'appellation qui est apparu,

mais ça a toujours été– 

Charles : Oui.

Moi : …là. Ok. 

Charles : Hm. 

Moi  : Non,  mais  c’est…c’est  intéressant.  Et  euh…justement  tu  parlais  de  euh…de…de

théologie. Donc je voulais savoir un petit peu quelles étaient les études que tu avais faites et

est-ce que, à un moment donné, tu t’es…tu as commencé ton ministère pastoral, puis tu t’es

formé euh à la théologie ? Comment est-ce que tu fais un petit peu pour te…’fin au niveau des

études et de la formation, comment ça–
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Charles : J’ai…j’ai commencé avant de venir à Tunis. J’étais déjà, on avait déjà commencé

l’église. C’est notre papa qui était responsable, mais sur le terrain c’était nous. C’était nous

parce que papa était très occupé. Bon…euh…on a appris dans le tas, déjà qu’on a grandi à

l’église depuis tout petit…euh…depuis tout petit déjà on nous disait : “toi tu seras pasteur”. Il

y a déjà des gens qui avaient des révélations et qui nous disaient ça, bon. Enfants, on n’y

croyait pas, on ne voulait pas surtout de le devenir. Et puis voilà, les choses sont…se sont…

les choses sont (fort) venues d’elles-mêmes. A l’Eglise où on était avant, on a commencé à

nous donner des responsabilités. Moi, personnellement, j’étais choriste, comme mes frères,

mais en même temps on me donnait aussi la responsabilité d’exhorter de prêcher dans les

réunions de choristes. À l’église, dans les grands cultes, non ça n’était jamais arrivé. Mais je

prêchais  dans  les  réunions  de  chorale,  devant  cinquante  choristes,  trente  choristes  ;  à  la

réunion de la jeunesse devant cent jeunes. Bon, je prêchais…et puis… (sa voix monte dans

les aigus) bon…est venu le moment où on devait commencer l’église et…la semaine, tout le

temps, avant de venir à Tunis, tout le temps et même quand je suis retourné, tout le temps que

cette église a existé, la semaine c’est toujours moi qui prêchais. Si c’est pas moi qui prêchais,

c’est  moi qui faisais la… y a…le programme, je donnais à quelqu’un d’autre de prêcher.

Papa…papa ne prêchait… n’avait jamais le temps de prêcher la semaine. Il ne prêchait que le

dimanche et  alors…donc…ça m’a  beaucoup rôdé,  ça  m’a  beaucoup formé.  Et  comme je

prêchais,  j’étais  intéressé à toutes les questions théologiques,  c’est-à-dire la connaissance.

J’apprenais dans le tas, dans les livres, les syllabus, dans les…J’ai suivi les enseignements des

autres,  les  publications  des  autres,  les  écoles  de  ministère.  J’allais  participer,  j’apprenais

comme ça. À mon retour de Tunis, j’ai…j’ai quand même fait des cours de théologie, trois

années, dans un institut. Et…j’ai fait ça. Après (rigole) j’ai commencé à donner cours dans un

institut théologique aussi. Et puis euh…oui, un institut théologique, je peux dire ça (pause).

Un institut biblique, voilà. J’ai commencé à donner cours, mais j’ai donné principalement

d’é…d’éthique ministérielle. Un cours qui n’est pas très très théologique, c’est plus un cours

qui explique la morale,  la tenue.  Comment se tenir  dans la maison de Dieu,  comment se

comporter  dans  la  maison  de  Dieu,  voilà.  Et  j’ai  continué  à  apprendre,  j’ai  continué  à

enseigner,  à  lire  et…j’ai…j’ai  encore  l’intention  d’aller  continuer  à  étudier  encore  la

théologie. Pas seulement la théologie, même dans le domaine de droit, j’ai toujours…je pense

toujours…je crois toujours que ça va arriver un jour. Je vais encore euh étudier. 
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Moi : C’est intéressant, en plus j’ai regardé un petit peu ce que tu faisais sur Facebook et sur

Youtube et j’ai vu qu’il y avait cet accent qui était mis sur la formation, le fait de s’éduquer.

On a souvent l’image du pasteur qui prêche uniquement le dimanche matin et rentre chez lui.

Mais pendant la semaine, quelles sont les réunions qui sont organisées par ton église ou d’une

initiative personnelle ? Et est-ce qu’il y a des groupes de maisons qui sont organisés par ton

église? 

Charles : Les groupes de maison, c’est une expérience qu’on a essayé il y a très longtemps

(soupire).  Euh…on…on…c’était  une  expérience  assez  compliquée  pour  nous.  On  n’a

(lentement) pas pu réussir les groupes de maison, un peu comme on faisait à Tunis. Plutôt ce

sont des groupes de maisons qui se sont transformées en cellules, et des cellules qui étaient

bondées. Et on n’avait pas assez de serviteurs à l’époque. Je vois l’année 2008, non 200-

c’était 2009, 2010, 2011, 2012. On n’avait pas assez de serviteurs pour avoir beaucoup de

groupes de maison. Parce qu’il faut savoir quand même que la notion de leadership ici, c’est

une notion assez euh…comment dire ça? Euh (cherche ses mots) c’est la notion du chef un

peu chez les bantous. Le chef chez les bantous, il est…il a un peu les épaules larges. Il a un

peu…beaucoup de galons (rigole). Il a un peu beaucoup d’influence, si tu veux. Donc juste le

fait  qu’on  soit  responsable  de  quelque  chose,  on  a  beaucoup  d’influence  et  il  faut  faire

attention parce que…euh…ça peut…il peut y avoir des abus. Donc avoir beaucoup de gens à

qui on donne des responsabilités, c’est compliqué. Faut que…c’est…ça doit être des gens au

préalable qu’on a bien formés. Et puis la formation seu–seule ne suffit pas euh…il faut aussi

vraiment la formation du caractère. C’est-à-dire, il faut être (avec insistance) sûr que ce sont

de bons convertis, et qu’ils ont un bon caractère (pause) ils ont un bon caractère par rapport

à…à Christ. Euh sinon vous allez apprendre que non, vous avez envoyé tel là-bas et puis

après six mois, sept mois, il s’est habitué avec les…les p’tits groupes-là et  (sa voix monte

dans les aigus)  il a engrossé une fille là-bas. Et, ça retombe sur l’église. C’est  (d’un ton

grave)  très compliqué, on a essayé les groupes de maisons. Pendant cette période-là, on en

avait trois. Comme on ne pouvait pas en avoir beaucoup, c’était un…un groupe de quartier et

c’était bondé. Et c’était devenu des extensions. C’était des soixante personnes, cinquante-cinq

personnes,  et  puis…bon…on devait  euh…c’est-à-dire  à  un certain  moment,  on devait  les

muter en église carrément. On devait leur accorder l’autonomie et on…on…on se cassait le

visage à ce niveau-là. Euh…des gens qui se sont rebellés parce que justement ils sont devenus

une église et ainsi de suite. Et puis finalement j’ai décidé de fermer. J’ai décidé qu’on ferme et
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que…que tout le monde rentre à l’assemblée centrale. On a gardé que Ma Campagne l’église

de Ma Campagne, là où pasteur Victoire est. Et puis on a gardé une autre à l’UPN, à Marine.

Et celle-là on l’a cédée à un pasteur qui voulait partir. On lui a dit : “Tu peux garder cette

assemblée-là.”, on s’est dit au revoir. Et puis euh…l’un[e] des…des…des…des mamans qui

était  avec  nous  à  l’église  avait  commencé  une  autre  église  à…à  un  quartier  Mayimbi.

Toujours à quelques cinq, six kilomètres de là où nous sommes. Et l’église marche très bien,

et voilà. Voilà les églises que nous avons à Kinshasa. Donc euh…j’ai déjà oublié la question,

tu parlais des groupes de maison, et puis? 

Moi : Oui, des rencontres qui étaient organisées dans la semaine. 

Charles : Ah oui, dans la semaine. Non, il y a beaucoup de rencontres à l’église, ici. Déjà au

départ,  on  avait  trois  cultes.  Euh  je…j’ai  réduit  à  deux  cultes,  c’est-à-dire  vendredi  et

dimanche.  Avant  c’était  mercredi  culte  d’intercession,  vendredi  y  a  culte  des  familles  et

dimanche il y a culte de célébration. Et puis on est resté juste avec culte de célébration le

dimanche euh…vendredi culte des familles et vendredi c’était resté libre pour laisser le temps

aux choristes  de  répéter,  d’avoir  leur  réunion  de  répétition.  Lundi,  jeudi  il  y  a  des…des

réunions  d’intercessions,  ça  c’est  pour  des  intercessions  de  groupe,  des  intercessions

organisées  par toute  l'Église  qui  prie  lundi  et…et jeudi.  Actuellement,  par  exemple,  nous

avons un programme spécial de…de formations pour tous les ouvriers. Ça faisait longtemps

qu’on n’avait pas…qu’on n’avait pas eu un temps de formation, de recyclage. On…on a des

formations  de disciples avec quelques cours à la clef et j’ai fait appel à quelques amis qui

sont  formés,  qui  ont  été  dans  quelques  instituts  théologiques  pour  justement  former  les

ouvriers.  Donc  lundi,  mardi  et  mercredi,  ces  jours-ci,  nous  avons  une  formation  qui  a

commencé et nous allons aller comme ça jusqu’à la fin de l’année. 

Moi : Ça marche. C’est bien de pouvoir organiser des rencontres pendant la semaine comme

ça.  J’ai  une  autre  question.  Vu que  tu  es  dans  une  grande  église  avec  à  peu  près  mille

membres, comment est-ce que tu…’fin quel est ton rapport aux fidèles qui viennent dans ton

église, est-ce que tu peux prendre le temps de discuter avec eux? Est-ce que tu peux aller chez

eux? Je ne sais pas trop comment ça se passe, je n’ai jamais été dans une aussi grosse église.

Quand tu as un ministère comme ça, avec en plus des antennes, est-ce que ça ne rend pas

difficile le rapport que tu as aux fidèles de ton église? 
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Charles : Euh…je…je vais dire que…bon…“difficile”, non. Euh…peut-être pas très proche,

mais ça m’va. Ça m’va parce que…c’est…c’est un peu compliqué. Il faut que je m’explique.

Bon, déjà, j’ai un jour de réception, mercredi. Quand je ne suis pas en voyage, je reçois à

partir de midi, jusqu’au soir. Je reçois les fidèles. Les jours de culte, quand il y a urgence, bon

les gens…bon…peuvent m’avoir mercredi ou à la fin du culte le vendredi je peux recevoir

jusqu’à trois à cinq personnes. Trois, quatre, cinq personnes euh…le dimanche aussi. Parfois

il m’arrive même de recevoir entre les deux cultes. Mais parfois je suis un peu fatigué, je ne le

fais pas, je le fais à la fin du deuxième culte. Je reçois trois, quatre, cinq personnes. Mais

sinon je reçois vendredi euh…vendredi. Quand je constate que j’ai fait beaucoup de temps

sans recevoir et que les gens me sollicitent, je leur donne des rendez-vous. Ouais, je leur

donne des “rendez-vous spécial”. Rendez-vous spécial, je dis à quelqu’un : “ écoute, je serai

là mardi, venez.”. Et du coup je donne aussi aux autres qui…qui sollicitent. Ils n’ont peut-être

pas  vraiment  parlé  avec  moi,  ils  se  sont  adressés  à  la  secrétaire  ou  à  quelqu’un…ou au

protocole. Je dis : “Bon, dites-leur que je vais le recevoir tel jour.” et puis je le reçois, c’est

comme ça  que  ça  se  passe.  Et  c'est  vrai  que  y a…y a  beaucoup de  gens  qui  parfois  se

plaignent, qui disent que euh ils voient pas le pasteur. Mhm…ils arrivent pas…ils se font pas

recevoir. Oui, il  y a eu des gens qui se plaignent. Mais moi aussi je me plains. Je dis : “Mais

voyez  les  autres  pasteurs,(rigole)   j’ai  plusieurs  pasteurs.”.  J’ai  trois  pasteurs  euh…trois,

quatre  pasteurs  qui  sont  là  qui  chôment,  qui  reçoivent  pas  les  gens.  Euh…et  puis,  bon.

Comme j’ai  dit,  c’est  un  peu compliqué,  il  faut  que  j’explique.  Parfois  ici  euh…sur  dix

personnes qui…qui viennent te chercher. Euh…je peux dire…hum…Cinq personnes viennent

pour des problèmes spirituels. Des problèmes qui ont trait à Dieu, à leur vie, à leur croissance,

à leur croissance spirituelle euh…ou ils te cherchent pour la prière ou peut-être parler de son

projet de mariage, des choses comme ça (pause) ou te présenter sa fiancée, son fiancé. Et les

cinq autres qui restent, ce sont des (sa voix monte dans les aigus) cas sociaux. C’est-à-dire

euh…ils viennent demander de l’argent, ils viennent demander de l’aide…euh… donc c’est

très compliqué. Le niveau social aussi,  le pouvoir d’achat est faible, donc euh…quand les

gens ont des problèmes, ils…ils…ils trouvent que le pasteur qui se tient devant moi, qui est

là, bon c’est la personne auprès de qui…et donc certainement qu’il a un bon cœur, et…je le

vois souvent bien habillé, il va m’aider. Et donc voilà, parfois c’est ça. Et au-delà de ça, il y a

aussi euh…le…les…les…les…Par exemple, je ne sais pas visiter les fidèles chez eux à la

maison. je visite les gens que je connais bien, ou par surprise des gens que je ne connais pas
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une seule fois, et puis c’est fini. Parce que…il y a…il y a… Le Congo c’est très…pas…c’est

un pays où, il y a beaucoup d’églises, il y a beaucoup de…il y a beaucoup d’informations sur

le christianisme. Mais en même temps, il y a eu aussi beaucoup d’abus, et il y a beaucoup de

gens qui n’aiment pas les églises, qui sont révoltées contre les églises. Et donc, il y a des

possibilités de se faire piéger, de…de se créer des problèmes avec les gens si on n’est pas

prudent. Donc à la fois, il faut montrer beaucoup d’amour et à la fois, il faut être prudent

comme le serpent. Donc on ne doit pas être forcément très près des gens. On est très près des

gens que l’on connaît très bien, qui travaillent avec nous, qui forment euh…des ceintures

autour de nous. Des gens qu’on connaît très bien, avec qui on travaille euh…je peux aller

chez eux à tout moment, si les enfants sont malades, s’il y a un problème, je peux aller…aller.

Et ils peuvent venir à la maison si je les invite, ou si je les appelle. Mais, on fait attention,

pour que l’ennemi n’ait pas accès, c’est trop compliqué (rire nerveux). Donc voilà un peu,

comment ça se passe. Mais sinon, par rapport au nombre de pasteurs qu’il y a, normalement,

tout le monde peut se faire recevoir, tout le monde peut avoir une audience. Mais seulement…

parfois  les  gens  exagèrent.  Ils  veulent  seulement  rencontrer  le  responsable  euh…le…le

numéro 1. Ils croient que…je sais pas, c’est différent. Et parfois je leur dit : “ Mais, le pasteur

est là. Parle avec le pasteur, il est pasteur. Donc s’il est pasteur, il peut bien parler avec toi.” 

Moi : Merci beaucoup. On vient de parler de ton rapport aux fidèles et je voulais justement te

poser la question sur le rapport aux autres églises au Congo, aux autres pasteurs qui œuvrent à

Kinshasa,  ou au Congo de façon générale…et savoir  s’il  y avait  des partenariats,  ou des

pasteurs que tu invites souvent pour euh…prêcher dans ton église ou qui t’invitent souvent.

‘Fin, s’il y a une espèce d’unité au niveau de…d’un petit groupe de pasteurs autour de toi. 

Charles : Oui, oui, il y a des pasteurs qui m’invitent, il y a des pasteurs que j’invite. Il y a des

pasteurs avec qui on est presque en alliance. Et puis, il y a des organisations aussi, il y a des

organisations aussi  de pasteurs.  Je suis dans une organisation qui s’appelle  REC, qui  fait

partie des églises de réveil, mais…celle-là s’appelle REC que nous avons créé avec des amis

de  ma  génération.  Quand  je  dis  “ma  génération”,  c’est-à-dire  qu’ils  ont  une  vingtaine

d’années dans la prédication, dans l’exercice du ministère. Mais on a un groupe comme ça, on

s’encourage, on se soutient et puis on s’occupe un peu de la génération montante. Parce qu’il

y a beaucoup beaucoup de jeunes gens qui…qui s’appellent  “prophète”, “pasteur”, “apôtre”,

et tout ça et tous ne sont pas forcément bien…bien orientés, bien encadrés. C’est comme ça
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que moi personnellement j’organise des écoles de ministère pour les jeunes serviteurs. Et…

et…je précise que vraiment c’est pour…juste pour les jeunes serviteurs, ceux qui se sentent

jeunes  dans  le  ministère,  ceux  qui  croient  qu’ils  ont  besoin…de  coaching.  Donc  voilà,

j’organise des réunions. J’ai…euh… parfois je…j’enseigne moi-même. Parfois je…j’invite le

pasteur Marcello Tunasi, et puis on le fait à deux, voilà. Donc il y a…il y a cette unité là. Et

puis ça dépend de…ça dépend de…du tempérament, de l’éducation qu’on a reçu. Quand on

n’est pas conflictuel, on peut être avec…avec plusieurs,  même avec les plus compliqués, les

plus conflictuels, tu peux être avec tout le monde. Euh…moi, par exemple, je fais un effort de

travailler avec plusieurs groupes…plusieurs groupes, parfois des…des groupes qui ne sont

pas proches entre…entre eux…mais moi je  suis proche euh…de ces différents groupes-là

euh…et puis voilà. Et puis, ça se passe bien. L’unité, bon. Il y a beaucoup de gens (rigole)

avec qui on vit en unité d’esprit et dans le ministère. Mhm.

Moi : J’ai une dernière question sur ton rapport à ton ministère avant de passer aux questions

sur les réseaux sociaux. Là aussi, c’est par rapport à une expérience que j’ai eue, donc on est

passé au Congo en 2018, juste quelques jours. Et on a vu des affiches de tantine Victoire et de

toi dans les rues du Congo. 

Charles : (rigole)

Moi : Est-ce que tu as l’impression d’être un peu célèbre au niveau pastoral au Congo, et

quelles sont les conséquences que cela a sur ton ministère? 

Charles : Euh (soupire) qu’est-ce que…comment…Bon, ma femme est plus célèbre que moi.

Elle est devenue très très très très très médiatisée, euh ses prédications sont relayées partout.

Pas seulement au Congo, en Afrique,  partout.  Euh…au Congo déjà,  à l’intérieur du pays,

quand nous voyageons,  nous arrivons à  Kolwezi,  nous arrivons à  Goma,  nous arrivons à

Kisangani,  partout  où  nous  passons  :  “  Ah,  pasteur  Victoire!”,  beaucoup  de  gens  la

connaissent. Parfois on est même dans l’avion avec des gens qui écoutent ses prédications, ils

savent pas que…avec le masque, ils ne savent pas que c’est elle qui est juste là. Parfois les

amis nous appellent pour dire : “Je suis arrivé à un hôtel à tel endroit, la réceptionniste qui me

recevait écoutait la prédication de…de pasteur Victoire”. Bon, elle est devenue très médiatisée
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et du coup ça a créé un effet d’entraînement parce qu’il y en a qui ne savaient pas qu’elle

était…qu’elle était mariée. Il y en a qui ne savaient pas que c’était moi son mari. (fort)  Il y

en a aussi qui me connaissaient sans savoir aussi que c’est le…le mari de Victoire. Donc…Du

coup ça a entraîné un peu que…bon…de plus en plus de…de gens me connaissent. Parfois

dans la  rue,  les  gens te  reconnaissent,  les  gens  te  saluent.  Tu vas dans  un restaurant,  on

vient…bon…on vient prendre la commande et puis la personne lâche : “Bonjour pasteur”,

donc vous comprenez que…qu’il te connaît  (rigole). Bon, comme conséquence…bon, déjà

ça…ça…ça…ça interpelle. Dans ce sens que c’est pas parce que tu es loin de la maison, ou tu

es loin de l’église que tu peux faire n’importe quoi…tu… Les gens te connaissent, partout où

tu passes. Dans l’avion. (fort) Partout. Parfois il y en a même qui te reconnaissent, qui font

semblant. Il te reconnaît, et il fait semblant. J’étais dans un restaurant dernièrement euh…j’ai

vu un monsieur qui nous regardait, j’étais avec les enfants, qui nous regardait tout le temps,

mais qui disait rien. Mais on a dépassé le premier euh…le premier restaurant à deuxième, on

est monté au-dessus et…au-dessus là, les gens prennent la chich– Vous voyez les trucs-là que

les gens prennent à Tunis? Avec la fumée, c’est un peu avec le tabac.

Moi : Oui, la chicha.

Charles :  Voilà. Alors euh…mais c’est un endroit calme, parce que au-dessus et puis il y a

une euh…truc, un breuvage qu’on appelle Baby face, que j’ai découvert là-bas et quelques

pasteurs m’avaient emmené là-bas. Donc j’ai voulu faire découvrir aux enfants. Bon…je ne

pouvais qu’aller là-bas, je les ai emmenés là-bas et lui (sa voix monte dans les aigus) il nous

suivait lui aussi est allé là-bas. Et lui allait pour prendre la chich–, cette histoire-là (rigole). Il

ne m’a pas salué, il a rien dit. C’est comme s’il voulait, il voulait voir d’abord qu’est-ce que

j’allais faire et j’étais avec qui. Surtout que Péniel est grande de taille, je sais pas s’il pensait

que c’était…ma petite copine ou qui, je sais pas. Alors euh…c’est quand on est arrivé, on

s’est installé, on a demandé, il nous a observé, il a vu comment on parlait, il a vu que c’était

des enfants…ils étaient euh…ensemble, à trois.  (soupir)  C’est la maintenant qu’il vient me

saluer. Il se lève de sa place, il vient, il dit : “Bonjour pasteur, on s’est déjà vu à tel endroit.

Moi,  je  fréquente telle église.” Vous voyez?  (pause)  Donc les gens nous connaissent.  Ça

interpelle. Chaque fois que vous voyez des choses comme ça, ça vous interpelle, vous vous

dites…euh…parfois. La conduite à Kinshasa est difficile, est très compliquée. Et…ton papa

parfois se plaint de la conduite à Tunis, mais je crois qu’ici, c’est plus que Tunis. Il faut qu’il
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vienne,  qu’il  fasse  un  tour  maintenant.  Il  va  voir  que  c’est  plus  que  Tunis.  Les  gens

conduisent, les gens se…se frottent. Les voitures se frottent comme si c’était des humains. Ils

s’enlèvent la peinture et tout ça. Donc parfois on s’énerve, on se prend la tête quand on est au

volant (pause) alors tu te rappelle que…à chaque…quand tu vas baisser la vitre, que tu vas

gronder  ou gueuler,  on va te  reconnaître.  Euh…parfois  tu…tu…tu sens  qu’il  faut  que tu

parles, mais bon, il faut parler en sachant que…c’est pas tout le monde qui va comprendre si

tu te fâches, si tu te mets à…à répondre de n’importe quelle manière. Voilà. Donc tout ça,

ça…ça rend (cherche ses mots) ça rend…comment dire ça? Ça ré–, ça réorganise notre vie,

notre vie pu–, publique. Notre vie publique est réorganisée. On…on fait pas les choses euh…

on a, on a, ‘fin notre cercle de liberté a diminué un peu. Voilà…voilà ce que je constate. Bon,

est-ce  que…bon.  L’influence  sur  l’église?  Oui.  Parfois  il  y  a  des  gens  qui…qui…qui

viennent…j’ai demandé par exemple à l’église qu’on…qu’on nous dise à chaque fois que des

gens sont venus pas parce qu’on les a invités par un membre de l’église, mais qu’ils nous ont

connu au travers des médias, ou de loin ils ont entendu parler de…de nous. Et c’est presque

chaque dimanche qu’il y a une ou deux personnes qui sont comme ça, qui viennent parce

que… Il y a même des gens qui viennent de l’étranger, il habite en Suisse. Bon, il dit : Quand

je serai au Congo, je vais aller prier avec eux.”. Ils viennent de la France, un peu de partout,

du Canada, un peu de partout. C’est, c’est rare; mais chaque mois, il y a au moins deux, trois

personnes comme ça. Ils viennent de…de…d’autres continents, parce qu’ils nous suivent de

loin. Bon, c’est un peu ce que j’ai constaté. 

Moi : Ça marche, merci beaucoup. Donc maintenant, on va passer…J’ai quelques questions

juste sur l’utilisation des réseaux so–…d’internet et puis des réseaux sociaux. Donc euh…

Charles : Hum.

Moi : Je sais que les enseignements de ton église sont diffusés sur Youtube. J’aimerais savoir

sur  quelles autres plateformes est-ce qu’ils  sont  diffusés.  Est-ce que vous utilisez la  télé,

Facebook Live, ou d’autres plateformes. Et aussi à qui se destine le contenu qui est posté sur

ces plateformes. Est-ce que c’est principalement pour les membres de l’église, qui peuvent

pas forcément venir chaque dimanche comme tu l’as dit, ou pour les personnes au Congo qui

n’auraient pas d’église, ou d’un point de vue plus international puisque tu as parlé du Canada,

de la France, de la Suisse juste avant?
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Charles  : Oh,  sur  Youtube  c’est…c’est…c’est…ce  sont  des  prédications  entières.  C’est

destiné  à  des  gens  qui  ont  soif  de  Dieu et…parfois  qui  ont  été  déçus  par  les  églises  en

présentiel. On a beaucoup de gens comme ça…qui…qui dépendent un peu euh…de ce que

nous faisons. Ils sont en France, ils sont au Canada. Surtout dans la francophonie, c’est plus la

France et le Canada (soupir) où il y a beaucoup de gens qui…qui nous suivent parfois parce

qu’ils n’ont pas d’autres églises. Euh…bah les autres ils nous suivent parfois par curiosité ou

parce  qu’ils…ils  veulent  être  bénis,  ils  veulent  manger  notre  nourriture  pour  être  bénis

davantage. Donc voilà, on a constaté plus au Canada et en France, il y a des gens qui n’ont

pas  d’autre  église,  ils  n’attendent  que nous,  ils  attendent  que nous puissions  euh…poster

nos…nos prédications. Parce que on met aussi les temps d’adoration, parce qu’ils ont besoin

aussi de prier à la maison, dans leurs cultes avec nous. Donc là c’est essentiellement Youtube,

euh…Facebook Live, et Instagram. Et puis sur Instagram, c’est juste le direct, et puis après le

direct on…on efface pour qu’ils puissent suivre en direct. Ils suivent. Et puis sur Facebook

Live, il y a ma…mon…mon…il y a ma page à moi et puis la page de ma femme, donc on a

deux pages, ça passe au même moment.  Deux pages Facebook, Youtube et  Instagram, ça

passe au même moment sur ces qua–, ces quatres plateformes. Hum. Donc, voilà. Et puis, a

constaté qu’il y avait des gens qui…qui coupaient des extraits, des extraits d’une minute, de

deux minutes et qui mettaient sur Tik Tok. Pasteure Victoire, par exemple, elle est sur Tik

Tok, c’est…dès que tu entres sur Tik Tok, tu bouges un peu, tu passes trois, quatre, cinq, elle

doit être là. Oui, les gens, les gens mettent et parfois les gens coupent mal les extraits, parfois

ils coupent pour créer la polémique. Ils coupent (rigole) euh…parfois quand les gens coupent

ces  morceaux,  c’est  hors-contexte.  C’est-à-dire,  ils  savent  pas  pourquoi  ici  elle  a  dit  ça.

Parfois ça attire des polémiques et les polémiques les arrangent parce qu’ils veulent avoir

beaucoup de vues. Donc ils coupent avec l’intention de faire des polémiques et tout ça. Donc

c’est comme ça que nous même aussi on a décidé d’arriver sur Tik Tok, de couper nous-

mêmes  nos  extraits  et…et…et…donc  on  a  aussi…j’ai  ouvert…donc  c’est  Maman  qui  a

commencé, ma femme a commencé, elle a un compte Tik Tok qui a déjà plus de 100 000

abonnés. Et des gens…euh…il y a un frère de l’église qui s’en occupe, qui coupe des extraits.

Ensuite moi aussi je viens de créer, je crois il y a deux mois un compte Tik Tok. Parfois moi-

même je coupe, parfois il y a un frère euh…musicien…un choriste qui coupe et qui poste. Et

quand c’est pas bien coupé je lui dit : “Non, il faut bien recommencer, il faut bien couper.”

Parfois je donne même les…les…les…les minutages. Je lui dis : “Tu commences là, jusque
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là.  Tu  coupes  comme  ça.”  Comme ça,  ça  édifie  plus,  au  lieu  que  ce  soit  juste  pour  la

polémique et tout ça. Donc, on y…on y est aussi et voilà comment ça se passe. 

Moi : Ok,  ça  marche.  Et  j’ai  juste  une  question  sur  ce  que  tu  penses  des  conséquences

justement, du fait de poster les cultes et les messages sur internet. Parce que avec…surtout

avec le Covid, il y a beaucoup d’églises qui ne postaient pas leurs enseignements avant le

covid et qui ont découvert ce monde-là en 2020. Est-ce que tu penses que l’église locale, en

présentiel, peut être remplacée par l’église euh…je mets entr gros guillemets : “virtuelle”? En

tous cas, derrière un écran. 

Charles :  Non, je crois que non. Parce que par exemple les gens qui nous appellent, parce

qu’on met un numéro sur l’écran, de la France par exemple pour nous dire : (prend une voix

aigue) “Non moi j’ai pas une église ici, parce que je vous suis. Ça fait une année que je vous

suis, je vous ai beaucoup observé, je prie avec vous. Est-ce que vous n’avez pas une église

ici?”. On leur dit qu’il faut avoir une église. (reprend une voix aigue) “Oh non, les pasteurs

de Paris m’ont fatigué.” Bon, il parle des églises congolaises qui sont à Paris. Donc euh…

parce qu’ils sont…ils sont habitués avec ces églises-là. Donc seulement, ils ne savent plus

aller…ils ne voient plus la bonne…parce que peut-être il y a eu des petits problèmes par-ci,

par-là.  (Pause) Moi je leur demande toujours d’avoir une église, parce qu’il faut avoir une

église.  L’église  ne  peut  pas…euh…en  présentiel  ne  peut  pas  être  remplacée  par  l’église

virtuelle parce que…hum…Nous saurons pas vivre la communion fraternelle à travers les

écrans. Il y a une certaine croissance…euh…un certain accompagnement spirituel, qui se fait

bien qu’en présentiel. Vous voyez? Et puis le virtuel c’est compliqué. je vais te raconter une

anecdote, euh…d’ailleurs, j’ai changé de numéro, je ne sais pas si tu as constaté, le numéro

que  j’avais  avant,  ce  n’est  pas  le  même.  C’est  parce  que  ce  numéro-là  est  devenu  trop

populaire,  c’est  le  numéro  qu’on  utilise  sur  euh…sur  nos  lives.  Sur  tous  les  écrans,  ça

s'affiche. Et les appels, c’était  incessant, à tout moment, même la nuit quand je dors. Les gens

appelaient beaucoup, beaucoup, beaucoup. Finalement j’ai pris ce numéro, j’ai donné à…à la

secrétaire. Et moi j’ai changé carrément de téléphone, pourtant c’est un numéro que j’avais

depuis 2005. Donc pendant 17 ans…j’ai fait 17 ans avec ce numéro. Et j’ai changé. Donc bon,

la secrétaire, s’il y a quelqu’un qui veut me retrouver, ou qui veut retrouver mes traces, ça fait

longtemps…bon elle…elle parle avec la personne et puis finalement elle finit par lui donner

mon nouveau numéro. Et donc les…les…J’allais dire…Qu’est-ce que je voulais dire? Euh…il
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y a une soeur qui m’écrivait souvent, qui disait euh…:  (prend une voix aigue)  “Vraiment

c’est…vous êtes nos parents spirituels, vraiment c’est vous. Nous on ne suit que vous. Voilà,

vraiment, nous aimerions que vous puissiez nous encadrer.” À chaque fois qu’il y avait un

message, une prédication, ils encourageaient, ils félicitaient. Alors un jour, (soupir) je me suis

dit : “Tiens…” (soupir), j’ai même déjà oublié le…le prénom de la…de la sœur. J’ai dit…

Bon, on s’écrit, donc on commence à se connaître un peu. Sur son profil, il n’y avait pas de

visage (pause). On se parle, elle me dit qu'elle a un fiancé, donc voilà. Moi j’me dit : “Bon, la

première étape quand même, l’encadrement, on est des parents spirituels, il faut se connaître,

il faut savoir c’est qui. Ils s’appellent réellement comment? C’est son prénom, c’est quoi?

Prénom, nom. Ils ont quel âge? Quel est leur projet? Ils vont se marier quand? Où sont leurs

visages? On doit joindre les noms aux visages. J’ai dit : “Est-ce que tu peux m’envoyer vos

photos?”. Elle l’a mal pris. Vous voyez? Elle l’a mal pris, elle a dit euh… Surtout que c’est

une fille, je sais pas si elle a pensé…je sais pas elle a pensé quoi. Elle a dit : “Non, c’est…

non, non, non, non, non, non. C’est pas…c’est pas nécessaire (rigole). C’est pas nécessaire.”

Et…j’ai même oublié comment elle m’a répondu, “C’est pas nécessaire. Pour le moment, on

en reste là, c’est une relation spirituelle.”. Je me suis senti très charnel, je me suis moi senti

très charnel. C’est comme si on me corrigeait, c’est comme si…bon. Finalement, on ne sait

pas trop ce que les gens veulent. Et puis cette relation a fini par se refroidir, pas de mon gré.

Je crois de leur gré à eux…ça a commencé à se refroidir. Et puis aujourd’hui…je sais pas. J’ai

même  oublié  le  prénom,  je…j’ai  oublié.  Et,  autant  ils  étaient  choqués,  moi  aussi  j’étais

choqué. Donc, voilà c’est pour dire…vraiment l’église virtuelle c’est…c’est…c’est pas…bon

ça peut nourrir, ça faire grand–. Ce sont des connaissances, c’est comme un livre, comme

quand on attrape un livre, on lit. Je considère pas ça, vraiment comme une église comme telle.

C’est une fausse église. Ça bénit les gens, c’est vrai. Parfois les gens envoient les offrandes,

mais c’est une fausse église. C’est pas une église au sens vraiment de l’église. 

Moi : Ça marche. Et vu que ton église utilise beaucoup de réseaux sociaux, même Tik Tok, et

il y a beaucoup d’églises qui sont un petit peu réticentes à ces plateformes-là. Est-ce que tu

as…quels sont les bénéfices que tu trouves au fait d’utiliser les réseaux sociaux? Est-ce que tu

penses que c’est un moyen d’atteindre une certaine partie de la population? Je parle surtout

des jeunes, parce que c’est particulièrement eux, qui sont sur les réseaux sociaux. Est-ce que

tu penses que c’est un bon moyen d’infiltrer ces réseaux-là? 
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Charles : Moi je pense que c’est un moyen de traquer le diable partout où il est. C’est comme

ça que je  considère.  J’ai  trainé  pour  aller  sur  Tik  Tok,  aujourd’hui  je  regrette.  Si  j’avais

compris plus tôt, peut-être que je serai parti depuis très longtemps. Peut-être que j’aurais eu

300 000, 400 000 aujourd’hui. Et…je pourrai atteindre…C’est-à-dire, quand tu as 400 000

abonnés, 500 000 abonnés par exemple, quand tu dis un petit rien, tu atteins un grand nombre

de gens. Tu vois ce que ça fait? C’est-à-dire, tu peux impacter, affecter, beaucoup de vies

euh…dans très peu de temps, peut-être avec un petit…une phrase très puissante du Seigneur.

Il  faut  traquer  le  diable  partout  où il  va,  partout  où il  va…partout  où il,  partout  où il…

comment dire? Partout où il opère, il faut être là aussi pour apporter la bonne nouvelle. C’est

ce  que  je  pense.  Et  les  réseaux  sociaux,  je  considère  que  c’est  plein  de  fonctions  très

différentes. C’est-à-dire, il y en a qui sont…qui ont plus de jeunes. Il y en a qui ont plus de

gens, un peu…très…comment dire? Juste euh…pas très intellectuels. Euh…tu peux voir ça

même avec leur niveau de réflexion, quand tu mets une réflexion très…assez profonde, très

sage, ils réagissent pas. Tu vas mettre la même chose sur Instagram, ça c’est Tik Tok par

exemple, tu vas mettre la même chose sur Instagram, tu postes la même chose il y a plus de

réactions là-bas. Donc c’est des publics assez différents. Il y a…il y a…j’ai l’intention d’aller

aussi sur euh…Comment on appelle ça? Euh…Twitt–Twitter?

Moi : Oui, Twitter.

Charles : J’ai l’intention…Oui, ça c’est un autre type de public encore…un peu plus euh…un

peu plus…plus…intelligent, plus entreprenant. Et c’est aussi un autre monde. il faut aussi

aller là. Là, j’ai pas encore de compte, je suis en retard. J’ai parlé avec le pasteur Marcello

récemment qui me disait : “Il faut, il faut ça.” parce qu’il a été le premier ou bien le second

dans tout le Congo d’atteindre 1 million d’abonnés sur Twitter. Et il m’a dit que c’est très

important, il faut le faire. Il faut le faire. Et lui, il est même sur euh Linked, je crois? Euh…

cette histoire des hommes d’affaires, Liked?

Moi : Ah, LinkedIn?

Charles : Comment tu appelles ça? 

Moi : LinkedIn. C’est ça oui, c’est le réseau professionnel. 
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Charles : Oui, professionnel. Voilà. Vu que moi je suis aussi dans les affaires, normalement,

je devrais être là-bas. Mais bon…toujours un peu en retard euh…(rigole) avec les réseaux

sociaux. Mais je pense qu’il faut que je le fasse, il faut que je le fasse. Il faut traquer le diable

partout. Il faut apporter la nouvelle…la Bonne Nouvelle partout. Partout. Il ne faut pas laisser

trop de champ libre au diable. C’est très important, c’est très important. Sur Tik Tok parfois je

vois des gens qui réagissent à mes messages. Et parfois j’entre dans leurs comptes pour voir

quel genre de personnes ils sont, quel genre de publications ils font. Et parfois tu t’étonnes

que  des  gens  qui  (soupir)  comment  dire?  Pas  des…pas  des  personnes  pieuses.  Pas  des

personnes qui craignent Dieu forcément. Peut-être ils sont déjà allé à l’église, ils connaissent

l’église.  Et  parfois,  ils  sont  touchés,  parfois  ils  réagissent  et  c’est…c’est  toujours  une

semence. Un jour, ça peut porter des fruits. 

Moi : 400 000 abonnés sur Tik Tok, c’est…c’est énorme. C’est 400 fois plus de personnes

qui…qui  viennent régulièrement dans ton église. À ton avis, qu’est-ce qui pousse les gens à

cliquer sur le bouton “s’abonner” à ton compte? Est-ce que…je sais pas…c’est parce que ton

contenu est de qualité au niveau de la forme. Est-ce que c’est au niveau du fond? Il y   a des

sujets, peut-être qui marchent plus que d’autres. Quel est ton ressenti, par rapport à ce que tu

postes sur Tik Tok. 

Charles : Tik Tok j’ai encore 30 000 abonnés jusque là. J’essaie un peu de réfléchir aux

questions que tu poses là. Pourquoi. Pourquoi ils s’abonnent? Pourquoi est-ce qu’ils suivent?

Pourquoi ils  se sont abonnés? Pourquoi  telle vidéo a fait…euh…200 000 vues,  alors que

l’autre n’a fait que…n’a fait que 700 vues? Parce qu’il y a ces écarts-là. Et j’ai des vidéos, qui

ont fait…par exemple 1 000 euh…1 174 vues, et l’autre n’a fait que 700 vues. Pendant deux

mois, ça ne bouge pas trop. Bon, comme je l’ai dit ça doit être le niveau des gens, leur classe

sociale euh…, leur niveau intellectuel. Tout ça. C’est ça qui fait la différence. Par exemple j’ai

constaté que sur Tik Tok, il y a beaucoup plus de femmes que des hommes. Il y a beaucoup de

femmes. Euh…je…bon peut-être que ça peut être 60% ou 70% de femmes. Ouais, 70% de

femmes. C’est beaucoup de femmes…en tous cas qui réagissent à nos messages. Que ce soit

chez maman, chez ma femme, que ce soit chez moi. Je trouve que c’est plus les femmes qui

réagissent. Et…j’ai vu une vidéo où je parlais, je…j’exhortais et je disais : “Même si on t’a

abandonné,  un  homme t’a  quitté  et  t’as  laissé  avec  cinq  enfants,  Dieu  est  capable  de  te
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restaurer et de te donner un bon mariage et un bon mari qui accepte les cinq enfants. Bon,

alors…le…le frère qui me coupe, il est venu et il a coupé cette partie-là. C’était une minute,

une minute et demie. J’ai vu que beaucoup, beaucoup, beaucoup de femmes. Toutes les filles,

toutes les filles-mères,  c’est-à-dire  qui  ont  un enfant,  deux enfants,  trois  enfants…Toutes,

elles  étaient…elles  se  sont  jetées  sur  cette  vidéo-là,  et  elles  ont  partagé,  elles  l’ont…des

milliers de partages et tout ça. Vous voyez? C’est-à-dire, il y a toujours une raison qui fait que

les gens s’abonnent, que les gens écoutent. Parfois c’est souvent des messages de consolation,

les gens qui ont des problèmes ils veulent écouter. Tik Tok, c’est pas beaucoup la réflexion.

Mais par exemple sur…sur euh…Instagram, j’ai remarqué que si je mets quelque chose de

très réfléchi, ou de très profond spirituellement, il y a beaucoup de…enfin il y a beaucoup de

gens qui…qui s'intéressent. Et…et donc les raisons sont vraiment très multiples. Mais, c’est

aussi un danger. J’en ai d’ailleurs parlé ce dimanche, justement. Et j’ai coupé encore quelques

extraits de ce dimanche, j’ai pas encore fini de couper. Je crois trois ou quatre, j’ai posté auj–

hier. J’ai posté même sur Tik Tok, même s’ils ne sont pas très profond dans la réflexion, donc

ça ne va pas faire beaucoup de vues. Mais au moins j’ai…je les interpelle. C’est-à-dire, les

gens…un peu comme Paul a dit à Timothée, que dans les derniers jours les gens seront euh…

ils  seront  ils  auront  la  démangeaison d’écouter…de…de…d’écouter.  Ils  vont  se  faire  des

foules de docteurs, d’enseignants, qui vont leur dire des choses selon leur…selon leur désir,

leur plaisir. Donc euh…il y a risque aujourd’hui de devenir le prédicateur que les gens veulent

écouter.  Par  exemple,  je  constate  que  des…des…des quand je  console  sur  le  mariage,  je

console sur ceci et que les gens viennent écouter, alors je risque de me concentrer juste sur ça

pour avoir beaucoup de vues, pour avoir beaucoup plus de gens qui me suivent, avoir plus de

célébrité. Ce qui serait une grosse erreur, parce que le Seigneur ne m’a pas appelé à ça. Il m’a

appelé à apporter la Bonne Nouvelle, à sauver des vies. Donc, pas seulement leur apporter un

peu de consolation. C’est comme une piqûre de paracétamol, et puis…et puis pour…pour

calmer les douleurs, les souffrances, mais ce n’est pas ça ce que Jésus nous a demandé de

faire.  Au-delà de ça,  les gens doivent être sauvés,  doivent aller  au ciel.  Donc, il  faut pas

tomber dans ce piège-là.  (pause) J’ai parlé, ce dimanche, de ça. Parce que quand quelqu’un

aime ce qui lui fait plaisir, il s’éduque lui-même, il ne se laisse pas éduquer. L’éducation ne

peut jamais être quelque chose qui ne peut te faire que plaisir. Tu as été formé à l’école, tu as

pleuré plusieurs fois, tu as eu mal plusieurs fois, parce que c’est  l’éducation.  Les parents

t’éduquent à la maison, tu as eu mal plusieurs fois, parce que c’est l’éducation.C’est-à-dire, il

y a des moment où tu ne comprends pas, et tu crois que tu as raison, que les parents ont tort et

puis plus  tard quand tu grandis tu  dis  :  “Ah,  les  parents  avaient  raison.”.  Donc,  c’est  ça
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l'éducation. Donc c’est pour dire qu’il y a risque, il y a risque de suivre les mouvements de…

de…de… plateformes, des réseaux sociaux, pour faire ce que…ce qu’ils cherchent, ce qu’ils

veulent, au lieu de faire le travail que tu es appelé à faire. 

Moi : C’est une réponse très très intéressante. Je te pose une toute dernière question, après

promis, je te laisse tranquille comme il est tard. 

Charles : Non, non. Moi, ça ne m’embête pas. Par contre, j’ai pitié de toi, je suis trop long, je

parle beaucoup. Et puis, ça te fatigue (rigole). 

Moi : (rigole) Non, non. Vraiment c’est intéressant, c’est très intéressant. Donc tu as parlé de

certaines déceptions que les Congolais avaient vis-à-vis de l’Eglise, est-ce que tu as des…est-

ce que tu connais un peu les raisons? Est-ce que c’est lié…comme tu viens d’évoquer par

exemple les faux enseignements, est-ce que c’est lié à ça? Est-ce que c’est lié à autre chose?

Quelles sont un petit peu les…je ne sais pas si “dérives” est le bon mot, mais les “dérives”

qu’il y a en ce moment dans les églises congolaises, que tu constates. 

Charles  :  Congolaises,  africaines  en  général,  c’est-à-dire  congolaises,  gabonaises,

ivoiriennes, camerounaises, bon. Il y a plus d’églises, congolaises, gabonaises et ivoiriennes.

En tête, congolaises, ivoiriennes et puis gabonaises. Euh…c’est…c’est…c’est pas plus des

problèmes  d’enseignement,  ou  de  faux  enseignements,  mais  c’est  plus  un  problème

comportemental. C’est-à-dire, euh…un peu de…comment dire? Manque d’honnêteté, manque

de  sérieux  dans  ce  qu’on  fait…euh…Quand  les  fidèles,  par  exemple,  apprennent  que  le

pasteur,  en  dehors  de  sa  femme  a  une  maîtresse.  Ça  décourage  des  gens,  ça  décourage

beaucoup de gens.Quand les gens apprennent que, par exemple, le pasteur, il prend des dettes,

il  ne rembourse pas,  il  escroque un peu les fidèles,  ça crée des problèmes.  Ça décourage

beaucoup de gens. Tu viens chez un fidèle, tu lui dis…bon, déjà c’est contre l’éthique. Entre

pasteurs, ça va. Mais quand tu vas chez les fidèles et que tu dis : “Je peux avoir un 200€ ? Je

rembourse  dans  une  semaine”,  et  puis  tu  rembourses  jamais.  Après  tu  reviens  enc–…tu

attends qu’il oublie. Il oublie et tu reviens encore : “Je peux avoir un 200€, là?”. (rigole) À un

certain moment, les fidèles vont se fatiguer, et puis ils partent. Et puis, ils parlent entre eux. Ils

se disent : « ah moi le pasteur, vraiment ça me choque. Il prêche bien, mais ce qui me choque
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c’est quand il vient me demander l’argent. Il me dit qu’il va rembourser, il ne me rembourse

jamais.», « Ah ! Il fait ça avec toi ? Mais, avec moi aussi il fait ça! Il fait ça ! ». Et puis voilà.

Donc, dans la plupart des cas c’est… C’est… Voilà. Et puis,… D’autres cas, c’est… C’est

pour ça…parfois je t’ai parlé de : « piège », on doit être parfois loin des fidèles. C’est que…

C’est pas toujours qu’ils ont raison de se décourager. (Sa voix monte dans les aigus) il y a

des  fois  aussi,  où  ils  n’ont  pas  raison.  C’est-à-dire,  ils  comprennent  mal  l’église.  Ils

comprennent mal, par exemple, qu’on s’ingère dans leur vie. Ils comprennent mal que tu es…

Tu… tu… Par exemple, que tu lui dises la vérité. C’est-à-dire, ils viennent te consulter : «

Pasteur, prie un peu pour mon projet de mariage… Je veux vraiment savoir si Dieu est dans ce

projet. ». Et si tu oses lui dire que Dieu n’est pas dans ses projets, il… Surtout les femmes,

quand elles aiment déjà,  tu lui  dis  ça… Elle peut se décourager,  et  elle arrête de venir  à

l’église on a déjà vu ça. Moi j’ai… J’ai… J’ai perdu une sœur qui venait à l’église, et puis

après j’ai perdu toute sa famille. Ses sœurs aussi venaient à l’église, parfois leur maman. Mais

elle, je l’ai perdue comment ? C’était en 2012,2013, que je l’ai perdue. Elle… Elle venait

depuis longtemps. Quand je dis  :  « perdre »,  c’est  qu’elle a quitté l’église.  Elle et… son

fiancé,  son  fiancé  ne  priait  pas  avec  nous,  ils  sont  allés  faire  des  tests.…  Des  tests  de

sérologie, des trucs comme ça. Des tests de… Comment on appelle ça ? Pour connaître les…

les  groupes  sanguins,  et  toutes  les  choses  comme ça… Non,  j’ai  oublié  le  nom. Donc…

Électrophorèse. Voilà donc ils ont fait l’électrophorèse, ils sont revenus ils étaient AS, dans

une clinique. Ils ont commencé dans une grande clinique, c’était AS AS. Et puis ils se sont dit

qu’il devait aller chez un spécialiste, et c’était AS AS. (Sa voix monte dans les aigus) et puis,

ils sont venus me voir. La fille est arrivée plutôt. Quand elle m’a parlé, moi j’ai dit : « ah, ce

genre de choses… ». Et pourtant, j’avais pris des précautions. J’ai appelé celui qui était mon

pasteur assistant à l’époque. Il est venu, dans l’entre-temps son fiancé aussi est venu. Alors on

était assis, son fiancé c’est un garçon du quartier. Je le connaissais depuis longtemps. Et je

leur ai dit : « Qu’est-ce que vous, vous comptez faire ? ». La sœur m’a dit : « En tout cas papa

», ce sont ces mots, hein, : « Papa, ce que tu vas dire, c’est ce que je vais faire. Moi je… Moi,

je suis prête à obéir. ». Alors, je me tourne vers l’homme, je lui dis : « Qu’est-ce que toi tu

dis ? », Il dit : « bon, moi, vraiment ces choses là… J’aimerais pas… Si je fais des enfants…

Aussi les enfants sont SS… Les enfants vivront avec la drépanocytose.  ».  Et il  était… Il

était… Comment dire ? Il était plus en détresse que la fille. La fille, quand elle disait… J’ai

peut-être pas capté quand elle disait : « Je suis prête, à faire ce que tu veux dire. », peut-être

qu’elle pensait que moi j’allais dire : « Moi j’ai la foi, au nom de jésus, mariez-vous vous

n’aurez pas des enfants SS. ». (Rigole) Je sais pas. Elle, elle était sereine. Moi, je… On s’est
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regardé avec mon pasteur assistant de l’époque et on s’est dit : « Bon, ce genre de choses,

normalement  il  faut  pas.  Il  faut  pas,  soyez courageux.  »,  On les  a encouragés  :  «  Soyez

courageux.  Soit,  vous vous mariez et  vous faites pas d’enfants.  Si vous voulez avoir  des

enfants, c’est mieux de ne pas se marier. D’accord ? », « D’accord. ». Ils étaient d’accord

qu’on puisse reporter. C’était à deux semaines du mariage, on les présentait, il y avait déjà

publication  des  bans  à  l’église.  Ils  étaient  d’accord,  on  reporte  le  mariage  à  une  date

ultérieure. Et… Voilà. On s’est mis d’accord, ils sont partis. Mais, le dimanche, maintenant on

devait annoncer à l’église que le mariage était reporté. Sans donner de raisons. Juste dire que

le mariage est reporté, en tout cas, à une date ultérieure. J’ai senti… Je me suis senti mon

cœur  lourd.  J’ai  appelé  une  maman,  qui  était  responsable  des  femmes  est  un  ancien  de

l’église, et je leur ai dit : « Est-ce que vous pouvez aller chez telle sœur, dans telle famille ?

Prier, leur dire qu’on va annoncer aujourd’hui à l’eglise que leur mariage est reporté. ». Déjà,

on la cherche dans la salle et elle n’était pas là. Bon, elle n’était pas là. Or, dans la famille, ça

avait créé une pagaille. Les oncles ont dit :  “Le dimanche, vous ne partez pas dans votre

église là. Vous allez rester à la maison, on va faire une réunion de famille. ». Parce que leur

papa était  déjà  décédé.  (Soupir) Et  donc,  le  frère  de leur  maman devait  venir,  donc j’ai

envoyé des gens, ils sont allés là-bas ils ont aussi trouvé quelques membres de la famille

arrivée déjà. La famille était là pour faire la réunion, il leur ont parlé. Bon, quand j’ai fini,

avant que moi je passe le communiqué, j’ai dit : “Qu’est-ce qu’ils ont dit là-bas en famille? ».

« Oh non, il y a des gens qui sont un peu déçus. Il y a juste une tante qui a dit : «  Mais, vous

êtes une église spirituelle, comment vous ne comprenez pas les choses de l’esprit ? »(pause)

Ah, ça veut dire quoi ? : « On ne comprend pas les choses de l’esprit ? » C’est quoi ? Or,

quand eux disaient : « on ne comprend pas les choses de l’esprit », ils voulaient dire que

c’était comme un combat, comme une œuvre du diable. Je sais pas si le diable était dans les

résultats, selon leurs pensées. Et nous, on aurait du comprendre cela, prier, je sais pas. Il fallait

vaincre cela, ou quelque chose comme ça. Mais moi, je suis un scientifique quand même, je

ne peux pas réfléchir comme ça. Je suis pasteur, j’ai la foi… Mais malgré que j’ai la foi, je

peux pas… Je peux pas réfléchir comme ça, c’est impossible. Donc, quand on a dit à l’église

que le mariage était reporté (soupir), les gens ont crié, c’était le tollé dans le quartier, tout le

monde en parlait. Ça s’est raconté dans tous les sens : « les églises des occultistes, ils sont pas

spirituels. ». (Soupire) Et cette sœur-là n’est plus jamais revenue à l’église. Elle est partie de

ce pas, et  c’était  fini.  C’était  fini.  C’est  sœurs sont parties, elles sont revenues, elles sont

parties, elles sont revenues. En fait, elles sont perdues. C’est comme si elles aiment… Juste

l’ambiance de l’église mais elles ont perdu confiance en l’église. Il y en a une qui est partie
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prier chez pasteur Victoire, bah là aussi, à la première occasion… il y a un frère qui s’est

autoproclamé prophète, qui est parti. Elle a été la première à partir avec lui. Donc, (soupir)

donc parfois… Les gens partent pour des raisons qui ne sont pas des raisons. C’est… Bon, il y

a tout ça. Tout ça, ça fait partie des raisons (Rigole). 

 

Moi : Merci beaucoup, c’est… Très intéressant. Merci d’avoir pris le temps, même s’il est

tard pour m’aider dans mon travail.

 

Charles : J'espère. J’espère que j’ai été utile, j’espère vraiment. J’ai raconté beaucoup de

choses, bon j’espère vraiment… Que c’est utile. Ma crainte, avant de commencer, c’était que

je ne sois pas très utile. Mais… J’espère…
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Annexe II- Entretien du pasteur Roger

L’entretien a eu lieu en visioconférence le mercredi 20 avril 2022. 

Roger  est un pasteur congolais  depuis une vingtaine d’années dans une église protestante

évangélique en dehors de son pays d’origine. Il a suivi une formation théologique à la faculté

libre   de   théologie   évangélique   de   Vaux-sur-Seine.   Ancien   animiste,   il   a   découvert   le

christianisme   en  République  Démocratique   du  Congo,   au   sein   d’une   église   baptiste.   Il

s’intéresse aux évolutions que connaît le protestantisme dans son pays.  Cet entretien a été

assez facile à organiser car Roger faisait déjà partie de mon entourage et je disposais de son

contact. L’image de la vidéo de Roger s’est plusieurs fois figée, ce qui explique le nombre

réduit   d’éléments   permettant   de   comprendre   sa   gestuelle   et   ses   expressions   faciales.

Cependant,  Roger   a   utilisé   à   de  nombreuses   reprises   ses  mains  pour  accompagner   son

discours.

Moi : Bonjour Roger. 

Roger : Bonjour.

Moi : Alors euh…du coup je vais vous présenter un petit peu le déroulé de l’entretien. On va

commencer par une présentation de mon sujet de mémoire, suivie d’une présentation de mon

parcours et ensuite on passera au moment de questions et réponses. Je vous ai sollicité pour

que vous puissiez m’aider  concernant  mon mémoire sur l'évangile  de la prospérité.  Donc

euh…j’effectue une analyse comparée entre l’évangile de la prospérité aux États-Unis et en

République Démocratique du Congo, en me concentrant principalement sur l’utilisation des

médias par les prédicateurs de l’évangile de la prospérité. Donc euh…si aujourd’hui j’ai fait

appel à vous, c’est pour avoir la vision d’un pasteur congolais sur cette doctrine. Donc on va

un petit  peu  échanger  là-dessus.  La  première  question  est  assez  générale  :  qu’est-ce  que

l’évangile de la prospérité selon vous? 
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Roger : Alors  selon  moi,  l’évangile  de  la  prospérité  euh…c’est  une  manière  de  vouloir

présenter  Dieu,  et  Jésus-Christ,  étant donné que l’on parle  de christianisme,  comme étant

euh…un pourvoyeur de nos besoins. C’est-à dire : j’ai besoin d’avoir de l’argent, je vais vers

Dieu pour ça, j’ai besoin d’avoir du travail, je vais vers Dieu pour ça, mais la relation avec

Dieu n’est plus du tout une relation de…d’amour, une relation sans intérêt. Ça devient une

relation avec intérêt : en faisant telle chose, Dieu est obligé de faire telle chose. Donc c’est un

marchandage auprès de Dieu, et c’est cela qui est très gênant euh…pour moi  parce que…du

coup  la  prospérité  présente  le  chrétien  comme  étant  la  personne  qui  ne  pourrait  jamais

souffrir, et qui aurait toujours ce dont il a besoin (sourit). 

Moi : Merci beaucoup pour cette réponse. Donc dans votre réponse, vous avez parlé euh…du

travail et de l’argent, donc ce serait plutôt une prospérité qui serait matérielle ?

Roger : Exactement,  pour moi ce serait  une prospérité qui serait  matérielle,  mais qui est

aussi…euh…oui, le physique pour moi, c’est aussi matériel. La santé, la bonne santé, tout

ça…je vois ça comme étant du matériel. 

Moi : Très bien. J’ai une question justement…euh…plus précisément sur le Congo, donc à

votre  avis  pourquoi  est-ce  que  c’est  un  message  qui  est  approprié  à  la  République

Démocratique du Congo? 

Roger :  Alors, ça dépend de comment on voit les choses. Je réponds de mon point de vue,

après peut-être que d’autres pasteurs congolais répondront différemment. Alors, premièrement

il faut savoir que le Congo est un pays à majorité catholique, mais un catholicisme qui est

aussi  euh…mélangé  avec  l’animisme.  Euh…même  les  mouvements  évangéliques  sont

tributaires de…de ces deux courants :  le  courant catholique,  et  aussi,  en même temps, le

courant animiste. Et donc, ça fait un mélange. Chez le…le…les animistes par exemple, si

euh…un animiste va à la chasse et qu’il a sa proie euh… quand il revient de la chasse, il la
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donne au  chef  du village.  Et  le  chef  du  village  est  comme le…le…comme le  protecteur

spirituel  contre  tout  mauvais  esprit,  contre  tout  problème  qu’il  peut  y  arriver.  Donc  un

animiste qui  part  travailler,  qui  trouve du travail  pour la première fois,  tout  son argent  il

viendra le donner soit à son père, soit…si le papa n'est pas en vie, il le donne à l’oncle ou au

chef du village, qui sont les garants de la protection de cette personne animiste. Et une fois

qu’ils  deviennent  chrétiens,  un  animiste  est  à  la  recherche  également  de  cette  protection

spirituelle. Et cette protection spirituelle est incarnée par la personne du pasteur euh…chez les

évangéliques euh congolais. Et du coup le pasteur, il remplace facilement ce chef du village,

ce père de famille ou cet oncle protecteur. Et on vient, et on lui donne euh l’argent, on lui

donne tout  ce qu’on possède comme biens.  Mais  ce  n’est  pas  un don qu’on donne pour

l’adoration, comme la Bible nous le demande, mais on le donne pour avoir cette protection de

ce chef spirituel. Donc c’est cela qui fait que l’évangile de la prospérité au Congo gagne de la

place, pas forcément pour euh…le côté où les gens sont marchandages avec Dieu, mais parce

que dans leur background, ils ont déjà cette pratique là de pouvoir obtenir une protection

spirituelle  en  donnant  quelque  chose  au  chef…au garant  de  (inaudible).  C’est  ce  que  je

pourrai dire. 

Moi : D’accord. 

Roger : Mais, ça…ce n’était pas le cas dans le Congo des années 80…avant les années 70-80,

parce  que  le  mouvement  évangélique  était  encore  un  mouvement  évangélique  qu’on

appellerait  “traditionnel”  aujourd’hui.  D’où la  présence  de beaucoup d’églises  baptistes  à

l’époque et aussi euh… du début des mouvements des assemblées de Dieu qui arrivent. Mais

le mouvement de l’évangile de la prospérité a pris beaucoup plus de l’espace après les années

90 euh…avec l’arrivée de missionnaires formés…des missionnaires congolais formés au…au

Nigeria et qui ont ramené ce mouvement de l’évangile de la prospérité, selon mes lectures et

selon ma connaissance. 
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Moi : D’accord, c’est intéressant. Donc ce serait à la fois l’impact des religions ancestrales

plus l’influence d’autres pays, notamment le Nigeria, qui expliquerait la montée en puissance

de l’évangile de la prospérité en République Démocratique du Congo, si j’ai bien compris?

Roger : Exactement. Selon moi…c’est exact. 

Moi : D’accord. C’est intéressant ce que vous dîtes concernant la comparaison entre le chef

du village dans l’animisme et le…le pasteur.  Comment est-ce qu’aujourd’hui on retrouve 

justement cette idée de donner la proie du chasseur? Qu’est-ce que l’on donne concrètement

au pasteur? Quels  sont  les  moyens dont  disposent  les  fidèles?  Quelle  est  l'offrande entre

guillemets, qu’ils apportent aux pasteurs? 

Roger : Dans la Bible,  dans l’Ancien Testament,  on voit  l’image que Dieu demande aux

enfants d’Israël de donner la dîme pour ceux qui travaillent pour le temple ou pour la…pour

le  tabernacle.  Les  gens  qui  travaillent  dans  le  tabernacle,  c’est  le  grand-prêtre,  c’est  le

souverain sacrificateur, les prêtres qui y travaillent. Ce sont…c’est la famille des Lévites et…

le…les pro-évangile de la prospérité au Congo, présentent cela en disant que quand vous avez

euh…votre bien de dix pour cents que vous avez euh…donné…euh…que l’Ancien Testament

demande  euh…du  salaire,  qu’ils le  donnent  aux  Lévites.  Sauf  que  le  Lévite,  dans  le

mouvement de la prospérité, est…est limité seulement à la personne du pasteur qui est le

représentant du souverain sacrificateur…qui remplace le souverain sacrificateur. Donc on lui

donne cela et pourtant, ceux qui chantent à l’église comme les gens qui font la louange à

l’église sont aussi Lévites, si on veut aller dans cette logique là. Mais c’est cet…c’est cet

enseignement-là, de dire : voilà, il faut donner à la maison du Trésor. Mais quand le pasteur de

la  prospérité  dit  «  la  maison du Trésor »,  qui  est  l’église  euh il  parle  de lui.  Donc dans

l’évangile de la prospérité, on donne la dîme seulement au pasteur, la dîme n’est pas pour

l’église,  n’est  pas  pour  un  autre  membre  de  l’église…que  le  pasteur,  qui  est  comme  le

souverain  sacrificateur.  Donc  le…les  Congolais  évangéliques  de  la  prospérité,  quand  ils
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partent donner leur argent, qui peut aussi être leur premier salaire…également…Il y a aussi ce

qu’ils appellent « l’offrande sacrificielle ». L’offrande sacrificielle, c’est quelque chose qui

peut aller de…de…du salaire de tous le mois, que tu viens de gagner et que tu donnes au

pasteur, tout comme tu peux donner tous les biens que tu as en ne gardant rien du tout et tu

donnes ça au pasteur et  ils appellent ça offrande sa…sacrificielle. Donc c’est  un sacrifice

qu’ils font, mais en retour, ils s’attendent à ce que Dieu les protège, que Dieu leur donne au

centuple ce qu’ils ont donné. Parce que la Bible parle aussi que vous aurez au centuple, dans

Malachie chapitre 3, où il parle de « donnez pour la maison du Trésor, et vous verrez si je ne

vous bénis pas », donc on a un peu tout ça que les pasteurs de la prospérité euh…vantent et

vendent également pour pour pouvoir avoir de l’argent. La question que je me pose souvent

c’est où est-ce que eux-mêmes ils donnent leurs dîmes, ces pasteurs de la prospérité? J’ai

jamais eu de réponse sur où est-ce qu’ils donnent leurs dîmes. 

Moi  : Merci pour cette réponse. Et ce que je note c’est que vous parlez de l’utilisation de

l’Ancien Testament, vous faites référence à Malachie, et caetera, au fait de recevoir au…au…

centuple euh ce que l’on donne. Souvent, on reproche à l’évangile de la prospérité d’être un

évangile  anti-biblique,  où qui  cache une partie  de la  Bible,  mais  finalement  c’est  un peu

appuyé sur la Bible. Est-ce qu’on ne pourrait pas soutenir finalement qu’il s’agit d’un…d’un

message  biblique,  qui  s’appuierait  sur  les  principes  que  Dieu  a  instauré  dans  l’Ancien

Testament? 

Roger : Euh…oui. Bien sûr que c’est euh… sinon on n'appellerait pas ça “évangile de la

prospérité”. On appellerait ça autre chose, s’ils ne se basaient pas sur la Bible. Ils se basent

sur la Bible (lève les sourcils), mais sauf que…leur message est tronqué. Leur message est

biaisé, dans le sens où, si on prend juste le texte de…de…de Lévitique où l’on parle de la

dîme qu’on donne, qu’on apporte au souverain sacrificateur et aux Lévites euh… Supposons

euh…mettons ça dans le cadre des églises de la prospérité. Le pasteur serait le type euh…

disons le…le souverain sacrificateur serait le type du pasteur euh de la prospérité. Donc si un
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souverain sacrificateur égal pasteur alors les Lévites qui ouvrent la porte,  qui nettoient le

tabernacle ou le temple seront qui? Pas toujours (sa voix monte dans les aigus)  le pasteur.

Ce seraient des gens de l’équipe d’accueil ou du protocole ou les femmes euh…et…et…et les

hommes qui nettoient l’église. Ceux-là seraient aussi des Lévites. Les gens qui sont au groupe

de  louange  (pause)   parce  qu’ils  font  la  louange  à  l’église,  il  y  avait  des  Lévites  qui

chantaient,  eux aussi,  ils  sont  des  Lévites.  Donc,  ce  salaire-là,  ou cette  dîme-là,  ou cette

offrande qu’on donnerait, devrait en principe être partagée (hausse la voix qui monte dans

les aigus)  et  (  balance ses mains à sa droite  et incline la  tête  à droite)   au niveau du

souverain sacrificateur qui est le pasteur, et ( balance ses mains à sa gauche et incline la tête

à gauche) au niveau des autres Lévites, qui sont les membres de la louange, les membres du

nettoyage,  les  membres  de…de…du service  d’accueil,  le  trésorier  de l'Église…toutes  ces

personnes peuvent se partager aussi le  (ironique)  butin de la dîme. Sauf que les gens de la

prospérité n’enseignent pas cela. Donc du coup, même en voulant s’appuyer sur la Bible, ils

ne s'appuient pas à fond. Ils s’appuient en s’arrêtant sur ce qui est à leur propre bénéfique…

bénéfice. Voilà pourquoi ça fait que euh…pour moi c’est très gênant de tronquer la Bible de

cette manière. Même la lecture est…même si la lecture n’est pas juste, mais elle n’est elle

n’est pas non plus dans l’explication juste également. 

Moi  : On pourrait vous répondre que dans les églises traditionnelles qui ne prêchent pas

l’évangile de la prospérité, en général les pasteurs sont rémunérés mais pas les membres de

l’équipe de louange, le trésorier, et caetera, qui sont bénévoles. Est-ce que ce ne serait pas une

critique que l’on pourrait faire aux églises traditionnelles? Quelle est la différence entre les

églises de la prospérité et les églises traditionnelles sur ce point-là? 

Roger : Oui,  l’église traditionnelle…Le…les gens de l’église traditionnelle, pour eux, c’est

qu’on rémunère le travail fait. Donc le pasteur étant l’employé de l’Église à 100%, ou à 50%,

ça dépend des églises…est rémunéré selon les 100% ou les 50%, pas  (hausse le ton)  en

fonction de la dîme que les gens donnent à l’église. La différence avec la…la prospérité, c’est
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que le pasteur peut avoir…il y a des églises où le pasteur a un salaire, mais tout ce qui est

dîme ne vient pas dans la caisse de l’Église, mais cela va dans la poche du pasteur, comme un

surplus de son salaire. Comme euh…on dirait pour un salarié normal du monde séculier, ça

serait euh  (cherche ses mots)  les primes…les primes du travail.  C’est ça. Alors que dans

l’église traditionnelle, c’est que la dîme et les offrandes servent pour le fonctionnement de

l’église, l’électricité de l’église euh payer les pasteurs, payer d’autres personnes qui travaillent

dans…dans le cadre de l’église, mais on ne paye pas tout le monde également. Donc, c’est ça

qui  est  la  vraie  différence  pour  moi  entre  les  églises  traditionnelles  (hausse  le  ton)  qui

salarient les personnes qui travaillent (sa voix monte dans les aigus) dans l’église et (balance

ses mains vers la droite) dans l’évangile de la prospérité c’est que le salaire est pour euh les

gens qui travaillent, mais la dîme souvent revient au pasteur lui-même. Et c’est au pasteur de

décider s’il veut donner ou pas à l’église ou aux autres personnes, ce qui n’est pas juste. 

Moi :  Ça marche. Merci beaucoup pour votre réponse. Pour continuer un petit peu…donc

comme on a parlé du pasteur et des chefs spirituels, j’ai beaucoup de questions concernant

ce…ce sujet.  Depuis le  début de l’entretien on parle  de “pasteur”,  mais souvent  on parle

d'“apôtre”, de “prophète”,  d’“homme de Dieu”, dans les églises que j’ai eu à étudier au cours

de mes recherches. Qu’est-ce qui légitime ces appellations-là et pourquoi est-ce qu’on ne les

retrouve pas dans les églises plus traditionnelles? 

Roger :  Alors, dans les églises traditionnelles…évangéliques traditionnelles, il y a plusieurs

courants  chez  les  évangéliques.  Dans  les  traditionnelles,  il  y  a  ceux  qui  disent  que  ces

ministères-là ont cessé avec les apôtres, dans l'Église du premier siècle. Dans ce courant-là,

on trouve les Églises réformées évangéliques, les Églises libres qui disent que…il n’y a pas la

continuité de…des ministères d’apôtres, pasteurs, évangélistes…il y a des évangélistes, mais

tous ces ministères de prophètes et tout ça, ça s’est arrêté dans l’Eglise ancienne. Et vous avez

les  autres  courants  qui  disent  toutes  ces  personnes-là,  tous  les  ministères-là  qu’on  peut

trouver,  ces  gens-là  représentent  les  anciens  de  l’Eglise.  On  ne  peut  pas  dire  que  cette
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personne-là a le don de la prophétie, que c’est seulement à lui. Mais Dieu donne ce don à

l’Eglise et quand il y a besoin, il y a une personne qui a le don de la prophétie ou il a le don de

de l’apostolat, ou il a le don de ceci cela.  Et puis, il y a d’autres mouvements évangéliques

qui disent : oui, il y a ces gens…des gens qui ont vraiment ces dons-là et qui travaillent dans

l’Eglise dans ce cadre-là. Et le…l’évangile de la prospérité (hausse le ton ) euh va plus loin.

C’est-à-dire être seulement pasteur, chez les pasteurs de la prospérité n’est pas euh possible. Il

faut qu’il  soit,  soit  évêque, soit  prophète…des nations hein,  pas seulement prophète juste

comme ça.  Soit  apôtre,  avec autre chose,  apôtre approprié,  apôtre des nations, apôtre des

nations perdues…Il y a toujours des titres, et…et dans l’Évangile de la prospérité, il n’y a pas

que… Juste de reconnaître le ministère tel qu’il est écrit dans Éphésiens 5, prophète, apôtres,

et  tout  ça.  Mais  chez  eux,  il  y  a  aussi  le  côté  où  le  ministère,  l’Eglise  finit  par,

malheureusement euh… porter…Moi je dis « malheureusement », porter le nom du pasteur.

Par exemple, moi je m’appelle Roger, et ça deviendra « Roger Ministries ». Et ça montre à

quel point, pour eux, ils ont le désir d’être connus, de laisser leur empreinte. Et ce n’est plus

du tout de laisser l’empreinte de Jésus-Christ, ce n’est plus du tout de laisser l’empreinte de la

Bible,  mais c’est  d’impacter le monde, et ça devient eux qui remplacent Jésus-Christ,  qui

remplacent Dieu. C’est ça qui gêne euh d’autres mouvements, courants évangéliques dont le

mien…de…de  voir  que  Jésus  n’est  plus  présenté,  la  personne  qu’on  voit  plus,  c’est  le

pasteur.  D’ailleurs…si…je…Je  vous  encourage  à  regarder  le…le…les  publicités  des

rencontres des pasteurs de l’évangile de la prospérité. Vous verrez premièrement la photo du

pasteur, et souvent le pasteur et sa femme (fort) en grand, avec leurs noms écrits en grand et «

Jésus-Christ » ou ce qu’ils vont faire comme thème écrits en petit (pause). Sauf si ça parle de

miracles, de l’argent, là c’est en grand. Ça montre où est-ce qu’il y a le… ou se focalise leur

message. Ça se focalise sur les personnes du pasteur, qui incarne et qui prend la place de

Dieu, sans être aussi méchant, mais c’est vraiment ça. 

 

Moi : Merci beaucoup, donc je vais revenir sur deux éléments de votre réponse. Tout d’abord

je vous avais parlé : apôtres de nation », « prophète de nation », etc. et j’ai remarqué, du coup,
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quand déverser qui était souvent utilisé pour légitimer la portée internationale du ministère

pastoral était justement le… De la consigne donnée par Jésus à ses disciples avant qu’il ne

retourne au ciel où il leur demande de faire des « nations des disciples disciples ». Est-ce que,

encore une fois, on ne pourrait pas dire que… que ces appellations finalement s’inscrivent

dans la vision que Jésus avait pour les chrétiens ?

 

Roger : Oui, ça s’inscrit dans la vision que Jésus avait. Mais aucun des premiers apôtres ne

s'appelait “apôtre des nations”. Paul dit : « je suis envoyé ». Les apôtres  de la prospérité vous

répondront que Paul était envoyé vers les nations païennes, et Pierre, l’apôtre Pierre, était

envoyé vers les nations juives, et que du coup il y a des « apôtre des nations » ou « Des

nations choisies ». Mais quand le pasteur de la prospérité parle, il ne parle pas d’une nation

identifiée comme chez Paul, chez les Grecs, et  chez Pierre,  chez les juifs. Eux, quand ils

parlent, ils voient plus grand dans le monde. Le problème des pasteurs de la prospérité, c’est

que quand ils parlent de toucher le monde entier,  ils ne touchent pas le monde entier, ils

touchent leur ville, leur quartier. Et puis, ils vont implanter une autre église en prenant les

gens de leur quartier, les gens qui étaient dans leur Église et qui ont voyagé dans un autre

pays, pour en faire une extension de l’Eglise. Mais ce n’est pas du tout dans l’idée de vouloir

viser à évangéliser souvent les gens du pays où…où ils vont, mais c’est plutôt de se retrouver

pour être toujours collés à…à l’église de l’apôtre, de ce pasteur-là, mais pas dans l’Eglise du

pays où on a mit en marche euh…l’Eglise.  Donc, ils sont souvent déconnectés des autres

mouvements d’églises. Quand ils sont connectés, c’est pour qu’ils puissent diriger, un peu…

ces nouvelles églises.

 

Moi : OK, ça marche. Merci. Et du coup, après vous avez dit quelque chose d’intéressant je

pense sur les affiches. Donc avec la photo du pasteur et de sa femme, et c’est vrai que c’est

quelque chose qui revient souvent donc c’est image de… de… Du pasteur et de sa femme.

Donc  par  exemple,  je  travaille  sur… Un apôtre.  Donc  l’apôtre  Roland  Dalo,  et  dans  sa

biographie, l’une des premières lignes est : « Marié à une seule femme ». Donc on retrouve un
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peu cette idée de mariage, de famille qui revient souvent et qui est très très mise en avant. Est-

ce que c’est  un élément qui permet de légitimer le ministère pastoral? Et en quoi ça sert

surtout aux églises de la prospérité ? Parce que ce n’est pas forcément un élément que l’on

retrouve dans les existe plus traditionnel.

 

Roger : Donc Roland Dalo  je  dirais… Roland par  rapport  à  d’autres  parmi  les  pasteurs

congolais n’est pas classé parmi les grands les grands prophètes de l’évangile de la prospérité.

Roland  fait  partie  de…  Des  pasteurs  qui  ont  démarré  leur  ministère  dans  une  église

évangélique traditionnelle…presque. Et puis, il a eu un ministère qui est intéressant. Par la

suite, Roland a voulu travailler avec des couples. Et puis pour lui, pour Roland, le couple, le

mariage réussi est une preuve de la bénédiction de Dieu. Et ça, et le produit. Et après, c’est

qu’il  a  quitté  maintenant  son  ministère  pastoral  pour  se  consacrer  pleinement  dans  un

ministère de couple. Malheureusement, là où Roland est en train de virer… complètement,

voire a déjà viré dans l’évangile de la prospérité. C’est que lui aussi a créé Roland Dalo

Ministries, qui est devenu aussi, une vente pour lui. Donc ça devient son nom à lui. Mais

Roland n’était pas d’abord dans la prospérité… Alors pour répondre maintenant à la question

pourquoi il y a toujours la photo du pasteur et de sa femme…Parce que, faut pas oublier que

dans l’évangile de la prospérité, le mariage, le travail, de voyage, la réussite financière sont

des  choses  qu’ils… Qu’ils  vendent.  Un pasteur  de  la  prospérité  qui  n’a  pas  un  mariage

épanoui, n’est pas un bon pasteur. Et… Et beaucoup aussi sont des pasteurs qui trompent leurs

épouses, mais, toujours ils vont vouloir montrer dans… dans l’image d’eux… Leur mariage,

que c’est un mariage réussi. On voit le pasteur est toujours avec sa femme, on voit la photo,

comme ça les gens envient et disent : «  J’aimerais, moi aussi avoir un couple comme celui du

pasteur. ». Donc, la photo du pasteur et de sa femme, c’est souvent image de la réussite. Et le

pasteur,  et  souvent  bien  habillé  dans  l’évangile  de  la  prospérité.  Ce  qui  montre  que,

matériellement, le pasteur est béni. Dans l’évangile de la prospérité, on verra le pasteur avec

une belle voiture, la montrer. Ça aussi, c’est pour montrer à quel point le pasteur est béni.

Donc, il faut que le pasteur soit un modèle, qu’il puisse incarner son message. Voilà pourquoi
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il  y a ces images-là dans leurs photos. Ma réponse était longue, mais c’était  surtout pour

répondre euh…concernant Roland Dalo. Et puis, aussi pour les autres pasteurs.

Moi : Justement, le fait que le pasteur doive incarner le message qu’il… Qu’il prêche,  quelle

est l’incidence que cela a sur la relation pasteur-fidèle dans les églises de la prospérité ? Ça,

puis couplé au fait que ce soit un prophète des nations, donc il a un ministère qui n’est pas

centré sur son église locale, mais également sur les autres, d’autres pays, et il a envie un petit

peu d’étendre son image de marque et son ministère… En fait, quel type de relation le fidèle

d’une église  qui prêche l’évangile de la prospérité a avec son pasteur ?

 

Roger : Euh…J’ai rencontré très rarement les gens qui font partie des églises qui prônent

l’évangile de la prospérité, s’identifier comme étant disciples de Jésus-Christ directement. Ils

le disent, mais ils disent : « Je viens de l’église du pasteur machin ou du pasteur truc.». Ils

disent presque jamais : « Moi je suis disciple de Jésus-Christ, je me suis converti en telle

année.». Ça ils peuvent le dire, mais ils vont toujours vers : « Moi, je suis de cette église-là.».

Donc le pasteur avec ses fidèles, la relation est distanciée. Ce qu’on ne trouverait pas dans les

églises évangéliques traditionnelles, où la figure du pasteur…parfois hein…Je dirai même que

parfois les évangéliques…les églises évangéliques traditionnelles vont trop loin, où le pasteur

devient le camarade, le pote, où…on le considère comme s’il était un moins que rien. Ca,

c’est un autre côté de…le revers de la médaille. Mais, le…  l’évangile de la prospérité, le

pasteur  est  considéré…après  Jésus-Christ,  presque,  c’est  lui.  Les  gens  des  églises  de  la

prospérité, n’imaginent même pas un seul instant que le pasteur peut être une personne qui

lutte avec le péché, qui peut être une personne qui lutte même dans sa lecture de la Bible, de

trouver du temps seul avec Dieu. Ils ne l’imaginent pas. Ils imaginent que tout le temps le

pasteur est en connexion avec Dieu, tout le temps le pasteur ça va tellement bien. Le pasteur,

il se fâche jamais avec sa femme. Le pasteur, il se fâche jamais avec ses enfants, et c’est cette

image là que les gens ont du pasteur de la prospérité, qui est… Je dirais : « gênante », en

même temps. Et pour les prophètes des nations, je… Je vous encourage à visiter ces églises
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de… dont on dit : « prophète des nations », « apôtre des nations », vous allez vous rendre

compte que son apostolat des nations reste dans son église locale où il se trouve. Et lui-même,

c’est plus… Il part voyager et il revient dans son église locale où il a 1 000, 2 000, 3 000

personnes. Mais dans les autres lieux, c’est peut-être 50,40 personnes, mais il n’est pas prêt à

quitter la où il y a les 2 000 personnes pour aller dans sa petite église qu’il a implanté. Si il est

vraiment  apôtre  des  nations,  alors  le  sacrifice  pourrait  aussi  de  laisser  cette  église-là  à

quelqu’un d’autre, et de partir vers une petite église. C’est ce qu’a fait, par exemple, Roland

Dalo  en laissant l’église à quelqu’un d’autre. Et lui, il s’est occupé de son ministère, mais

pour d’autres raisons, ça n’a… Ça n’a rien à voir avec l’apôtre des nations, mais c’est un peu

ça. 

 

Moi : D’accord, merci beaucoup. Et une dernière question concernant le pasteur et sa relation

à l’argent. Donc tout à l’heure, on a déjà un petit peu parlé, mais c’est pour parler justement

de la  spécificité,  je  pense,  de  la  corbeille  Galates  :  6:6,  en  République  Démocratique du

Congo. En fait, c'est la corbeille qui est destinée au prédicateur du jour, si je ne me trompe pas

?

 

Roger : Hm, exactement. 

 

Moi : Et du coup, c’est toujours dans l’optique de… donner sa proie aux chasseurs mais avec

du coup non seulement la dimension culturelle, mais aussi une justification biblique ? Puisque

ça porte le nom d’un passage de la Bible ? 

 

Roger :  Oui, du coup Galates 6:6 dit : « que celui à qui l’on enseigne, donne à celui qui

l’enseigne.  »  Donc,  c’est  l’apôtre  Paul  qui  demande  cela,  qui  demande  que  les  croyants

n'oublient pas ceux qui se sacrifient pour aller, et annoncer la bonne nouvelle. C’est, qu’à

l’époque de l’apôtre Paul, les prédicateurs voyageaient parfois avec rien du tout, ils arrivaient

et ils enseignaient. Donc, ils n’avaient pas de salaire. Paul encourageait les Galates, et aussi
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les églises d’Asie,  à pouvoir donner de l’argent, et de pouvoir pourvoir aux besoins de ceux

qui annoncent la Bonne Nouvelle afin qu’il n’aient pas à manquer, et à souffrir, et même à

refuser  de  faire  un  voyage  pour  aller  encourager  les  autres.  C’est,  dans  le  sens  de…

J’appellerais ça : «  de la solidarité chrétienne ». Paul lui-même, a été au bénéfice de l’aide de

l’église de Philippe, qu’il a été pour qu’il puisse évangéliser la Corinthe. Donc, ça c’était la

solidarité de l’église primitive, de pouvoir aider ce qui enseigne. Et Paul, encourage cela. Et

en République démocratique du Congo, ces pratiques-là sont beaucoup plus développées dans

presque toutes les églises, que   même des églises évangéliques traditionnelles le pratiquent,

parce que les pasteurs au Congo ne sont pas non plus bien payés, et ça permet… C’est une

manière que… Si on invite un prédicateur à venir prêcher à l’église, que ce prédicateur ne

puisse pas dire : « j’ai manqué l’argent pour le bus », «  j’ai manqué l’argent du taxi », ou « je

n’ai pas eu assez pour mettre le carburant dans ma voiture ». Donc, c’est une manière pour

l’église de donner à ce pasteur là, de pouvoir l’encourager. Donc, beaucoup de pasteurs ne

refusent  pas  d’aller  prêcher  quelque  part,  parce qu’ils  savent  au moins  qu’ils  auront  leur

transport  remboursés,  au lieu  de prendre  dans  leur  propre  poche qui  est  déjà  maigre  par

rapport à leur salaire. Et ça, on le trouve presque dans toutes les églises, même évangéliques

traditionnelles. Mais maintenant, chez les églises de la prospérité, par exemple… Et même…

Il  ne  faut  pas  jeter  la  pierre  qu’aux  églises  de  la  prospérité,  mais  même  les  églises

traditionnelles, on peut trouver que cette offrande-là est faite après la prédication. C’est pas

anodin  de  la  faire  après  la  prédication,  parce  que  si  tu  as  bien  prêcher,  la  caisse  de

l’évangile… de  Galates  6:6,  sera  bien  remplie,  parce  que  les  gens  seront  contents  de  ta

prédication,  et  puis donc ils  vont  beaucoup donner.  Et si  tu as mal prêché,  ils  donneront

moins. Et ça, ça joue beaucoup. Moi-même, j’ai été plusieurs fois dans des églises au Congo,

et il y a eu cette corbeille de Galates 6:6. Pour raconter l’anecdote, un jour, j’ai prêché dans

une église, et le pasteur a invité les croyants, à la fin de la prédication, en disant : « Quelqu’un

peut  acheter  un  Coca au  pasteur  Roger  ?  ».  Et  c’était,  de  venir,  et  les  gens  venaient,  il

donnaient, et lui, il priait pour les personnes qui mettaient dans la corbeille. Et c’était une

église de la prospérité, hein. Et ils mettaient dans la corbeille, et à la fin du culte, ils m’ont
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remis, et c’était presque 700 $. Pour une seule prédication. Ce qui est énorme, dans une église

où des gens n'avaient presque pas de chaussures, certains boitent, mais ils ont tous donné,

parce que la prédication les avait touchés, et donc j’ai pu voir à quel point cette manipulation

peut se faire. Parce que dire : « Donnez un coca au pasteur Roger, qui a bien prêché pour nous

», tout le monde va vouloir le faire, pour qu’on puisse les voir. Il faut aussi savoir qu’ils

jouent avec ça dans les églises de la prospérité en disant : «  Tu donnes, un homme de Dieu, et

l’homme priera pour toi  et  tu seras béni.  ». Et ça,  c’est  quand même une dépendance au

pasteur qui est trop forte, et c’est ce que les évangéliques et les protestants ont reproché aux

catholiques,  d’avoir  des  intermédiaires  entre  Dieu  et  eux.  Mais  dans  l’évangile  de  la

prospérité, c’est revenu vraiment en force, le pape que les protestants ont rejeté, devient le

pasteur par qui on va toujours passer, c’est lui dont toutes les prières sont efficaces, c’est lui…

(pause) Il font plus que les catholiques… Donc il faut une nouvelle Réforme protestante, dans

les églises de la prospérité.

Moi : OK, donc ça veut dire à la fois… Le moment de Galates 6:6 sert à montrer que l’on a

apprécié la prédication, mais aussi qu’on peut recevoir une prière en échange ? Donc c’est un

peu comme si… Enfin, je ne sais pas si je peux me permettre le raccourci, mais de dire qu’on

paye pour une prière d’un homme de Dieu…

 

Roger : Euh…

 

Moi : …dont on a vérifié la… La (signe des guillemets avec les doigts) « sainteté » au cours

de la prédication ?

 

Roger : Il y a le côté où l’on paye pour la prière, et ça c’est très souvent, c’est ce qu’on avait

reproché aux Catholiques à l’époque : de donner pour la prière. Et ça, dans l’évangile de la

prospérité, ils le font. Où tu donnes, tu payes, et on prie pour toi. Il y a même des pasteurs qui

vendent des macarons de prière, donc… C’est une manière de payer sa prière. Mais, dans
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Galates 6:6, c’est une manière de dire : « Ah, on a reçu une parole qui était intéressante pour

nous, qui nous a béni spirituellement. Et en retour, nous voulons offrir à Dieu une offrande.

Mais, cette offrande, on la donne, puisque Dieu n’est pas visible, on la donne à l’homme de

Dieu. À celui qui nous a parlé de la part de Dieu. ». Donc, en donnant à ces personnes là, c’est

comme si  ils  donnaient  à  Dieu.  Ça,  c’est  le  regard  qui  est  là.  Et,  chez  les  églises  de  la

prospérité, c’est encore amplifié. De telle sorte que : puisque tu as donné, je te redonnerai à

nouveau. Et, des églises traditionnelles, au Congo, quand elles t’aiment, elles donnent sans

attendre  en  retour  vraiment  quelque  chose,  même si  pour  certains,  ils  vont  quand  même

attendre quelque chose. Mais, les églises de l’évangile de la prospérité, sont des églises qui

deviennent de plus en plus majoritaires dans les mouvements évangéliques au Congo. Ce qui

fait que même les églises traditionnelles, ont plusieurs principes des églises de la prospérité,

sans même l’analyser…les analyser et tout ça. Et ils influencent beaucoup, ma crainte est que

dans les années à venir, on ait dans le mouvement évangélique au Congo que des églises…

Presque des églises la prospérité, sans se rendre compte qu’elles sont dans l’évangile de la

prospérité. 

 

Moi : Et quelles sont les pratiques, par exemple, qui ont infiltré les églises traditionnelles, que

vous avez remarqué ?

 

Roger : Galates 6:6, par exemple, n’était pas quelque chose qui existait avant les années 90.

On ne donnait jamais l’offrande pour le pasteur. Le pasteur arrivait, il était invité dans une

famille chrétienne de l’église. Il mangeait là-bas, et on pouvait le ramener, quelqu’un qui avait

une voiture, pouvait le ramener ou bien quelqu’un pouvait lui donner…l’église pouvait lui

donner  (insiste),  de la  caisse de l’église,  une participation pour  son transport.  Mais,  plus

maintenant, parce que tout le monde compte sur Galates 6:6, sur cette corbeille-là. Donc ça,

c’est aussi le truc de l’évangile de la prospérité qui a influencé les églises traditionnelles. Et,

l’autre chose qui a influencé des églises traditionnelles, toujours dans le cadre du prédicateur,

c’est que les prédicateurs des églises traditionnelles, ne veulent plus aller dans les églises où il
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y a moins de personnes, où il y a moins de riches. Parce qu'ils s’attendent à ce que… Si tu

pars dans une église où il y a moins de riches, tu n’auras pas un bon salaire, donc vaut mieux

rester dans une église où il y a trop de monde, où il y a de la richesse, pour gagner. Ils ne vont

pas demander, comme dans les églises et la prospérité, que l’on donne la dîme aux pasteurs…

Mais c’est une autre manière de vouloir rester que dans les églises où on a plus d’argent, on a

plus de moyens, on a plus d’influence, sans aller être une bénédiction pour d’autres églises

plus ou moins entre guillemets “simples”. Et, une autre chose que les églises de la prospérité a

faite,  parce  qu’elles  attirent  beaucoup de  jeunes,  les  églises  traditionnelles  n’attirent  plus

beaucoup de jeunes. Et donc, pour attirer les jeunes, elles sont obligées de chanter des chants

qui sont utilisés dans les églises de la prospérité, sans même analyser théologiquement si le

chant dit une bonne chose ou non. Alors que la prospérité valorise l’homme : « je suis en

relation avec Dieu », donc puisque « je suis », « je sais qui je suis », et toutes ces choses là…

Donc ça fait  que les  églises traditionnelles  qui veulent aussi  prendre les mêmes chants…

peuvent aussi  prendre la louange des églises de la prospérité pour pouvoir attirer  plus de

jeunes. Et en faisant cela, on est en train, petit à petit, de glisser vers la prospérité sans s’en

rendre compte.  Je peux en citer  plusieurs hein…Les églises traditionnelles,  à l’époque, le

pasteur, l’habillement du pasteur, n’avait pas beaucoup d’importance. Mais aujourd’hui, ça a

beaucoup d’importance dans les églises traditionnelles, parce qu’ : « il ne faut pas que notre

pasteur soit mal habillé. », ce qui est quand même quelque part honorable, juste, pour l’église

de penser à son pasteur. Mais c’est plutôt dans l’optique de se dire que : « Notre pasteur doit,

lui aussi, ressembler au pasteur de la prospérité, pour ne pas que l’on est une église dépassée.

».

 

Moi : Ça marche. Et du coup vous avez parlé du fait d’attirer les jeunes dans l’église par les

chants, Et quels sont les moyens dont disposent les églises de l’évangile de la prospérité pour

attirer… que ce soit les jeunes, ou différents publics ? Et puis quelles sont selon vous leurs

cibles principales ? Est-ce qu’il s’agit des jeunes, est-ce qu’il s’agit des personnes pauvres qui

chercheraient  à  devenir  riches  ? Est-ce que ce serait  des  personnes riches,  qui  pourraient
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donner plus dans les corbeilles de l’église ? Il  y a deux volets, vous pouvez lui  répondre

séparément.

 

Roger :  Ouais, ils font…ils font large les églises de la prospérité. Ils visent les jeunes, ils

visent aussi ceux qui sont en recherche d’emploi. Parce que, c’est gens là, quand il trouve un

petit job, même où ils peuvent gagner… comme vous êtes en France… Ils peuvent gagner 20

€, ou dix euros. Ils se disent que ces gens-là, ne donneront pas pour 20 €, deux euros comme

donnerait un riche qui a 2000 €, donnera 200 €. C’est gens là, ils vont donner à la limite dix

euros, parce qu’ils s’attendent à ce que le pasteur puisse prier pour que leur argent puisse

s’accroître. Et donc, pour eux, il ne visent pas que les riches. Ils visent les riches, bien sûr,

parce qu’ils ont tout de suite beaucoup d’argent. Mais ils visent aussi beaucoup les pauvres,

qui sont en recherche d’argent. Ils visent aussi les jeunes. Pour les jeunes, ils sont sur les

réseaux sociaux… Ils sont meilleurs que les églises traditionnelles qui ont peur de mettre leurs

messages, leurs prédications sur les réseaux sociaux. Parce qu’ils se disent que : « Si je mets

mon  message,  il  faut  bien  que  ce  soit  analysé  pour  les  gens  qui  vont  l’écouter.  »,  ils

réfléchissent. Mais dans l’évangile de la prospérité, ils ne réfléchissent pas toujours au fond

du message. Mais ils réfléchissent à la forme, comment on présente le message, comment ça

peut être captivant tout de suite. Donc, déjà l’image qui vient sur les écrans doit être attirante

dès le début,  et  pour garder l’attention… que la personne puisse regarder longtemps. Les

églises de la prospérité peuvent faire ça, au niveau marketing. C’est-à-dire, les pasteurs de la

prospérité  peuvent  être  écoutés  pendant  1h30 par  les  gens  sans  être  fatigués  parce qu’ils

savent, ils ont l’art de captiver …Un pasteur traditionnel peut prêcher, et cinq minutes après

les fidèles sont fatigués de l’écouter même si son message est très bien. Mais au niveau de la

forme, au niveau de capter l’auditoire, ce n’est pas toujours ça. Donc, ils mettent les moyens

qu’il faut, ils ont des personnes douées pour faire des vidéos, et tout ça… Et puis, certains

sont même payés pour ça, ce que les églises traditionnelles ne font pas parce qu'elles mettent

leur accent sur d’autres choses qui sont l' évangélisation en un un-à-un, et d’autres choses

qu’ils font. Mais eux, dans l’évangile de la prospérité, si on fait quelque chose qui fait un peu
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comme  (lève les deux mains en l’air) flash. Et puis les gens viennent, et on continue. Le

suivi  spirituel  des  personnes  qui  se  convertissent,  et  qui  viennent  dans  les  églises  de  la

prospérité et moins bien fait, parce que ce qu’ils visent n’est pas que les gens deviennent

disciples de Jésus Christ, mais deviennent des disciples du pasteur et de l’église en question.

 

Moi :  Ça marche. Merci pour cette réponse. Et du coup, je voulais encore vous poser une

question. En fait… justement, vu que les églises de la prospérité ont des opérations flash qui

visent à toucher beaucoup de personnes d’un coup, est-ce que les églises traditionnelles s’en

inspirent  ?  Est-ce qu’elles  considèrent  que c’est  un modèle à  suivre ? Ou est-ce qu’elles

essayent de s’en détacher, et de garder les méthodes qu’elles  utilisent depuis des années, donc

comme vous l’avez dit : « l’évangélisation un par un », etc. ?

 

Roger : Alors, au Congo il y a deux tendance. Il y a la tendance du traditionnelle qui veut se

détacher  de  cela.  Elle  considère  cela  comme  étant  grave,  et  dangereux  pour  l’église.

Malheureusement, ces églises sont en train de mourir, parce que les gens les laissent vite, en

disant qu’ils n’ont aucune vision. Et puis, il y a l’autre tendance des églises traditionnelles,

qui disent : « Ah oui, il faut s’en inspirer, il faut éviter que les jeunes puissent aller chez eux.

». Donc, ils s’en inspirent, et ils font des bonnes choses. Par exemple, l’église La Borne qui

s’en inspire, et qui fait plein de choses, mais qui reste une église traditionnelle. 

 

Moi : Merci beaucoup. C’est intéressant que vous parliez de La Borne, parce que c’est une

église, je crois, qu’il y a eu un rôle significatif dans le milieu du christianisme à Kinshasa.

 

Roger : évangélique. 

 

Moi : Est-ce que vous pouvez un petit peu m’en dire plus ?
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Roger : Alors, l’église de La Borne, je sais pas… J’ai pas regardé leur site Internet pour voir

s’ il y a l’histoire. Mais Jacques Vernaud, qui est Suisse, a une vision pour aller au Congo

Kinshasa pour faire de l’évangélisation. Et donc, il est arrivé à Kinshasa. Mais puisqu’il ne

pouvait  pas  être  envoyé par  les  suisses,  il  est  assemblé  de  Dieu,  il  a  été  envoyé par  les

églises… Assemblée de Dieu de France. Elles étaient comme son employeur, quelque chose

comme ça. Il est arrivé à Kinshasa, il a commencé à faire des réunions dans une salle, une

boîte de nuit très connue, qui s’appelle : «La Borne ». Donc : « La Borne», c’est le nom de la

boîte de nuit (rigole). Il y avait un restaurant, une boîte de nuit qui s’appelait la borne. Donc,

il faisait une réunion en semaine, le jour où le restaurant était fermé… Je pense que c’était

mercredi. Et puis il faisait une autre réunion le dimanche, puisque le restaurant était fermé le

matin. Donc la nuit il y avait la boîte de nuit, et le matin, il y avait le culte. Mais puisque

l’église était dans la boite de nuit La Borne, les gens ont commencé à dire : « On va à l’église

de La Borne. », « On va à l’église de la borne. ». Et, c’était pas très loin d’une… D’un institut

universitaire très connu de Kinshasa, IPN, qui est l’institut de pédagogie national, qui forme

les enseignants. Donc, ces enseignants-là,  il  y avait  un campus universitaire dans le coin,

puisque c’est pas loin, c’est à 500 mètres à pied, donc il partait dans cette église-là. Et, c’est

devenu l’église des enseignants. Et les enseignants en parlaient, quand il travaillaient, ils en

parlaient autour d'eux, et l’église prenait de plus en plus d’ampleur. Et les conversions se

faisaient aussi à partir de ces gens là. Donc Jacques Vernaud, a formé plusieurs pasteurs. Vous

avez parlé tout à l’heure de Roland Dalo, il vient de cette église-là. Voilà pourquoi, je disais

qu’il fait partie d’abord des évangéliques traditionnels, avant de commencer à virer dans ce

qu’il fait maintenant. Donc, il y a eu plusieurs églises qui ont été créées à partir de La Borne.

Donc,  La  Borne  est  devenue un peu comme un passe-droit.  Une personne qui  venait  de

l’église de La Borne était connue comme étant une personne bien formée, qui vient d’une

église qui formait au discipulat, la suivance de Jésus est faite d’une bonne manière. Donc ça

marchait  bien.  Et  beaucoup d'églises  évangéliques  se  joignaient  en collaboration  avec  La

Borne,  pour  pouvoir  travailler.  Et  La  borne,  aujourd’hui,  est  toujours  la  garante  de  ce

mouvement évangélique traditionnel qui est entre la prospérité et les traditionnels. Elle n’est
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pas considérée comme étant une église et la prospérité, mais les écrits c’est la prospérité ont

du respect pour la borne, parce qu’ils connaissent le ministère de la peur le pain et les églises

traditionnelle évangélique connaissent le travail que la borne fait, et ont du respect pour elle.

Mais La Borne n’est pas dans la mouvance de la prospérité, c’est vraiment un mouvement qui

le rejette fortement.

Moi : Merci beaucoup. 

 

Roger  : Et  du  coup…et  La  Borne,  aujourd’hui,  est  toujours  la  garante  de  ce  moment

évangélique  traditionnel  qui  est  entre  la  prospérité  et  les  traditionnels.  Elle  n’est  pas

considérée comme étant une église de la prospérité, mais les églises de la prospérité ont du

respect  pour  La  Borne,  parce  qu’ils  connaissent  le  ministère  de  la  Borne  et  les  églises

traditionnelles évangéliques connaissent le travail que La Borne fait, et ont du respect pour

elle.  Mais  La  Borne  n’est  pas  dans  la  mouvance  de  la  prospérité,  c’est  vraiment  un

mouvement qu’ils  rejettent fortement.

 

Moi : Merci beaucoup. Et du coup une toute dernière question concernant la façon dont les

églises  et  la  prospérité  investissent  l’espace  public,  donc  on  a  parlé  des  affiches  tout  à

l’heure…

 

Roger : Ils ont des chaînes de télévision, certains ont des chaînes de télévision privées, des

radios… Il faut dire que la radio au Congo, dans le milieu évangélique, la première radio au

Congo dans le milieu évangélique a été Sango Malamu. Sango Malamu, c’est un groupe qui a

été un groupe de chantres chrétiens, créé par un Canadien, avec trois congolais d’une même

famille, les musiciens qui ont fait beaucoup de chants pour le mouvement évangélique au

Congo dans les années 70,80, et 90. Ils ont fait beaucoup de gens, et la plupart des chants des

églises évangéliques traditionnelles, et même de la prospérité aujourd’hui, ont été faits par ce

groupe-là qui a son studio et sa radio. Et cerise sur le gâteau, ils sont sur la même rue que La
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Borne. Donc,… Et dans le même coin que cette école IPN, que j’ai mentionné, ce qui fait que

Sango Malamu était très connu par rapport à cela. Et les églises de la prospérité, ont  aussi pu

avoir la possibilité de tricher ce qui se faisait avec Sango Malamu, en ayant leur propre studio,

leur propre radio, leur propre télévision pour pouvoir rayonner dans l’espace public. Il y a, à

ma connaissance, au moins onze chaînes de télévision chrétiennes au Congo gérées par les

églises, gérées par les pasteurs…euh…Il y a ça. Et puis l’autre chose, c’est que certaines

églises de la prospérité, ont eu avec elle un chantre chrétien qui… Qui est très connu, qu’il

fait… Qui est…dans l’espace public est très connu, et ça ça vient déjà d’un groupe chrétien de

l’époque qui est… Dans les années 85, comme ça, qui est né et qui s’est inspiré des musiciens

non-chrétiens pour faire de la musique du style de la musique non-chrétienne congolaise, de la

rumba congolaise, mais de les faire dans l’église. Ce mouvement de cette église là, de ce

mouvement là, s’appelait Vox Dei, qui a rayonné et inspiré beaucoup de groupe de louange

des églises la prospérité aujourd’hui. Parce que même Vox Dei, est allé dans les mouvements

d’ici crise de la prospérité par la suite. Parce qu’il y a eu un pasteur qui a essayé de payer les

musiciens  pour  qu’il  puissent  chanter  que  les  champs  de  Dieu,  et  tout  ça.  Eux  qui  était

enseignant, on commencé à faire de la musique, et ont inspiré plusieurs groupes. Donc, il y a

la radio, la télé, Internet, aujourd’hui. Ils sont sur TikTok, beaucoup de ces pasteurs de la

prospérité,  donc  ils  visent  tout  ce  qu’il  y  a  comme  moyens  de  communication,  il  les

investissent pour se faire connaître, ce que les églises traditionnelles ne savent pas faire, ou

même ne veulent pas faire. Ce qui est dommage. Parce qu’il suffit de taper : « prédication  sur

tel verset », et on tombe beaucoup plus facilement sur les prédicateurs de la prospérité que sur

un pasteur traditionnel. 

 

Moi : Merci beaucoup, et pour conclure, j’ai juste deux dernières questions. La première : Qui

sont,  selon  vous,  les  personnes  qui  incarnent  le  plus  le  mouvement  de  l’évangile  de  la

prospérité en République démocratique du Congo?. Et ensuite, j’ai une deuxième question

mais je vais vous la redire par la suite, je vous laisse juste le temps d’y réfléchir : Quel est,

selon vous le rôle, et la mission d’un pasteur ?
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Roger : Alors… Alors au niveau des personnes de la prospérité, je ne connais pas tous les

pasteurs. Et puis, ce n’est pas ma tasse de thé, comme je suis opposé au mouvement de la

prospérité…je ne suis pas toujours ces pasteurs-là. Donc, j’écoute les gens qui disent : «  tel

pasteur est… » (pause). Donc, il y a déjà un… un qui est très connu, Marcello Tunasi… Qui

est bien sûr, beaucoup vous diront qu’il n’est pas de l’évangile de la prospérité. Mais il en est

un. Un des meilleurs prédicateurs de la prospérité, mais avec une manière de le faire qui

plairait aux églises traditionnelles. Donc, il est très très très écouté, dans ce sens là. Il y a

Jean-Baptiste Sumbela, qui est aussi l’un des prédicateurs de l’évangile de la prospérité qui

est très connu. Qui lui, est marié avec une femme qui a fait à son époque des chants, des

cantiques traditionnels, des églises évangéliques traditionnelles que l’on trouve dans Les Ailes

de la foi, mais chantés en lingala. Et elle, elle a mis ça en musique congolaise, et ça a été très

chanté, très connu. Lili, donc sa femme. Donc les gens connaissant Lili, vont suivre son mari

Jean-Baptiste Sumbela. Donc le ministère a pris aussi de l’ampleur dans ce sens là. Il y a un

autre qui s’appelle : « le général de l’armée de l’éternel ». Le général de l’armée de l’éternel,

dans l’Evangile, c’est l’ange Gabriel…euh… c’est l’ange Michael, mais lui il s’en est incarné.

Il  s’appelle  Sony Kafuta.  Mais,  il  descend maintenant…De l’influence des  pasteurs  de la

prospérité, parce qu’il a quand même fait beaucoup de gaffes qui deviennent insupportables

pour ses fidèles. Donc ça fait que son ministère prend l’eau. Donc la question que vous avez

posé c’était : « quel est le ministère du pasteur? »?

 

Moi : Oui…à l’origine, pas dans…dans le cadre de l’évangile de la prospérité. 

 

Roger : Alors, le pasteur est une personne qui prend soin des brebis. Comme l’image que l’on

peut voir des brebis, des moutons avec un berger. Donc le pasteur est comme le berger, qui

montre  le  chemin,  qui  laisse les  brebis  marcher,  mais  qui  montre  le  chemin,  qui  dit  aux

brebis : « Faites attention à ce que vous faites. ». Donc, chez les protestants, le pasteur n’est

pas le garant de la prédication de la parole. Chez les protestants, la prédication peut être faite
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par n’importe quel chrétien dans l’église, mais le pasteur est là pour… Comme avec le berger

et ses brebis, pour dire : « Attention, là tu es en train de virer vers quelque chose qui est

hérétique, fais attention. ». Le pasteur est là pour donner des conseils, le pasteur est là pour

prier  pour  les  membres,  pour  les  encourager,  pour  prendre  soin  des  gens.  Mais,  chez  la

prospérité,  c’est  plutôt  les  membres  qui  prennent  soin  du  pasteur.  Malheureusement,

matériellement,  ça  devient  ça.  Et  l’autre  revers  de  médaille,  c’est  que  les  églises

traditionnelles  Congo,  dans  les  petits  villages…Malheureusement…la  maison  du  pasteur

devient  le  lieu  où les  chrétiens  viennent  dimanche après  le  culte  pour  manger,  chez  une

personne qui n’a pas assez de moyens, et qui doit tout faire pour donner à manger. Et ça, c’est

quand même un peu difficile parfois. Donc, le pasteur prend soin, il enseigne, il veille à ce

que l’église ne sorte pas de sa mission première qui est aussi d’annoncer Christ à ceux qui ne

le connaissent pas. Donc le pasteur fait ça.

 

Moi : Merci beaucoup pour vos réponses à toutes mes questions, ça m’aide beaucoup. Et

voilà.
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Annexe III- Propos du pasteur José Rosa Moyemo 

avant les offrandes

Le dimanche 20 mars 2022 a eu lieu le culte d’inauguration de Silo Miséricorde, campus

International de la Gombe, église de l’apôtre Jean-Baptiste Sumbela à Kinshasa. Ces propos,

diffusés en direct sur la page Facebook de Jean-Baptiste Sumbela, ont été prononcés par le

pasteur José Rosa Moyemo pour introduire le temps de la collecte.  José Rosa se trouvait

debout sur l’estrade, un micro à la main, face à l’assemblée présente pour le culte. 

José Rosa Moyemo : Bien-aimés, cette assemblée, c’est la miséricorde. Et nous voulons faire

un acte prophétique, pour que nous voyons Dieu. Aujourd’hui c’est l’inauguration que Daddy,

l’apôtre,  va  faire.  Nous  voulons  faire  un  acte,  une  offrande,  qui  va  donner  vie  à  notre

ministère. Et qui va donner élan à quelque chose qui est mort dans nous. En fait, nous sommes

mortels, c’est pour cela que nous ne pouvons pas voir Dieu. Mais (hausse le ton) l’offrande a

la capacité de nous donner la miséricorde pour que nous voyons Dieu.  (baisse le ton) Et je

sais que nous sommes venus parce que nous avons besoin de voir Dieu dans un domaine. Et je

veux, sans détour, vous dire : le chemin le plus rapide pour voir Dieu, c’est d’arroser son cœur

avec une offrande.  (hausse le ton)  Et une forte offrande,  et c’est  en ce moment-là, là où

Moïse peut mourir, toi tu peux avoir la vie521. 

Assemblée : Amen. 

José Rosa Moyemo : C’est pour cela Hébreux dit : Moïse a regretté pour savoir le temps où

nous devions voir Dieu. Et ils ont fait descendre l’objet de leurs investigations, pour connaître

à quel temps les hommes auront accès facile à voir Dieu. Mais c’est à cause de l’offrande de

Jésus Christ. Et nous, nous sommes appelés à arroser cette offrande. Et dans chaque offrande,

521   Deutéronome chapitre 34 évoque la mort de Moïse sans qu’il n’ait pu voir la Terre Promise vers laquelle il
menait les Israélites. Ce que veut dire Rosa, est  que l’offrande permettrait d’accéder à cette Terre Promise,
contrairement à Moïse. 
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je vous le dis en tant que prédicateur et fils de Daddy, que dans chaque offrande, (doucement)

se cache une vie.

Assemblée : Amen. 

José Rosa Moyemo : Dans toute offrande,  il  y a  une vie.  C’est  pour cela  Jésus n’a pas

regardé son égalité522 avec Dieu (le pianiste se met à jouer) parce qu’il savait qu’il y a avait

la vie dans ce que je fais. J’ai besoin de gens qui ont besoin de deux choses ce soir : (hausse

le ton) Un! Être arrosé de la miséricorde de Dieu. Et deux : vivre là où y avait pas la vie. Et

ça,  c’est  une  journée  mémorable,  parce  que  tu  tourneras  toujours  ton  regard  vers  cette

assemblée et diras à Dieu : “j’ai arrosé et je veux recevoir quelque chose”. C’est pour cela,

nous allons donner une offrande de vie. Peut-être tu t’es pas préparé, mais demain, Daddy

sera ici de dix heures à quinze heures, pour te recevoir. Il te reçoit pas pour l’offrande. Mais il

te reçoit pour te connecter (pause) à la miséricorde de Dieu, que nous avons besoin pour notre

ministère, que nous avons besoin pour notre vie, que nous avons besoin pour notre destinée. Il

y a la vie dans l’offrande. Et nous avons la vie, par le geste que Daddy a…(lève les bras pour

représenter la croix) nous a demandé de faire. Nous sommes, je suis la croix, tu es la croix, il

est la croix et nous sommes la croix. Parce que la vie vient de cette offrande. Qui est la croix?

Qui a dit amen? 

Assemblée : Amen

José Rosa Moyemo : Je commence avec une offrande (prend dans sa main des enveloppes

vides posées sur la chaire)  que nous pouvons remettre demain, c’est une offrande difficile

parce que nous sommes vraiment…presque…nous avons déjà  dépassé la  moitié  du mois.

C’est pour cela nous ne la demandons pas au début du mois, ça serait trop facile parce que tu

522  Il fait référence au chapitre 6 de l’épître aux Philippiens, dont les versets 5 à 8 affirment ceci : «  Que votre
attitude soit identique à celle de Jésus-Christ : lui qui est de condition divine, il n’a pas regardé son égalité avec
Dieu comme un butin à préserver, mais il s’est dépouillé lui-même en prenant une condition de serviteur, en
devenant semblable aux êtres humains. Reconnu comme un simple homme, il s’est humilié lui-même en faisant
preuve d’obéissance jusqu’à la mort, même la mort sur la croix. »
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as eu ton salaire et puis tu viens donner. Non, ça ne serait pas une bonne offrande. Ça doit être

une offrande trop difficile, où le salaire est déjà finissant. Ce sont les jours où on compte

quand est-ce qu’il y aura? Ce sont les jours où quand l’employé entre, il demande : “ et le

salaire, c’est déjà prêt pour quelle date?”. Mais nous, nous voulons arroser Dieu. J’ai besoin

de gens qui vont prendre ces enveloppes pour 500 dollars (brandit le paquet d’enveloppes

vides). 500 dollars. J’ai besoin d’au moins dix personnes pour 500 dollars…qui vont arroser

cette église, qui vont apporter une pierre, une brique pour cette église. 500 dollars only. 500

dollars, ce sont cinq pièces, cinq billets de cent dollars que nous appelons 500 dollars parce

que nous sommes dans les mathématiques de Daddy  (distribue les enveloppes aux fidèles

venus  devant  l’estrade).  500  dollars.  Il  reste  encore  deux  personnes  (distribue  une

enveloppe), merci. Il reste une dernière personne pour 500 dollars, ou bien deux dernières

personnes.  Vous  savez,  j’ai  commencé  très  bas.  Parce  qu’on m’a  appris  qu’il  paraît  que

actuellement il y a un nouveau téléphone qui est sorti, c’est à 1 200 dollars et quand j’ai arrêté

la voiture et j’ai vu déjà une jeune fille avoir ce téléphone de 1 200 dollars. 1 200 dollars

(brandit une enveloppe). La dernière personne? (une femme s’approche de l’estrade) Oui,

maman. Ou bien deux dernières personnes. (Pause) Dis-moi  : “Rosa, pourquoi tu ajoutes des

personnes?”

Assemblée : Rosa, pourquoi tu ajoutes des personnes?

José  Rosa  Moyemo  :  Parce  que  la  bénédiction  va  toujours  grandissante  (donne  une

enveloppe à la femme). 

Assemblée : Amen

José Rosa Moyemo : Que la dernière personne vienne, fais comme si tu as traîné, mais viens.

Ne viens pas rapidement, mais fais comme si tu as traîné. Parce que je t’exhorte par rapport au

battement de ton cœur qui te dit : “Tu as besoin de la miséricorde pour ton foyer, besoin de la
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miséricorde pour ta promotion (un enfant s’approche de l’estrade), besoin de la miséricorde

pour acheter une nouvelle voiture, besoin de la miséricorde pour commencer ton entreprise,

besoin de la miséricorde”  (donne l’enveloppe à l’enfant). Merci mon bébé, c’est l’avant-

dernière personne. Oui, vraiment la dernière personne et puis après cette dernière personne, je

n’insisterai  pas.  Si  j’insiste,  tu  diras  “Rosa,  tu  exagères”  (une  femme  s’approche  de

l’estrade).  Merci maman. Franchement  maman, devant  Dieu,  je  vous attendais comme la

dernière personne. Que Dieu vous honore. Qui a dit amen? 

Assemblée : Amen

José  Rosa  Moyemo  : 500  dollars  a  été  lourd  pour  certaines  personnes.  J’ai  besoin  de

personnes  qui  peuvent  prendre  pour  300.  Et  je  vous  apprends  que  les  300  sont  bien

positionnés, parce que 3 est le chiffre d’accomplissement. 3 accomplit beaucoup de choses,

vous  savez,  Dieu,  c’est  le  Dieu  de  3,  qui  a  dit  amen? Approchez  là  où  vous  êtes  (cinq

personnes  s’approchent  de  l’estrade  pour  récupérer  une  enveloppe),  approchez

rapidement. Que Dieu vous bénisse. Merci ma maman (distribue une enveloppe), que Dieu

vous bénisse. Qui encore? Approchez. J’ai besoin d’une dizaine de personnes aussi pour 300.

S’ils  peuvent approcher,  que Dieu vous bénisse,  que Dieu vous bénisse.  C’est  l’heure où

forcément dans ton cœur il y a un combat : je n’ai que 300, est-ce qu’il faut que je donne?

(hausse le ton) Oui, l’offrande, tue la mort. Ce que Moïse n’a pas vu, toi tu as les capacités de

voir ça.
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Annexe IV - Entretien du pasteur Bill523

L’entretien a eu lieu en visioconférence le mercredi 20 avril 2022. 

Bill est un pasteur américain qui travaille sur le continent africain depuis le début des années

2 000 dans une église protestante. Il suit une formation théologique à distance auprès d’une

faculté américaine et a vécu aux États-Unis de 2019 à 2020. Cet entretien a été assez facile à

organiser car Bill faisait déjà partie de mon entourage et je disposais déjà de son contact, ce

qui explique l’utilisation du tutoiement au cours de l’entretien. Il s’était intéressé au sujet du

présent mémoire car dans le cadre d’un cours dispensé dans sa formation théologique, il avait

étudié les megachurches aux États-Unis. L’entretien s’est déroulé en français, bien qu’il ne

s’agisse  pas  de la  langue maternelle  de Bill,  ce  qui  explique,  notamment,  l’utilisation  de

termes en anglais au cours de l’entretien. L’entretien était semi-directif, avec des questions

ouvertes préparées en amont, afin de fluidifier l’entretien et permettre à Bill de s’exprimer

librement. 

Moi : Du coup, je vais un petit peu te présenter mon travail. Donc ce que je fais, et après on

va pouvoir passer à un moment de questions. Euh… s’il y a une question que tu ne comprends

pas, tu peux me la reposer.

Bill : Han han (opine du chef).

Moi : Du coup on fait  un entretien  pour  que tu  puisses  m’aider  pour  mon mémoire sur

l’évangile de la prospérité en République démoratique du Congo et aux États-Unis, et je vais

surtout  travailler  sur  l’utilisation  des  médias  dans  l’évangile  de  la  prospérité,  donc  la

télévision, les réseaux sociaux, etc. 

523 Nom d’emprunt, choisi par l’acteur.
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Bill : Ok.

Moi : Et j’ai fait appel à toi pour avoir la vision d’un pasteur américain sur ce mouvement, et

aussi, surtout sur le fait qu’il y ait des megachurches aux États-Unis. J’ai préparé quelques

questions, mais s’il y a des points que tu trouves importants, n’hésite pas à les mentionner.

Donc on va un petit peu parler du coup des megachurches, de leur évolution aux États-Unis,

de la figure pastorale aussi, dans ces mouvements et le fait qu’il y ait des “pasteurs stars”  qui

émergent.

Bill : Mmh. 

Moi : Et puis après un petit peu de la Bible et des exemples bibliques qui reviennent souvent

dans les messages de l’évangile de la prospérité. Il me semble que t’es étudiant en théologie

en ce moment. 

Bill : (opine du chef) 

Moi : Et  tu  as  des  cours  sur  les  megachurches.  Pourquoi  est-ce  que tu  penses  que c’est

important  d’avoir  des  cours  dans  une  formation  théologique  spécialement  sur  les

megachurches aujourd’hui? 

Bill  : Hum…  Oui,  j’allais…bon  le  cours  c’était  pas  forcément  exactement  sur  les

megachurches, mais c’est… y’avait des cours par rapport à…à… ouais par rapport aux églises

en général hein. Euh…Ce qui est… ce qui est intéressant, surtout aux États-Unis, c’est que la

plupart  des  églises  sont  pas  des  églises  mégachurches.  Donc  euh  on  parle  euh  de

megachurches, on parle de mille membres comme ça. Euh…je pense on dit que la plupart des

églises (inaudible) megachurches pourtant ils ont les moyens, beaucoup de moyens de faire

ce que les petites églises peuvent pas et leurs messages euh est plus présent dans les médias

que…que…que le  message,  par exemple,  des… des  petites  églises.  Et  donc euh, donc je
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pense que c’est imp–, c’est important euh même dans, même dans mes cours ou bien même

dans les (hésitation) même dans les livres euh on parle de… parce que le phénomène de…de

megachurches en fait c’est assez… assez nouveau en fait euh. C’est-à-dire dans l’histoire de

l’Eglise hein, je veux dire c’est… même s’il y avait… euh… même ou dans le dix-huitième…

dix-neuvième  siècle,  il  y  avait  les  megachurches  en  Angleterre,  je  pense  que  la…le…le

phénomène des megachurches en fait ça a commencé euh… même dans les années soixante-

dix, quatre-vingt. Donc il y a…aux États-Unis, je pense hein, peut-être je– peut-être je te

donne trop d’informations mais… Robert (inaudible) qui était à…à…à (hésitation) qui a…

qui a commencé et aussi il y avait Bill Hybels avec Willow Creek, et Rick Warren surtout

avec euh en Californie avec Saddleback. Et ces trois  là, en fait,  étaient euh les pères, les

grands-pères des- des megachurches. Et euh…ce qui est intéressant, c’est que tout ce monde-

là a en fait  euh  (hésitation) ces églises ont commencé une… ce qu’on appelle… bon en

anglais on parle de “homogeneous unit principle”, et c’était un…un principe que euh… un

principe que les gens euh…c’est-à-dire que, si tu veux euh… comment dire? Si tu veux… tu

vas cibler les gens qui sont un peu comme…comme… un peu comme toi. Et euh… et…et…et

surtout c’était  dans les banlieues et  les grandes villes aux États-Unis que…qu’on…euh…

souvent ils sont pas très diverses. Ils sont pas…’fin…on va pas… on va trouver les mêmes

sortes de personnes en fait et euh… souvent c’est les gens qui sont un peu aisés. Je–je parle

des megachurches en général mais après on…ouais…voilà. Donc euh…mais juste un truc euh

à part, par exemple il y a un podcast qui était très populaire l’année passée qui euh s’appelle

en anglais “ Who Killed Mars Church?524", qui a tué Mars Hill? Mars Hill c’était euh…c’est le

nom d’une église qui est à Seattle donc le pasteur était euh…Mark Driscoll et euh… ce qui

s’est passé c’est que avec ces megachurches on voit, comme tu disais euh tout à l’heure, on a

ces euh les leaders qui…qui…qui sont aussi un peu comme les chefs.  (Hésitation)  Comme

euh…j’sais pas comment on dit ça…P't'être je mets ça entre parenthèses, je pense que les

leaders,  souvent,  les  leaders  des  églises…ils  euh…les  pasteurs  d’églises  prend leur…leur

image de leader ça vient de la culture. Par exemple en Afrique, on voit que le pasteur d’Eglise

comme le chef de village. Et aux États-Unis, le pasteur euh…le pasteur…il est comme le

524  Le nom de l’épisode est en réalité “Who killed Mars Hill?” du podcast “The rise and fall of Mars Hill”.
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PDG euh…d’une entreprise. Et donc au lieu de prendre euh…c’est-à-dire… au lieu de… de

voir l’image d’un leader biblique euh… il y a deux (inaudible) au sein de…dans la Bible. Et

il y a surtout…partout dans le…partout dans l’Ancien et dans le Nouveau Testament…il y a

ces deux…ces deux images. Alors que euh…dans le monde arabe, c’est les dictateurs, dans

les chefs de village, aux États-Unis c’est les…les PDG, pourquoi? Parce que ces gens là, ces

les gens qui ont…qui ont de la valeur et qui sont respectés dans la…dans la société. Donc je

pense que ça va en–ensemble le…le…ce…ces personnalités de “stars” enfin…ce sont des

stars et justement parce que je pense ils ont… ils ont une idée de…d’un leader qui est euh un

peu comme PDG, euh…comme je l’ai dit je parle des États-Unis. (Hésitation) Les membres

de l’Eglise…si euh…ils acceptent ça euh…ils acceptent de voir, voilà, voilà le pasteur qui est

PDG ou bien en Afrique le pasteur il est comme le…j’sais pas parfois le marabout qui va

résoudre tous les problèmes voilà le…le…enfin voilà le lien. Je sais pas si j’ai même répondu

à la question hein, mais je…avec ce genre de choses je peux parler, mais je sais pas si ça va

(sourire) Il y a les euh si…si…si je…s’il y a un sens là-dessous ? 

Moi : Non…si, si c’est intéressant. En fait tu as…t’as balayé plusieurs euh des questions que

je voulais aborder. Mais du coup euh (cherche dans ses notes) du coup je voulais savoir en

fait un petit peu qu’est-ce qui pouvait poser problème aux plus petites églises par rapport aux

megachurches? Parce que je vois qu’il y a beaucoup de méfiance à partir du moment où une

église est…a beaucoup de fidèles qui viennent. Donc par exemple, moi je vais travailler sur

l’église de Joel Osteen. 

Bill : Ouais 

Moi : Il y a plus de quarante-trois mille personnes chaque dimanche. Et je sais que c’est une

église  qui…qui  est  souvent  critiquée,  notamment  à  cause  du  nombre  de  personnes,  et

pourquoi est-ce que cela pose problème qu’il y ait autant de…de gens qui assistent au culte

dimanche après dimanche?

183



Bill  : Ouais,  non,  ça  c’était  intéressant  (lève  les  sourcils)  Je  pense  (se  mord  la  lèvre

inférieure)  …euh…(Pause) Avec  Joel  Osteen,  c’est  intéressant  parce  qu’on  habitait  à

Houston avant, et on était à Houston quand Joel Osteen il est euh…il est devenu pasteur,

donc…avec beaucoup d’hésitation d’ailleurs. Euh…à la…la suite de son père qui…qui est

mort euh…enfin…euh rapidement…enfin soudainement. Et euh… donc du coup Joel  (lève

les sourcils) il est…il est devenu pasteur. Donc lui qui était euh…un peu plus introverti que

son père euh…Mais je…je pense euh…cette église est critiquée parce que…peut-être pour

deux ou trois raisons. J’pense une des raisons c’est…c’est par rapport à ce qu’il prêche, c’est-

à-dire le contenu de…et ce qui ont fait l’église depuis (hésitation) voilà ils vont dire peut-être

ses messages ne sont pas très profonds et son…ses messages sont toujours autour de…hum…

il y a un thème en commun et ça c’est le…le thème en commun c’est voilà euh…tu peux un

peu…tu peux accomplir et tu peux euh…tu peux réussir dans la vie, tu passes par des moment

difficiles mais euh Dieu (inaudible) de ça. On ne parle pas…enfin ils critiquent aussi euh…

Osteen  parce  que  il  ne  parle  pas…il  ne  prêche  pas  beaucoup  de  la…enfin  il  parle  pas

beaucoup du péché…euh…il parle quand même, j’pense, moi j’ai écouté, j’avoue que j’ai pas

pu écouter jusqu’à la fin parce que (rire)  le message… j’étais découragé, moi j’me suis dit

c’est pas la peine de continuer (sourire). Mais euh…je pense que ça c’est, ça c’est une chose.

Ça c’est une chose, c’est le contenu des messages. Et puis, aussi, il y a cette image euh…

que…qu’on…qu’on surtout quand on le voit,  il  est  toujours souriant.  C’est pas seulement

l’image…son image,  mais aussi  l’image…Et on sait  avec euh…avec des filtres,  avec des

caméras, on peut projeter de cette église est toujours l’image de…voilà la bénédiction de Dieu

euh…voilà, c’est…c’est vraiment le…tout va bien quoi. C’est…c’est toujours cette idée que

tout va bien. Et euh…et, et je pense que c’qui gêne c’est que euh…ceux qui sont chrétiens

depuis des années, on sait que le…la vie chrétienne n’est pas toujours comme ça, et euh… on

peut même être découragé parce que on dit “voilà mais (soupir) mais euh…ma vie n’est pas

comme ça alors je suis pas un bon chrétien” ou “je suis malade donc apparemment il y a un

péché dans ma vie ou je ne suis pas au courant d’un péché dans ma vie”. Enfin il y a… j’avais
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un ami (lève les sourcils) qui a assisté…qui a fréquenté cette église pendant cinq ou six ans…

euh…c’est un couple et elle m’a dit…donc euh… parce qu’on était très amis avec cette fille,

elle était dans…au…dans notre groupe de…de jeunes dans les années quatre-vingt-dix quand

j’étais pasteur des jeunes, Allison525 elle s’appelle, et elle m’a dit que…euh… et  (lève les

sourcils) par contre, ça c’est le côté positif euh…je dirais que c’était une église qui est euh…

comparée à d’autres églises megachurches  aux États-Unis,  c’est  une église  qui  est  euh…

hispanique,  mexicaine,  américain  noir,  de  partout  dans  le  monde,  enfin…  vraiment  des

générations différentes et euh ils font beaucoup de choses de…de…au niveau  (inaudible)

aussi. Et euh… c’est à cause de ça, je pense que…parce qu’on…j’pense que c’est ce côté

de…d’action sociale qu’on voit que quand même c’est une église qui fait, qui fait beaucoup

de choses pour la communauté. Donc euh…(se mord la lèvre inférieure) cette amie m’a dit

“on  est  frappé  par  cette  église,  mais  le  problème  c’est  qu’on  n’a  pas  pu  grandir

spirituellement, on n’a pas pu grandir dans notre connaissance de la Parole de Dieu.” Parce

que les messages, et même l’enseignement était toujours un peu autour du même message, et

euh…(hésitation) peut–être que ça a changé, mais euh pour elle…elle a dit “bon, c’est bien la

vie  chrétienne  là-bas,  mais  elle  a  dit  qu’il  y  a  beaucoup  qui  ont  commencé  là-bas  et

maintenant ils sont dans d’autres églises…”. Donc ils ont quitté cette église et pendant qu’ils

étaient là, c’était euh…ils avaient besoin, c’est comme s’ils avaient besoin de ce message

(lève les sourcils) je sais pas. (Pause) C’est…c’est…ouais (doucement) ouais. Parce qu’il y a

toujours, avec ce genre de choses, on ne peut pas dire que c’est…euh…ou bien tout est bon …

dans les autres églises non plus on ne peut pas dire que…donc ouais. 

Moi : C’est intéressant ce que tu dis par rapport au fait de plus en apprendre sur Dieu ou sur

la  Parole  tout  ça.  Parce  que  j’ai  remarqué  que  souvent  Joel  Osteen,  au  début  de  ses

prédications, il prend sa Bible…

Bill : (opine du chef et écarquille les yeux) Ouais.

525 Prénom d’emprunt. 
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Moi : …et tout le monde dit avec lui :”Voici ma Bible, elle dit qui je suis, ce que je fais”…

Bill : (sourire) Voilà, c’est ça. À chaque fois, chaque fois. (rire) Oui, oui, c’est ça. 

Moi : Oui, et en fait justement, je voulais te poser la question un petit peu par rapport à…à la

place de la Bible…la place qu’elle occupe dans…auprès de…’fin dans les églises de certains

prédicateurs  que  tu  connais,  notamment  dans  les  grandes  églises  ou  dans  les  églises  qui

prêchent l’évangile de la prospérité. Parce que souvent il y en a qui ne l’utilisent juste pas du

tout, qui n’y font pas référence, et d’autres qui choisissent des passages bibliques qui parlent

de…de euh…du fait que par exemple Jésus dise “Je vous donne la vie en abondance”, qu’il a

“crucifié la pauvreté et la maladie avec lui”. Donc en fait est-ce que tu as l’impression, un

peu, qu’il y a une instrumentalisation de la Bible ou pas? Ou juste ils choisissent leur thème,

comme dans d’autres églises on peut choisir les thèmes qu’on aborde? 

Lui : Oui, oui, je pense que c’est ça et je pense que ça ça entre aussi dans les…dans la…(son

téléphone  sonne)  euh…Attends  juste  deux  secondes  là…sorry,  sorry,  sorry,  so  sorry  for

this526. 

Moi : Ça marche, pas de soucis. 

Bill : (il raccroche) Euh… je pense que…vraiment c’est difficile de savoir parce que euh…ça

dépend  vraiment  de…ça  dépend  vraiment  des  gens…enfin  des  prédicateurs.  Il  y  a  des

prédicateurs (lève les sourcils) des megachurches, par exemple, qui sont des…des euh… Il y

a  des  megachurches  qui  ne sont  pas  forcément  des  églises  de prospérité,  des  églises  qui

prêchent l’évangile de prospérité. Par exemple euh…(hésitation) même avec Rick Warren,

les gens le critiquent parce que on pense qu’il est euh…comment on appelle ça? Ouais, ça

c’est un peu compliqué, peut-être d’expliquer, mais…bon toi tu…tu connais ça, mais il y a

certains qui vont  dire que le…le rôle de l’Eglise  c’est  euh pour former,  pour équiper  les

526  désolé, désolé, désolé, vraiment désolé pour cela.
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disciples, que l’Eglise, et ce qui se passe pendant le culte est destiné aux chrétiens, qui sont

déjà dans la foi… et c’est pour instruire, c’est pour équiper, c’est pour euh…encourager les

chrétiens, alors que certains de ces…ces megachurches comme Andy Stanley, North Point

Church,  euh…à Atlanta,  c’est  une  grosse  église,  euh…en  Californie  Saddleback  Church,

Summit  Church,  en  Caroline  du  Nord,  avec  J.D.  Greear,  ce…ce  sont  trois  églises,  trois

grosses églises, mais qui ont vraiment vingt milles, vingt-cinq milles membres. Enfin c’est

des (lève les sourcils) vraiment beaucoup de…de membres. Euh…sans les…euh (pause)  ces

églises-là  sont  des  megachurches  qui  sont  euh…qui  ciblent…c’est-à-dire  elles  veulent

vraiment  faire  un  travail  d’évangélisation  sans  être  vraiment…sans  prêcher  vraiment

l’évangile de la prospérité. Avec Rick Warren, ce qu’on peut l’accuser, c’est que euh…euh…

comment on appelle ça? Ça encourage, ses…ses méthodes, ça encourage ou bien sa…sa façon

d’implanter  une église,  ça  encourage le…ce qu’on appelle  en anglais  « consumerism527 ».

Donc le…c’est-à-dire, tu…tu…ça entre dans ce système de capitalisme sauvage où voilà, tu

euh…tu…tu es là pour euh…pour prendre de l’Eglise, donc euh…et puis du coup l'Église

offre des services, donc euh, nous avons un service pour les jeunes, un truc pour les artistes,

nous avons un truc pour les…(lève les sourcils)  je connais même un de mes amis, avec qui

j’é-j’étudie, Jason, il s’appelle, il est un des pasteurs de…de l’art. C’est-à-dire, il est artiste

lui-même, et il a un ministère de cette église de Saddleback avec Rick Warren, donc vraiment

c’est des…des gens qui euh…c’est-à-dire on…on va cibler les footballeurs, on va cibler les…

j’sais pas hein, c’est  (lève les sourcils)… On prend n’importe quel groupe de personnes et

puis on va…quel…quel est le service qu’on peut proposer à ces personnes, donc on propose

un service et puis ces personnes vont répondre. Pendant que ces personnes sont en train de

répondre  à  notre  service,  on…on  partage  l’Evangile,  ils  deviennent  chrétiens,  et  c’est

maintenant de leur côté, c’est à (lève les sourcils) eux maintenant de…d’offrir ces services.

Donc euh…quelque part c’est très biblique, mais quel…ça encourage vraiment un esprit de…

donc on est pour euh…voilà…est-ce que la louange est bien fait? Est-ce que ça me semble

bien? Euh…quand je suis assis est-ce que…enfin il y a…il y a cette notion que euh…on-on

cherche le contentement, on cherche le bien-être et le bonheur de la…de celui, ou celle qui

527  consumérisme
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euh…qui assiste. C’est vraiment intéressant, ce serait intéressant de savoir combien, parmi les

megachurches  aux États-Unis,  combien  parmi  eux,  vraiment,  où  ils  sont  sur  l’échelle  de

l’évangile  de la  prospérité.  Parce  que même dans…même quand on dit  “l’évangile  de la

prospérité”, je pense qu’il y a une échelle. Il y a…il y a certains qui sont vraiment euh…au

fond et puis d’autres qui sont,…qui sont moins euh…flagrants. Je sais pas si c’est…je sais pas

si avec…avec mon français, j’espère que tu comprends. Ça va? 

Moi : Oui, c’est très intéressant. Mais c’est vrai que quand j’avais commencé à travailler sur

mon mémoire, j’avais vraiment cette idée de l’évangile de la prospérité avec l’argent qui est

au milieu du message. Mais en fait, en faisant mes recherches, je me suis aussi rendu compte

qu’il y avait euh…la prospérité comme physique ou euh…juste morale, donc le fait de–d’être

en paix dans sa vie et d’avoir du bien-être et tout ça. Et j’ai l’impression que…du coup en, en

comparant un petit peu le Congo avec les États-Unis, qu’aux États-Unis on va plutôt parler de

la prospérité comme du bien-être, donc sortir de la dépression, sortir du stress, et puis alors

qu’au  Congo  ça  reste  quand  même  un  évangile  de  la  prospérité  euh…je  dirais  pas

“caricatural”, mais comme on l’entend à l’origine quoi, donc vraiment avec l’argent qui est

au…au milieu du message. 

Bill : Ouais, ouais, non mais je pense que c’est exact parce que ça c’est le…un peu le besoin

ressenti des gens. Euh…on…on trouve en Californie par exemple là où il y a Saddleback, là

où il y a Rick Warren, bon surtout c’est déjà des gens qui ont beaucoup d’argent, ils savent

plus même quoi faire avec cet argent, mais ils ont pas la paix. J’pense que tu…tu…tu…tu as

raison, alors que au Congo, peut-être, ils pensent qu’ils n’ont pas la paix parce qu’ils n’ont

pas l’argent…je sais pas. (doucement) Et puis euh…oui. Oui, donc c’est aux États-Unis dans

certaines Églises, c’est plus subtil. C’est, c’est plus subtil dans le sens où…ouais, c’est moins

flagrant…je dis dans certaines Églises, c’est moins flagrant euh…parce que toujours on va

parler de la dépression, on va parler de l’anxiété, euh…et par–parfois on va même parler du…

du péché, et je vais…je vais pas…je veux toujours que (pause), c’est toujours que le message
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soit  contextualisé.  Donc  euh…peut-être  c’est  ça  le  problème,  c’est  que  contextualiser  le

message…je…je réfléchis à  haute voix hein, donc c’est…c’est…c’est…est-ce que c’est le

contenu qui est tordu ou bien est-ce qu’on a essayé de prendre du contenu et puis c’est dans la

contextualisation qu’on a…qu’on met un peu le message central de l’Evangile. Euh…je sais

pas, je sais pas  (doucement)  ça c’est…ça c’est…Bon, je sais pas, si jamais tu as le temps,

donc euh…tu peux écouter par exemple un message de Rick Warren euh…à Pâques. Parce

que là ils ont…je sais pas…peut-être sept ou huit cultes de Pâques, en plus c’est sur Youtube.

Et puis aussi euh…(se mord la lèvre inférieure) même de Andy Stanley ou bien de J.D.

Greear, c’est un peu la même…c’est pas…mais de voir si ils restent vraiment dans la…avec

les Écritures ou bien est-ce que la Bible est  utilisée comme euh…comme un…comme un

instrument, comme je pense que tu as dit tout à l’heure. Bon, ça c’est des bonnes questions

hein, waw. (Pause) Waw. 

Moi :  Merci beaucoup, j’en ai encore quelques-unes. Du coup, surtout par rapport à toi, vu

que t’es pasteur, comment tu te positionnes par rapport à ça? Parce que je sais que du coup il y

a  certains  pasteurs  qui  ont  tellement  peur  qu’on  leur  reproche  qu’ils  font  partie  des

prédicateurs de la prospérité, qu’ils n’osent plus aborder la question de l’argent dans l’église.

Est-ce que tu penses que c’est une question qu’il faudrait juste plus aborder euh…au sein du–

du culte lors du dimanche, ou alors c’est une question qui mérite d’être abordée, mais d’une

autre  façon?  Et  quelle  serait  la  bonne  manière  d’aborder  la  question  de  l’argent  dans

l’Eglise…et de la pauvreté aussi ‘fin ça rentre euh…ça va ensemble.

Bill :  Ouais, non, ça c’est une bonne…ça c’est une bonne question. Peut-être il y a trois ou

quatre volets par rapport à…par rapport à la réponse. Je pense que…il faut toujours parler

de…d’argent euh…plus qu’ils parlent de l’enfer (sourire). L’apôtre Paul parle aussi d’argent,

il encourage les gens à donner euh… 1 Corinthiens, 2 Corinthiens528 surtout. Il remercie les

528  Il s’agit des deux épîtres écrites par l’apôtre Paul, ou Saint-Paul et adressées à l’église de Corinthe. Ces
épîtres figurent dans la Bible.
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Églises pour leurs dons comme dans Philippiens529, par exemple. Donc je pense il faut parler

de l’argent  euh…(pause) Je pense euh…J’allais dire une chose, mais peut-être c’est  trop

simpliste et…mais que…que l’argent…que l’argent euh…(pause) soit une…il faut, je pense

qu’il  faut qu’on prêche que l’argent soit  une…le fruit  de quelque chose qui s’est  passé à

l’intérieur  et  pas  le…et  pas  le  moyen  pour  avoir  euh…une…une…une  grâce,  une…une

bénédiction. C’est-à-dire, il y a (hésitation) il y a une…il y a quand même une bénédiction en

donnant,  donc  Jésus  euh…dit,  enfin  euh…c’est  euh…“it’s  more  blessed  to  give  than  to

receive” donc plus…pour…

Moi : Il y a plus de bonheur à donner qu’à recevoir. 

Bill : Oui, plus…voilà. Donc…donc quelque part donc c’est ça. Euh…mais en même temps

euh…qu’est-ce qu’il  faut faire? Donc…mais l’argent est toujours associé avec le pouvoir,

j’pense que ça c’est…parce que c’est pas seulement l’argent, l’argent est toujours le pouvoir.

Si tu as de l’argent, c’est vu comme ça hein, du coup je pense à certains…je pense aux…

aux…à l’église primitive, je pense aux paroles de Jésus en Matthieu chapitre cinq, par les

béatitudes, je parle…je pense aux…aux disciples,  je parle…je pense aux…à…à certains qui

ont…qui ont euh…dans…dans le Nouveau Testament, je pense euh…bon il y a beaucoup qui

étaient euh…je dirais que tout le monde était pas riche, euh…et c’est comme si c’était jamais

leur but euh…enfin, quand on lit les Ecritures, on…on …on ne…on ne voit pas…Même,

même Paul va dire…il va dire certaines choses…il va faire exprès pour dire certaines choses

pour  (inaudible) montre qu’il y avait quand même des riches dans l’Eglise. Et…euh…il y

a…tout le monde était pas…était pas riche euh…dans l’Eglise, l’argent… En fait, ce qui est…

ouais,  ouais…ça c’est,  c’est  difficile de faire hein.  Je veux dire par exemple,  le weekend

passé,  c’était  Pâques.  On parlait  de  la…de la  victoire.  Donc euh…comment  parler  de  la

victoire dans la vie d’un chrétien sans parler de la prospérité? Sans parler de…c’est-à-dire, ces

deux choses euh…souvent euh…vont ensemble euh… Mais je pense on peut parl– on peut

prêcher la victoire de Jésus, la victoire du chrétien sur le péché, par exemple, sans forcément

529 Il s’agît de l’épître écrite par l’apôtre Paul, ou Saint-Paul et adressée à l’église de Philippe. 
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parler de la prospérité. Et je sais plus…je sais pas si ça euh…ouais. Peut-être, peut-être si

j’avais du temps pour expliquer ça mais…mais euh, je…je…euh…il y avait un homme qui…

qui…qui…qui m’a dit ça une fois, il a dit que…la…bon que tu connais peut-être, il a dit que

la prospérité, l’évangile de la prospérité…c’est euh…il est moitié vrai et euh…C’est…c’est-à-

dire pour…euh… on peut pas (soupir) même dans la pastorale530 (lève les sourcils) parmi les

pasteurs ici, on dit voilà « bon, on est contre l’évangile de la prospérité ». Mais…mais qu’est-

ce que ça veut dire qu’on est contre l’évangile de la prospérité? Euh…je pense pour moi on…

on est contre l’idée que euh…si tu donnes euh…euh…si tu donnes ton argent, voilà Dieu il va

te bénir, tu es peut-être pauvre, et tu as peu…un peu…un peu d’argent, tu donnes ça à l’Église

et Dieu va te…te bénir. Je pense que c’est pas vrai, on va pas prêcher ça. En même temps,

euh…on…en même temps, Dieu nous demande (lève les sourcils) aussi de prendre parfois j-

je dirais même maintenant. Donc hier soir, mon épouse et moi, on était en train de parler de

euh…il y a quelqu’un qui manque de l’argent, mais euh…là ce serait difficile euh…c’est-à-

dire ça va prendre de…de la foi là pour euh…pour donner à cette personne. Et euh…on ne

sait pas si…si…si Dieu veut qu’on le fasse ou non. Enfin, c’est…c’est…c’est…difficile. Mais

euh…je  (hésitation)  je pense…(soupir)  ouais. Ça c’est peut-être, je vais…je vais…je vais

revenir à cette idée, c’est-à-dire que souvent…souvent les gens qui sont dans l’Évangile de la

prospérité, ils parlent de la victoire de Jésus à la croix, à la résurrection, et cette victoire,

maintenant devient la nôtre c’était même mon message dimanche passé, sans l’évangile…cet

évangile enfin euh… la victoire de Jésus peut  (lève les sourcils)  devenir la nôtre. Mais je

pense que les gens qui…qui prêchent l’évangile de la prospérité, ils mettent ça un peu plus…

un peu plus.  C’est-à-dire,  c’est  même plus euh…c’est-à-dire,  ils  continuent en disant que

euh…ça veut dire que tu euh…tu auras jamais, tu seras jamais besoin…jamais tu auras besoin

de quoique ce soit, ça veut dire que quand tu es en Christ euh…tout…toutes tes maladies sont

guéries, (lève les sourcils) euh…ça veut dire que tu n’auras plus de problèmes, euh… c’est.…

Et là, c’est, ça, c’est un peu exagéré parce que on voit, comme je disais tout à l’heure, on voit

les…la vie  de…des chrétiens  dans  le…dans l’Église  primitive,  et  on voit  dans  le  monde

aujourd’hui, on voit l’Église persécutée. Et on peut pas dire que ces gens-là vivent pas dans la

530  ici, cela fait référence à l’équipe des pasteurs avec lesquels Bill travaille. 

191



victoire parce qu' ils sont pauvres à cause de ces persécutions, donc (lève les sourcils)... je

sais pas. C’est (pause) ouais, ouais. C’est euh…donc c’est l’évangile de la prospérité est…est

quand même…n’est pas complet. Enfin, c’est…ça veut dire c’est pas, c’est pas cent pour cent

faux, mais si c’est un peu faux, ça veut dire que c’est cent pour cent faux en fait. 

Moi : Oui, je vois. 

Bill : Je sais pas, (lève les sourcils) je sais pas. 

Moi : Non, c’est intéressant. Ça va bientôt faire une heure qu’on est en entretien, donc j’ai

juste une toute dernière question…pour toi. 

Bill : Oui? 

Moi : Du coup… 

Bill : C’est une question oui ou non? 

Moi : Euh…non. Mais je pense qu’on peut y répondre courtement.

Bill : (rigole) Non, non, non, je rigole. 

Moi :  Du coup au tout début tu disais que souvent c’était les messages de l’évangile de la

prospérité, et plus largement des megachurches qu’on trouvait sur les réseaux sociaux. Donc

en fait,  c’est  ce  qui  est  le  plus  accessible.  Et  puis  même avec  la  télévision,  ça  a  été  les

premiers à avoir leurs chaînes de télévision, leurs émissions de télévision. Et du coup, est-ce

que finalement les plus petites églises qui prêcheraient un évangile « cent pour cent vrai »,

pour  reprendre  ton  expression…enfin,  quels  sont  les  moyens  dont  elles  disposent  pour 

pouvoir, euh…combattre un petit peu l’évangile de la prospérité? 
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Bill : Oui, je pense, je pense que c’est euh…c’est…c’est difficile pour ces petites églises.  Et

euh…on a vu ça pendant le temps de Covid aux États-Unis. C’est-à-dire on a, quand le Covid

a commencé (le téléphone sonne) pardon hein, pardon. Excuse-moi (il raccroche). Quand le

Covid a commencé euh…nous on fréquentait une église de… cent…cent-trente personnes le

dimanche matin. Et euh… on parlait de voilà, nous on va faire des choses par Zoom, on va

faire  des choses par  euh…Facebook Live,  Youtube live,  machin,  tout  ça.  Mais la  qualité,

comme c’est une petite église, ils ont pas des gens vraiment compétents dans ces domaines,

euh… Je  dirai  que  nous  on  a…on a  regardé  des  cultes  qui  avaient  un  truc  un  peu plus

professionnel. Et euh…c’est-à-dire donc avec les chants, avec les…enfin c’était une église où

ils ont beaucoup de moyens et euh… c’est des trucs professionnels et je pense que nous on vit

maintenant, aujourd’hui dans un truc où euh…dans un truc où…un monde où quand même ça

compte. Euh…s’il y a quelque chose qui n’est pas…surtout sur les réseaux sociaux, euh…

Instagram, Tik Tok, Facebook, Youtube, euh… on n’a pas…euh…on veut voir quelque chose

qui  est  (inaudible) on ne veut  pas voir  quelque chose qui  est  juste  euh…on dit  en Côte

d’Ivoire « niama-niama531 », tu vois. Donc c’est pas…c’est pas trop ça. Et donc euh…pour ces

genres de…je pense que ces à petites églises de…d’aller à la recont– enfin, pour combattre un

peu cette …cette…cette…enfin l’évangile de la prospérité. Et donc…mais quand même, il y a

des églises qui font les choses ensemble, et  puis y a certains prédicateurs qui sont contre

l’évangile de la prospérité et qui…quand même, il y a des grosses églises, mais aussi des

grands  ministères  comme  euh…  Évangile  21,  bon  aux  États-Unis  ça  s’appelle  “Gospel

Coalition” or532 « Together for the Gospel »  euh… où on peut diffuser euh…qui euh…qui

sont contre, un petit peu, l’évangile de la prospérité du sens où euh…on peut euh…on peut

suivre ces prédications, cet enseignement  (soupir). Mais ça c’est aussi le truc, c’est que on

ne…euh…même  dans  les  réseaux  sociaux  qui  s’appelle  euh  echo  chamber,  « echo

chamber 533», je sais pas comment ça se dit en français, mais euh…à cause de euh…la façon

531 Expression ivoirienne. Comprendre : de qualité douteuse.

532 ou.

533 Chambre d’écho.
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par exemple de Youtube et comment il est fait, bon si tu cliques sur certains liens de Youtube

euh…Youtube propose des choses un peu dans la même euh…la même pensée. Et donc, si tu

es déjà… si tu suis des choses qui…qui…qui…qui (pause) qui euh…qui prêchent l’évangile

de la prospérité, par exemple, Youtube va proposer aussi hein. C’est comme avec Facebook,

et du coup les gens ils vivent dans un…dans ce…ces chambres, c’est difficile pour eux de

recevoir  (inaudible). Et donc, mais c’est pareil hein, les…les gens qui sont euh…Évangile

21, ils vont suivre des trucs de Tim Keller, de Don Carson, de j’sais pas qui. Et puis, euh…

toujours on va poser,  voilà John Piper il  fait  ça  ou j’sais  pas,  Florent Varak,… Voilà,  on

propose des…des choses qui viennent des gens qui sont un peu…qui sont d’accord avec nous,

enfin, avec qui on est d’accord. Et euh…de…de…de…faire…enfin, de  (lève les sourcils)

faire ça…de…d’aller vraiment à la r–…euh…contre cela, parce que souvent ces gens qui sont

des…des prédicateurs, ils sont, comme tu as dit tout à l’heure, ils sont n– euh…très doués

devant  tout  le  monde.  C’est-à-dire  pour  prêcher,  euh…pour  la  communica–  dans  la

communication,  ils  sont  très,  ils  sont  très  forts.  Ils  sont  très  doués  (se  mord  la  lèvre

inférieure),  et  euh…un peu…un peu comme des  acteurs  euh…ils  font  euh…ils  font…ils

font…enfin, ils font bien leur boulot en fait (lève les sourcils). I-ils, ils sont très doués en fait,

et i-ils euh…Je sais pas si j’ai même répondu à la question. Peut-être pas? 

Moi : Non, c’est…

Bill : Si? Plus ou moins (sourit). Ok. Ok. 

Moi : Mais merci beaucoup. Non mais, c’est très intéressant, c’était ma dernière question.

Bill : Mais c’est très intéressant ton truc euh…ton mémoire. Thank you so much534 Dyvie. 

534 Merci beaucoup.
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Annexe IV - Plateau télé animé par Judith et Rocky

Amisi  à  l’occasion  du  jour  inaugural  de  la

destruction des autels. 

Le  pasteur  Rocky  Amisi   et  une   femme nommée  Judith   sont  assis   sur  un  plateau   télé.  À

l'arrière-plan   se   trouve   l'inscription  « Amen »  ainsi  que   le   logo  du  ministère  de   l’apôtre

Léopold  Mutombo   Kalombo   « LMK  Ministries ».   Rocky   et   Judith   introduisent   le   culte

retransmis à la télévision et sur la chaîne Youtube de Léopold Mutombo Kalombo. Tout au

long de leur échange, le message suivant apparaît à l’écran : « vous suivez le grand culte

d’impactation  avec L’apôtre Léopold Mutombo K. », ainsi qu’une photo de Léopold et un

numéro de téléphone à contacter sur WhatsApp. 

Judith : Alors bien-aimés dans le Seigneur, comme je venais de vous le dire que aujourd’hui,

c’est votre jour de visitation535. C’est jour de votre euh…de votre délivrance. Déjà pour la

circonstance, je ne suis pas seule, je vais pouvoir co-animer ce plateau, ce si grand moment,

avec le pasteur Rocky Amisi à qui je dis Shalom pasteur.

Rocky :  Shalom536 madame Judith,  (se tourne vers la caméra) et shalom à nos nombreux

téléspectateurs, vous qui nous suivez de partout. Que le Dieu de l’apôtre vous bénisse. 

Judith  :  Alors  pasteur  Rocky Amisi,  ils  nous suivent  des  quatre  coins  du monde entier.

Aujourd’hui  c’est  déjà  la  journée  inaugurale  de  ce  grand  chapitre  quarante-deux  de  la

destruction des autels. C’est déjà comment la température? 

535 terme communément utilisé pour faire référence à la visite de Marie, mère de Jésus, à sa cousine Élisabeth,
mère de Jean-le-Baptiste.

536  terme hébraïque qui signifie “paix”. Il  est souvent utilisé en République Démocratique du Congo pour
saluer des personnes rassemblées à un évènement chrétien.
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Rocky :   La tempé…la température, elle est tellement bonne. Parce que vous savez, quand

Dieu s’est décidé de venir à la rencontre de son peuple. Elohim537, Il est le seul à préparer les

armes pour qu’ils538 puissent venir prendre ce que Dieu avait préparé d’avance pour eux. Donc

je te dis, madame Judith, c’est exceptionnel de voir comment est-ce qu’il y a cet engouement,

les gens se pressent de partout pour venir écouter  (lève son index vers le ciel et sourit)  le

Créateur. 

Judith : Mais pasteur Rocky Amisi, nous avons pu constater qu’il y avait de ces bien-aimés

qui étaient ici déjà, au grand temple du ministère Amen, dès tôt le matin. Ils étaient là, alors

qu’est-ce  qui  peut  être  à  la  base de leur…de leur  euh… empressement,  de leur…euh de

pouvoir écouter l’homme de Dieu en ce jour inaugural, pasteur Rocky. Qu’est-ce qui peut les

motiver de la sorte? 

Rocky : C’est…c’est parce qu’ils ont compris, ils ont compris le ministère de l’homme et le

ministère des lieux. L’apôtre Léopold Mutombo Kalombo, c’est un sacré, un divin de Dieu,

l’incarnation de Dieu. Dans la manière dont Elohim opère avec lui, il n’est pas…il n’est pas

statique. C’est-à-dire, Dieu est dans sa diversité quand il opère avec cet homme onctionnel.

De deux, on sait que lorsque l’apôtre Léopold Mutombo se met au devant de la scène, c’est

Elohim qui s’engage pour donner la solution au moment convenable. N’oubliez pas madame

Judith…

Judith : Oui pasteur Rocky?

Rocky : …si ces gens-là viennent, c’est parce que ils sont témoins…ils sont témoins de ce

que Dieu…d’abord en commençant par l’enseignement, parce que l’homme de Dieu c’est un

dispensateur de la grâce, c’est un enseignant. Sa manière de présenter Christ est tellement

bien.  La  deuxième  des  choses,  vous  allez  voir  que  dans  son  apostolat,  par  rapport  à  la

537  terme hébreu qui signifie Dieu ou divinité. Il est utilisé dans l’Ancien testament pour désigner le vrai Dieu. 

538  les personnes qui appartiennent au peuple de Dieu.
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dispensation, est collée ce que nous appelons le “miracle de la dispensation” : dès qu’il ouvre

sa bouche, quelque chose se passe et beaucoup de gens s’étonnent…

Judith : Yes539.

Rocky : …parce que Dieu est toujours au rendez-vous (sourit). 

Judith : Ah, dès qu’il ouvre sa bouche quelque chose se passe parce que Dieu est toujours au

rendez-vous? Pasteur vous savez euh…nous n’allons pas vraiment trop traîner parce que sous

peu l’homme de Dieu va devoir  prendre la parole afin de pouvoir nous dire euh…ce que

Dieu…ce que Dieu lui a donné comme message pour ce cha… pour ce chapitre quarante-deux

de la grande campagne de la destruction des autels. Mais pasteur…pasteur Rocky Amisi, vous

savez, il y a toujours une personne qui c’est pour elle la toute première fois de pouvoir nous

suivre. Et elle se pose déjà la question de savoir “c’est quoi déjà cette grande dispensation de

la destruction des autels, pasteur?” 

Rocky :  Merci.  La…d’abord,  cette  grande dispensation,  c’est  une autre  manière de Dieu

d’opérer. Alors dans cette dispensation où nous appelons la destruction des autels. En fait, la

destruction  des  autels,  c’est  un  mystère  que  Dieu  a  révélé  à  son  saint  l’apôtre  Léopold

Mutombo Kalombo pour l’Église-Corps. 

Judith : Ah, c’est pour l’Église-Corps?

Rocky : C’est pour l’Église-Corps. L’apostolat qu’a reçu l’homme de Dieu, ce n’est pas pour

une  église  locale,  ni  pour  le  ministère  Amen.  C’est  pour  l’Église  (lève  les  sourcils)

universelle. C’est pourquoi Dieu l’a doté de cette grâce, afin que…à partir de la destruction

des  autels,  le  monde  entier  puisse  néanmoins  avoir  les  révélations  sous  forme  des

539  Oui.
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informations afin de contourner l’ennemi. Donc ce sont des mystères terribles que Dieu a eu à

donner à son sacré qui est l’apôtre Léopold Mutombo Kalombo. 

Judith : Mais pasteur Rocky Amisi, nous avons souvent constaté que lors de chaque chapitre

de destruction des autels, l’homme de Dieu, le révérend apôtre Léopold Mutombo Kalombo, a

souvent donné le thème qui va nous accompagner tout au long de ce…ladite chapitre. Mais

pour ce chapitre quarante-deux nous avons pu observer, même dans les affiches, l’homme de

Dieu n’a pas annoncé le thème. Alors pourquoi autant de mystère autour du thème? À quoi

nous attendre pour ce chapitre quarante-deux, pasteur Rocky? 

Rocky : Merci madame Judith, Dieu n’est pas statique.

Judith : Mmh.

Rocky : C’est comme le dit aussi l’apôtre Léopold Mutombo Kalombo, “nos cultes ne sont

pas classiques”, pour dire “débutons”,  voilà la manière dont nous débutons et pour finir ainsi.

Non, non, ce n’est pas comme ça, Dieu est dans la diversité. C’est lui qui…qui sait faire des

choses au moment opportun. Il est là pour nous. Il est là pour faire ce que lui-même avait

arrêté d’avance, nous impressionner. C’est la raison pour laquelle, vous l’avez remarqué, pour

ce quarante-deuxième chapitre, l’homme de Dieu n’a pas donné un thème. Donc ça reste un

mystère, parce que Dieu lui-même est mystère, (lève son index vers le ciel et sourit) mais il

finira toujours par se révéler.

Judith :  Il finira toujours pas se révéler. Alors peuple de Dieu, vous êtes en train de nous

suivre de partout. Alors préparez-vous. Préparez-vous à ce grand moment. Préparez-vous à ce

chapitre inédit, qui n’a jamais existé. Et c’est aujourd’hui que l’homme de Dieu va donner le

go540 pour ce chapitre quarante-deux de la grande campagne de destruction des autels. Alors

(se  tourne vers  Rocky )  pasteur  Rocky Amisi,  vous avez  dit  que  chaque chapitre  de  la

540  donner le départ.
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destruction des autels renferme un mystère précis…renferme un mystère précis. Et il y a aussi

le  surnaturel  qui  accompagne  l’homme de  Dieu  dans  chaque  chapitre  de  destruction  des

autels. Alors pour pouvoir être bénéficiaire de la grâce particulière de ce quarante-deuxième

chapitre, pasteur Rocky, quelle attitude faut-il avoir?

Rocky : Merci madame. Cette question, elle est tellement importante. Vous savez que notre

Dieu est saint, il n’aime jamais le péché, mais il aime le pécheur. Donc l’attitude à avoir, c’est

d’abord de vous approcher à cette grande invitation, parce que c’est Elohim qui vous appelle.

De deux, vous êtes censés préparer votre cœur, parce que le péché n’est pas censé faire route

ensemble…avec vous. Quand vous allez préparer votre cœur, n’oubliez pas que le sacré de

Dieu, nous devons le rencontrer dans les hauteurs. C’est-à-dire, tu disposes ton âme, tu le

déposes entre les mains de l’apôtre Léopold de façon que lui seul puisse gérer ton âme, lui

seul puisse gérer ton corps parce qu’il a reçu mandat de ça. Donc lorsque tu te laisses, (hausse

le ton)  tu te verses, entre les mains de l’apôtre… Quand je parle de « mains de l’apôtre »,

c’est faire exactement ce que le sacré de Dieu va dire. C’est en ce moment-là…tu vas croiser

(lève  son  index  vers  le  ciel)  Elohim,  le  Dieu  qui  a  appelé  l’apôtre  Léopold  Mutombo

Kalombo (sourit). 

Judith : Merci beaucoup pasteur Rocky Amisi, nous allons aussi devoir laisser le peuple de

Dieu euh… suivre l’homme de Dieu et pourquoi pas les emmener à la salle de culte? 

Rocky : Oui. 

Judith : Parce que au moment où nous sommes en train de parler avec vous, il y a un grand…

un grand moment de louange, un grand moment d’adoration. Nous sommes en train de louer

Dieu, de lui rendre grâce à cause de tous ses bienfaits. C’est Dieu qui a commencé avec nous

cette dispensation de la destruction des autels depuis le chapitre premier. Aujourd’hui, nous

sommes  à  son  quarante-deuxième  chapitre.  Et  jour  pour  jour,  année  après  année,  nous
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comptons aujourd’hui quatorze ans d’existence depuis que cette grande dispensation de la

destruction des autels a vu le jour. Bien-aimés dans le Seigneur, aujourd’hui c’est votre jour.

Préparez-vous comme venait de le dire le pasteur Rocky Amisi, car aujourd’hui le Dieu du

ciel, s’est décidé, par l’entremise de son oint le révérend apôtre Léopold Mutombo Kalombo,

de pouvoir donc vous visiter. Sur ce, nous vous laissons de pouvoir suivre ce culte (l’écran se

divise  en  deux.  Le  culte  est  retransmis  à  la  droite  de  l’écran)  .  Suivez  ce  culte  très

attentivement. Et quant à nous, avec le pasteur Rocky Amisi, nous allons revenir encore vers

vous après l’intervention de l’homme de Dieu. Que Dieu vous bénisse, bon culte à tous. 
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Annexe VI – Témoignage diffusé avant la 

retransmission du grand culte d’impactation

Ces propos ont été recueillis après le témoignage vidéo de Juan Valentin, originaire de la

Guinée équatoriale, envoyé au ministère Amen, l’église du pasteur Mutombo Kalombo. Son

témoignage a été enregistré en espagnol, puis traduit et sous-titré en français par les équipes

d’Amen TV.  

Gloire, gloire au Dieu de l’apôtre Mutombo Kalombo! Papa Léopold, je vous dis infiniment

merci. Je m’appelle Juan, je suis de la Guinée équatoriale. Il y a de cela exactement 3 ans que

ma maison avait pris feu et était complètement incendiée ; cela s’est passé au mois de mai

2018 et depuis tout ce temps, je ne faisais que tourner en rond, demandant de l’aide auprès des

gens  de  bonne  volonté,  mais  sans  succès  malheureusement.  Mais  en  ce  mois-ci,  j’ai

commencé à  suivre  les  programmes du ministère  Amen,  j’ai  vu comment  Dieu opère de

manière surnaturelle en ce lieu. J’ai alors pris la décision de demander à l’apôtre d’intercéder

en ma faveur afin que Dieu puisse toucher quelqu’un qui pourrait m’aider à m’en sortir de

cette situation. Nous traversions une situation très pénible avec ma famille et Dieu merci, la

semaine  passée,  je  me  souviens  que  l’apôtre  Léopold  Mutombo  Kalombo  était  en  train

d’enseigner et dit : « Tu recevras un appel téléphonique qui t’apportera ce que tu as toujours

espéré». Sincèrement, j’avais oublié cette parole. Mais la même semaine passée, le vendredi,

je reçois un appel téléphonique à 17h48, d’une association qui offre des aides aux personnes

en difficulté. Je m’y suis donc rendu le samedi tôt le matin, et une fois arrivé, ils m’ont aidé ;

ils  m’ont  offert  des  matelas,  des  vêtements,  des  provisions  alimentaires  et  une  somme

d’argent pour subvenir aux besoins de ma maison. J’ai reçu toutes ces choses et une fois de

retour à la maison, je me suis concentré, j’ai fait une petite analyse alors je me suis dit : je sais

d’où viennent  toutes  ces choses! Parce que dans son enseignement  de la semaine passée,

l’apôtre Léopold Mutombo avait dit : « Tu recevras un appel téléphonique qui t’apportera ce
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que tu as toujours espéré! » Je ne savais pas que l’apôtre s’adressait à moi. Maintenant, je me

rends compte que l’homme de Dieu s'adressait à moi personnellement. Voilà pourquoi après

avoir reçu cette aide, je rends grâce au Dieu de Papa Mutombo car ma famille a reçu un appui

en  ce  moment  pénible.  Je  dis  merci  à  l’apôtre  Léopold  Mutombo,  que  Dieu  le  fortifie

davantage et ma prière est que Dieu permette qu’il y ait une extension du Ministère Amen ici

en Guinée équatoriale. Je dis gloire, gloire à Dieu dans le nom de Jésus, Amen
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Annexe VII- Tableau des prédications de Joel Osteen

    Ce tableau a été construit afin de faire ressortir les thèmes qui sont souvent mobilisés par

Joel Osteen lors de ses prédications. Il regroupe 11 titres de prédications de Joel publiées sur

Youtube   entre   avril   et   juillet   2022   ainsi   que   leurs   résumés   disponibles   dans   la   barre

d’informations de sa chaîne. 

Titre traduit Titre original
Résumé  disponible  dans  la  barre
d’informations de la chaîne Youtube

Notions-clés

Bénis-toi toi-même Bless Yourself 541

Tu es qui tu es aujourd’hui en partie à
cause de ce que tu as prononcé au sujet
de  ta  vie.  Si  tu  veux  vivre  une  vie
bénie, déclare ce que Dieu dit de toi :
tu  es  en  bonne  santé,  talentueux  et
racheté.

Bénédiction ;
confession positive

Reçois  quand  tu  y
crois 

Receive when you
believe 542

Quand tu pries, tu dois croire que tu as
déjà reçu ce que tu demandes. Dès que
tu  commences  à  y  croire,  Dieu
commence à envoyer le miracle.

Parole de foi ; prière

Tout sert à son plan
Everything  serves
his plan 543

Dieu peut utiliser les retours en arrière
et les retards pour nous faire avancer
vers  notre  objectif.  Il  sait  comment
tout mettre en marche pour notre bien.

 Bénédiction 

Un transfert arrive
A  transfer  is
coming 544

Dieu  a  déjà  préparé  la  faveur  et  la
provision pour ton futur. Alors que tu
continues à l’honorer, ses bénédictions
vont te rattraper.

 Futur  épanouissant;
bénédiction

Gagner la guerre à
l’intérieur

Win  the  war
within 545

 Nous  devons  tous  les  jours  choisir
entre entrer dans le moule et faire ce
qui est bon. Ce malaise que tu ressens
est un signe que Dieu t’appelle à aller

 Futur  épanouissant ;
changement

541Youtube, Joel Osteen, « Bless Yourself »,   https://www.youtube.com/watch?  v=TWHJOf_oCA0   consulté le
28 juillet 2022

542Youtube,  Joel  Osteen,  « Receive  when  you  believe »,  https://www.youtube.com/watch?v=KSN_JUrvFlw
(consulté le 28 juillet 2022) 

543Youtube,  Joel  Osteen,  « Everything  serves  his  plan »,  URL  : https://www.youtube.com/watch?
v=fcYT1CYfjB0 (consulté le 28 juillet 2022)  

544 Youtube, Joel Osteen, « A transfer is coming », https://www.youtube.com/watch?v=hybbKSS_Ul4&t=358s 

  (consulté le 28 juillet 2022) 

545Youtube, Joel Osteen, « Win the war within »,   https://www.youtube.com/watch?  v=okmOslVwJiI   (consulté
le 28 juillet 2022) 
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plus loin.

Voir  au-delà  de  ce
qui paraît logique

Seeing beyond the
logical 546

Dieu  n’est  pas  limité  par  les
circonstances  dans  lesquelles  tu  te
trouves. Quand tu es d' accord avec lui,
il  peut  faire  surgir  des  choses  qui
dépassent le naturel.

Miracle ;  surnaturel ;
futur épanouissant

Les bons mots font
des merveilles

Kind Words work
wonders 547 

Tes  mots  ont  le  pouvoir  de  faire
ressortir la bonté des autres. Quand tu
donnes  généreusement  des
compliments,  tes  mots  vont  guérir
ceux qui se trouvent autour de toi.

 Confession  positive ;
guérison ;
encouragement

La  victoire
commence  dans  le
noir

Victory  begins  in
the dark 548

Au  moment  où  Dieu  te  donne  une
promesse, un nouveau jour commence
pour  toi.  Tu  peux  ne  pas  le  voir
maintenant,  mais  un  changement
important est à l’horizon.

Futur  épanouissant ;
future  victoire ;
changement

En sécurité dans sa
souveraineté

Secure  in  his
sovereignty549

Dieu a une faveur toute prête pour toi
qui ne peut être remplacée. Quand sa
volonté souveraine est que tu sois béni,
rien  ne  peut  t’éloigner  des
bénédictions qu’il a prévues pour toi.

 Faveur de Dieu ; futur
épanouissant ;
bénédiction

Le Dieu qui ouvre
les portes

The  God  who
opens doors550

Dieu  est  sur  le  point  d’ouvrir  des
portes  qui  sont  fermées  dans  ta  vie.
Prépare-toi  à  entrer  dans  un nouveau
niveau de ta destinée.

 destinée ;  futur
épanouissant ;
changement radical

Continue  à  parler
de la victoire

Keep  speaking
victory551

Tu ne peux pas utiliser les mots de la
défaite  et  espérer  une  victoire.Quand
tu  utilises  tes  mots  pour  parler  avec
foi,  tu  fais  entrer  les bénédictions,  la
faveur et l’abondance de Dieu.

 Confession  positive ;
faveur  de  Dieu ;
bénédiction ;  victoire ;
abondance

546Youtube,  Joel  Osteen,  « Seeing  beyond  the  logical »,   https://www.youtube.com/watch?v=SHBrKbSCfJY
(consulté le 28 juillet 2022) 

547 Youtube, Joel Osteen, « Kind Words work wonders »,   https://www.youtube.com/watch?v=Se2VfHn2ymk
consulté le 28 juillet 2022) 

548Youtube,  Joel  Osteen,  « Victory  begins  in  the  dark »,   https://www.youtube.com/watch?v=3xcIXPcT4ys
(consulté le  28 juillet  2022).  Ce message avait  déjà été publié sur  la chaîne Youtube de Joel  Osteen 2 ans
auparavant. 

549 Youtube,  Joel  Osteen,  «  Secure  in  his  sovereignty »,  (consulté  le  28  juillet  2022) ,  URL  :
https://www.youtube.com/watch?  v=Gv1zcgcHqY0   

550 Youtube, Joel Osteen, « The God who opens doors », https://www.youtube.com/watch?  v=ACyQ-LWSVEw  
(consulté le 28 juillet 2022) 

551Youtube, Joel Osteen « Keep speaking victory », https://www.youtube.com/watch?v=eINKEI70k8o&t=360s
(consulté le 28 juillet 2022)
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Annexe VIII – Paroles du générique de World 

Changers Church International

   Avant le début de chaque vidéo Youtube diffusant un message de l’Eglise World Changers

Church International,  un générique de début apparaît à l’écran. Il est  accompagné d’une

musique pop, dont les paroles sont ici retranscrites. La traduction française figure dans le

mémoire p.76-77. 

This is your world (vue panoramique de gratte-ciels), so let’s vow ( jeune femme noire qui

regarde vers le ciel ) to make it a better place (personnes d’âges et d’origines différentes

sourient) . 

Let every heart ( jeune homme noire qui regarde vers le ciel ) that needs to know (jeunes

enfants asiatiques avec des tee-shirts de Creflo Dollar Ministries et qui ont les mains

jointes) your love is here to stay 

Oh Oh (Creflo Dollar sourit serre dans ses bras une femme qui tient un carton dans les

mains) 

It’s time (Taffi Dollar serre dans ses bras une personne, visiblement dans une chambre

d’hôpital)  we live a new life (Photo de Creflo Dollar souriant avec son nom qui apparaît

et une vidéo de lui en arrière plan qui prêche)

Oh Oh 

Let us love and shine bright in you  (Creflo Dollar impose les mains à une dame et prie

pour elle) 

Oh Oh (Photo de Taffi Dollar souriant avec son nom qui apparaît et une vidéo de lui en

arrière plan qui prêche)

We’re saved by his grace (Vue panoramique de Christian World Changers Church avec

les fidèles qui se dirigent vers le bâtiment)

And we embrace your love today (l’inscription “Changing your world” apparaît à l’écran

sur fond bleu) 

We are changed (le fond bleu devient noir) 
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Annexe VIII – Entretien de Jacques Buchhold.  

Cet entretien a eu lieu le vendredi 5 août 2022 en vidéoconférence. Jacques Buchhold, ancien doyen

de la faculté libre de théologie évangélique de Vaux-sur-Seine réagit aux passages bibliques souvent

utilisés par les prédicateurs de la prospérité lors de leurs prédications.

Moi : Est-ce que tu peux te présenter rapidement, et dire à quelle dénomination est-ce que tu

appartiens ? 

Jacques : Alors, je me présente donc… Mon nom c’est Jacques Buchhold, donc ça, il y a pas

de problème. Je… Bon, je suis pasteur. Et j’ai été Pasteur dans une église locale, une église on

va dire… De tendance baptiste. Et par la suite, j’ai travaillé dans l’édition. Dans l’édition

chrétienne…protestante  évangélique. Et j’ai été directeur littéraire, et j’ai en partie participé à

la traduction de la Bible du Semeur. Donc, c’est une traduction en français, on va dire assez :

« contemporain ». J’ai  fait  ça pendant quelques années avant d’être appelé à enseigner la

théologie, le Nouveau Testament, et le grec à la faculté libre de théologie évangélique. Et

donc, j’ai été professeur de Nouveau Testament pendant de nombreuses années, pendant 20

ans…Dans cette faculté de théologie, j’ai aussi été le doyen pendant une dizaine d’années.

Voilà. Alors, maintenant je suis à la retraite. J’écris toujours, je travaille toujours, je donne

toujours des cours. Je vais régulièrement à Paris, j’habite en Alsace, mais je vais à Paris. Et

j’écris quelques livres, je suis en train d’écrire quelques livres. Je viens d’en publier un petit,

et  puis je… J’écris  quelques  livres.  (Pause).  Donc mon église,  donc j’appartiens… Donc

j’étais pas mal impliqué au CNEF, le conseil national des évangélique de France, qui regroupe

à peu près entre 70 et 80 pour cent des évangélique du pays…en France. Et donc j’ai même

été président du comité théologique du CNEF. Et euh…je… disons… Dans mon engagement,

j’ai  été  membre  de  plusieurs  églises  évangéliques.  J’ai  été  membre  de  l’association

évangélique  baptiste,  j’ai  été  membre  pendant  un  temps,  très  longtemps.  c’est  avec

l’association Baptiste… C’est dans l’association Baptiste, que j’ai été Pasteur. Puis, j’ai été

membre,  puisque  j’avais  déménagé,  de  l’AEEI  :  De  l’alliance  des  églises  évangéliques
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interdépendantes. C’est une église qui était près de chez moi, pendant que j’étais professeur

de théologie. Il n’y avait pas d’église baptiste, mais c’est une église de tendance Baptiste.

Et… Aujourd’hui,  je  suis… Donc j’étais… Par  mon épouse  qui  est  devenue pasteur  des

églises évangéliques libres, je suis lié aux églises évangéliques libres tout en allant dans une

église qu’on appelle : « Perspectives ». Euh… À Selestat aussi. Et donc, je suis… Comment

dire ? D’abord, (hausse les épaules) de sensibilité évangélique, après membre de telle ou telle

église, je suis assez libre dans… dans… dans ma façon de vivre ma foi. On va dire ça… D’un

point de vue écclesial.

Moi : D’accord, merci beaucoup pour ta réponse. J’ai une question, est-ce que tu peux me

donner ta définition de l’« Évangile », puis ta définition des évangéliques? 

Jacques : La définition de l’Évangile et des…?

Moi : Des évangéliques.

Jacques : Des évangéliques. Oula. Alors, l’Évangile… Alors comment je dirais ? Je… Je

pense à Paul, donc l’apôtre Paul qui disait dans l’épître aux Romains, c’est que l’Évangile

c’est d’abord une personne. Pour moi, l’Évangile, il y a un mot qui résume l’Évangile c’est

“Jésus-Christ”. C’est ce que dit l’apôtre Paul dans l’épître aux Romains. C’est Jésus-Christ

qui est euh…humainement Dieu, venu nous sauver, qui est mort, est ressuscité, et c’est ce

Jésus-Christ, qui est pleinement humain et qui est pleinement divin qui est monté au ciel, qui

s’était assis à la droite de Dieu, et voilà Mon Seigneur. Voilà le cœur de l’Évangile : c’est

Jésus. Et puis, Paul, l’apôtre Paul dit dans la suite de ces mêmes textes, c’est un romain un : «

l’Évangile c’est la puissance de Dieu pour le salut de quiconque croit. Du juif premièrement,

et du nom juif aussi.», et  c’est ce que je pense. L’Évangile,  c’est une puissance,  c’est un

message de libération de tout ce qui, dans la création, ne va pas : le péché, la mort et tout ce

qui abîme cette création. Je crois profondément que parler Évangile, on annonce un message
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qui, un jour, va devenir réalité dans tout ce qui est libération de tout ce qui est péché, mort,

maladie,  et…  Destruction  de  notre  création.  C’est  ce  que  Jésus-Christ  permet.  Voilà

l’Évangile, à mes yeux. C’est énorme, hein. C’est énorme. 

 

Moi : Merci, et les évangéliques du coup… Est-ce que tu peux—

 

Jacques : Ah oui. Alors, les évangéliques… Les évangéliques ce sont… C’est une partie du

monde chrétien. C’est une sensibilité, qui fait partie de cet ensemble que l’on appelle le «

monde chrétien ». Alors, au sein de ce monde chrétien, les évangéliques sont les héritiers de la

réforme. Donc, ils sont protestants, et acceptent… Disons… Ce que les protestants, ont mis en

évidence lors de la Réforme, en particulier en réaction à certains éléments du catholicisme…

en particulier  contre  la  conception  de  l’église  catholique  sacramentelle,  qui  est  une sorte

d’intermédiaire entre Dieu et les hommes, au travers de Marie, des Saints, des prêtres, etc.

Donc voilà.  Donc ça… Nous sommes… Les évangéliques sont des chrétiens,  protestants.

Mais, au sein même du protestantisme, ils sont ce qu’on appelle, ce qu’on appelle le courant :

« professant ». C’est que, les évangéliques ne croient pas que sont membres de l’église toutes

les  personnes  baptisées  (sa  caméra  arrête  de  fonctionner)...Ah,  j’ai  disparu  là.  Tu

m’entends? 

Moi : Oui, je t’entends.

Jacques : … toutes les personnes baptisées comme enfants. On appartient pas à l’église de

Jésus-Christ par naissance des parents. On appartient à Jésus-Christ par choix personnel, ce

qu’exprime de manière très concrète le baptême des croyants au sein du monde protestant. En

général, les évangéliques sont ceux qui sont, de manière la plus ferme, en faveur d’églises de

gens qui confessent personnellement leur foi chrétienne. Et, c’est ce que sont… Bon, il y a

plusieurs familles évangéliques… qui ont des différences, mais qui sont quand même très très

proches  les  unes  des  autres.  Elles  sont  même regroupées  au sein  du conseil  national  des

évangéliques de France, il n’y a pas de bagarre entre eux. Donc les baptistes, les frères, les

pentecôtistes, etc., etc. Et donc, il y a une grande unité au sein de ces différents mouvements
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évangéliques, et malgré leur diversité qui tient au fait que les évangéliques sont liés à des

temps de réveil au sein de l’histoire du protestantisme. Des réveils qui ont marqué des siècles

d'histoire du protestantisme, et qui ont donné naissance à différents moments au sein de cette

grande mouvance évangélique.  Alors  pour  la  France,  il  y  a  eu en  particulier  le  réveil  de

Genève, au XIXe siècle,  qui a donné naissance aux églises libres, c’est  église baptiste en

France, etc…qui a eu une grande importance. (Sa voix libre dans les aigus) Alors je sais pas

pourquoi  j’ai  plus  mon…  j’ai  plus  mon…  Ma  caméra  est  là.  Attends…,(sa  caméra

fonctionne à nouveau) Voilà, je suis revenu. Je suis désolé. 

Moi  : Pas  de  soucis,  merci  beaucoup.  J’ai  une  première  question  sur  l’Évangile  de  la

prospérité, tu m’as dit que tu avais fait passer du CNEF pendant quelques années, qui est

certes un petit livret justement pour dénoncer l’Évangile de la prospérité. Selon toi, est-ce que

c’est un Évangile qui est totalement… Enfin une doctrine qui est totalement anti-biblique, ou

juste qui cache une partie de la Bible ?

 

Jacques  :  Bon,  l’évangile  de…(sa  caméra  arrête  de  fonctionner).  Oh.  Je…je  sais  pas

pourquoi. Parce que tu…tu enregistres aussi la vidéo je pense hein?

 

Moi : Oui. Oui, oui. 

Jacques : il y a un problème de réseau là. Bon, je pense que l’évangile de la prospérité est une

hérésie, une erreur typiquement évangélique. Si je devais donner une image de ce que… de la

manière dont je comprends les choses : le culte des Saints, le culte de Marie, le fait qu’il y a

des intermédiaires entre Dieu et les hommes…des prêtres  qui peuvent absoudre ses péchés,

des  papes,  etc.  À  mes  yeux,  (lève  l’index)  à  mes  yeux,  c’est  une  erreur  typiquement

catholique. C’est le catholicisme qui, dans sa doctrine, produit ce type de terreur. À mes yeux.

Je  crois  que  le  monde  évangélique,  produit…a  produit  une  erreur  qui  est  typiquement

évangélique. C’est… donc, je pense que l’évangile de la prospérité, ce n’est pas simplement

un Évangile évangélique avec quelques petits trucs en plus, je pense que c’est une distorsion

profonde de ce qu’est l’Évangile, compris au sein du monde évangélique. Alors, en gros c’est
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ça. Si je dois caricaturer les choses, c’est toujours une caricature, puisqu’on ne peut pas en

deux  minutes  résumer  tout  ce  que…  Tout  ce  qu’on  pourrait  dire.  (Pause) Selon  un

évangélique, euh… la question Sion d’un évangélique de safran, c’est  que par la mort, le

sacrifice du Christ, et sa résurrection, le seigneur nous sauve. Et l’Évangile, c’est le message

de la puissance, du salut pour quiconque croit, quelque soit son sexe, son origine culturelle, sa

race, etc. C’est vraiment un message puissant de salut. (Pause) Qu’est-ce que c’est l’Évangile

de la prospérité? L’Évangile de la prospérité dit que ce salut, que Jésus-Christ nous apporte,

nous apporte des à présenter un salut qui concerne tous les aspects de la vie. Ce salut donc, est

un salut qui, dès à présent, est un salut complet… Presque complet qui inclut la guérison de la

maladie, qui inclut la prospérité matérielle, et qui inclut des bénédictions de tous ordres qui

concernent la vie physique et la vie sociale. La vie concrète. Alors que pour un évangélique,

ce que Jésus-Christ  nous a  garanti  aujourd’hui,  c’est  le  salut  qui  consiste  dans le  pardon

dépêcher, et l’espérance qu’un jour Dieu va instaurer son royaume sur Terre, dans lequel il n’y

aura plus de maladie, plus de morts. Dans lequel la création elle-même sera restaurée, libérée

du mal et du péché de…de tout ce qui détruit cette création. C’est l’instauration des nouveaux

cieux, et de la nouvelle terre. Dans l’Évangile de la prospérité, on promet ces choses pour

aujourd’hui. On a inclus, on confond déjà du salut et le pas encore du salut. Et ça, c’est grave.

C’est comme si… L’Évangile promettait dès aujourd’hui, ce qui nous est promis que pour

plus tard. Et comme les évangéliques insiste tellement, énormément, et ils ont raison de le

faire,  sur  cette  dimension  du  salut  que  Jésus-Christ  nous  a  apporté,  si  c'est  l'Évangile

évangélique qui a produit, au travers de diverses erreurs, cette Évangile de la prospérité. Je

pense que le catholicisme, ou le protestantisme classique, ne l’auraient pas produit. Il fallait

un Évangile du salut, telles que les évangéliques le comprennent, pour que l’Évangile de la

prospérité puisse apparaître. Et je pense, que c’est donc une perversion de tout l’Évangile. Tel

qu’un évangélique le conçois.

Moi : Merci beaucoup, alors comme je te l’ai annoncé au début de l’entretien, j’ai choisi

quelques extraits de prédication et de verser qui sont souvent utilisés par les prédicateurs de la

prospérité. Je vais partager mon écran pour que tu puisses avoir des différents passages sous
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les yeux, et tu me dis ce sur tu en penses, si toi tu l’aurais prêché de la même manière dans ton

église, et qu’elles sont les choses qui te dérangent, ou avec lessives tu es d’accord (je partage

mon écran). Est-ce que tu vois bien mon écran ?

Jacques : Oui, je le vois bien.

Moi  :  (je  partage  mon  écran,  deux  passages  apparaissent  alors.  Je  souhaitais  que

Jacques les commente séparément, mais mes consignes n’ont pas été assez claires. Se

trouve alors en note en bas de page le second passage qu’il avait sous les yeux ) . Le tout

premier épisode biblique sur lequel je voulais revenir avec toi, c’est le combat entre David et

Goliath. Donc l'interprétation que j’ai souvent entendue au cours de mes recherches, c’est que

David c’est le chrétien, et que Juliette ce sont des problèmes qu’il est dans sa vie. Que cela

soit la dépression, une maladie, le chômage, etc. Donc est-ce que tu es d’accord avec cette

interprétation et que peux tu me dire concernant cela? 

Jacques : Alors, je suis d’accord avec les mots  (pause) qu’utilisent Osteen hein  (lit) : “je

voulais vous rappeler que vous êtes des personnes extraordinaires.”C’est vrai que l’Ecriture,

la Bible, dit que Dieu nous considère unique et que nous ne sommes pas rien à ses yeux, au

contraire. Il nous connaît par notre nom, il nous aime. Donc nous ne sommes pas “ordinaire”,

chacun de nous est unique et nous pouvons mener une vie “extraordinaire”, dans le sens que

ce salut que Dieu nous apporte, n’est pas un salut quelconque, c’est vraiment la vie, et c’est la

vie en abondance.  Donc je suis d’accord avec les  mots.  Maintenant que met-on dans ces

mots ? Si on met dans ces mots que le chrétien vivra nécessairement une vie sans problème,

(pause) une vie sans maladie, sans la dépression,  (pause)  une vie de prospérité matérielle

parce  que  “Jésus-Christ  nous  a  promis  une  vie  abondante”,  là  je  suis  profondément  en

désaccord. Le premier qui ne correspond pas à cette façon de comprendre ces choses de cette

manière-là, c’est Jésus. Jésus n’a pas vécu une vie extraordinaire, une vie exceptionnelle, et il

est mort sur la potence, il est mort comme un criminel, méprisé par tous, rejeté par tous. Toute

l’écriture le dit. L’apôtre Paul dit dans de nombreux textes, que tous les jours il a à faire à la

souffrance, à la persécution, et qu’aucun croyant sincère, ne vivra une vie facile. Et si je lis

dans les psaumes, je vois que le même David va dire dans un psaume, va prier en disant : 
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Seigneur, je suis dans un gouffre. Seigneur, la mer me recouvre. Donc cette vie extraordinaire,

cette vie unique, cette vie magnifique que Dieu nous promet est une vie de relation avec lui,

est une vie qui nous amène à vivre la souffrance, la maladie et la mort d’une  (fort) autre

manière que ceux qui ne connaissent pas Jésus-Christ,  mais ce n’est pas une vie qui nous

permet  d’échapper  à  la  souffrance,  à  la  vanité,  à  la  “vanité”,  hein  dit  l’apôtre  Paul  dans

Romains chapitre 8, à la vanité à laquelle la création a été soumise, jusqu’à son retour. Donc

les mots sont des mots (sa voix monte dans les aigus) évangéliques, mais…compris dans le

discours de la théologie de la prospérité ces mots sont inacceptables. Cette vie, telle qu’il la

présente, en dehors de ce texte, eh, ne me semble pas acceptable pour un chrétien. C’est pas

comme ça, que nous sommes appelés à vivre notre foi chrétiennes (pause). Ça va? 

Moi : Oui

Jacques : Suis-je assez clair?

Moi : Oui. 

Jacques : Tu me dis hein, si je ne suis pas très clair. 

Moi : Ah non, c’est vraiment très clair.  Et, comme tu parlais de Jésus, le prochain passage

justement parle de lui (je fais défiler la page sur laquelle les versets retenus sont inscrits et

j’en affiche un autre METTRE LE PASSAGE 2COR) 

Jacques :  Oui,  alors… De nouveau,  oui  pour  les  mots  (rigole).  C’est  sûr  que  ces  mots

reprennent plus ou moins des éléments de la Bible. Mais d’abord il faut essayer de préciser les

choses.  (Il lit ce qui est affiché à l’écran ) « Dieu, à la croix à crucifié les maladies, la

pauvreté, le chômage. Ses enfants ne peuvent rester pauvres ou malades » . Où est-ce que

c’est dans l’Ecriture ? Un texte que l’on cite toujours, c’est un texte qui se trouve dans Esaïe

chapitre 53. Que Maître suscite dans le chapitre 8 de son Évangile : « il s’est chargé de nos

infirmités, il a porté nos maladies. ». Et ce texte, est interprété de cette manière-là : Jésus-

Christ à la Croix est mort pour nos péchés. Il a aussi porté nos maladies. Il a aussi porté notre

pauvreté et notre chômage, et tout ce que l’on. Et si je crois que Jésus-Christ a porté mes

péchés. Et bien, si je crois de la même manière qu’il a porté les maladies, et donc je ne serai

plus malade…Puisque, si je crois que Jésus-Christ est mort pour mes péchés, je jouis de son
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pardon. Donc si je crois que Jésus est mort pour les maladies, je jouis de sa guérison, etc., etc.

(Pause) alors, ça, je crois que c’est une interprétation extrêmement fausse d’Esaïe 53, si je

crois que Jésus Christ est mort pour mes péchés, je jouis de son pardon. Donc si je crois que

Jésus est mort pour les maladies, je jouis de sa guérison, etc., etc. (Pause) alors, ça, je crois

que c’est une interprétation complètement fausse d’Esaie 53, et c’est certainement pas ce que

veut dire Matthieu 8. Lorsque Matthieu 8 cite le texte d’Esaie 53, : « Il s’est chargé de nos

maladies, il a porté nos infirmités. », Il renvoie à Esaïe 53. Et dans Esaïe 53, les maladies, ce

sont les péchés. Les infirmités : ce sont les péchés. Il n’est pas question de : « maladie », dans

Esaïe 53. La maladie, est une… une métonymie du péché dans Esaïe 53. Et dans tout Esaïe, la

maladie est une métonymie du jugement de Dieu. Alors, que dit-on lorsqu’on dit que Jésus-

Christ… que dit-on quand on dit que Jésus Christ est mort pour nos péchés ? Le sens de ce

texte, ce n’est pas que Jésus-Christ est devenu mauvais à notre place, c’est que Jésus-Christ a

porté la punition que méritaient nos péchés (pause). C’est ça son sacrifice. Lui qui est juste, a

été déclaré injuste à ma place. Il a été déclaré… il a été puni pour mon injustice. Il n’est pas

devenu injuste, mais il a été puni pour mon injustice. Jésus-Christ a été puni d’une manière

telle, que nous sommes libérés de toutes les punitions du péché(pause). Mais quelles sont ces

punitions du péché ? C’est d’abord la séparation d’avec Dieu, c’est aussi la maladie, c’est

aussi la mort :  Adam est mort, parce qu’il a péché . C’est aussi tout ce qui ne marche pas dans

cette création. (fort) Mais quand est-ce que Dieu nous libère, par son pardon, de la séparation

d’avec lui ? C’est lorsque nous croyons en lui. C’est aujourd’hui, que nous pouvons retrouver

la communion avec Dieu. Mais, quand est-ce qu’il  va nous libérer de la maladie ? De la

mort ? C’est lors de son retour. Et c’est pas aujourd’hui. Lorsque Mathieu cite ce texte d’Esaïe

53, il ne parle pas de la mort de Jésus « il a porté nos infirmités, il a porté nos maladies ».

Mathieu cite ça en disant : « regardez les miracles de Jésus. » En faisant ses miracles, Jésus

guérit  des malades, libère des hommes qui sont sous l’emprise du démon. Et bien, Jésus-

Christ annonce ce qu’il va faire à la Croix. À la croix, il va porter notre punition pour que

nous puissions être libérés de toute punition du péché. Mais, cette libération a lieu en deux

temps : aujourd’hui, nous sommes libérés de la séparation d’avec Dieu ; demain, et c’est ce
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que les miracles annoncent : nous serons libérés de la mort, de la maladie, de la pauvreté, des

tremblements de terre, des guerres, etc. Lorsque Jésus-Christ reviendra. Donc, (lit le verset)

Jésus-Christ s’est fait pauvre pour nous, riche qu’il était, afin que par sa pauvreté nous soyons

enrichis. ». Oui, nous sommes enrichis aujourd’hui d’une vie de communion spirituelle avec

lui, toute nouvelle. Et dans l’Eglise, nous tissons des relations toutes nouvelles où il y a ni

esclave, ni libre, ni homme, ni femme, ni grec, ni juif. Il y a une nouveauté qui existe déjà.

Mais, ce n’est que plus tard que viendra la libération de la mort, de la maladie, etc., de la

pauvreté, etc. Donc, lorsque l’on promet ces choses pour aujourd’hui, En disant : « il vous

suffit de croire en Jésus-Christ, et vous aurez un portefeuille rempli. ». C’est faux. C’est faux.

C’est ce qu’on appelle, c’est « la théologie de la gloire », hein. C’est : on croit déjà être dans

le royaume, Alors qu’on est que dans le peuple du royaume, qui attend le royaume. Nous

attendons l’instauration du royaume. C’est clair ?

 

Moi : c’est très clair.

 

Jacques : Ah, c’est bon.

 

Moi : Merci beaucoup. Le prochain passage se trouve dans Galates 6:6. :  « Que celui à qui

l'on enseigne la parole fasse part de tous ses biens à celui qui l'enseigne.   Galates 6 :6 ». C’est

un verset que l’on trouve parfois sur les corbeilles d’offrandes en République Démocratique

du Congo. Donc ce sont des offrandes qui sont uniquement destinés au prédicateur, ou au

pasteur de l’église. Que peux-tu me dire au sujet de l’utilisation de ce verset dans ce contexte-

là ?

Jacques : Alors je dirai deux choses, d’abord que c’est scandaleux. De nouveau, c’est un

texte de l’Ecriture,  mais  si  on en tire  la…la…l’idée,  l’enseignement qu’il  faut  (fort)  tout

donner  (baisse  la  voix) à  son  pasteur.  Là,  c’est  extrêmement  dangereux.  C’est  vrai  que

lorsque je vois des pasteurs, dans certains pays du Tiers-Monde, ou du quart-monde même,
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enfin du Tiers-Monde,  qui  se  baladent  en Mercedes  (pause)  même chez nous hein,  dans

certains endroits…J’ parle de chez nous en France, dans des endroits où il y a des gens très

pauvres, lorsqu’on voit qu’on fait pression sur ces gens, qu’on les manipule pour qu’ils leur

donne presque tous leurs biens et pour qu’ils puissent avoir deux ou trois Mercedes et caetera

et caetera, les pasteurs, je trouve ça absolument scandaleux. Scandaleux. Ça ne correspond

absolument pas à l’esprit du texte. Alors la Bible du Semeur traduit que : «  Que celui a qui

l’on enseigne la Parole donne (fort) une part de tous ses biens à celui qui l’enseigne. » Oui,

c’est  évident  qu’il  y  ait  une  solidarité,  et  si  quelqu’un  se  consacre  à  plein  temps  à

l’enseignement de la Parole de Dieu, il est normal que les chrétiens fassent en sorte qu’ils

puissent vivre et que l’on organise son soutien financier. Mais cela d’une manière saine, qui

corresponde aux pratiques de la société dans laquelle on vit, et pas euh…que l’on le fasse de

la  manière  dans  laquelle  on  vit  dans  cette  société,  dans  laquelle  ces  pasteurs  vivent.  Je

rappelle le texte d’1 Pierre 5 où il est question des responsables de l’église : « Prenez soin du

troupeau de Dieu qui vous a été confié. Faites-le, non comme si vous y étiez contraints, mais

par dévouement, comme Dieu le désire ; non pas (fort) pour de honteuses raisons financières,

mais de plein gré ; et n’exercez pas un pouvoir autoritaire sur ceux qui ont été confiés à vos

soins, mais soyez les modèles du troupeau. » 1 Pierre chapitre 5, versets deux et trois. C’est

scandaleux, la manière dont certains manipulent les croyants des églises en leur promettant

qu’en semant cet argent, que l’on donne au pasteur, on va récolter dix fois plus. C’est d’abord

tordre les textes qui disent ça : Malachie et caetera, ou d’autres textes. On tord le texte, on le

sort de son contexte, et on fait miroiter aux fidèles de ces églises que leur don insensé, qu’ils

donnent à l’église pour que le pasteur puisse vivre d’une manière euh…très large (rigole), et

bien  qu’ils  vont  recevoir  dix  fois  plus.  C’est  de la  manipulation  pure  et  simple,  et  c’est

inacceptable.  Ces textes sont interprétés d’une manière qui est inacceptable. C’est vrai que

dans tout le Nouveau Testament, il y a un enseignement concernant le soutien financier de

ceux qui enseignent la Parole. Mais que ce soutien financier ne doit pas être euh…disons une

source de recherche d’argent pour ceux qui enseignent la Parole, mais qu’on leur permette de

vivre. C’est ça l’idée. Et alors, ce qui est intéressant, c’est de voir que 2 Corinthiens, dans les
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chapitres 10, 11, 12 de 2 Corinthiens,  il  est  déjà question de gens que l’apôtre nomme…

l’apôtre Paul nomme des « super-apôtres », ce sont des prédicateurs de la prospérité déjà un

petit peu à l’époque, et ils leur dit (tourne les pages de sa Bible, et cherche le texte dont il

me parle) euh…si  je  retrouve ça,  mais  bon…il  faudrait  que…Bon,  ça  se  retrouve  assez

facilement, il dit (commence à réciter les versets qu’il cherche) :  « Vous acceptez fort bien

que l’on vous dépouille.»  (continue à chercher les versets dont il parle) Euh…ça se trouve

dans  2  Corinthiens  :  «  Ces  hommes-là  sont  des  faux-apôtres,  des  ouvriers  malhonnêtes,

déguisés en apôtres du Christ, car rien n’est étonnant, Satan lui-même ne se déguise-t-il pas en

ange de lumière? » (trouve le passage qu’il cherchait), voilà.   Dans 2 Corinthiens 11, donc

2 Corinthiens 11, verset 19 (lit le verset dans sa Bible) : « Vous qui êtes si raisonnables, vous

supportez volontiers les insensés ! Vous supportez qu’on vous traite en esclaves », ça veut dire

qu’on vous manipule. « qu’on vous exploite, qu’on vous dépouille, qu’on vous traite avec

arrogance, qu’on vous gifle ! » Et là l’apôtre Paul fait très certainement allusion à des « super-

apôtres » qui prenaient l’Evangile comme un moyen de s’enrichir, en profitant de l’autorité et

des miracles qu’ils produisaient. De l’autorité dont ils faisaient preuve, mais ils manipulaient

les chrétiens de Corinthe. Et l’apôtre Paul est très dur à leur égard : l’Evangile n’est pas une

source d’enrichissement. Voilà ce que j’aurais à dire (pause). Alors, ça ne veut pas dire que

l’Evangile  ne  permet  pas  aux  gens…disons,  à  partir  du  moment  où  quelqu’un  reçoit

l'Évangile,  et  respecte les recommandations de Dieu : ne pas voler,  être sérieux dans son

travail, respecter les autres. C’est sur qu’il y a une certaine prospérité qui peut découler du

respect des enseignements de Dieu pour la vie courante. Mais ce n'est pas quelque chose qui

se passe de manière miraculeuse, comme pensent les théologiens de la prospérité : “Dieu vous

garantit que vous ne serez plus malade, et surtout pas les pasteurs”. “Si t’es pasteur, Dieu va te

permettre de vivre avec tes 3-4 Mercedes, ta superbe maison et tes vêtements, la sape. On voit

des pasteur super bien sapés. J’ai entendu des pasteurs qui exigeaient que l’on vienne chez

eux à reculons et que l’on s’agenouille devant eux, dans certaines églises. C’est incroyable !

C’est inacceptable quand on lit l’Evangile et le Nouveau Testament. 
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Moi :  Tu as utilisé le terme préoccupant. C’est un mot qui est beaucoup revenu dans les

conversations  que j’ai  eues autour  de l’Evangile  de la  prospérité.  Selon toi,  comment les

églises peuvent-elles lutter aujourd’hui contre la propagation de cette doctrine.

Jacques : C'est préoccupant, d’autant plus que c’est vraiment, ce que je disais au début, je

pense  une  erreur  qui  caractérise  le  monde  évangélique,  c’est  un  piège  pour  le  monde

évangélique. Alors ces propos-là je crois que heu… disons que ça correspond un peu à… ce

que  l’on  discerne,  quand  même,  dans  beaucoup  d’églises,  d’abord  ce  supermarché

évangélique ou on va sur internet pour trouver ce qui nous plait. On n’appartient plus à une

église, de manière plus rigoureuse. Ca correspond aussi à une sorte de besoin de recherche,

d'expérience, d'émotion, de spiritualité… de spiritualité qui est une sorte de spiritualité très

émotionnelle,  qui  peut  poser  problème et,  surtout,  a  cette  tendance aujourd’hui  à  ne plus

considérer que c’est la vérité qui est centrale, l'enseignement. Je crois qu’on peut lutter contre

ces dérives par un bon enseignement. Une formation des cadres de l’Église , des pasteurs, des

anciens, des responsables. Une formation qui assure leurs compétences théologiques, et leur

contact avec la réalité. Mais que les chrétiens de nos églises ne soient pas simplement livrés à

trois-quart  d’heure de chants de louange et  à un quart  d’heure d’enseignement.  Mais que

l’enseignement dans l’Église soit réel. J’ai assisté à des cultes où pendant au moins une demi-

heure  on  n’ouvre  pas  la  parole  de  Dieu,  où  tout  le  culte  est  fondé  sur  deux  versets  de

prédications  qui  étaient  sortis  de  leur  contexte,  des  églises  où  il  n’y  a  plus  des  études

bibliques. « Au centre de la spiritualité de la Réforme, il y a ce qu’on appelle le « culte de

famille ». C’est la lecture quotidienne de la Bible en famille. Et aujourd’hui (pause) qui sont

les chrétiens qui tous les jours lisent encore la Bible en famille ou tout seul ? Mais de manière

sérieuse,  et  l’étudient  ?  Et  c’est  ça  qu’il  faut  restaurer,  c’est  un  contact  direct  avec

l’enseignement de la vérité. Si la vie chrétienne passe par des hommes, des femmes, par leur

capacité charismatique de nous entraîner, c’est très dangereux. Le christianisme est d’abord

une affaire de vérité et pas de « ça marche », c’est pas ça l’idée. L’idée : « c’est vrai », c’est

vrai et c’est vrai pour tous. La même vérité est vraie pour tous, et ça c’est fondamental. Donc

je crois que la qualité de l’enseignement dans l’Église, c’est la pierre de touche d’une bonne
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réaction face à ces différents mouvements qui menacent le monde évangélique et le monde

chrétien. »

Moi : Merci, là, tu as donné une réponse qui touche surtout le contenu de la prédication. Mais

que penses-tu des  modes de communication des églises de la  prospérité  ? Est-ce que les

églises traditionnelles devraient s’en inspirer? 

Jacques : Si la vérité est au centre… Si la vérité est au centre de ce que l’on fait, pourquoi

pas? Si la qualité de l’enseignement est présente, pourquoi pas ? Maintenant…Quand j’ai une

petite  grippe,  je  peux aller  sur les réseaux sociaux pour voir  si…quel  Doliprane  je  dois

prendre. Quand j’ai un cancer, je préfère aller chez un médecin et je ne me contente pas des

réseaux sociaux. Ou je peux aller dans un bon hôpital. Et je crois que la qualité ne se…ça ne

se galvaude pas. On peut avoir les réseaux sociaux, s’il y a de la qualité c’est très bien. Mais il

me semble quand même que les églises locales, sérieuses, bien organisées euh…ou bien un

enseignement sérieux ça doit rester fondamental. Un…Un enfant, ça ne s’éduque pas en cinq

minutes ou ça ne s’éduque pas en le plaquant devant une télé. Un chrétien ne grandit pas dans

sa vie chrétienne en étant sur les réseaux sociaux. Un chrétien, ça doit vivre dans une église,

ça doit être en relation avec plein de gens, ça doit réfléchir, ça doit écouter des prédications,

suivre des études bibliques, et…et être concrètement dans un lieu qui lui permet de grandir…

comme un enfant. Une famille saine, c’est très important pour la croissance d’un enfant et des

églises saines, c’est très important pour la croissance d’un chrétien. Après les réseaux sociaux,

pourquoi pas ? Très bien. C’est en plus, mais c’est pas l’essentiel.

Moi : Merci beaucoup, c’était ma dernière question. 
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Résumé :

La crise liée au Covid-19 a révélé l’avance technologique de certaines megachurches sur

des  églises  plus  petites.  Parmi  elles,  on  compte  les  « méga-églises »  de  la  prospérité.

Promettant à leurs fidèles qu’avoir la foi permet de mener une vie sans pauvreté, maladie, ou

mal-être,  les  prédicateurs  de  la  prospérité  utilisent  avec  expertise   les  moyens  de

communication contemporains tels que Youtube, Instagram et TikTok afin d’attirer un nombre

important  de  fidèles.  Cette  étude  comparée  s’attache  à  montrer  comment  l’utilisation  des

moyens de communication modernes par les églises de la prospérité  remodèle les relations du

pasteur  à  ses  fidèles,  et  aux  églises  traditionnelles.  Elle  est  le  résultat  d’une  immersion

virtuelle au sein de six églises de la prospérité en République Démocratique du Congo et aux-

États-Unis.  Cette  étude  est  ainsi  composée  de  trois  parties  à  travers  lesquelles  le  lecteur

découvre une doctrine « sur-mesure », adaptée aux fidèles ; la relation ambivalente du fidèle à

la figure du pasteur renforcée par les réseaux sociaux et enfin, le rapport des églises de la

prospérité aux églises évangéliques traditionnelles et à la référence religieuse : la Bible. 

Mots-clés : 

République Démocratique du Congo ; États-Unis ; christianisme; intégralisme ; évangile de la

prospérité; évangile ; religion ; télévangélisme ; réseaux sociaux ; églises ; Bible ; parole de

foi ; pasteur ; télévangéliste ; TikTok ; megachurch. 
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